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Дорогие читатели и коллеги! 

Третий номер журнала продолжает традицию темати-

ческих выпусков. Он подготовлен по итогам экспедиции со-

трудников Научно-учебной лаборатории исследований в об-

ласти бизнес-коммуникаций в Свердловскую область по при-

глашению руководства Свердловского областного союза про-

мышленников и предпринимателей. 

На практике, что нашло отражение в содержании номе-

ра, благодаря помощи сотрудников регионального отделения 

РСПП, удалось существенно расширить исследовательскую 

программу за счет организации круглых столов и  взятия ин-

тервью у представителей законодательной и исполнительной ветвей областной власти,  

встреч с представителями директорского корпуса и экспертного научного сообщества. 

Выстроенная логистика работы экспедиции позволила за короткий период времени 

не только услышать, но и увидеть на практике результаты взаимодействия бизнес-

ассоциаций (в нашем случае это СОСПП и «Деловая Россия), экспертного сообщества и ре-

гиональной власти.  

На страницах третьего номера журнала, помимо материалов круглых столов и интер-

вью, представлены первые итоги осмысления экспедиционного опыта в виде трех статей, 

две из которых принадлежат сотрудникам Лаборатории. 

В следующем выпуске журнала намечается представить на суд читателей материалы, 

отражающие итоги студенческой экспедиции в Калужскую область.  

 

Главный редактор журнала «Бизнес. Общество. Власть» 

доктор исторических наук, профессор И.Б. Орлов 

  

КОЛОНКА  

РЕДАКТОРА 
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ДНЕВНИК ЭКСПЕДИЦИИ: УРАЛ – ОПОРНЫЙ КРАЙ 
ДЕРЖАВЫ! 

 

 

 

22-25 апреля 2019 года по приглашению Свердловского областного Союза промышленников 

и предпринимателей (Президент СОСПП - Дмитрий Александрович Пумпянский) сотруд-

ники НУЛ исследований в области бизнес-коммуникаций в рамках проекта по подготовке 

«дорожной карты» взаимодействия бизнеса и власти в регионах РФ провели исследование 

каналов, форматов и механизмов этого взаимодействия в Свердловской области. В данном 

материале представлен дневник экспедиции, в котором нашли свое отражение все ключе-

вые встречи и наблюдения участников. 

Ключевые слова: 

Свердловская область, Урал, экспедиция, Высшая школа экономики, традиции, взаимодействие биз-

неса и власти. 

 

 
  

СОБЫТИЕ 



 

8 
 

ЖУРНАЛ «БИЗНЕС. ОБЩЕСТВО. ВЛАСТЬ». Октябрь 2019. № 3 (33) 

ДЕНЬ ПЕРВЫЙ: 22 апреля 2019 г. 

В ГОСТЯХ У «ПРОФСОЮЗА ОЛИГАРХОВ» 

В первый день участники экспедиции 

встретились с руководством СОСПП в лице 

первого вице-президента Михаила Григорь-

евича Черепанова и исполнительных вице-

президентов Марины Николаевны Вшивце-

вой и Татьяны Анасовны Кансафаровой, а 

также руководителя аналитического депар-

тамента Евгения Вячеславовича Харламова. 

На встрече с руководством ведущего 

бизнес-объединения области руководитель 

экспедиции, заместитель руководителя Ла-

боратории И.Б. Орлов обозначил две цели 

визита: изучение взаимодействия в тре-

угольнике «власть-бизнес-общественные ор-

ганизации», а также выявление роли куль-

турных и предпринимательских традиций в 

диалоге между бизнесом и властью.  

М.Г. Черепанов в общих чертах осве-

тил успешный опыт взаимодействия бизнеса 

и власти в Свердловской области. Он обо-

значил основные направления стратегии 

СОСПП в выстраивании диалога с разными 

ветвями власти в регионе: непосредственные 

контакты с губернатором, продвижение ин-

тересов бизнеса через представительство в 

общественных советах и комиссиях разных 

органов власти, неформальные встречи с 

областными министрами, участие в опера-

тивных совещаниях и заседаниях Прави-

тельства Свердловской области с правом со-

вещательного органа и пр. В свою очередь, 

вице-президенты обсудили ключевые темы 

взаимодействия бизнеса и власти: стратеги-

ческое планирование и управление, оценку 

регулирующего воздействия, реформирова-

ние контрольно-надзорной деятельности и 

совершенствование кадрового потенциала 

региона. При этом оказалось, что в регионе 

организовано весьма продуктивное сотруд-

ничество в рамках не только «большой биз-

нес-четверки», но и с привлечением к этому 

взаимодействию уполномоченного по защи-

те прав предпринимателей в Свердловской 

области. 

На встрече с Уполномоченным по за-

щите прав предпринимателей Еленой Ни-

колаевной Артюх были подняты, прежде 

всего, вопросы повышения качества право-

вого регулирования. В частности, Елена Ни-

колаевна указала на необходимость пере-

ходного и тестового периодов в работе биз-

неса, введения налоговых вычетов и прямого 

субсидирования. 

Далее участники экспедиции провели 

встречу с председателем комитета СОСПП 

по развитию малого и среднего бизнеса Ан-

ной Владимировной Хвагиной, на которой 

основное внимание было обращено на про-

блемы взаимодействие между властью и ма-

лым и средним бизнесом в городе и области. 

Существенной проблемой развития малого 

и среднего предпринимательства стало со-

кращение численности занятых в этом сек-

торе экономики. Возможным решением 

проблемы, по мнению Анны Владимиров-

ны, могут стать такие меры, как введение 

пилотного проекта по налогообложению са-

мозанятых и кооперация МСБ с крупным 

бизнесом. 

В заключение первого дня для участ-

ников экспедиции была проведена экскур-

сия по Екатеринбургу, в ходе которой гости 

города посетили: Плотину городского пруда 

на реке Исеть, памятник Василию Татищеву 

и Георгу де Геннину, Дом Севастьянова 

(ныне Уральская резиденция Президента 

России), Храм «Большой Златоуст» и «горо-

док чекистов». Экскурсовод обратил внима-

ние на то, что Екатеринбург является пер-
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вым городом-проектом Российской импе-

рии, созданным в 1721 г. и в дальнейшем 

ставшим центром пересечения различных 

культур, этносов и конфессий. 

ДЕНЬ ВТОРОЙ: 23 апреля 2019 г. 

БИЗНЕС ГЛАЗАМИ ВЛАСТИ 

Второй день работы экспедиции ока-

зался не менее насыщенным, чем первый. 

Он начался с посещения Законодательного 

собрания Свердловской области, где было 

сначала рассказано о богатой истории об-

ластного законодательного органа и его 

международных связях, а также о геральдике 

области и муниципальных образований. По-

сле экскурсии состоялась встреча с предсе-

дателем Комитета по бюджету, финансам и 

налогам Законодательного собрания Сверд-

ловской области Терешковым Владимиром 

Андреевичем. Владимир Андреевич расска-

зал о принципах и специфике работы Ко-

митета, о мерах по поддержке бизнеса и по-

пытках снижения налогового давления на 

предпринимателей. Кроме того, Терешков 

подчеркнул, что несмотря на острые дискус-

сии между представителями законодатель-

ных и исполнительных органами власти при 

формировании областного бюджета, всегда 

достигается согласие с учетом специфики 

региона и интересов всех заинтересованных 

сторон, включая предпринимателей и жите-

лей области. 

Весьма продуктивной оказалась и 

встреча с министром инвестиций и развития 

Правительства Свердловской области Вик-

торией Владимировной Казаковой. Во время 

встречи Виктория Владимировна рассказала 

об общих принципах взаимодействия власти 

и бизнеса в регионе, особо подчеркнув, что у 

бизнеса существует множество возможно-

стей по кооперации с властными институ-

тами и выработке консолидированных паке-

тов предложений. В частности, подобные 

функции на себя берут отраслевые союзы, 

которых в регионе 23, а также различные 

общественные объединения. Также министр 

отметила, что бизнес в регионе в целом 

можно охарактеризовать как социально-

ответственный, поскольку многие предпри-

ятия являются градообразующими и в силу 

этого курируют множество социальных про-

ектов, таких как спортшколы, базы отдыха и 

пр. 

В этот же день участники экспедиции 

встретились с председателем регионального 

отделения «Деловой России» Леонидом 

Леонидовичем Гункевичем, который расска-

зал о принципах работы отделения и под-

держке среднего бизнеса, а также о крупных 

туристических проектах Урала, в которых 

средний бизнес региона принимает самое 

активное участие. Леонид Леонидович под-

черкнул, что помимо работы со средним 

бизнесом, актуальной задачей отделения яв-

ляется позиционирование и реклама бизнес-

ассоциации, построенной по принципу «де-

лового клуба», поскольку это позволяет 

расширять число потенциальных инвесто-

ров для бизнес-проектов. 

Завершился второй день экскурсион-

ной программой в Ельцин-центре, экспози-

ции которого посвящены не только истории 

жизни первого Президента новой России 

Бориса Николаевича Ельцина, но и в целом 

ключевым моментам советской / российской 

истории второй половины ХХ столетия.  
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ДЕНЬ ТРЕТИЙ: 24 апреля 2019 г. 

ИННОВАЦИОННОЕ И ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ  

ИЗМЕРЕНИЕ БИЗНЕСА  

Предпоследний день начался со зна-

комства с работой Министерства экономики 

и территориального развития Свердловской 

области и, прежде всего, с деятельностью 

Проектного офиса. Участникам экспедиции 

были продемонстрированы новые управ-

ленческие подходы ведомства, а также осо-

бенности организации проектного управле-

ния в регионе. Дискуссия не обошла сторо-

ной и механизмы взаимодействия ведомства 

с бизнесом при реализации проектов разно-

го уровня.  

Затем сотрудники нашей лаборато-

рии посетили Технопарк Свердловской об-

ласти, где ознакомились с особенностями 

сопровождения инновационных проектов и 

стартапов, а также с инновационными тех-

нологиями в области 3D-печати. Кроме того, 

обсуждался вопрос о месте и роли Техно-

парка в процессе взаимодействия бизнеса и 

региональной власти.  

Во второй половине дня участники 

экспедиции посетили Уральский федераль-

ный университет, где была организована 

встреча с экспертным сообществом города, 

напрямую не связанным ни с бизнесом, ни с 

властью. В ходе круглого стола обсуждались 

не только паттерны взаимодействия бизнеса 

и власти в Свердловской области, но и исто-

рические и культурные основания форми-

рования сложившегося формата взаимодей-

ствия.  

В свою очередь, во время встречи с 

первым проректором университета Сергеем 

Всеволодовичем Кортовым обсуждалась 

роль университетского сообщества в экс-

пертной, инновационной и кадровых сфе-

рах. 

День завершился посещением спек-

такля в Ельцин-центре, представленного в 

духе концептуализма. Неординарный под-

ход режиссера и актеров, оригинальная ин-

терпретация движения советских художни-

ков-акционистов 1970-х годов с включением 

в сюжетную линию персонажей зайца и 

Ивана Грозного на гироскутере не оставили 

зрителей равнодушными. 

ДЕНЬ ЧЕТВЕРТЫЙ: 25 апреля 2019 г. 

«ЛИЦОМ К ПРОИЗВОДСТВУ» 

Последний день экспедиции оказался 

наиболее насыщенным яркими впечатлени-

ями. Первая половина дня была посвящена 

поездке на Северский трубный завод, явля-

ющийся один из старейших российских ме-

таллургических заводов на Урале, а ныне – 

дочерним предприятием ПАО «Трубная ме-

таллургическая компания» в городе Полев-

ской. Участников экспедиции ознакомили с 

историей завода, берущей свое начало в 

1730-х годах, а также им представили инте-

ресную музейную экспозицию, включаю-

щую в себя сохранившуюся до наших дней-

домну.  

После подробного инструктажа 

участникам экспедиции предоставили уни-

кальную возможность посетить действую-

щий трубопрокатный цех в сопровождении 

сотрудников завода и увидеть изнутри ос-
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новные стадии производства выпускаемых 

СТЗ бесшовных труб, а также систему 

управления производственным процессом.  

Следующей остановкой на террито-

рии завода стал Центр профессионального 

образования, в здании которого, помимо 

прочего, реализуются образовательные про-

граммы Корпоративного университета 

ТМК2U. В ходе экскурсии сотрудников Ла-

боратории детально познакомили с образо-

вательной инфраструктурой центра, кото-

рая позволяет не только отработать многие 

универсальные и уникальные технические 

навыки, но и при помощи современных 

тренажеров и симуляторов изучить струк-

туру производства, а также отработать тех-

нологические операции без риска для здо-

ровья обучающихся и непрерывности про-

изводственного процесса.  

После экскурсии в рамках круглого 

стола Директор по управлению персоналом 

СТЗ Алексей Викторович Рябухин рассказал 

об основных подходах к обучению сотруд-

ников завода, повышению их мотивации и 

существующих возможностях для дальней-

шего карьерного роста. Основной фокус бе-

седы был сосредоточен на роли завода как 

градообразующего предприятия в развитии 

территории для создания необходимых 

условий жизни для заводчан и их семей. В 

частности, за счет финансирования пред-

приятия была построена база отдыха «Труб-

ник», на которой отдыхают не только со-

трудники завода, но также жители города и 

близлежащих территорий. Помимо этого, 

СТЗ инвестировал строительство коттеджно-

го поселка «Березовая роща», предназна-

ченного для проживания своих работников. 

Предприятие реализует и многие другие 

социальные проекты, направленные на раз-

витие инфраструктуры муниципального 

образования, играет роль «локомотива» при 

разработке и продвижении муниципальных 

проектов на региональном уровне. 

Завершающим событием последнего 

дня стала встреча с вице-президентами 

Свердловского областного союза промыш-

ленников и предпринимателей, на которой 

были подведены первые итоги экспедиции. 

Участники поделились своими впечатлени-

ями от поездки и краткими итогами соб-

ственных исследований, а также получили 

обратную связь от принимающей стороны. В 

ходе обсуждения был предложен ряд кон-

цептов, которыми могут быть описаны ме-

ханизмы взаимодействия бизнеса и власти в 

регионе: модель «сообщающихся сосудов», 

«комфортная бизнес-среда» и др. Была до-

стигнута договоренность о размещении ма-

териалов экспедиции в Свердловскую об-

ласть в тематическом номере электронного 

журнала «Бизнес. Общество. Власть». 

Мы искренне благодарим Свердлов-

ский областной союз промышленников и 

предпринимателей и отдельно Дмитрия 

Александровича Пумпянского за высокий 

уровень организации экспедиции, госте-

приимство и предоставление уникальной 

возможности прямого общения с представи-

телями региональных властей и бизнес-

ассоциаций на самом высшем уровне.  
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AN ACADEMIC EXPEDITION DIARY 
 

 

By the invitation of the Sverdlovsk Regional Union of Industrialists and Entrepreneurs (President 

of the Union - Dmitry A. Pumpyansky) staff of the Research and Study Laboratory for Studies in 

Business Communications conducted a study of the channels, formats and mechanisms of this in-

teraction in the Sverdlovsk region in April 22-25, 2019 as part of the project to prepare a “road 

map” of business-government interaction in the regions of Russia. This material presents the diary 

of the expedition, which reflected all the key meetings and observations of the participants. 

Key words: 

Sverdlovsk Region, Ural, expedition, Higher School of Economics, traditions, business-government interac-
tions. 
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УДК / UDK 353.2 
 

 
ПОЗИЦИОНИРОВАНИЕ СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ: ОТ 
ПРОМЫШЛЕННОГО РЕГИОНА К АГЛОМЕРАЦИИ БУ-
ДУЩЕГО 

 

Матюненко Ю.А.1 

 

Весной и летом 2019 года Свердловская область, а именно, город Екатеринбург не сходили с 

полос федеральных изданий. Причина была вызвана спором горожан относительно за-

стройки центральной части города: строительство храма или сохранение сквера? Впрочем, 

это не первый конфликт в регионе, попадающий в федеральные СМИ: внутриэлитные по-

литические дискуссии все чаще становятся объектом внимания экспертов и исследователей. 

При этом регион демонстрирует устойчивое развитие, сохраняется инвестиционная при-

влекательность, готовятся и реализовываются крупные региональные проекты. Однако, по-

зиционирование региона в прессе не включает в себя крупных культурных, социальных и 

экономических проектов, имеющихся в регионе. В данной статье с помощью качественного 

контент-анализа будут изучены основные способы позиционирования региона, а также по-

пытки формирования имиджа и бренда региона.  

Ключевые слова: 

Свердловская область, региональный бренд, политическое позиционирование, Екатеринбург. 

 

 
1 Матюненко Юлия Алексеевна – стажер-исследователь научно-учебной лаборатории исследований в обла-
сти бизнес-коммуникаций Национального исследовательского университета «Высшая школа экономики». 
Адрес: 101000, Москва, ул. Мясницкая, д. 20. E-mail: yumatyunenko@hse.ru. 
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АКТУАЛЬНОСТЬ 

Федеральная пресса в последние не-

сколько месяцев уделяла немало внимания 

Свердловской области. Однако, поводом 

стали не многочисленные региональные 

проекты по промышленности и туризму, а 

социальный протест, связанный со строи-

тельством храма на месте сквера. В течение 

нескольких недель в Екатеринбурге прохо-

дили пикеты, организованные противника-

ми строительства религиозного сооружения. 

Протесты, имевшие широкую огласку, за-

кончились только после вмешательства Пре-

зидента В.В. Путина, который поручил 

разобраться в ситуации и высказал свою по-

зицию: «Храм – не место раздора». В резуль-

тате конфликта общественности и РПЦ в 

регионе состоялась весьма редкое для рос-

сийского политического процесса разреше-

ние конфликта: был проведен региональ-

ный опрос о местоположении храма. Не-

смотря на то, что референдум жителей про-

веден не был (одно из требований проте-

стующих жителей), результаты опроса были 

услышаны. Так как почти 70% опрошенных 

высказались против строительства храма на 

месте сквера, РПЦ приняла решение не 

строить храм.  

Конфликт, описанный выше, демон-

стрирует несколько федеральных и регио-

нальных особенностей при позиционирова-

нии острых социальных тем: 

- во-первых, конфликтность имеет 

больший новостной спрос, а, следовательно, 

и освещение в прессе; 

- во-вторых, открытый социальный 

конфликт достаточно редкое явление для 

российской практики, что увеличивало ин-

терес федеральных СМИ к проблеме; 

- в-третьих, интерес к теме был про-

должением тренда на маркирование Сверд-

ловской области как региона, внутри кото-

рого наблюдаются крупные конфликтные 

ситуации, имеющие федеральный резонанс.  

О третьем тезисе стоит поговорить де-

тальнее. Каждый российский регион имеет 

свою специфику и, следовательно, кон-

фликты. Отличие Свердловской области за-

ключается в том, что регион попадает в фе-

деральные СМИ, порой, как пример граж-

данской осознанности и самостоятельности. 

Только за последние несколько лет можно 

выделить около 10-ти крупных конфликтов: 

конфликт губернаторского корпуса и адми-

нистрации Екатеринбурга; противостояние 

Е. Куйвашева и Е. Ройзмана на выборах 2017 

года; выдвижение биатлониста А. Шипули-

на на праймериз Единой России на выборах 

в Государственную думу; экологические 

конфликты (например, конфликты с мусор-

ным полигоном в Нижнем Тагиле); открытое 

подтверждение невозможности обеспечение 

школьного образования в 1 смену в регионе; 

скандал с чиновницей О. Глацких, заявив-

шей, что «Государство ничего не должно 

молодежи», и ее последующее увольнение с 

поста главы департамента молодежной по-

литики; низкая поддержка партии Единая 

Россия (всего 40,53% голосов избирателей); 

зарплатные задолженности в ряде градооб-

разующих предприятий и, как следствие – 

протесты в регионе; коррупционные скан-

далы 2017/2018 года по поводу капитального 

ремонта жилищного фонда в регионе. 

Специфика конфликтности позволяет 

судить о том, что позиционирование регио-

на во многом выстраивается именно по про-

блемам и точкам несогласия горожан. Клю-

чевым исследовательским вопросом данной 

статьи является следующий: как происходит 

позиционирование Свердловской области в 

федеральных и региональных СМИ, а что 

остается за рамками освещения прессы? От-

ветить на этот вопрос представляется воз-

можным с помощью методологии каче-
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ственного контент-анализа. В статье будут 

подробно изучена федеральная и регио-

нальная пресса, после чего будут проанали-

зированы основные области позициониро-

вания региона. 

СТЕПЕНЬ РАЗРАБОТАННОСТИ ПРО-

БЛЕМЫ 

Тема политического позиционирова-

ния является крайне актуальной проблема-

тикой для зарубежной и отечественной ли-

тературы. Однако меньше внимания иссле-

дователи уделяют региональному позицио-

нированию.  Научная полемика возникает 

вокруг самого термина «политическое пози-

ционирование», на определение которого 

существует несколько точек зрения. По-

скольку позиционирование связано с эконо-

мической школой, то и оценивание субъекта 

может происходить по критерию его успеш-

ности во время электорального процесса. 

Кроме того, остаются разные мнения отно-

сительно того, является ли позиционирова-

ние частью политической рекламы или эти 

две части коммуникации разделены. 

В американской политической науке 

формирование позиционирования в каче-

стве отдельного коммуникационного звена 

появилось благодаря теории Энтони Даун-

са, описавшего идеологический спектр в ка-

честве прямых идеологических предпочте-

ний по проблематике. Каждый кандидат, 

оглашая публично свою позицию по тому 

или иному вопросу, определялся на прямой 

предпочтений электората. Публичное изме-

нение позиции по какому-либо ключевому 

вопросу могло изменить ход выборов в слу-

чае, если электорат и политик придержива-

лись схожей позиции по ключевым вопро-

сам [21]. 

Американские исследователи Джек 

Траут и Стив Ривкин в 1979 г. отметили, что 

позиционирование, хоть и разделено с 

брендом продукта, но изучать их нужно в 

совокупности. По мнению исследователей: 

"позиционирование - не как то, что произ-

водитель делает со своим товаром, а как его 

воздействие на сознание покупателей» [24]. 

Несмотря на то, что теория о позициониро-

вании касалась экономической составляю-

щей, для становления теория брендинга бы-

ло немало заимствовано: признаки, по кото-

рым можно осуществлять позиционирова-

ние (новый продукт, старый продукт, но из-

мененный и пр.), основные ошибки пред-

ставления продукта, стратегия полного цик-

ла позиционирования, выстраивание си-

стемного подхода [24]. 

Российский исследователь Роман Го-

лованов в статье «Политическое позициони-

рование как форма политической коммуни-

кации» выделяет позиционирование в осо-

бую форму коммуникационных возможно-

стей. Однако, по мнению автора, необходи-

мо отделять экономическое позиционирова-

ние бренда от политического позициониро-

вания, поскольку оно отличается несколь-

кими признаками. Во-первых, в политиче-

ском позиционировании нет места «прода-

жи» товара, а значит представляется затруд-

нительным оценить уровень полезности, 

измеримой в денежном эквиваленте. Во-

вторых, целью политического позициониро-

вания может служить повышения уровня 

доверия, которое является составной частью 

коммуникации [17].   

Исследователь Юлия Кудашова в ста-

тье «Роль и значение в массовой коммуни-

кации в политическом позиционировании 

региона» термин позиционирования опре-

деляет в качестве «способа производства 

особого вида информации и обеспечение ее 

трансляции в соответствующие группы» 

[19]. Политическое позиционирование обла-

дает рядом особенностей: выстраивание 

«образа» региона происходит в медиапро-
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странстве, то есть носит виртуальный харак-

тер; транслятор образа (средства массовой 

информации) привносит эмоциональный 

оттенок; получатели созданного образа фи-

зически могут не присутствовать на терри-

тории, но могут формировать дискурс отно-

сительно полученной информации. Кроме 

того, медиапространство является искус-

ственно созданной средой, которая может 

зависеть от социокультурных установок 

населения страны, в которой находится 

транслятор позиционирования субъекта 

[19].   

Продолжая проблематику региональ-

ного позиционирования, Ю. Кудашова в ма-

териале «Политическое позиционирование 

в территориальном аспекте» исходит из то-

го, что формирование позиционирования 

регионального субъекта невозможно без 

территориальной принадлежности. В свою 

очередь, территориальная принадлежность 

содержит экономический, политический и 

общественный потенциал, при пересечении 

которых можно выделить "территориаль-

ный продукт". Территориальный продукт 

создаётся, исходя из природных и техниче-

ских ресурсов конкретного региона, населе-

ния, которое ассоциируется с данной терри-

торией (культурная и языковая принадлеж-

ность), и политико-административной си-

стемы, которая может создать спрос на реги-

ональный продукт, обуславливая тем самым, 

позиционирование региона, исходя из кон-

нотативного кода, который был заложен в 

процессе создания продукта [18].   

Второй материал Ю. Кудашовой «По-

зиционирование как технология формиро-

вания конкурентоспособной позиции реги-

она в политическом пространстве» посвя-

щен моделям выстраивания позиционности 

региона. По мнению автора, позициониро-

вание региона зависит от целей, которых 

нужно достичь в процесс создания соответ-

ствующего кода. Региональное позициони-

рование затруднительно осуществлять без 

коммуникационной стратегии, которая 

включает в себя: каналы освещения инфор-

мации, акторов позиционирования, вспомо-

гательные объекты – территориальный про-

дукт, например, сплав металла или ювелир-

ный сплав [17]. 

Эксперты в области регионального 

формирования бренда С. Устинкин и Ю. 

Полякова в работе «Коммуникативная со-

ставляющая в позиционирование во власти 

региональных элит (на примере ряда регио-

нов Приволжского федерального округа)» 

анализируют отличия форм позициониро-

вания в зависимости от экономического до-

статка региона. По мнению авторов, регио-

ны с высоким уровнем достатка чаще апел-

лируют к этнической и культурной состав-

ляющий в позиционировании регионально-

го бренда, в то время как регионы средней 

успешности проецируют успех, исходя из 

экономического достатка и успехов в обла-

сти улучшения инвестиционного климата 

[32].   

Исследователь А. Богатырёв в матери-

але, посвященном процессу формирования 

брендинга Свердловской области, выделяет 

несколько сфер выделения региональных 

брендов. Автор считает, что образ Свердлов-

ской области формируется наряду с образом 

г. Екатеринбурга. Уникальными характери-

стиками для формирования образа служат: 

паломнические места, металлургическая 

промышленность, горнодобывающая про-

мышленность, культурная и историческая 

принадлежность региона. По мнению авто-

ра, можно выделить несколько типов ими-

джа региона: социальный имидж роли реги-

она для всей страны, имидж бизнес-

сообщества, имидж региональной элиты [2]. 

Анализируя литературу, стоит отме-

тить, что региональное позиционирование и 
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позиционирование политического субъекта 

отличаются. Территориальное позициони-

рование должно предполагать развитие тер-

риториальных продуктов, создающих 

имидж региона, при этом, оно не может 

быть в отрыве от культурных и историче-

ских традиций региона.  

 

ФЕДЕРАЛЬНОЕ ПОЗИЦИОНИРОВАНИЕ 

Изучение региональной специфики 

стоит начать с внешнего позиционирования 

региона, а точнее, с федеральной прессы. 

Для этого было отобрано несколько матери-

алов по основным упоминаниям Свердлов-

ской области в федеральной прессе (Табли-

ца 1). 

Табл. 1. Дайджест новостных лент федеральных СМИ по Свердловской области. 

Новость Позиционирование 
Тип 

источника 
Источник, 

дата публикации 

Екатеринбург станет 
местом проведения 
летней Универсиады 
2023 года [11] 

- Крупный спортивный проект; 

- Готовая инфраструктура; 

- Единственный регион, принявший 
участие в проекте [10]. 

Федеральное 
СМИ 

Ведомости,  
2 июля 2019 г. 

Екатеринбургская 
епархия отказалась от 
строительства собора 
в сквере [16] 

- Политический конфликт: против-
ники строительства храма протесту-
ют намеренно и по политическим 
соображениям; 

- Недостаток храмов в городе; 

- Идея народного референдума и 
попытка отстаивания граждан права 
на архитектурный облик города. 

Федеральное 
СМИ 

Ведомости,  
16 июня 2019 г. 

Экологи назвали са-
мые чистые и грязные 
регионы России [32] 

Свердловская область является са-
мым загрязненным регионом РФ. 

Федеральное 
СМИ 

Ведомости,  
5 июня 2019 г. 

Evraz нашел себе сы-
рье на 100 лет [28] 

Международная компания Evraz 
проинвестирует добычу железной 
руды из крупнейших залежей Урала. 

Федеральное 
СМИ 

Ведомости,  
27 мая 2019 г. 

Siemens и РФПИ ин-
вестируют в проект 
скоростной железной 
дороги на Урале [36] 

Крупнейшая скоростная магистраль 
в России между Екатеринбургом и 
Челябинском; 
Одна из крупнейших агломераций 
страны – уральская агломерация 

Федеральное 
СМИ 

Ведомости,  
15 февраля 2019 г. 

Екатеринбург окутала 
дымка с неприятным 
запахом неизвестного 
происхождения [12] 

Серия новостей, посвященных эко-
логическому состоянию региона, вы-
званных летними пожарами. 

Федеральное 
СМИ 

Интерфакс,  
20 июля 2019 г. 

Задыхаются в дыму: 
кто травит жителей 
Урала [20] 

Челябинская компания по изготов-
лению битумных смесей «Оливин» 
признала факт утечки зловредной 
пыли. 

Федеральное 
СМИ 

Газета RU,  
24 июля 2019 г. 
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В преддверии Уни-
верисады в Екатерин-
бурге построят мед-
центр за 800 млн [5] 

Е. Куйвашев встретился с министром 
здравоохранения В. Скворцовой, по-
просив заложить в федеральный 
бюджет средства на Центр (дискурса 
о реализации пока что нет). 

Федеральное 
СМИ 

Газета RU,  
17 июля 2019 г. 

Мэр Нижнего Тагила 
заставил дорожников 
проехаться по улицам 
города в инвалидных 
колясках [22] 

Поднятие имиджевой проблематики, 
в ходе которой были поручения от-
носительно устранения ям на доро-
гах для передвижения в инвалидных 
колясках. 

Федеральное 
СМИ 

Газета RU,  
15 июля 2019 г. 

Олимпийский чемпи-
он Шипулин подал 
документы для уча-
стия в выборах в Гос-
думу [26] 

- Экс-биатлонист заявил о своем 
окончательном решении об участии 
в выборах в Госдуму; 

- Участие А. Шипулина в праймериз 
сопровождалось огромным количе-
ством конфликтов. 

Федеральное 
СМИ 

Газета RU,  
15 июля 2019 г. 

Россия удвоила объем 
вложений в науку с 
2010 года – до 1,1 трлн 
рублей [20] 

- Д. Козак заявил, что наука станет 
одной из приоритетных сфер для 
финансирования, поскольку от 
науки ожидается прорыв; 

- Международная выставка Инно-
пром позиционируется как совмест-
ное мероприятие министерства про-
мышленности и торговли РФ и пра-
вительства Свердловской области. 

Федеральное 
СМИ 

Газета RU,  
15 июля 2019 г. 

Списать, нельзя по-
миловать: как спасти 
регионы от долгов? 
[33] 

Среди регионов должников оказа-
лись 84 региона РФ, среди них и 
Свердловская область (большая доля 
муниципальных кредитов). 

Федеральное 
СМИ 

Газета RU,  
24 мая 2019 г. 

 

Видно, что федеральная пресса ак-

тивно пишет про Свердловскую область. 

При этом позиционирование региона бази-

руется на нескольких установках: 

• во-первых, регион представляется как 

успешный и богатый, а потому новости о 

кредитных задолженностях, взятых на по-

гашение социальных пакетов, освещаются 

как негативные; 

• во-вторых, выделяются несколько ос-

новных тематик: участие Свердловской об-

ласти в международных проектах; проблема 

экологии и мусорная война; Свердловская 

область как научный кластер; сохранение 

привычного позиционирования региона как 

столицы промышленности; создание туриз-

ма на Урале; 

• в-третьих, в регионе не наблюдается 

новостного дефицита: помимо привычного 

ранжирования регионов (вследствие чего, 

можно наблюдать упоминание тех или иных 

регионов) происходит насыщение инфор-

мационного поля с помощью местных собы-

тий. Мы знаем, что событийная информа-

ционная повестка становится редкостью для 

регионов. Регионы либо упоминаются с 

негативными коннотациями (самый дота-

ционный/грязный/депрессивный и пр.), 

либо приводятся только успешные примеры 
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– города федерального значения, ХМАО, 

ЯНАО; 

• в-четвертых, федеральная пресса 

освещает события либо в Свердловской об-

ласти в целом или акцентирует внимание на 

столице региона. При этом почти нет мар-

кирования территориальной специфики 

(отсутствует упоминание других городов 

или муниципальных образований). 

Для понимания того, как выстраива-

ется образ Свердловской области, стоит де-

тальнее рассмотреть внутреннее позицио-

нирование региона, а также ключевые блоки 

формирования бренда, на которых акцен-

тирует внимание пресса. 

 

ВНУТРЕННЕЕ ПОЗИЦИОНИРОВАНИЕ 

Региональная пресса Свердловской 

области продолжает федеральную тенден-

цию по освещению, прежде всего, ключевых 

проблем и ведущих региональных проектов 

(Таблица 2). 

Региональная пресса уделяет большое 

внимание внутриэлитным конфликтам, со-

циальным проблемам региона (в частности, 

экологии и образованию). В ходе анализа 

удалось выявить несколько ключевых блоков 

позиционирования региона, которые будут 

рассмотрены далее. Мы намеренно снижаем 

роль позиционирования региона в качестве 

промышленной столицы России, поскольку 

нашей задачей является выявление новых 

сфер для формирования региональных 

брендов. 

Табл. 2. Региональное позиционирование региона в местной прессе. 

Новость Позиционирование 
Тип 

источника 
Источник, 

дата написания 

«Здравый подход» вы-
бросили в мусор [14] 

- Своз мусорных отходов на поли-
гон Нижнего Тагила со всего ре-
гиона, при том, что строительство 
полигона начнется только в 2020 
году; 

- Завышенная стоимость тариф-
ного плана. 

Региональные 
СМИ 

Коммерсант (Ека-
теринбург),  
13 декабря 2018 г. 

Власти Екатеринбурга 
не смогут до 2021 г. пе-
ревести начальную шко-
лу на обучение в первую 
смену [7] 

- В Свердловской области остается 
острая проблема с нехваткой мест 
в образовательных учреждениях; 

- Для ликвидации сменности тре-
буется порядка 40 млрд. руб., 
средств нет. 

Региональные 
СМИ 

Коммерсант (Ека-
теринбург),  
17 июля 2019 г. 

На развитие Верхней 
Салды до 2030 г. плани-
руется выделить 63,2 
млрд руб. [23] 

Комплексное развитие муници-
пального образования г. Верхние 
Салды (реконструкция коммуни-
каций, дорог, жилищного фонда). 

Региональные 
СМИ 

Коммерсант (Ека-
теринбург),  
16 июля 2019 г. 

В конце июля начнутся 
продажи турпродуктов 
кластера «Гора Белая» [4] 

Развитие туристического кластера 
рядом с заповедной территорией. 

Региональные 
СМИ 

Коммерсант (Ека-
теринбург),  
10 июля 2019 г. 
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Выставка Иннопром-
2019 [3] 

Низкое освещение выставки в 
СМИ (несмотря на то, что выстав-
ка носит международный харак-
тер). 

Региональные 
СМИ 

Коммерсант (Ека-
теринбург),  
7 июля 2019 г. 

УрФУ подаст заявку на 
создание научно-
образовательного центра 
весной 2020 г. [30] 

Научно-образовательный центр 
должен стать кластером иннова-
ций и науки на Урале. 

Региональные 
СМИ 

Коммерсант (Ека-
теринбург),  
28 июня 2019 г. 

Завершилось строитель-
ство конгресс-центра в 
Екатеринбурге [13] 

- Сдача крупного строительного 
объекта в регионе; 

- Крупный международный сам-
мит по производству, который по-
чти не освещался. 

Региональные 
СМИ 

Коммерсант (Ека-
теринбург),  
16 июня 2019 г. 

Тунгусов нашел способ, 
как добиться отставки 
мэра Екатеринбурга [10] 

 Политическая конфронтация ре-
гиональных и городских элит ре-
гиона. 

Региональные 
СМИ 

URA.RU (Сверд-
ловская область), 
24 июля 2019 г. 

Зачем власти ведутся на 
мелкие протесты в 
Facebook и почему это 
опасно [6] 

Политическое позиционирование 
губернатора и его команды во 
многом происходит в соц. сетях, 
где политики первыми обознача-
ют проблему во избежание проте-
стов в регионе (что может повлечь 
отставку губернатора). 

Региональные 
СМИ 

URA.RU (Сверд-
ловская область), 
20 июля 2019 г. 

Главные промышленни-
ки Тагила готовят горо-
ду беспрецедентный по-
дарок [9] 

Главная промышленная компания 
города - ЕВРАЗ НТМК – запустила 
экологические доменные печи, 
позволяющие минимизировать 
выбросы углекислого газа в воз-
дух. 

Региональные 
СМИ 

URA.RU (Сверд-
ловская область), 
20 июня 2019 г. 

 

СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ – РЕГИОН 

ПЯТИЛЕТОК 

Свердловская область использует не-

типичный для современных российских ре-

алий подход к планированию своего разви-

тия. Кооптация элитного пула (бизнес, 

власть, эксперты, ученые) позволяет созда-

вать программные документы по анализу 

состояния региона и стратегии развития. В 

регионе используется 2 типа планирования: 

среднесрочное и долгосрочное. Пример 

среднесрочного планирования – проект 

«Пятилетка развития Свердловской обла-

сти» (последняя пятилетка с 2017-2021 гг.). В 

задачи пятилетки входят: детализация дол-

госрочной стратегии, промышленный рост 

региона, улучшения качества жизни граж-

дан и социальной политики, устранение 

проблемных зон в регионе. Долгосрочное 

планирование представлено в Стратегии со-

циально-экономического развития Сверд-

ловской области на 2016-2030 годы. Посколь-

ку в пятилетке развития указано немало 

проектов, реализующихся в наши дни, то 

стоит изучить подробнее данный документ. 

Документ начинается с аналитики и оценки 

результатов предыдущего программного 

документа. В свою очередь, аналитика 

включает в себя пул проблемных сфер реги-

она с детализацией (Таблица 3). 



 

21 
 

ЖУРНАЛ «БИЗНЕС. ОБЩЕСТВО. ВЛАСТЬ». Октябрь 2019. № 3 (33) 

Табл. 3. Проблемы Свердловской области, указанные в Пятилетке развития 2017-2021 гг. 

Сфера 
проблемы 

Детализация проблем 

Образование • Школьное образование в несколько смен; 

• Неиспользуемый потенциал региона с точки развития высшего образо-
вания; 

• Нереализованный потенциал высших учебных учреждений (сложности, 
связанные недофинансированием образования, низкий уровень разви-
тия научного кластера). 

Экология • Огромный уровень потребления пластика, сопряженный с выбросами 
(проблемы с вывозом мусора); 

• Переработка мусора; 

• Высокая степень выбросов углекислого газа в атмосферу. 

Экономика • Долг региона; 

• Долги муниципалитетов перед регионом; 

• Отсутствие зон свободной торговли; 

• Низкий уровень инвестиционной привлекательности в регионе (отток 
капитала из региона); 

• Низкий уровень привлечения новых игроков на рынок (мало среднего 
бизнеса на рынке); 

• Низкий уровень поддержки малого бизнеса. 

Социальная 
сфера 

• Низкая транспортная доступность и замораживание транспортной ре-
формы; 

• Слабый потенциал высокоскоростных линий коммуникации, как след-
ствие сложность реализации коммуникации в высокотехничных сферах 
бизнеса; 

• Неоднородность экономического развития Свердловский области (МО 
на севере богаче, но низкая политическая поддержка муниципальных 
образований); 

• Низкий уровень медицинской доступности первой необходимости. 

 

Однако, «Пятилетка развития» это не 

только перечень региональных проблем, но 

и программа ключевых проектов региона, 

которые будут реализованы в ближайшие 

годы. Исходя из программного документа, 

можно зафиксировать 5 ведущих регио-

нальных проектов (Таблица 4). 

Позиционирование региона выходит 

за пределы региона как промышленного 

центра. Наблюдается обозначение ключевых 

сфер деятельности региона как полноправ-

ного экономического актора, действующего 

не только на Урале, но и в пределах страны 

и мира. Кроме того, становится очевидным, 

что в рамках задач видна специфика потен-

циальной агломерации региона с другими 

областями. 
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Табл. 4. Несущие проекты Свердловской области, указанные в Пятилетке развития 2017-2021 гг. 

Несущие проекты Свердловской области 

1.  Проект «Уральская инженерная школа». 

2. Свердловская область – центр международной конгрессно-выставочной деятельности; 

3. Проект по подготовке и реализации Чемпионата мира по футболу FIFA 2018 в России 
(в г. Екатеринбурге); 

4. Проект «Развитие территорий», включающий 5 подпроектов: 

4.1. Развитие агломераций Урала; 

     4.2. Агломерация «Большой Екатеринбург»; 

     4.3. Стратегии городов; 

     4.4. Моногорода; 

     4.5. Устойчивое развитие сельских территорий. 

5. Промышленные проекты, включающие 5 подпроектов: 

5.1. Малая авиация; 

5.2. Химический кластер; 

5.3. Машиностроение; 

5.4. Лесопереработка; 

5.5. Реализация товаров народного потребления. 

 

СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ – РЕГИОН 

МЕЖДУНАРОДНЫХ ПРОЕКТОВ 

Как было выявлено ранее, в регионе 

происходит немало культурных, деловых, 

спортивных событий. Однако, очевидным 

остается тот факт, что амбиции губернатор-

ской команды, крупного бизнеса намного 

шире, чем статус региона как промышлен-

ного центра.  

Ключевое событие, происходящее 

каждый год в регионе, международная про-

мышленная выставка «ИННОПРОМ». Вы-

ставку называют самой быстрорастущей в 

Евразии, а также одной из самых результа-

тивных: цифры заключенных торговых до-

говоров превышают затраты на выставку в 

несколько сотен раз. У выставки несколько 

принципиальных задач, причем многие из 

них менялись на протяжении нескольких 

выставочных циклов. Во-первых, «ИННО-

ПРОМ» – политическая площадка: на вы-

ставку приезжает федеральная элита, гу-

бернаторский корпус. Присутствие высоко-

поставленных чинов повышают статус ме-

роприятия с одной стороны, с другой, круп-

ное мероприятие необходимо и для феде-

ральной повестки. Во-вторых, международ-

ная промышленная выставка представляет 

последние разработки в сфере металлургии, 

машиностроения, индустриальной автома-

тизации (робототехника, BigData и др.), мо-

делирования. В-третьих, наличие тематиче-

ских форумов с приглашением зарубежных 

экспертов по заявленным тематикам. В-

четвертых, самая важная часть в сфере ре-

зультативности выставки – возможность за-

ключения сделок, привлечение инвесторов 

под проекты, поиск идей и сотрудников для 

новых проектов. В-пятых, организаторы вы-

ставки учредили конкурс на статус лучшего 

технического учреждения (победители по-
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лучают денежный приз на реализацию про-

екта, а в последующем, контракт для реше-

ния проблемы). Продолжением выставки с 

2019 г. является перенос опыта Свердловской 

области - аналогичная выставка у коллег из 

Египта. 

Наряду с промышленной выставкой, в 

городе проходило не менее крупное меро-

приятие – июльский глобальный саммит по 

производству и индустриализации (GMIS – 

2019). Данное мероприятие было междуна-

родным, созданным как возможность подис-

кутировать о современных трендах в эконо-

мике. Темой данного года стала экология и 

ее интеграция в малый бизнес. Однако, не-

смотря на статус мероприятия, его освеще-

ние в прессе было минимальным. С одной 

стороны, данный факт можно объяснить пе-

ренасыщением информационной повестки 

мероприятиями «ИННОПРОМа», с другой 

стороны, подтвердилась тенденция Сверд-

ловской области: мероприятиям недостает 

популяризации в СМИ. 

Амбиции руководства города отрази-

лись в заявочном документе для участия на 

конкурсе городов-хозяев проведения меж-

дународной выставки ЭКСПО-2025. Екате-

ринбург участвовал в соревновании с лозун-

гом «Преобразуя мир: инновации и лучшая 

жизнь для будущих поколений». Из заяв-

ленных документов следует, что основная 

задача Екатеринбурга заключается в созда-

нии города будущего, включающего в себя 

технический и научный кластер. Несмотря 

на повторный проигрыш (Екатеринбург уже 

выдвигался на конкурс ЭКСПО-2020, но 

проиграл г. Дубай), региональная элита 

ожидает частичной реализации проекта 

«умного города», в частности, при помощи 

внедрения логистических проектов для ре-

шения проблемы автомобильных пробок и 

реструктуризации сети автомобильных до-

рог. Однако, регион пока что не заключил 

договоров в рамках национального проекта 

«Умный город», целью которого является 

цифровизация государственного сектора. 

Кроме того, в заявке не обошли дискурс эко-

логии - возможность преодоления экологи-

ческой проблемы заключается в том, что 

предприятия перейдут на поддержку чи-

стой среды и минимизируют число выбро-

сов.  

Продолжая дискурс «умного города», 

осенью 2019 года пройдет Всемирный день 

городов на Урале. Данный форум включает 

в себя круглые столы урбанистов, градона-

чальников, которые анонсируют новейшие 

подходы в сфере логистического управле-

ния городом. Продолжит «День городов» 

международный конгресс по строительству 

и урбанизации городской среды «100+» 

(конгресс проходит в городе с 2014 года, был 

создан как ответ на запрос строительства вы-

сотных зданий в городской среде).  

Региональная элита во главе с губер-

натором позиционирует задачи региона, как 

участие во всех возможных международных 

мероприятиях. Кроме того, по словам Е. 

Куйвашева, регион перерос статус промыш-

ленного центра России, сочетая в себе тен-

денции по развитию инновационного кла-

стера и статуса города федерального значе-

ния. 

ЕКАТЕРИНБУРГ – ГОРОД СПОРТА 

Впрочем, позиционирование региона 

как промышленного кластера, хоть и явля-

ются важной имиджевой составляющей, но 

далеко не единственной. В 2018 г. Екатерин-

бург стал городом-участником проведения 

нескольких матчей на Чемпионате Мира по 

футболу. Для участия в Чемпионате было 

построено несколько новых стадионов, ча-

стично обновлен фасад зданий в центре го-

рода. Наличие спортивных объектов позво-

лило Свердловской области подать заявку на 
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проведение летней Универсиады-2023 года. 

Город стал единственным претендентом на 

проведение Универсиады, что позволило 

ему стать безоговорочным победителем. К 

2023 г. в Екатеринбурге ожидается открытие 

нескольких несущих проектов: строитель-

ства крупнейшего медицинского центра на 

Урале, продолжение строительства метро, 

открытие нового жилого квартала. Губерна-

тор региона представил программу разви-

тия города, как деловой, спортивной и собы-

тийной столицы Урала, где также подчерки-

вается уникальность расположения г. Екате-

ринбурга – между Европой и Азией. 

В 2018 г. в Екатеринбурге состоялся 

совместный проект с МЧС – проведение 

международного конкурса горноспасатель-

ных соревнований (IMRC-2018), в котором 

приняло участие 15 стран ближнего и даль-

него зарубежья. 

Также с 2018 г. возобновилась тради-

ция уральского лыжного марафона «Ураль-

ская сотня» в честь лыжника Ивана Альпова. 

Мероприятие получило ребрендинг – те-

перь лыжное соревнование носит название 

лыжного ультрамарафона (URAL IRON 

100K), а из лесов пригорода Екатеринбурга 

мероприятие переместилось на первый 

уральский гольф-клуб в Сысертском районе. 

Организаторы мероприятия заявляют, что 

целями лыжной гонки является популяри-

зация лыжного спорта в РФ, а также «собы-

тийного туризма» [37]. Впрочем, помимо 

указанных целей, из информации, пред-

ставленной на сайте мероприятия, следует 

задача включения Свердловской области в 

международную спортивную цепочку.  

Интеллектуальный спорт тоже имеет 

место быть в Свердловской области: регион 

принимал финал всероссийского конкурса 

Global Management Challenge, целью которо-

го является популяризация бизнеса у моло-

дежи, а также последующая ротация бизнес-

кадров. Отбор победителей проходил в не-

сколько этапов: студенты предлагали реше-

ние бизнес-проектов, которые в последую-

щим реализуются реальными компаниями. 

Примечательно, что данный конкурс под-

держивался не научными акторами, а власт-

ными – проект курировало Министерство 

образования и молодежной политики 

Свердловской области.  

УРАЛЬСКИЙ ТУРИЗМ КАК ЧАСТЬ     

СОЗДАНИЯ ИМИДЖА РЕГИОНА 

Областная политическая и бизнес-

элита единодушны в позиции относительно 

роли туризма в регионе: туризм не только 

привлечет новых туристов, что положитель-

но скажется на прибыли, но и позволит раз-

виваться малому бизнесу в муниципалите-

тах региона. Стоит сказать, что для региона, 

который ранее не был туристической Мек-

кой, сделано немало шагов для реализации 

региональных туристических брендов. Про-

екты по туристическому бизнесу реализуют-

ся с недавних пор, однако на момент 

начальной стадии можно зафиксировать, 

что триггерами поддержки стало Министер-

ство экономики и территориального разви-

тия, Министерство инвестиций и развития 

Свердловской области и подведомственное 

учреждение - Центр развития туризма 

Свердловской области. Регион обладает 

уникальной спецификой: политическая 

элита предлагает всяческую поддержку, а 

бизнес инвестирует в проекты, порой оста-

ваясь основным бенефициаром.  

Самый освещаемый туристический 

проект – горнолыжный комплекс «Гора Бе-

лая». Данный проект реализуется на Сред-

нем Урале, в пригороде г. Нижний Тагил. 

Гора Белая представляет собой круглого-

дичный комплекс, где, помимо горных лыж, 

можно заниматься картингом, плаванием, 

спортивным ориентированием и другими 
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видами спорта. База отдыха сочетает в себе 

активный и спокойный отдых (в рамках гос-

тиничного отдыха можно посетить СПА). 

Проект ставит перед собой цель расшире-

ния туристических маршрутов по всему ре-

гиону, а также привлечения гостей из дру-

гих регионов Урала. Однако, проект не был 

бы свердловским, если бы также не ставил 

перед собой задачу создания поля деятель-

ности для бизнеса. Комплекс дал не только 

рабочие места, но и создал площадки по 

привлечению бизнесменов: сфера услуг, су-

венирная продукция и популяризация ре-

гиональных брендов остается за малым и 

средним бизнесом. 

В 2018 г. министерство экономики и 

территориального развития Свердловской 

области запустило проект этнического фе-

стиваля «МастерГрад у Невьянской башни». 

Одной из целей проекта является восстанов-

ление культуры ремесленничества в метал-

лургии и производстве одежды. В задачи 

проекта также входит поддержка фольклора 

Урала: музыки, сказаний, театральных дей-

ствий. Проект стал не только ежегодным, но 

и привлек жителей Екатеринбурга – поездки 

на выходные в Невьянск стали частью по-

знавательного туризма местных жителей 

[35]. 

Последним новаторством региона 

стало введение ежегодного проекта под эги-

дой известного уральца: 2019 год стал годом 

писателя П. Бажова. Целый год в регионе 

реализуются мероприятия в честь сказок 

Бажова, среди которых – обновление музей-

ных экспозиций, бесплатные экскурсии по 

местам жизни и творчества писателя, твор-

ческие и музыкальные вечера, научные 

конференции. Проект примечателен тем, 

что территориально рассредоточен по всему 

региону, охватывая 8 городов (Екатерин-

бург, Нижний Тагил, Ирбит, Полевской, 

Сысерть и др.) и множество небольших му-

ниципальных образований. Ключевой зада-

чей культурных мероприятий является про-

ект по созданию регионального туристиче-

ского бренда, в основе которого станут сказ-

ки про знаменитые уральские самоцветы.  

Рынок малого бизнеса стремительно 

отозвался на культурный проект, претворив 

идею в туристический пакет «Самоцветное 

кольцо Урала», рассказывающий о ювелир-

ном деле Урала, добыче золота и камней 

[29]. Проект имеет огромные перспективы 

развития, поскольку почти не имеет россий-

ских аналогов: путешествие по самоцветной 

полосе позволит пройти по тропе добычи 

сапфиров, турмалинов, топазов, алмазов и 

многих других драгоценных и полудраго-

ценных камней. Сочетание активного и му-

зейного туризма позволяет популяризовать 

ювелирное дело и региональный бренд 

Урала.  

Спрос на фольклор позволяет уже не-

сколько лет реализовывать проект межреги-

ональной выставки «Ирбитская ярмарка». 

Выставка стала продолжением наследия Ир-

битской ярмарки Урала, возникшей в 1630-х 

годах. В советское время традиция была 

прервана, но с 2002 г. проект получил статус 

губернаторской поддержки. Во многом вы-

ставка должна стать частью культуры госте-

приимства Урала в г. Ирбит. Ярмарка про-

ходит 3 дня, насыщенных как продажей 

народных промыслов, так и всевозможными 

культурными мероприятиями: театральны-

ми представлениями, музейными выставка-

ми и проч. Стоит отметить, что выставка 

вышла за рамки Свердловской области, во-

влекая и другие региона Урала. Основными 

поставщиками продукции, организации ме-

роприятий стал малый и средний бизнес. 

Расширения сферы туризма привлек-

ло большое количество бизнесменов, а 

крупные региональные федеральные проек-

ты повлекли спрос на гостиничный бизнес. 
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Одним из примеров кооптации лидеров гос-

тиничного бизнеса можно считать ежегод-

ную премию Свердловской области «Ураль-

ская звезда» [25]. Премия имеет несколько 

номинаций: лучшие отели в разных катего-

риях звезд, лучшие загородные отели, луч-

шие отели Свердловской области, лучшие 

СПА-комплексы региона. Новичков премии 

также не оставили без внимания: для них 

учреждена отдельная номинация – «Откры-

тие года». Участие в конкурсе дает множе-

ство преференций для владельцев гостиниц 

и отелей: во-первых, освещение в регио-

нальных СМИ без вложений средств; во-

вторых, возможность для заключения дого-

воров с бизнесменами из сферы услуг (реа-

лизация питания в отелях); в-третьих, кон-

курс позволяет осознавать бизнесменам кон-

курентность в туристической сфере.  

В данной части освещена лишь не-

большая часть туристических проектов ре-

гиона, однако, Министерство инвестиций и 

развития Свердловской области готовит 

ежегодный проект – событийный календарь, 

где только на 2019 год запланировано  про-

ведение 197 культурных мероприятий, 89 из 

которых направлены на развитие туризма в 

регионе [27]. Стоит отметить еще одну тен-

денцию в развитие туризма – промышлен-

ный туризм Свердловской области. В задачи 

подобного туризма входит повышение об-

щей осведомленности населения о промыш-

ленности региона, а также популяризация 

инженерных профессий среди школьников. 

НАУЧНЫЙ КЛАСТЕР УРАЛА 

Региональные амбиции Свердловской 

области распространяются намного шире, 

чем, условно говоря, традиционные сферы 

деятельности региона. Несколько лет назад 

региональные политические и бизнес-элиты 

стали активно продвигать бренд науки в ре-

гионе. Было несколько событийных тригге-

ров, как внешних, так и внутренних: во-

первых, миграция научных кадров и студен-

тов после обучения в региональных учебных 

учреждениях (тенденция сохранена, осо-

бенно наблюдается в сфере выпускников 

гуманитарных специальностей); во-вторых, 

общий федеральный проект по включению 

региональных вузов в конкурентную борьбу 

на международной арене (включение УрФУ 

в проект «5-100»); в-третьих, строительство 

инновационных кластеров в регионах РФ, в 

том числе, в Свердловской области.  

В 2012 г. был реализован проект Ин-

новационный территориальный кластер 

Свердловской области «Титановый кластер 

Свердловской области», который объединил 

крупный бизнес титановой промышленно-

сти и научных акторов. Кластер вначале 

стал пилотным проектом по стране, затем на 

постоянной основе стал получать субсидии. 

Задачами кластера были как популяризация 

металлургии у молодежи, так и возможность 

поиска оптимизации обработки высокотех-

ничной продукции. Кластер включил в себя 

несколько дополнительных специализаций: 

авиастроение, химическое производство, 

фармацевтический блок и пр. [15] Свердлов-

ская область - один из немногих российских 

регионов, где кластерная специализация 

смогла реализоваться в нескольких крупных 

объединениях: Уральский строительный 

кластер, Уральский приборостроительный 

кластер, Уральский энерго-строительный 

кластер. Специфика отраслевых кластеров 

включает в себя предприятия частного и 

государственного бизнеса, объединение ко-

торых производилось не только с целью 

объединения усилий и потенциала развития 

отрасли, но и для выращивания научных 

кадров, создания специализированных 

учебных заведений.  

Продолжая федеральный тренд по 

развитию инноваций в России, был запущен 
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Технопарк высоких технологий Свердлов-

ской области. Задача Технопарка – подго-

товка кадров и высокотехнологичных рабо-

чих мест в регионе для повышения инвести-

ционной привлекательности региона. На 

сегодняшний день не представляется дать 

оценку успешности проекта, однако, Техно-

парк выполняет важную задачу для инже-

нерных специализаций: популяризация 

международного чемпионата WorldSkills в 

России. На территории Технопарка прохо-

дят не только региональные отборы, но и 

осуществляется обучение ребят робототех-

нике, механической обработке, логистике и 

проч.  

В 2014 г. губернатор региона Е. Куй-

вашев выдвинул инициативу по созданию 

проекта «Уральская инженерная школа». 

Инициатива была профинансирована фе-

деральной властью и поддержана лично В. 

Путиным. Данный проект во многом был 

ответом на кадровую миграцию и подразу-

мевал открытие нескольких региональных 

центров профориентации, а также создание 

или обновление специализированных клас-

сов по предмету технология в школах (об-

новление материальных фондов, повыше-

ние квалификации учителей, запуск новых 

учебных программ), апгрейд образователь-

ных программ университетов. Проект вклю-

чил в себя задачу подготовки кадров непо-

средственно для региона, что позволило 

привлекать местный бизнес. Говорить о ре-

зультатах еще рано, однако, эксперты не ис-

ключают возможность «рывка» в инженер-

ных специальностях в Свердловской области 

[8]. 

Наука в Свердловской области пока 

что не диктует тренды, поскольку финанси-

рование проектов зависит от того, насколько 

разработки будут полезны предприятиям, 

готовым финансировать их. При этом, раз-

витие специализированных кластеров и 

вкладывание средств в специализированное 

образование позволяет утверждать, что по-

тенциал для развития науки в регионе име-

ется. 

ЗАКЛЮЧЕНИЕ 

В данной статье были проанализиро-

ваны материалы федеральных и региональ-

ных СМИ с целью выявления специфики 

регионального позиционирования. Анализ 

повестки показал, что Свердловская область 

является не только промышленным, но и 

деловым, культурным, научным, туристиче-

ским регионом, где планирование выстраи-

вается в долгосрочной перспективе. В реги-

оне производится множество региональных 

брендов, а событийной карты Свердловской 

области могло бы хватить на несколько ре-

гионов. При этом сохраняется большая про-

блема в организации работы прессы с целью 

освещения мероприятий. Неотлаженная ра-

бота PR-служб органов государственной 

власти приводит к довольно редкой регио-

нальной проблеме: в нормативной повестке 

регион позиционируется достаточно много, 

создается множество предпосылок для реги-

онального брендирования, однако, остается 

лакуна в области донесения информации до 

потребителя. Проблема может проявляться 

не только репутационными потерями для 

власти (конфликты превалируют над собы-

тийной повесткой), но и снижению количе-

ства инвестиций в регионе (низкая освещае-

мость туристического сектора Урала потен-

циально может приводить к росту издержек 

бизнесменов).  

Кроме того, стоит отметить, что мас-

штаб позиционирования региона намного 

шире его текущих границ: регион активно 

работает над имиджем научного региона, 

третьей столицы, российской столицы по 

деловому сотрудничеству. Регион активно 

работает и над выходом на международную 
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арену: стабильное участие в мировых кон-

курсах (спортивные проекты, деловые вы-

ставки), однако, остаются нерешенными 

проблемы, стоящие для международной по-

вестки на первом месте (прежде всего, про-

блемы экологии). 
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POSITIONING OF THE SVERDLOVSK OBLAST: FROM IN-
DUSTRIAL REGION TO AGGLOMERATION OF THE FUTURE 
 

Matyunenko Yulia - research assistant of Research and Study Laboratory for Studies in Business 

Communications of the National Research University - Higher School of Economics. Address: 20 

Myasnitskaya Ulitsa, Moscow, 101000, Russia. E-mail: yumatyunenko@hse.ru. 

 

In the spring and summer of 2019, the Sverdlovsk region, namely, the city of Yekaterinburg, did 

not descend from the pages of Federal publications. The reason was caused by dispute of citizens 

concerning building of the Central part of the city: construction of the temple or preservation of 

the square. However, this conflict is not first in the region, that falling in the Federal media: politi-

cal conflicts also fell into the focus of experts and researchers. At the same time, the region demon-

strates sustainable development, a large share of investments is maintained, large regional projects 

are prepared and implemented. However, the positioning of the region in the press does not in-

clude major cultural, social and economic projects available in the region. In this article, we at-

tempt to form the image and brand of the region will be studied. 

Key words: 

Sverdlovsk region, regional brand, political positioning, Yekaterinburg. 
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СИСТЕМА ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ С ГОСУДАРСТВЕННЫМИ ОРГА-
НАМИ ВЛАСТИ НА РЕГИОНАЛЬНОМ УРОВНЕ: ОПЫТ СВЕРД-
ЛОВСКОГО ОБЛАСТНОГО СОЮЗА ПРОМЫШЛЕННИКОВ И 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 

 

Фролова М.Ю.2 

 

Государственное регулирование бизнеса играет ключевую роль в экономическом развитии 

страны, является важной составляющей диалога между деловым сообществом и органами 

государственной власти. Свердловская область имеет свои отличительные особенности, 

формируя определенную, во многом уникальную модель взаимодействия между бизнесом 

и властью. Изучение данной региональной модели, методов, инструментов и проблематики 

взаимодействия позволит детально проанализировать нынешнюю ситуацию и тенденции 

этих отношений, а также оценить применимость свердловского опыта в построении отно-

шений между бизнесом и властью путем применения наиболее успешных практик в других 

регионах. 

Материал настоящей статьи основан на результатах экспедиции «Высшей школы экономи-

ки» по исследованию инструментов и методов взаимодействия бизнеса и власти Свердлов-

ской области, прошедшей в период 21-25 апреля 2019 года. 

Ключевые слова: 

Взаимодействие бизнеса и власти, Свердловская область, СОСПП, бизнес-ассоциации, региональная 

политика. 
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ВВЕДЕНИЕ 

Существует ряд исследований того, 

как в странах с высокими темпами экономи-

ческого роста государство в той или иной 

степени вмешивается в экономику с целью 

создания благоприятной среды для частных 

инвестиций, поддержки и защиты предпри-

нимателей. 

Когда государство и бизнес продук-

тивно взаимодействуют, это способствует 

более рациональному распределению и ис-

пользованию ресурсов, помогает проводить 

взвешенную и эффективную политику по 

комплексным направлениям развития, 

устранять барьеры на пути экономического 

роста. С одной стороны, регуляторная поли-

тика государства влияет на систему и про-

цессы ведения бизнеса в стране. С другой 

стороны, интересы бизнеса, цели и задачи 

его текущей и перспективной деятельности 

являются одновременно базисом и драйве-

ром при разработке, реализации и совер-

шенствовании подобной политики. Эти два 

элемента взаимосвязаны и являются страте-

гически важными при формировании кон-

кретных направлений и уровней регулятор-

ной политики, что эволюционно предопре-

делило переход системы взаимодействия 

бизнеса и власти на качественно новый уро-

вень - Government Relations (далее - GR). 

В настоящее время для России харак-

терен очередной этап комплексной модер-

низации государственной политики, требу-

ющий нового уровня институционализации 

процессов взаимодействия бизнеса и власти, 

дальнейшего системного совершенствова-

ния, развития такого взаимодействия для 

эффективной реализации национальных 

целей и стратегических задач развития 

страны. В текущих условиях эффективным 

форматом продвижения интересов россий-

ского бизнеса выступают бизнес-

ассоциации, динамично развивающиеся на 

федеральном и региональном уровнях.  

Данная работа посвящена рассмотре-

нию основных аспектов деятельности 

Свердловского областного союза промыш-

ленников и предпринимателей (далее - 

СОСПП), его опыта эффективного взаимо-

действия с региональными властями. 

Объектом исследования является вза-

имодействие бизнеса и власти на регио-

нальном уровне, а предметом – механизмы и 

методы взаимодействия бизнеса и власти, 

применяемые в практике СОСПП. В каче-

стве цели выбрано определение специфики 

модели взаимодействия СОСПП с регио-

нальными властями. 

Теоретической основой данной рабо-

ты служат исследования российских и зару-

бежных ученых в сфере взаимодействия 

бизнеса и власти, в том числе работы А. Зу-

дина, Е. Малышева, Ю. Оганисьян, П. Тол-

стых, А. Шохина, А. Яковлева. Методология 

данного исследования основана на теории 

рационального выбора, рассматривающая 

основных акторов взаимодействия (СОСПП 

и региональные институты власти) как ра-

циональных игроков, преследующих дости-

жение собственной выгоды.  

Эмпирическая база работы состоит из 

следующих групп источников: материалов 

сайтов СОСПП и Правительства Свердлов-

ской области, транскрибированных интер-

вью и «круглых столов», материалов регио-

нальных СМИ, результатов экспедиции 

НИУ ВШЭ по исследованию инструментов и 

методов взаимодействия бизнеса и власти 

Свердловской области, проведенной в пери-

од с 21 по 25 апреля 2019 года. 
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МОДЕЛЬ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ БИЗНЕСА 

И ВЛАСТИ В СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛА-

СТИ: ОБЩЕЕ И ОСОБЕННОЕ 

Свердловская область является пока-

зательным примером субъекта Российской 

Федерации, в котором предприниматель-

ская элита и бизнес-сообщество в целом ис-

торически играют важную роль. Для регио-

на характерна модель партнерства и взаим-

ного компромисса, где сформированы эф-

фективные «лоббистские» форматы и ин-

струменты, а всесторонний продуктивный 

диалог между бизнесом, властью и обще-

ством в рамках действующего законодатель-

ства направлен на совместную реализацию 

задач по развитию экономики и повышению 

качества жизни населения. 

СОСПП, имеющий статус региональ-

ного объединения работодателей в Сверд-

ловской области, а также иные региональ-

ные отраслевые объединения работодателей 

в настоящее время являются участниками 

социального партнерства «бизнес-власть-

профсоюз» и представляют интересы бизне-

са при подписании трехсторонних соглаше-

ний. Данные соглашения устанавливают 

общие принципы отношений, обязательства 

и ответственность всех сторон с целью со-

хранения социальной стабильности в реги-

оне. В региональной практике учитываются 

интересы всех стейкхолдеров, и именно по-

этому важен поиск компромисса в вопросе 

создания благоприятного делового климата 

в области. Отличительной особенностью 

данного региона является продуктивная 

консолидированная работа «большой чет-

верки» бизнес-ассоциаций в составе СОСПП, 

Уральской ТПП, Свердловского отделения 

организации «Опора России» и Свердлов-

ского областного объединения Общероссий-

ской общественной организации «Деловая 

Россия». 

К важным инструментам государ-

ственной поддержки в Свердловской обла-

сти можно отнести инструменты налогового 

стимулирования инвестиционной активно-

сти. Так, губернатор Свердловской области 

Е.В. Куйвашев отметил, что на каждый 

рубль налоговых льгот приходится более 

семи рублей инвестиций, тем самым указы-

вая на то, что налоговые льготы себя оправ-

дывают [4]. 

В практике Свердловской области в 

рамках системы «законодательная власть - 

исполнительная власть - бизнес - общество»: 

- каждая инициатива проходит согласо-

вание в профильных комитетах, где члена-

ми являются представители действующего 

бизнеса (как крупного, так и МСБ), обще-

ственных организаций («большая четвер-

ка»), а также представители органов власти 

региона (Министерства финансов и Мини-

стерства инвестиций и развития Свердлов-

ской области); 

- бизнесу предоставлена возможность 

инициативно предлагать для дальнейшего 

совместного обсуждения механизмы по 

формированию условий развития, механиз-

мы стимулирования инвестиционной ак-

тивности; 

- существует эффективная практика 

подписания соглашений между крупными 

холдингами, Правительством Свердловской 

области и муниципалитетами о корпора-

тивной социальной ответственности бизнеса 

на территории присутствия. 

В регионе эффективно используется 

инструмент оценки регулирующего воздей-

ствия (ОРВ), который является всесторонним 

инструментом оценки обоснования необхо-

димости разрабатываемого правового регу-

лирования и проводится в целях: 
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- оценки возможных положительных и 

отрицательных последствий принятия про-

екта закона; 

- выявления в проекте положений о вве-

дении избыточных обязанностей для физи-

ческих и юридических лиц в сфере пред-

принимательской и иной экономической 

деятельности; 

- определения необоснованных расходов 

физических и юридических лиц в сфере 

предпринимательской и иной экономиче-

ской деятельности. оценки возможных положительных и отрицательных последствий принятия проекта на основе анализа; 

В период с 21 по 25 апреля 2019 года 

участниками экспедиции НИУ ВШЭ был 

проведён ряд встреч с представителями ре-

гиональных органов власти, в ходе которых 

были сделаны выводы, представленные ни-

же.  

В ходе встречи с Председателем Ко-

митета по бюджету, финансам и налогам 

Законодательного собрания Свердловской 

области А.В. Терешковым, посвященной ме-

рам поддержки бизнеса, в частности МСБ, и 

проводимой работе по оптимизации нало-

говой нагрузки в отношении бизнеса, было 

выявлено, что в обсуждении областного 

бюджета принимают участия как предста-

вители власти, так и бизнеса. В качестве 

ориентира выступает необходимость дости-

жения консенсусного решения с учетом ин-

тересов всех стейкхолдеров. Ежегодно перед 

внесением бюджета в Законодательном со-

брании Свердловской области происходит 

обсуждение ключевых государственных 

программ с представителями делового со-

общества региона [2]. 

Встреча с представителями Мини-

стерства экономики и территориального 

развития Свердловской области показала, 

что в рамках взаимодействия ведомства с 

бизнесом при реализации проектов разного 

уровня вся документация разрабатывается 

только теми людьми, которые проживают 

непосредственно на территории региона и 

обладают необходимой полнотой знаний о 

его особенностях и актуальных проблемах. 

Более того, подобные документы получают 

общее согласие всех слоев муниципального 

образования и экспертного совета, в кото-

рый входят представители науки, бизнеса, 

власти, общественности и СМИ. Мнение 

бизнеса учитывается всегда [1]. 

Уполномоченный по защите прав 

предпринимателей в Свердловской области 

Е.Н. Артюх указала на принципы повыше-

ния качества правового регулирования: как 

правило, только федеральные законы могут 

вводить ограничения; необходим разумный 

переходный период; вводя новые обязатель-

ные требования, которые естественно могут 

повлечь за собой издержки, необходимо 

предусматривать и возможные компенсации 

(налоговые вычеты или субсидирование); 

введение тестового периода, а также 5-

летнего моратория на изменения законода-

тельства. Также омбудсмен обратила внима-

ние на важность проведения «открытых 

классов» для предпринимателей (в Екате-

ринбурге они проводятся 2 раза в месяц) [3]. 

Поддержание достигнутого уровня 

доверия со стороны делового сообщества - 

это одна из основных задач деятельности 

органов власти Свердловской области. 

СТРУКТУРА СОСПП 

Свердловская область является разви-

тым промышленным регионом, где важ-

нейшую роль играет крупный бизнес. Мож-

но сказать, что он во многом определяет по-

литику региона, эффективно решая задачи 

комплексного социально-экономического 

развития при одновременном продвижении 

своих деловых интересов с учётом действу-

ющего российского законодательства. Более 

того, в области особо значимый вклад в раз-
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витие малого и среднего предприниматель-

ства вносит именно крупный бизнес. 

СОСПП объединяет большинство крупных 

и средних предприятий региона, которые 

решают проблемы сообща. В этой связи 

данная бизнес-ассоциация имеет значитель-

ный авторитет и политический вес в реги-

оне.  

Важно отметить формирующую роль 

СОСПП в системе взаимодействия бизнеса и 

власти, а также эффективную кооперацию с 

другими бизнес-объединениями. Именно 

СОСПП стал инициатором эффективного 

диалога «большой четверки» деловых ассо-

циаций региона. Можно сказать, что 

СОСПП играет консолидирующую роль, со-

бирая вокруг себя другие бизнес-

объединения в регионе («Деловая Россия» в 

большей степени сформирована и функци-

онирует по принципу «делового клуба», 

Уральская ТПП в основном сконцентриро-

вана на выставочную и внешнеэкономиче-

ской деятельности, а работа «Опоры России» 

сосредоточена на узком спектре специали-

зированных вопросов). За минувшие годы 

СОСПП укрепил свой статус основной пло-

щадки по формированию консолидирован-

ной позиции предпринимательского сооб-

щества Свердловской области, по продви-

жению и сопровождению этой позиции во 

взаимодействии с региональными властями. 

В состав СОСПП в настоящее время 

входят более 430 предприятий и 15 отрасле-

вых союзов, которые в совокупности состав-

ляют порядка 70% ВРП области. Членами 

союза являются представители всех ключе-

вых секторов делового сообщества Сверд-

ловской области. Благодаря вкладу пред-

приятий СОСПП в регионе удалось достиг-

нуть опережающего экономического роста, 

который превышает средний по России [5]. 

Развитие СОСПП и его новые направ-

ления деятельности находят отражение в его 

структуре, а также в работе профильных 

подразделений (комитетов и комиссий). В 

настоящее время в рамках СОСПП активно 

функционируют 8 комитетов и 5 комиссий 

[6]: 

- комитет по промышленности и взаи-

модействию с естественными монополиями; 

- комитет по социальному партнерству; 

- комитет по транспорту и логистике; 

- комитет по строительству; 

- комитет по энергетике; 

- комитет по профессиональному обра-

зованию и трудовым ресурсам; 

- комитет по экологии и природопользо-

ванию; 

- комитет по развитию малого и среднего 

бизнеса; 

- комиссия по развитию системы компе-

тенций и квалификаций; 

- совместная комиссия Министерства 

международных и внешнеэкономических 

связей Свердловской области, СОСПП, 

Уральской ТПП по внешнеэкономической 

деятельности; 

- комиссия по охране труда; 

- комиссия по развитию аграрно-

промышленного комплекса; 

- комиссия по цифровым и информаци-

онным технологиям. комиссия по цифровым и информационным технологиям.  

Деятельность данных профильных 

комитетов и комиссий является важнейшей 

составляющей работы СОСПП: на их пло-

щадках рассматривается специфическая 

проблематика, и формируются консолиди-

рованные предложения, актуальные для 

большинства направлений бизнеса. Большая 

их часть реализуется в непосредственном 
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взаимодействии с соответствующим кури-

рующим региональным министерством. 

КАНАЛЫ СОСПП ПО ПРОДВИЖЕНИЮ 

ИНТЕРЕСОВ СВОИХ ЧЛЕНОВ 

Основная деятельность СОСПП опре-

деляется ключевой актуальной проблемати-

кой ближайших лет, а также комплексом вы-

зовов, стоящих перед регионом. При этом 

главным аспектом остается выстраивание 

диалога и эффективного взаимодействия 

между бизнесом, властью и обществом.  

Важно отметить инструменты и фор-

маты текущей работы СОСПП, которые ис-

пользуются для продвижения интересов 

бизнеса во взаимодействии с органами госу-

дарственной власти [7]: 

I. Продвижение интересов через пред-

ставительство в комиссиях и обществен-

ных палатах органов власти. Важно, что в 

любой рабочей группе, комитете или комис-

сии при органах власти обязательно есть 

представитель СОСПП. Более того, предста-

вители СОСПП включены в состав всех клю-

чевых правительственных комиссий, экс-

пертных и попечительских советов, опреде-

ляющих получателей господдержки и ре-

жим налоговых льгот для бизнеса, среди ко-

торых: 

- Правительственная комиссия по 

приоритетным инвестиционным проектам 

на территории Свердловской области; 

- Межведомственная комиссия по 

снижению административных барьеров и 

улучшению ведения предпринимательской 

деятельности; 

- Комиссия по проведению отбора за-

явок муниципальных образований, распо-

ложенных на территории Свердловской об-

ласти, претендующих на получение субси-

дий на создание муниципальных промыш-

ленных парков для субъектов малого и 

среднего предпринимательства; 

- Попечительский совет Фонда техно-

логического развития Свердловской обла-

сти; 

- Комиссия по проведению конкурса 

на присуждение грантов из областного 

бюджета среди учреждений начального и 

среднего профессионального образования 

Свердловской области по внедрению инно-

вационных образовательных программ 

профессионального образования; 

- Попечительский совет Свердловско-

го областного Фонда поддержки предпри-

нимательства; 

- Комиссии Министерства агропро-

мышленного комплекса и продовольствия 

Свердловской области по отбору сельскохо-

зяйственных товаропроизводителей, кото-

рыми планируется предоставление из об-

ластного бюджета субсидий. 

II. Прямые рабочие контакты с регио-

нальной властью: Прямые рабочие контакты с региональной властью: 

- участие представителей Правитель-

ства Свердловской области в рассмотрении 

и обсуждении актуальных вопросов; 

- непосредственный эффективный 

рабочий контакт с Губернатором Свердлов-

ской области (участие в заседаниях, «встре-

чах без галстуков»); 

- общие собрания; 

- участие в оперативных совещаниях и 

заседаниях Правительства Свердловской об-

ласти (СОСПП - единственное бизнес-

объединение региона, имеющее подобное 

право). 

III. Законотворчество и совершенство-

вание правоприменения, ОРВ: Законотворчество и совершенствование правоприменения, ОРВ: 

- общественные советы (для работы с 

министерствами региона); 
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- регулярные рабочие встречи Прези-

дента СОСПП и Губернатора Свердловской 

области.  

СОСПП является ключевым посред-

ником в отношениях между бизнесом и вла-

стью в Свердловской области. Задачи в сфе-

ре проблематики деловой активности, кото-

рые ставит перед собой бизнес-ассоциация, 

соответствуют комплексу целей и задач, по-

ставленных Президентом Российской Феде-

рации, Правительством Российской Федера-

ции и Губернатором Свердловской области.  

В части потенциальных направлений 

для расширения активности СОСПП реко-

мендуется его углубленное участие в реше-

нии комплекса вопросов по развитию тер-

риторий ограниченного развития (в том 

числе, ввиду значительного количества 

крупных предприятий, ведущих свою дея-

тельность на подобных территориях). Воз-

можной формой могло бы стать «совместное 

влияние» нескольких бизнес-объединений 

на формирование и продвижение необхо-

димых решений по данному вопросу. Объ-

ективно следует отметить то, что для орга-

нов власти развитие указанных территорий 

продолжает оставаться традиционно слож-

ным вопросом, а лидирующим драйвером 

для проведения необходимых решений яв-

ляется крупный бизнес (в том числе, градо-

образующие предприятия). По сути, регио-

нальная власть должна обеспечить выравни-

вание дисбаланса в территориальном разви-

тии. Для бизнеса, в свою очередь, запрос к 

власти на формирование устойчивой соци-

альной инфраструктуры становится все бо-

лее актуальным и важным.  

Другое потенциальное направление 

для СОСПП – развитие сотрудничества с 

другими ассоциациями, объединениями и 

гражданским обществом. Зачастую на феде-

ральном и региональном уровнях бизнес-

объединения, работая на одной территории, 

конкурируют и даже могут конфликтовать в 

той или иной степени, неэффективно рас-

ходуя свои ресурсы. В свою очередь, уни-

кальные форматы и принципы партнёрства, 

сложившиеся в Свердловской области, поз-

воляют осуществлять эффективный поиск 

консолидированных сбалансированных ре-

шений по множеству вопросов, связанных с 

интересами и инициативами предпринима-

телей региона. Возможно рассмотреть фор-

маты расширенного проактивного диалога 

СОСПП с профсоюзами и другими обще-

ственными структурами.  

СОСПП располагает значительным 

опытом, наработками и высоким авторите-

том для реализации данного направления. В 

2013 году был подписан Меморандум о вза-

имодействии СОСПП с другими бизнес-

ассоциациями (Уральская ТПП, Свердлов-

ское отделение организации «Опора Рос-

сии», Свердловское областное объединение 

Общероссийской общественной организа-

ции «Деловая Россия», Союз малого и сред-

него бизнеса Свердловской области, пред-

ставительство АСИ в Свердловской области), 

что способствовало консолидации делового 

сообщества и формированию благоприят-

ных возможностей для развития предпри-

нимательской деятельности в Свердловской 

области [8]. 

Принятие Меморандума позволило 

разделить сферы влияния между бизнес-

ассоциациями, где зонами ответственности 

выступают оценка регулирующего воздей-

ствия, противодействие коррупции и инве-

стиционный климат региона. К партнерству 

все стороны приходят, понимая, что у той и 

другой стороны достаточно ресурсов, чтобы 

повлиять на распределение результатов 

партнерства. В результате партнерства воз-

никает консолидированная точка зрения, 

которая позволяет совместно оказывать вли-

яние на принятие эффективных социально-
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экономических решений в регионе, делая их 

более благоприятными для осуществления 

предпринимательской деятельности.  

Что же касается непосредственно вза-

имоотношений СОСПП с органами власти, 

то СОСПП активно участвует на всех уров-

нях формирования, обсуждения и принятия 

решений. В любом комитете, штабе, комис-

сии, формируемой региональными органа-

ми власти, как правило, есть представитель 

СОСПП, координирующий интересы всех 

бизнес-объединений. Пример эффективных 

практических результатов – поддержка со 

стороны СОСПП упрощения отчетности и 

введения моратория на принятие новых, а 

также изменения действующих ее форм, 

распространение процедуры ОРВ на по-

правки, вносимые при втором чтении зако-

нопроектов. 

ЗАКЛЮЧЕНИЕ 

В Свердловской области реализована 

уникальная модель взаимодействия бизнеса 

и власти, где активно используются эффек-

тивные GR-подходы и инструменты, обеспе-

чивающие продуктивный взаимовыгодный 

диалог между деловым сообществом и вла-

стью для выработки необходимых консоли-

дированных решений по широкому спектру 

вопросов, направленных на обеспечение 

устойчивого социально-экономического 

развития и благоприятного делового клима-

та в регионе. При этом в качестве драйвера 

процессов выступает крупный бизнес.  

Действующая уникальная модель вза-

имодействия бизнеса и власти в Свердлов-

ской области является результатом продук-

тивного и последовательного диалога всех 

заинтересованных сторон. При этом в каче-

стве отличительной особенности следует 

отметить активное и слаженное взаимодей-

ствие в регионе «большой четверки» бизнес-

ассоциаций (СОСПП, «Деловая Россия», 

Уральская ТПП, «Опора России»). 

Изучение деятельности СОСПП пока-

зало, что данное деловое объединение вы-

ступает интегратором и ключевым посред-

ником в отношениях между бизнесом и вла-

стью в регионе. Задачи в сфере деловой ак-

тивности, которые ставит перед собой 

СОСПП, соответствуют комплексу целей и 

задач, поставленных Президентом Россий-

ской Федерации, Правительством Россий-

ской Федерации и Губернатором Свердлов-

ской области. СОСПП выстроил и последо-

вательно развивает чёткую эффективную 

систему взаимодействия с органами власти и 

деловым сообществом на региональном и 

федеральном уровнях, которая в регионе 

способствует всестороннему развитию 

предпринимательской активности, укреп-

лению принципов государственно-частного 

партнерства, совершенствованию системы 

законодательства и правоприменения, реа-

лизации комплексных программ по повы-

шению качества жизни населения Свердлов-

ской области. 
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State regulation of business plays an important role in the economic development of the country, 

as it is an important part of the dialogue between the private sector and public authorities. How-

ever, it is important to clarify that the Sverdlovsk region has its own distinctive features, forming a 

certain model of interaction between business and government. Studying the regional model, 
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trends in these relations, and, consequently, to think about the applicability of the Sverdlovsk ex-
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Данный материал представляет собой тезисы ознакомительной встречи участников экспе-

диции Научно-учебной лаборатории исследований в области бизнес-коммуникаций в 

Свердловскую область, в ходе которой вице-президенты СОСПП рассказали о принципах 

работы Союза, опыте взаимодействия Союза с региональными и муниципальными властя-

ми и механизмах продвижения и защиты отраслевых интересов членов бизнес-ассоциации. 
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Орлов Игорь Борисович, заместитель заве-

дующей Научно-учебной лабораторией ис-

следований в области бизнес-коммуникаций 

НИУ ВШЭ:  

Сотрудничаете ли вы с политически-

ми партиями? Опыт экспедиции в Рязан-

скую область показал, что там подобная 

практика – не редкость. Как происходит 

взаимодействие в Свердловской области? 

Черепанов Михаил Григорьевич, первый ви-

це-президент СОСПП:  

Взаимодействие с теми или иными 

партиями относится к личному взаимодей-

ствию частного бизнеса. Эти отношения 

есть, потому что кто-то из наших членов 

близко работает с ЛДПР, кто-то со «Спра-

ведливой Россией», кто-то с «Единой Росси-

ей» и т.д. Как только мы начинаем выбирать 

от имени Союза какую-то одну политиче-

скую силу, тем самым мы вступаем в проти-

воречие с членами нашего союза, с их инте-

ресами. Пусть они сами занимаются взаимо-

действием с партиями, но мы в этом как Со-

юз не участвуем. 

Орлов И.Б.: 

В Рязанской области была выявлена 

плотная работа общественных организаций 

именно с «Единой Россией», что обосновы-

валось тем, что «Единая Россия» - реальная 

политическая сила, представленная от гу-

бернаторского корпуса до Общественной 

палаты. Работа же с другими партиями ме-

нее эффективна. 

Черепанов М.Г.: 

Я считаю, что наша позиция намного 

выигрышнее.  Это не означает, что мы не 

работаем с представителями «Единой Рос-

сии», с властью в лице партии, очень плотно 

работаем, но не выделяем ее на публичном 

уровне. Мне кажется, что это добавляет нам 

авторитета, потому что личные пристрастия 

руководителей должны оставаться личными 

пристрастиями. Когда же видят, что мы рав-

ноудалены от всех партий, они уважают нас 

за эту равноудалённость, а не за публичное 

заигрывание с партией, которая находится 

«у руля». На мой взгляд, это показатель си-

лы.  

Орлов И.Б.: 

Рязанский опыт показал, что крупный 

бизнес несколько отстранен от местной вла-

сти, поскольку их бизнес замкнут на феде-

ральный уровень. Он изначально не охотно 

шел на диалог. 

Черепанов М.Г.: 

А зачем нас избрали, для чего к нам 

обратились, если мы не взаимодействуем с 

властью? Если мы не являемся стейкхолде-

ром в этих отношениях, тогда и нет реаль-

ной работы. Наша работа, наша миссия со-

стоит в том, что мы находимся между бизне-

сом и властью. Естественно мы продвигаем 

интересы бизнесы, влияем на власть, но не в 

идеологическом смысле (это, разумеется, та-

бу), а в части социально-экономической по-

литики региона. Мы видим власть, уважаем 

ее, у нас нет принципиальных противоре-

чий, тем более что власть меняется. Позиция 

президента оглашена, Администрация Пре-

зидента контролирует вопрос взаимодей-

ствия власти с бизнесом. Власть это осознает 

и знает, что это, в том числе, заложено в KPI 

губернатора. Для нас создаются более про-

стые отношения, потому что власть не стоит 

к нам спиной. Может, она стоит в половину 

оборота, но не спиной. 

Орлов И.Б.: 

В Рязанской области мы спрашивали 

об эффективных каналах коммуникации с 

властью. В качестве первого канала нам 
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назвали прямое обращение к губернатору, 

вторым эффективным каналом была назва-

на прокуратура. Создавалось впечатление, 

что основная задача бизнеса - отбиться от 

налоговой службы. Казалось, что суще-

ственная часть работы заключалась в разре-

шении конфликтов, которые, как думает 

бизнес, создает власть, а власть думает, что 

создает бизнес. Реальный диалог возникал 

где-то на среднем уровне, то есть при работе 

в комитетах. Одним из достижений счита-

лось наличие собственного правого управ-

ления, при этом у «большой четверки» нет 

собственных GR-служб. Готовясь к этой экс-

педиции, мы в СМИ и на сайтах государ-

ственных органов и бизнес-ассоциаций уви-

дели другие иные практики в Свердловской 

области.  

Черепанов М.Г.: 

Это правда, мы стремимся к конструк-

тивным отношениям, у меня нет ощущения, 

что нужно кого-то посадить. 

Вшивцева Марина Николаевна, исполни-

тельный вице-президент СОСПП по органи-

зации работы профильных комитетов Со-

юза, работе Союза в сфере взаимоотноше-

ний с органами власти: 

У нас подписан Меморандум о со-

трудничестве с «Деловой Россией», «ОПО-

РОЙ России» и ТПП, мы плотно работаем с 

уполномоченным по защите прав предпри-

нимателей. Правовая функция ушла на эту 

площадку. 

Черепанов М.Г.: 

Примерно 8 лет назад мы приняли 

решение провести апгрейд СОСПП. Ведь 

каждого из нас (представителей бизнеса) 

власть всегда может «развести», всех вместе 

власть не «разведет», поэтому надо быть 

вместе. Через несколько лет мы пришли к 

той же мысли, что конкуренция на одном 

региональном поле разных бизнес-

объединений зачастую принимает некон-

структивную форму, поэтому нужно дого-

вариваться между собой. Мы начали эту ис-

торию с ТПП. Как 2 самые крупные бизнес-

структуры договорились между собой и раз-

делили сферы ответственности, в связи с чем 

мы не лезем в те вопросы, где у ТПП больше 

компетенций, и не создаем лишнюю конку-

ренцию. Это не значит, что мы отказались, 

например, от проблемы экспорта. В отно-

шениях с властью мы также договорились 

вести единую политику. Позже к нам присо-

единились и другие объединения, мы под-

писали Меморандум уже для 4-х объедине-

ний. Затем к нам присоединился бизнес-

омбудсмен.  

Орлов И.Б.: 

В Рязанской области мы задавали во-

прос, может ли бизнесмен одновременно 

вступить в несколько бизнес-объединений? 

Оказалось, что единственная организация, 

закрывающая на это глаза, – это ТПП. 

Остальные организации считают, что либо 

вы с ними, либо против них. 

Черепанов М.Г.: 

У нас такого принципа нет, я не вижу 

в этом смысла. Мы все коллеги, партнеры. 

Вшивцева М.Н:  

У нас есть член президиума, который 

одновременно является руководителем Сою-

за малого и среднего бизнеса, членом коми-

тета по транспорту в «Деловой России» и 

прочее.  

Черепанов М.Г.: 

Мы придерживаемся правила «всту-

пать везде». Я бы хотел рассказать немного о 

себе. Я являюсь первым вице-президентом 

Свердловского областного союза промыш-



 

45 
 

ЖУРНАЛ «БИЗНЕС. ОБЩЕСТВО. ВЛАСТЬ». Октябрь 2019. № 3 (33) 

ленников и предпринимателей, это моя об-

щественная деятельность. Также я являюсь 

вице-президентом группы «Синара», мно-

гопрофильного холдинга, в котором работа-

ет около 30 тыс. человек. Президент СОСПП 

Дмитрий Александрович Пумпянский явля-

ется членом Бюро РСПП и моим непосред-

ственным руководителем по бизнесу.  

Я бы хотел представить моих коллег, 

которые участвуют в этой встрече: исполни-

тельный вице-президент Харламов Евгений 

Вячеславович, ответственный за аналитику, 

PR и взаимодействие со СМИ; исполнитель-

ный вице-президент Вшивцева Марина Ни-

колаевна занимается вопросами инвестиций 

и инноваций. Кроме того, Мария Николаев-

на является членом Общественной палаты, 

работает с общественными советами.  Влия-

ние на власть через общественные советы – 

очень важная задача. Исполнительный вице-

президент Кансафарова Татьяна Анасовна 

занимается гуманитарными вопросами: 

кадрами, взаимодействием с профсоюзами. 

Каждый исполнительный вице-президент 

курирует несколько комитетов. Наш аппа-

рат состоит из 10 человек.  

Бюджет СОСПП составляет порядка 

23-25 млн рублей в год, и основные расходы 

бюджета идут на содержание и аренду офи-

са, оплату труда и экспертную деятельность. 

Союз является некоммерческой организаци-

ей, мы не получаем прибыль от деятельно-

сти. Наш бюджет формируется за счет взно-

сов, при этом принцип формирования бюд-

жета совпадает с принципами РСПП, кото-

рый формирует свой бюджет в основном из 

вложений членов. 

По новому закону высшим руководя-

щим органом ассоциации является совет, со-

стоящий из руководителей крупных пред-

приятий. Прежде нашим основным органом 

управления был президиум совета из 28 че-

ловек. По сути, неформально так и осталось. 

Именно вице-президенты союза промыш-

ленников и предпринимателей выступают в 

качестве основных плательщиков взносов. 

Далее размер взноса зависит от численности 

работающих на предприятии. 

СОСПП был образован 28 лет назад, 

он возник в 1990-е годы «снизу», по инициа-

тиве «красных директоров». В то время лю-

дям не платили зарплату на предприятиях 

по несколько месяцев, финансовая система 

была разрушена, повсюду были забастовки. 

В этих условиях директора спасали свои 

предприятия, собираясь вместе и решая во-

просы по платежам за газ и свет. Порядка 8 

лет назад руководители нашего союза, сто-

явшие у его истоков, стали людьми в воз-

расте, да и развитие рынка за это время су-

щественно продвинулось. Поэтому появился 

запрос на апгрейд союза. Дмитрию Пумпян-

скому предложили возглавить союз, был ор-

ганизован президиум, прошли выборы, по-

сле чего мы были наняты на работу как 

наемные сотрудники. В целом, надо отме-

тить, что мы достигли определенных успе-

хов, сформировали финансовую схему, по-

тому что раньше взносы не платились, а в 

периоды стагнации числились мертвые ду-

ши. Мы «очистили» наши ряды от «мертвых 

душ», сформировали бюджет и организова-

ли работу комитетов. 

Экономика области развивается не-

плохо, если сравнивать с другими россий-

скими регионами. Индекс промышленного 

производства в Свердловской области соста-

вил 109%, а по России был менее 103%. Ин-

вестиции в основной капитал увеличились 

на 3,5%.  

В наш союз входит порядка 400-500 

предприятий, и 15 отраслевых союзов имеют 

коллективное членство. Каждый год мы 

принимаем в наши ряды от 20 до 30 пред-

приятий, но численность наша не увеличи-

вается, так как мы категорично относимся к 
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тем предприятиям, которые потеряли связь 

с союзом. В структуре СОСПП 7 комитетов и 

6 комиссий, они структурно сформированы 

по отраслевым принципам (строительство, 

транспорт, логистика и пр.) и по проблема-

тике (внешнеэкономическая деятельность, 

охрана труда и др.). Структура союза живая: 

так как серьезно развивался агропромыш-

ленный холдинг, у нас возникла новая ко-

миссия по АПК. Комитеты и комиссии вза-

имодействуют с отраслевыми министер-

ствами, участвуют в заседаниях с представи-

телями министерств.  

Какие формы и методы мы использу-

ем? Мы поддерживает непосредственный 

контакт с губернатором, часто приглашаем 

его на заседания совета, президиума, прово-

дим с губернатором «встречи без галстуков» 

(без прессы, когда губернатор может сказать 

больше, чем обычно говорит). На отрасле-

вом уровне мы проводим встречи с мини-

страми, в том числе и неформальные чаепи-

тия.  

Мы стараемся войти во все комитеты и 

комиссии, которые только существуют в 

Свердловской области. Через наших пред-

ставителей в других органам мы защищаем 

нашу позицию, «лоббируем» интересы. 

Кроме того, у нас есть указ губернатора и 

постановление правительства, на основании 

которых представитель союза оперативно 

участвует в заседаниях Правительства 

Свердловской области с правом совещатель-

ного голоса. С одной стороны, это показа-

тель нашего авторитета, потому что мы 

единственное бизнес-объединение, имею-

щее данное право. С другой стороны, это 

инструмент для продвижения своих интере-

сов. Также мы используем такой инстру-

мент, как работа в общественных советах, 

через которые можно влиять на отраслевые 

министерства. Во всех комитетах и обще-

ственных советах мы присутствуем, а не-

сколько из них даже возглавляем. Предста-

вители других бизнес-объединений тоже 

возглавляют комиссии. Граница размыта, но 

в советах обычно превалирует бизнес.  

Вшивцева М.Н: 

Прежде всего в общественных советах 

много активных пенсионеров, в отличие от 

общественных деятелей. Есть и представи-

тели вузов, но их немного. Я возглавлю об-

щественный совет по экономике, где есть 

представители ведущих экономических ву-

зов города и области.  

Черепанов М.Г.: 

На территориях муниципалитетов со-

зданы свои подразделения союза, которые 

координируют деятельность на местах, в 

том числе занимаются развитием нашей се-

ти. Мы участвуем в работе головного офиса 

РСПП, выполняем направляемые нам зада-

чи, связанные с нормотворчеством, экспер-

тизой проектов законодательных актов.  

С 2012 г. мы ежегодно проводим опро-

сы, в ходе которых идентифицируем про-

блемы, решение которых встраиваем в план 

работы на год. Отдельные проблемы уже 

второй год мы изучаем на фокус-группах, 

чтобы проверить те или иные гипотезы, по-

лучить информацию для планирования де-

ятельности.  

Наша основная миссия заключается в 

том, чтобы быть посредником между бизне-

сом и властью. Мы несем во власть мнение 

бизнеса как через законотворчество, через 

оценку регулирующего воздействия (ОРВ), 

так и участвуя в работе различных советов, 

комиссий, штабов. 

Орлов И.Б. 

Правильно ли я понял, что всего в со-

юзе 28 вице-президентов? Они все министры 
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с «портфелями» или для кого-то вице-

президентство это просто статус? 

Черепанов М.Г.: 

Безусловно, для большинства это про-

сто статус. Часть из них забыла, что они ви-

це-президенты СОСПП и не пользуются 

этим статусом. Преимущественно это соб-

ственники бизнеса, которые вспоминают о 

союзе, когда им это нужно. В тоже время есть 

вещи, когда конкретному бизнесмену вы-

годнее решить вопрос, подписать документ 

не с позиции генерального директора своей 

компании, а позиции вице-президент союза. 

В этом случае он защищает интересы отрас-

ли, хотя одновременно защищает и свои ин-

тересы.  

Гончарова Наталия Александровна, экс-

перт Научно-учебной лаборатории иссле-

дований в области бизнес-коммуникаций 

НИУ ВШЭ: 

Вы сказали, что активно взаимодей-

ствуете с бизнесом в части ОРВ. Не могли бы 

вы подсказать, кто именно в СОСПП зани-

мается этим вопросом? 

Черепанов М.Г.: 

У нас за этот блок ответственен Хар-

ламов Евгений Вячеславович. Хочу заметить, 

что РСПП оценивает нашу деятельность в 

области ОРВ на очень высоком уровне, мы 

являемся базовым объединением в этой об-

ласти. 

Харламов Евгений Вячеславович, исполни-

тельный вице-президент СОСПП: 

С 2013 г. у нас подписано соглашение 

с Министерством экономики Свердловской 

области (сейчас это Министерство экономи-

ки и территориального развития), где опре-

делены параметры нашего взаимодействия 

по ОРВ нормативных актов. В союзе был 

разработан регламент проведения ОРВ для 

того, чтобы понять, как мы заходим в эту 

процедуру, как проводим оценку регулиру-

ющего воздействия.  

У нас сформирован свой пул экспер-

тов: руководители предприятий, предпри-

ниматели, юристы, специалисты, которые 

взаимодействуют с РСПП. Когда к нам захо-

дит документ, то его сначала смотрят юри-

сты и относят к определенным категориям 

по степени важности для союза. Если доку-

мент для нас важен, то мы отправляем его 

экспертам для подготовки заключения, по-

сле чего мы его направляем в Министерство 

экономики. На сегодняшний день мы рабо-

таем через сайт, размещаем там свои пред-

ложения.  

Существует система согласительных 

совещаний. Когда поступают какие-то заме-

чания от экспертов союза, «большая четвер-

ка» тоже участвует в этом, то включается ме-

ханизм согласительных совещаний на 

уровне заместителей министров профиль-

ных комитетов, иногда участвуют и мини-

стры, чтобы прийти к консенсусу. 

Черепанов М.Г.: 

Я должен сказать, что согласительные 

комиссии – это наше завоевание, потому что 

ранее, когда эта система еще не работала, 

мы давали свои замечания, но они не при-

нимались. Мы добились того, чтобы офици-

ально появился этот институт  

Харламов Е.В.: 

Более того, после постановления № 

1551, мы добились того, что прямо в поста-

новлении Правительства написано, что при 

возникновении неурегулированных с мини-

стерствами замечаний согласительные со-

вещания попадают на уровень первого вице-

губернатора. Министерства этого боятся, 
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поэтому на согласительных совещаниях 

идет поиск компромиссов.  

У нас есть примеры, когда мы сов-

местно с ТПП формировали общие пакеты 

предложений, чтобы был больший вес, что 

серьезно продвигало нашу позицию. Я хотел 

бы подчеркнуть, что мы не бьемся по каж-

дому документу. Если документ нормаль-

ный, то мы его поддерживаем, и министер-

ства это ценят. Если у органов власти есть 

вопросы, то они позвонят и договорятся о 

компромиссе. Иногда мы рассматривали до 

100 документов в год, иногда меньше, в зави-

симости от того, какой поток нормотворче-

ства идет. В Министерстве экономики у нас 

есть рабочая группа, где на уровне замести-

теля министра мы с разной периодичностью 

собираемся и обсуждаем проблемные во-

просы.  

Оценка регулирующего воздействия 

закреплена в областном законе № 94, в кото-

рый буквально недавно были внесены изме-

нения для приведения его в соответствии с 

федеральными документами. У нас подпи-

сан ряд соглашений с муниципалитетами по 

ОРВ. Мы стараемся, чтобы местные отделе-

ния тоже принимали участие в данной про-

цедуре и использовали этот ресурс как ка-

нал взаимодействия с местными админи-

страциями. 

Вшивцева М.Н.: 

Действительно, мы выстраиваем си-

стемные отношения с властью. Базисом яв-

ляется система стратегического планирова-

ния Свердловской области. Надо сказать, 

что члены союза начали гораздо раньше 

анонсировать запрос на некую стратегич-

ность в действиях власти. За 8 лет у нас по-

менялось 3 губернатора. Как вы понимаете, с 

каждой сменой руководителя сильно меня-

ется система управления, естественно, что 

члены Союза были заинтересованы, чтобы 

была озвучена некая программная страте-

гия.  

С появлением ФЗ № 172 это встало в 

свои рамки, с этого времени мы активно 

взаимодействуем с Правительством именно 

в парадигме стратегического взаимодей-

ствия. Стратегии у нас приняты ОЗ № 151, 

где прописаны направления, приоритеты 

стратегического развития и большие проек-

ты. Сегодня идет актуализация стратегий, 

что связано с указом № 204, необходимостью 

привязать наши стратегические документы 

к реализации национальных проектов.  

Есть рамка по стратегии, где заплани-

рованы ключевые индикаторы, прежде все-

го, ОРВ, инвестиции, социальные аспекты, а 

дальше идет декомпозиция, в рамках кото-

рой очень важен социально-экономический 

прогноз Свердловской области, который 

формируется Министерством экономики. 

Прогноз делается фундаментальный, в том 

числе, по развитию различных отраслей и 

территорий. Формируется краткосрочный 

прогноз и среднесрочный, который актуа-

лизируется раз в 3 года. Мы, как объедине-

ние делового сообщества, активно участвуем 

в рассмотрении этого документа, рассылаем 

нашим экспертам и смотрим возможные 

предложения.  

На основе экономического прогноза 

формируется бюджетный прогноз. Надо 

сказать, что бюджет формируется по про-

граммно-целевому принципу, то есть 90% 

бюджета – это государственные программы. 

И тут начинается самое интересное, потому 

что есть бюджет, который идет через про-

граммы. Мы для себя определили 8 про-

грамм, в которые непосредственно участву-

ют члены союза. Программа развития про-

мышленности, программа развития образо-

вания, агрокомплекса, транспорта и т.д. Мы 

выбрали наиболее значимые, потому что не-
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возможно работать со всеми 28 программа-

ми.  

Каким образом мы можем влиять? Это 

очень сложно, потому что очень ограничен-

ное время, программы формируется в 

недрах министерств и всплывают на по-

верхность практически тогда, когда их нуж-

но принимать в Заксобрании. Поэтому ра-

бота в общественных советах для нас являет-

ся одной из ключевых функций, потому что 

именно в общественных советах впервые 

всплывают программы, которые мы потом в 

комитетах дорабатываем. Мы являемся чле-

нами согласительной комиссии по бюджету, 

не являясь представителями какой-то фрак-

ции. Тем не менее нас приглашают на ко-

миссию, и мы можем выразить точку зрения, 

где нас могут услышать депутаты.  

На сегодняшний день в рамках актуа-

лизации системы стратегического планиро-

вания и самой стратегии проведена гигант-

ская работа: создано 23 отраслевых страте-

гии и около 75 муниципальных стратегий. 

Задача этого года – создать матрицу нало-

жения, когда стратегии отраслевые будут 

четко прослеживаться в территориальном 

разрезе. Это должно лечь в основу нацио-

нальных проектов, которые реализуются че-

рез советы на территориях, при админи-

страциях территориальных округов.  

Очень важен для нас социологический 

опрос, по сути дела та повестка, о которой 

говорили, формируется исходя из нашего 

ежегодного опроса. Мы его проводим 7 лет, 

можем посмотреть ретроспективу, тем более 

за это время было 2 кризисных периода, по-

этому у нас есть возможность непосред-

ственно отследить настроения предприятий 

союза на тот или иной момент. Так получа-

ется, что у нас равное разделение респон-

дентов по 30% малого, среднего и большого 

бизнеса. Динамика экономического состоя-

ния предприятий, очень интересный слайд, 

вы видите красное – это хорошо, черное и 

серое не очень хорошо. То есть это мнение 

предпринимателей о ситуации на предпри-

ятиях. То есть красное, оранжевое – ситуа-

ция улучшилась, стабилизировалась. С этой 

точки зрения, мы видим, что в 2015 г. был 

резкий провал, потом потихонечку нараста-

ет позитивное настроение. Это мы называем 

умеренным оптимизмом, что подтверждает-

ся экономической ситуацией. То есть по ба-

рометру, по этому году, это запрос на кадро-

вую политику, качество кадров.  

Вот топ-5 факторов, влияющих на 

экономическое состояние предприятий: 

начиная с административных барьеров, 

проверок, тарифов естественных монопо-

лий, недостаточность и высокая стоимость 

кадров. Если вы посмотрите ретроперспек-

тиву, то увидите, каким образом меняются 

факторы. Надо сказать, что после 2014 г. ос-

новные факторы касались не рыночных ве-

щей, а связанных с господдержкой и недо-

вольством государственной политикой в 

сфере налоговых льгот. На сегодняшний 

день эти позиции отошли на задний план, а 

ключевыми позициями стали рыночные. То 

есть это спрос платежеспособности, а ключе-

вая проблема – кадры. Как мы видим, опти-

мизм присутствует, учитывая текущее эко-

номическое состояние. Видим стабильное 

увеличение численности работников пред-

приятий. Умеренный оптимизм заключают-

ся в том, что предприятия надеются на рост.  

Что касается инвестиционной дея-

тельности, то основная проблема связана с 

тем, что предприятия находятся в зоне не-

определенности, связанной с кризисом, с не-

стабильными явлениями. Почти 50% пред-

приятий реализует инвестиционные проек-

ты за счет собственных средств. Несмотря на 

то, что все больше среди сфер инвестирова-

ния занимают научные предприятия, НИО-

КРы, цифровая трансформация, все равно 
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вопрос по инвестированию является про-

блемным. Если мы смотрим по цифровиза-

ции и инновациям, мы также спросили, 

насколько предприятий, готовы ли они вво-

дить инновации. Мы видим, что 59% пред-

приятий уже используют инновации. Про-

центов 70 предприятий, занимаются инно-

вациями сами, то есть используя внутренние 

разработки.  

Сейчас появились такие формы, как 

корпоративные венчурные фонды и акселе-

раторы. Только небольшая доля предприя-

тий взаимодействует с университетами для 

формирования инновационного продукта и 

только 2% закупают инновации на рынке. В 

чем здесь проблема? В том, что производ-

ственная кооперация на инновационном 

рынке почти отсутствует, то есть предприя-

тия работают внутри себя. Здесь мы плотно 

взаимодействуем с уральским венчурным 

фондом, который также пытается выстроить 

системную работу по выявлению интерес-

ных венчурных проектов и предложения их 

большим корпорациям.  

В прошлом году инициативно образо-

вался такой сегмент как предприятия по IT, 

возникла комиссия по IT и цифровым тех-

нологиям. Наша задача – понять, какая здесь 

заложена возможность для кооперации: об-

служивающие процессы, бухгалтерия, доку-

ментооборот, только появляется цифрови-

зация в секторе промышленности 4.0. Нам 

повезло, у нас есть «ИННОПРОМ» – между-

народная выставка, где промышленники са-

ми могут выставить предложения. Выставка 

действительно стала международной, где 

можно посмотреть современные решения со 

всего мира. А если посмотреть по способам 

цифровизации, то в инновационном плане 

предприятия цифровизуются собственными 

силами, и это тоже проблема для развития 

активного IT-кластера, у которого есть все 

предпосылки для развития. Мы все время 

сравниваем себя с Казанью, где за счет каче-

ственного пиара тема цифровой столицы 

России поднята на флаг, но если посмотреть 

по реальной ситуации (количеству школ, 

выпускников, наличию собственных разра-

боток и собственных компаний), то мы опе-

режаем Казань. Тем не менее серьезные ре-

шения на уровне власти по поддержке дан-

ного сектора в Казани принимаются лучше. 

Наша комиссия по цифровым технологиям 

провела серьезный и интересный анализ, 

потому что основная проблема – кадры. Ека-

теринбург отстает от Казани и Новосибир-

ска, где цифры выше по контрольному при-

ему в разы. Наша задача – поднять цифры 

приема. 

Орлов И.Б.: 

А кто является участниками опроса? 

Вшивцева М.Н.:  

Это вопрос специфический, чем 

больше мы проводим опросов, тем больше 

директоров отвечает. Мы безусловно от-

правляем директорам, но это выборочная 

проверка: сами директора отвечают, но не 

100%. 

Орлов И.Б.: 

Каким образом у вас формируется 

экспертное сообщество? 

Вшивцева М.Н.:  

У нас всего 10 человек, поэтому мы 

выстраиваем сетевые отношения с распре-

делением поля взаимодействия с деловыми 

сообществами. По технологическим реше-

ниям у нас активно работает с главными 

инженерами комитет по промышленности, а 

по отраслевым вопросам - соответствующие 

комитеты. Если у нас возникает вопрос, свя-

занный с профессиональной деятельностью, 

здесь мы работаем с профессиональным со-
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обществом, которое заинтересовано в нашей 

аудитории.  

Черепанов М.Г.: 

Тема экспертов – важная очень тема, 

мы дорожим пулом экспертом, он безуслов-

но основан на добрых отношениях и на 

нашем авторитете. Им нужен прямой кон-

такт с нами, обязательства с нашей стороны. 

Поэтому больших проблем не возникает, мы 

выходим к людям, просим помощи. Редко, 

кто нам сказал: «Мы заняты или заплати де-

нег». Кроме того, у нас очень большой вы-

бор. Не может человек помочь, мы прихо-

дим к другому. Допустим по ОРВ есть уже 

сформировавшийся пул экспертов, которые 

наиболее часто участвует. Раз в год мы вру-

чаем им грамоты, подарки дарим. И людям 

приятно. 

Орлов И.Б.:  

Правильно ли я пониманию, что у вас 

2 пути формирования экспертного пула? 

Первый путь сетевой: вы обращаетесь в ор-

ганизацию, а они предоставляют эксперта. 

Второй путь – конкретные люди, с которыми 

вы работаете, когда обращение идет напря-

мую к людям.  

Кансафарова Татьяна Анасовна, ис-

полнительный вице-президент СОСПП по 

работе в сфере взаимоотношений с отрас-

левыми союзами, профсоюзами, социально-

трудовых отношений: 

Здесь важен человеческий фактор. В 

экспертное сообщество входят члены пред-

приятия. Надо, чтобы они сами были заин-

тересованы, потому что зачастую те норма-

тивные документы, какие мы им предлагаем 

касаются лично их. От того, насколько каче-

ственно они отнесутся к экспертизе, зависит 

конечный результат. Мы получаем эксперта, 

они - доступ к первичной информации, ко-

торая будет регулировать их рынок. 

 

Орлов И.Б.:  

Опыт работы к Рязани показал, что 

бизнес и вузы друг друга плохо слышат. 

Объяснение таково - мы бы хотели, но биз-

нес не идет навстречу.  

Кансафарова Т.А.:  

На самом деле есть проблемы и у нас. 

По итогам соцопроса за 2018 год мы увиде-

ли, что проблема кадров вышла на второе 

место после ситуации, связанной с платеже-

способным спросом. Кадровая проблема 

встала на один уровень с экономическими 

вопросам. Особенно тесно это связано с пла-

нами предприятия на развитие и инвести-

рование в свой бизнес. Предприятия готовы 

развиваться, но кадры сдерживают. Вопрос 

кадров обсуждается по всей стране, диску-

тируют, как готовить высококвалифициро-

ванные кадры для работы в ведущих секто-

рах экономике. 40% предприятий отметили 

ухудшение данной ситуации. В то же время 

предприятия понимают, какими ресурсами 

это можно решить. Те инструменты, кото-

рые выбирают предприятия, лежат на по-

верхности: практико-ориентированное и 

дуальное обучение, профессиональные 

стандарты.  

Мы с 2016 г. находимся в пилотном 

проекте, подписав соглашение с Нацио-

нальным агентством развития квалифика-

ций. Как раз 20% предприятий считают, что 

профстандарт поможет решить проблему, 

потому что профстандарт – это техническое 

задание для образовательных организаций. 

Это документ государственный, но его фор-

мирует профессиональное сообщество.  

Кроме того, выход из кадровой про-

блемы видится во вложениях предприятий в 

профессиональные и ориентационные 

направления. Вопрос трудовой мобильности 
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не так актуален для Свердловской области, 

но в связи с тем, что у нас очень разноплано-

вые муниципальные образования в сфере 

производства, встает вопрос мобильности 

трудовых ресурсов именно в муниципаль-

ном срезе. Екатеринбург – большой пылесос, 

который выкачивает трудовые ресурсы из 

прилегающих территорий. С другой сторо-

ны, из Екатеринбурга также утекают трудо-

вые ресурсы. Вопрос не только в КЦП, нуж-

но учить тому, что реально необходимо на 

рынке труда.  Кроме системы СПО, у нас 

есть корпоративные университеты (УГМК, 

«УралВагонЗавод»), где много вложений от 

бизнеса. Вопрос в состыковке требований 

бизнеса и образования. Этим мы занимаем-

ся, когда работаем с профессиональными 

стандартами. Поздно приходить в 9-й класс, 

надо раньше приходить, чтобы дети выби-

рали естественные науки для сдачи экзаме-

нов, чтобы дальше поступать на техниче-

ские направления вузов или СПО. В реги-

оне, с подачи нашего сообщества, появилась 

программа «Уральская инженерная школа»: 

задача идти в школы и готовить детей через 

кружки, типа робототехники, вести профо-

риентационную работу. Имидж работодате-

ля формируется уже в школьном возрасте, 

хотя сначала, конечно, для родителей. Да, 

есть базовые кафедры, иное взаимодействие 

с вузами. Проблема для промышленников и 

приоритет – дефицит высококвалифициро-

ванных рабочих кадров, «синих воротнич-

ков». Мы тесно работает с региональным 

Министерством образования и профильной 

политики региона, в том числе, мы напря-

мую работаем с вузами, чтобы выстраивать 

контрольные цифры приема. исходя из по-

требностей бизнеса и долгосрочных страте-

гий. КЦП не только по цифрам приема, но и 

по набору компетенций, которые должны 

быть заложены при подготовке. Это экс-

пертно-профессиональная деятельность, в 

которую мы вовлечены.  

Мы – объединение работодателей, то 

есть по факту мы имеем право диктовать, 

кто нужен на рынке труда. Конечно же для 

того, чтобы вкладывать инвестиции сейчас. 

У нас появился проект, который 5 лет реали-

зуется - «Законодательный пакт Уральского 

бизнеса». Мы формируем, сделав запрос, 

проекты ключевых актов, которые интере-

суют предприятия. Например, проект об-

ластного закона, связанного с трудоустрой-

ством инвалидов. У нас, с одной стороны, 

есть необходимость обеспечения трудовыми 

местами, с другой стороны, есть ограниче-

ния. Мы находимся в стадии разработки за-

кона, чтобы найти трудовые квоты по тру-

доустройству. Мы подписали письмо, что 

готовы войти в пилотный проект по стране, 

надеемся, что Министерство труда нас 

услышит. Мы четко выделяем федеральные 

законодательные инициативы, на которые 

сложнее влиять (РСПП, депутаты Госдумы 

от региона). Мы заключили соглашение с 

представителями от Свердловской области, с 

областным законодательным парламентом, 

что мы готовы выступать в качестве экспер-

тов при обсуждении законов. Мы тоже хо-

тим, чтобы наши инициативы были услы-

шаны. Пока что мы не имеем право законо-

дательной инициативы с точки зрения зако-

на, но надеемся, что нам удастся переломить 

ситуацию.  

Черепанов М.Г.: 

Возвращаясь к вопросу политики, то в 

этой части мы участвуем. Например, что ка-

сается выборов в региональное законода-

тельное собрание, мы заинтересованы, что-

бы как можно больше представителей биз-

неса вошло в него. Мы долго занимались 

этим, сегодня это есть. С этими людьми нам 

проще работать, они наши «лоббисты». В 

части того, как формируется план законода-

тельных действий, ключевые комитеты по 

бюджету и промышленной политик с нами 
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советуются на предмет рассмотрения плана 

законодательных действий. Мы даем реко-

мендации и предложения. 

Кансафарова Т.А:  

В Заксобрании есть профильные ко-

митеты, в работе которых мы заинтересова-

ны: Комитет по социальной политике, Ко-

митеты по бюджету, промышленности, раз-

витию. Ведь речь идет о средствах, выделяе-

мых на налоговую поддержку и инвестици-

онные проекты, которые необходимы бизне-

су. Это ключевые комитеты, с которыми мы 

тесно взаимодействуем, к которым прихо-

дим на заседания.  Конечно, далеко не все-

гда удается продвинуть наши интересы. Но 

недавно была инициатива: повысить коли-

чество средств, заложенных в бюджете, на 

субсидирование балансодержателей оздоро-

вительных детских лагерей. У нас в Сверд-

ловской области порядка 80-ти детских ла-

герей, из них 15 находится на балансе бизне-

са. Поэтому, чтобы им помогать, выделять 

субсидии, мы добились того, что ежегодно 

эта сумма увеличивается. Кром того, сложи-

лась практика подписания трехсторонних 

соглашений. Например, документ о Соци-

альном партнерстве региона, который под-

писывает разные стороны: правительства ре-

гиона – губернатора Свердловской области, 

работодателей в нашем лице и объединения 

профсоюзных организаций. Мы подписыва-

ем соглашение на 3 года, которое совпадает с 

стратегическими документами в регионе. 

Пописываем соглашение, что бизнес соци-

ально-ответственен, бизнес выплачивает 

зарплату без задержек с соблюдением тру-

дового законодательства, соблюдает меры в 

сфере охраны труда. Правительство берет 

на себя бюджетные обязательства, потому 

что оно одно в двух лицах, выступая с точки 

зрения работодателей для бюджетных орга-

низаций. Профсоюзы подписывают и гаран-

тируют, что они способствуют сохранению 

социального мира и остаются в рамках зако-

нодательства. Этот документ - политический 

- социально-экономический одновременно - 

подписывается с 1991 года. В рамках этого 

соглашения мы тесно взаимодействуем с 

профсоюзами, потому что есть российская 

трехсторонняя комиссия на уровне РСПП, 

где рассматриваются документы, связанные 

с социально-трудовыми отношениями, во-

просами, которые влияют на ключевые ре-

шения. Такая же комиссия работает в 

Свердловской области, с который мы обсуж-

даем документы или трудовые вопросы. 

Кроме того, у нас есть муниципальные трех-

сторонние соглашения.  Более 80 муниципа-

литетов имеют такие территориальные со-

глашения. По количеству территориальных 

соглашений и коллективных договоров в 

Свердловской области являемся одним из 

лидеров на территории РФ.  

Отдельно стоит сказать о теме, связан-

ной с меценатством, благотворительностью, 

то есть той самой социальной ответственно-

стью бизнеса, вложением бизнеса в социаль-

ную инфраструктуру. На территории реги-

она с 2011 г. реализуется такой проект, как 

ежегодное благотворительное мероприятие 

по сбору средств - «Екатерининская ассам-

блея». Мы проводим подготовительную ра-

боту, собираем все существующие социаль-

ные проекты, находящиеся на территории, 

выбираем порядка 30-40 проектов. Затем от-

бираем лучшие путем голосования членов 

нашего совета.  Это все же социальный про-

ект со всеми признаками проектирования 

конечных результатов. Когда выбирается 

путем голосования проект, который достоин 

получения гранта, то в день Святой Екате-

рины – 7 декабря - мы традиционно прово-

дим Екатерининскую Ассамблею по сбору 

средств, чтобы он реализовался. Делаем 

очень прозрачный механизм, который виден 

бизнесу. Этот проект, с одной стороны, 
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пиар, чтобы показать, что бизнес не только 

зарабатывает деньги, но и имеет добропоря-

дочное лицо. Губернатор всегда принимает 

участие в нашей благотворительной акции, 

а мы выходим с партнерами, поддерживаю-

щими проекты. Часто те проекты, которые 

мы выносим и поддерживаем, в дальнейшем 

получают поддержку со стороны Прави-

тельства, то есть получается настоящее част-

но-государственное партнерство. Может не 

так формально, как положено по закону, но 

тем не менее, это настоящее партнерство.  

Также мы являемся партнерами Фо-

рума доноров, который во всем мире изве-

стен как организация благотворительная. 

Мы являемся партнерами и экспертами по 

проведению конкурса на лучший благотво-

рительный проект среди бизнеса. Мы отме-

тили проекты в прошлом году не с точки 

зрения того, кто больше денег дает, а кто 

продумывает социальные инвестиции. Да, 

это чисто бизнесовый подход, но в то же 

время мы не просто хотим потушить огонь 

деньгами, а желаем решить проблему, чтобы 

она больше не возникала. В этом плане мы 

тесно сотрудничаем с федеральными инсти-

тутами, которые занимаются благотвори-

тельностью.  

Я бы хотел затронуть еще один аспект 

касательно работы с персоналом. Я имею в 

виду участие бизнеса в работе наблюдатель-

ных советов образовательных учреждений. 

Эта тема тоже важная: мы считаем, что 

наблюдательный совет того или иного учеб-

ного заведения - тот инструмент, с помощью 

которого можно повернуть лодку образова-

тельного учреждения в сторону бизнеса. Не 

секрет, что многие вузы и СПО плывут раз-

новекторно с бизнесом. Бизнес привносит 

бизнес-процессы в образовательную сферу: 

например, я – эксперт Наблюдательного со-

вета Федерального государственного уни-

верситета. Когда я захожу туда и вижу, как 

там организованы бизнес-процессы, я вижу, 

что это прошлое бизнеса. За счет того, 

Дмитрий Александрович Пумпянский воз-

главляет наблюдательного совета Федераль-

ного государственного университета, появи-

лась другая жизнь, он поворачивает эту лод-

ку. Мы пропагандируем, что бизнес должен 

войти в наблюдательные советы, возглавлять 

их в сторону бизнеса, особенно СПО, если 

мы имеем градообразующие предприятие. 

Нам губернатор поручил эту сферу, чтобы 

мы ее взяли под свой контроль. У нас оста-

лось 3 из 84 образовательных организаций 

без наблюдателя со стороны бизнеса, 

остальные укомплектовали. 

Степанов Антон Александрович, эксперт 

Научно-учебной лаборатории исследований 

в области бизнес-коммуникаций НИУ ВШЭ: 

Первый вопрос по поводу продвиже-

ния вашей законодательной повестки на 

федеральный уровень. Правильно ли я по-

нимаю, что больше вы используете меха-

низм «лоббирование» через депутатов Гос-

думы, нежели законодательную инициативу 

Свердловского Заксобрания? 

Кансафарова Т.А.:  

Мы используем все возможные ин-

струменты и каналы. Напрямую направляем 

запросы депутатам Государственной думы, 

потому что они знают все подводные тече-

ния и инициативы, какие есть. Та как 

Свердловское Заксобрание имеет право на 

законодательную инициативу, мы его тоже 

информируем, какая проблематика у нас 

есть. Но это не всегда возможно, потому что 

больше согласующих моментов, намного 

дольше эта процедура должна пройти на ре-

гиональном уровне, а затем только - на фе-

деральном. Быстрее сразу пойти в Госдуму. 

Еще есть канал РСПП: через его профиль-

ные комитеты мы тоже часто направляем 

информацию либо в комитеты, либо напря-
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мую пишем письма Александру Николаеви-

чу Шохину, что есть такая потребность, 

проект, который нужно продвигать.  

Черепанов М.Г.: 

В первую очередь, зоной нашей ком-

петенции мы видим региональную законо-

дательную сферу. В этом смысле мы рас-

сматриваем РСПП как фронт-менеджера, 

это их функция, но без нас они не смогут 

этим заниматься. Как мы черпаем инфор-

мацию благодаря социологическим иссле-

дованиям с мест, так они черпают инфор-

мацию от нас. 

Степанов А.А.:  

Вопрос по поводу Екатерининской ас-

самблеи. Как вы к этому пришли, почему 

именно такая формула? 

Черепанов М.Г.: 

У нас есть фильм про Екатеринин-

скую ассамблею, презентация, где можно 

почувствовать атмосферу. Это проект для 

нас людей, непрофессиональных в этой об-

ласти, начинался непросто. Но сегодня я мо-

гу сказать, что мы профессиональны в этой 

сфере. Мы обладаем технологиями «прият-

ного отъема средств» у бизнеса в сторону 

благополучателей.  История развивалась 

так: князь Голицын – поток древнего рода, 

гражданин США - волею судеб в 1990-е гг. 

приехал из США в Россию, работал как ино-

странный гражданин на совместном пред-

приятии.  В 1990-е гг. приехало много по-

добных людей, которые видели, как живет 

русский народ. Их жены стали собирать 

деньги. Дмитрий Александрович стал ини-

циатором того, чтобы подобное мероприя-

тие организовать в Екатеринбурге.  

 

 

Вшивцева М.Н.:  

Матрица была взята из столицы, а мы 

удачно придумали, как нам кажется, назва-

ние. Сейчас много желающих взять кон-

троль над этим делом. 

Черепанов М.Г.: 

Почему мы связали с этим днем, у ме-

ня была история, когда я был туристом в 

Милане, все магазины закрыты в будний 

день, оказывается этот день – день Святого 

покровителя Милана. Я был поражен тем, 

что этот день был объявлен нерабочим. Мы 

идем к Святой цели – сделать 7 декабря не-

рабочим днем.  

Степанов А.А.: 

Это же про социальную ответствен-

ность, про которую мы сегодня не один раз 

говорили. Насколько у бизнеса и власти есть 

какое-то противоречие в понимании того, 

что такое социальная ответственность? Ча-

сто считается, что бизнес видит свою соци-

альную ответственность там, где заканчива-

ется Налоговой кодекс. Бывают ли локаль-

ные конфликты, где бизнес заставляют что-

то сделать, мотивируя социальной ответ-

ственностью? 

Черепанов М.Г.: 

Ситуация в динамике улучшается. Я 

помню время, когда приглашали в высокие 

кабинеты и говорили: «Ты, дружище у нас 

будешь спонсором футбольного клуба, с вас 

столько-то». Сейчас ситуация гармоничнее. 

РСПП раньше задавал вопрос о том, как 

власть относится к бизнесу: одним из вари-

антов ответа был: «Как к кошельку». По-

прежнему, это так, но власть стала гибче. Ес-

ли бизнесмен стал спонсором хоккейного 

клуба, потом у него появляется земельный 

участок или он выигрывает тендер. Все это 

негласно, но об этом все знают.  
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Кансафарова Т.А.:  

В 1990-е работал механизм другой, 

было тяжело. Тут же видно, что деньги ухо-

дят на проекты, которые остаются на терри-

тории. У бизнеса завод стоит здесь, и Дворец 

культуры здесь. Человек, который ходит на 

предприятие, потом же ходит в Дворец 

культуры. То есть он вкладывает инвести-

ции с точки зрения того, что он вкладывает в 

регион присутствия. Известная мировая 

технология – концепция инвестиционного 

развития: 21 принцип того, куда нужно 

вкладывать деньги, чтобы следующее поко-

ление могло жить на этой территории. 

Черепанов М.Г.: 

Бывает такое, что кто-то поднимается, 

у него появляется деньги, а статуса нет. Ему 

нужен статус, благодаря спонсорству он по-

лучает статус, например, его признают че-

ловеком года в какой-нибудь номинации. 

Кансафарова Т.А.:  

Делят же благотворительность и со-

циальную ответственность, когда анонимно 

дают средства. Мы - объединение работода-

телей, задача которого, в том числе, и пиар 

наших членов и их деятельности. Мы хотим 

показывать позитивный имидж.  

Орлов И.Б.:  

В Рязани у нас было анкетирование 

студентов по дальнейшей траектории после 

окончания университета. Половина хотела 

вложиться в бизнес, другие хотели уехать из 

Рязани. Есть ли проблема, что вы вкладывае-

тесь в обучение людей, а они уезжают? 

Вшивцева М.Н.:  

Конечно, существует неравновесная 

ситуация.  

Кансафарова Т.А.:  

Это особенно актуально, когда мы го-

ворим о небольших городах, где нужно за-

креплять сотрудника и его семью. Мы рису-

ем портрет, какие нужны потребности: зар-

плату мы дадим, а куда он будет тратить 

деньги? Если на территории нет кинотеат-

ров, магазинов, элементарной инфраструк-

туры, которая позволит ему ощущать себя в 

комфортной среде, он будет думать о пере-

езде. Почему бизнес вкладывается в инфра-

структуру на территории и становится со-

циально-ответственным для того, чтобы лю-

ди остались в городе. Наглядный пример 

Полевского, где есть магазины, музей, куда 

можно приходить со всей семьёй, то есть 

бизнес вкладывается, чтобы оставить и за-

крепить людей.  

Фельдман Павел Львович, ведущий эксперт 

Научно-учебной лаборатории исследований 

в области бизнес-коммуникаций НИУ ВШЭ: 

У вас автоматизированное анкетиро-

вание или рассылаются анкеты? 

Вшивцева М.Н.:  

Пока рассылаются анкеты, но мы ста-

раемся меняться. В техническое задание на 

новый сайт закладываем идею экспресс-

анкет. Но тут возникают другие проблемы: 

несмотря на то, что ссылка приходит всем, 

готовимся уговаривать респондентов.  
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ROUND TABLE WITH VICE-PRESIDENTS OF THE SVERD-

LOVSK REGIONAL UNION OF INDUSTRIALS AND ENTRE-

PRENEURS 

 

This material presents the thesis of an introductory meeting of the participants of the expedition of 

the Research and Study Laboratory for Studies in Business Communications in the Sverdlovsk Re-

gion, during which the vice-presidents of the Union, spoke about principles of the Union, its expe-

rience of the interaction with regional and municipal authorities and mechanisms of promotion 

and protection of industry interests of the business association members. 

Key words: 

Business associations, Sverdlovsk regional union of industrials and entrepreneurs, the interaction of busi-

ness and government, large business, regulatory impact assessment. 
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УДК / UDK 332.14 

 

 
ВКЛАД КРУПНОГО БИЗНЕСА В РАЗВИТИЕ МУНИЦИПА-
ЛИТЕТОВ НА УРАЛЕ. ИНТЕРВЬЮ С ДИРЕКТОРОМ ПО 
ПЕРСОНАЛУ ПАО «СЕВЕРСКИЙ ТРУБНЫЙ ЗАВОД» А.В. 
РЯБУХИНЫМ 
  

 

 

В промышленных районах предприятия являются ключевым драйвером развития террито-

рий своего пребывания. Совершая социальные инвестиции в развитие муниципалитетов, 

крупный бизнес обеспечивает лояльность свою работников к компании и предотвращает их 

отток из муниципалитетов. Об опыте взаимодействия с муниципальными властями и вкла-

де в развитие территорий рассказал директор по персоналу «Северского трубного завода» 

Алексей Викторович Рябухин. 

Ключевые слова: 

Социально-экономическое развитие, муниципалитеты, взаимодействие бизнеса и власти, корпора-

тивная социальная ответственность. 
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БИЗНЕС 



 

59 
 

ЖУРНАЛ «БИЗНЕС. ОБЩЕСТВО. ВЛАСТЬ». Октябрь 2019. № 3 (33) 

Рябухин Алексей Викторович, Директор по 

персоналу ПАО «Северский трубный завод»: 

«Северский трубный завод» («СТЗ») 

входит в состав ПАО «Трубная металлурги-

ческая компания» («ТМК») с 2001 года. Мы 

работаем в составе компании. Российский 

дивизион «ТМК» составляет 4 завода: Волж-

ский, Северский, Синарский трубные заво-

ды, а также Таганрогский металлургический 

завод. металлургический и Волжский трубный завод. На Урале два больших предприятия - это Северский трубный и Синарский трубный, который  находится в городе Каменск-Уральске, порядка 180 км от  

«СТЗ» специализируется на производ-

стве бесшовной трубы, однако у нас есть и 

трубосварочное производство. В г. Полев-

ском расположено также наше дочернее 

предприятие «ТМК-КПВ». «СТЗ» является 

совместным предприятием «ТМК» и Кипра. 

На заводе осуществляется полный 

цикл производства. Помимо трубного цеха, 

мы также имеем сталеплавильный комплекс, 

который включает в себя непосредственно 

саму дуговую сталеплавильную печь, объе-

мом выплавки порядка 145 тонн, что позво-

ляет за сутки выпускать 23-24 плавки в рай-

оне 3500 тонн жидкого металла ежесуточно. 

В этом же комплексе расположены установка 

внепечной обработки стали и машина не-

прерывного литья заготовки.  

Что касается сварочного производ-

ства, то объем выпуска продукции трубного 

сварочного цеха № 2 на сегодняшний день 

составляет примерно 220 тыс. тонн. Вообще 

мощность рассчитана на 320 тысяч, но по-

скольку рынок диктует свои условия (сейчас 

чуть ли не в каждом гараже стоит трубосва-

рочный стан), дефицит у нашей продукции, 

к сожалению, существует.  

Вот 3 основных направления: стале-

плавильный комплекс, трубопрокатный, 

трубоэлектросварочный и копровый цеха. 

Последний обеспечивает дуговую сталепла-

вильную печь собственным ломом. Мы за-

купаем негабаритный лом, сами его перера-

батываем и привозим уже габаритную часть 

сюда, в дуговую сталеплавильную печь.  

Дальше я хотел бы несколько слов ска-

зать о наших дочерних предприятиях. 

Например, «Полевской технический сервис» 

является ремонтной службой, которая выве-

дена из состава завода. Аутсорсинг – сейчас 

новомодное направление. На сегодняшний 

день в сервисе работает 1144 чел. В свою 

очередь, на заводе технологический персо-

нал и часть обслуживающего персонала, ко-

торая осталась в составе завода, составляет 

порядка 6 тыс. чел. В это число входят и со-

трудники других обслуживающих предпри-

ятий - «Северской транспортной компании» 

и «Северской строительной компании». В 

общей сложности число работников на за-

воде вместе с дочерними предприятиями 

составляет порядка 9500.  

Численность населения Полевского 

колеблется около 70 тыс. (с учетом прилега-

ющих сел). Город разделен прудом на две 

части: северная часть, в которой мы с вами 

находимся, и южная часть. В южной части 

большого производства нет. Прежде был 

«Полевской криолитовый завод», но 2 года 

назад он был закрыт ввиду отсутствия зака-

зов.  Таким образом, в южной части остался 

только малый бизнес.  

В городе расположен также металло-

фурнитурный завод, численность работни-

ков которого не превышает 300 чел. Помимо 

этого, есть некоторые совместные бельгий-

ские предприятия, однако численность их 

персонала тоже не велика - не более 300-500 

чел. В связи с этим основная часть работаю-

щего населения сосредоточена на «СТЗ». 

«Северский трубный завод» - это гра-

дообразующее предприятие. Мы можем 

похвастаться тем, что на сегодняшний день 

наш завод единственный в составе «ТМК» 

сохранил на своем балансе абсолютно все 
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социальные объекты, которые находятся в 

городе. Мы гордимся тем, что «ТМК» и 

«СТЗ» являются социально ориентирован-

ным предприятиями, от которых в полной 

мере зависит благосостояние не только за-

водчан, но и города в целом.  

На сегодняшний день в составе завода 

функционирует физкультурно-спортивный 

комплекс, состоящий из двух объектов. Пер-

вый - Дворец спорта с плавательным бассей-

ном, спортивными и тренажерам залами), и 

второй - и лыжная база, в которой находится 

порядка 10 трасс различной сложности и 

лыжероллерная трасса, на которой проходят 

соревнования летом, в том числе, междуна-

родного уровня.  

Следующий объект - единственный в 

городе Дворец культуры, в этом году празд-

нующий свой юбилей - 60-летие. Все куль-

турно-массовые мероприятия проходят на 

территории Дворца культуры.  

Мы сохранили детский, бывший пио-

нерский, оздоровительный лагерь. Ежегодно 

его посещают порядка 1020 детей. Мы не 

входим в государственную программу оздо-

ровления детей, поскольку государственная 

программа подразумевает, что тот, кто дер-

жит на балансе детское оздоровительное 

учреждение, должен отдать путевки городу, 

который занимается их распределением са-

мостоятельно. У нас, к сожалению, получа-

ется так, что при распределении путевок го-

родом лишь 20% из них достается детям со-

трудников завода, хотя учреждение полно-

стью числится на балансе «СТЗ». Нам при-

шлось уйти от этой схемы распределения, 

чтобы обеспечить в первую очередь путев-

ками детей заводчан, а оставшиеся 20% пу-

тевок приходится на остальных детей, для 

которых они покупаются по коммерческой 

стоимости. Лагерь работает в 3 смены, в 

каждую набирается порядка 340-350 детей. 

Традиционно мы открываем лагерь 10 июня 

и закрываем уже в конце августа, 20-22 чис-

ла.  

Следующий наш социальный объект - 

это база отдыха «Трубник» при «СТЗ», где 

созданы все условиях для отдыха и заводчан, 

и горожан. Естественно работники завода и 

их семьи посещают базу по сниженной сто-

имости, однако и для обычных горожан 

полная цена является нормальной: сутки об-

ходятся порядка 2 тыс. руб., в которые 

включено проживание, трехразовое питание 

и пользование всей инфраструктурой базы. 

На базе отдыха расположено множество дет-

ских и спортивных площадок: баскетболь-

ная площадка и футбольное поле с совре-

менный покрытием, зимой прокладывается 

лыжня, и заливается профессиональный ка-

ток. И это все делает «СТЗ».  

При заводе функционирует и лечеб-

но-оздоровительный центр, который состо-

ит также из двух объектов. Первым объектом 

является заводская поликлиника, где предо-

ставляется полный спектр услуг для завод-

чан. Мы оказываем платные услуги и для 

населения, однако стоимость этих услуг зна-

чительно ниже, чем в городских поликли-

никах, не владеющих, к сожалению, тем 

комплексом оборудования, который исполь-

зует завод в своем центре. Мы благодарны 

нашим акционерам за то, что имеем совре-

менное диагностическое оборудование. 

Второй объект этого структурного подраз-

деления - это отделение восстановительного 

лечения, которое является дневным стацио-

наром на 15 коек, включает в себя серьезный 

ингаляторий и грязевую лечебницу, предо-

ставляет весь спектр подводных массажей, 

иглоукалывание и ручной массаж. Оно 

находится на территории завода, а поли-

клиника за территорией. Поэтому в отделе-

ние мы допускаем только работников «СТЗ». 

Поскольку завод является градообра-

зующим предприятием, то ответственность 
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за благосостояние, хорошее проживание, 

пользование всеми социальными объектами 

лежит на нем. Все социальные объекты от-

крыты для горожан. Кстати, физкультурно-

спортивный комплекс не отличается стои-

мостью ни для горожан, ни для заводчан. 

Единственный плюс для заводчан - это про-

ведение спартакиады в одном из цехов, для 

которой залы предоставляются на безвоз-

мездной основе. Для остальных, желающих 

принять участие, установлена небольшая 

символическая плата, сильно отличающаяся 

от расценок Екатеринбурга.  

Содержание социальных объектов об-

ходится заводу порядка 270 млн рублей в 

год, в связи с чем перед нами ставится задача 

заработать на них 25%. Задача достаточно 

серьезная, но тем не менее 24% мы заработа-

ли в 2018 году. 

Таким образом, некоторую часть 

средств мы все-таки в копилку кладем, за 

счет чего реализуются соревновательные 

мероприятия, в том числе и международно-

го уровня. У нас проходит народный турнир 

по кикбоксингу (в Полевском живут 4 масте-

ра спорта и 1 чемпион Европы, который и 

ведет эти секции), международный турнир 

по боксу (представлено 12 различных госу-

дарств), всевозможные корпоративные тур-

ниры. Например, в апреле прошел откры-

тый корпоративный турнир «ТМК» по бас-

кетболу среди руководителей, на который 

приехало абсолютно все руководство, вы-

ступило порядка 12 команд. 

На нас лежит большая нагрузка и по 

организации всевозможных городских ме-

роприятий: Дня города, первомайской де-

монстрации и т.д. В прошлом году мы 

праздновали 300-летие Полевского город-

ского округа, в связи с чем «ТМК» приняла 

решение сделать несколько серьезных по-

дарков. Так, на въезде в город был построен 

жилой массив «Березовая роща», в котором 

на сегодняшний день в основном прожива-

ют работники «СТЗ». Первая линия была 

застроена еще в 2012 г., таунхаусы появились 

в 2015 г., а сейчас заканчивается стройка 

ближе к лесу. Эта линия будет сдана уже в 

июле - ко Дню металлурга. Облагоражива-

ние территории въезда в город (пешеходные 

дорожки, зона фонарей, посадка деревьев и 

дорожная развязка) - это также подарок го-

роду от «ТМК» общей стоимостью около 120 

млн рублей. 

В 2012 г. «СТЗ» выступил организато-

ром такого достаточно серьезного, на наш 

взгляд, органа, как Попечительский совет 

при Управлении образованием Полевского 

городского округа. В него входят практиче-

ски все работодатели Полевского городского 

округа, а председателем является управля-

ющий директор «СТЗ». А абсолютно все 

структурные подразделения завода входят в 

этот Попечительский совет, а именно: все 

директора по направлениям, все начальни-

ки цехов, управление коммунальными и со-

циальными объектами. Малый бизнес тоже в 

Совете представлен, а в общей сумме в нем 

порядка 45 чел. Совет был создан с целью 

поддержки всех образовательных процессов, 

которые есть в городе. На сегодняшний день 

в городе 16 школ и только две из них не 

охвачены шефами, потому что территори-

ально расположены очень далеко. Но мы 

сейчас над этим работаем, и думаю, что сов-

местными усилиями у нас получится ре-

шить данную проблему.  

Шефы приходят в школы с целью 

проведения профориентационных занятий, 

в основном на базе «СТЗ». Поскольку Полев-

ской многопрофильный техникум является 

основным поставщиком кадров на «СТЗ», 

основная подготовка ведется по тем профес-

сиям, которые необходимы «СТЗ», а это 

примерно 70%. Часть профориентационных 

занятий проводят и городская больница, и 
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машиностроительный завод Полевского, и 

металлофурнитурный завод. Точно также 

завод в лице Попечительского совета высту-

пает гарантом помощи детским дошколь-

ным учреждениям. 

Очень много мероприятий связаны с 

работой с молодежью. Каждое структурное 

подразделение у нас имеет молодежный ак-

тив и, соответственно, этот молодежный ак-

тив выступает на нашем традиционном сле-

те «Азовка», основным организатором кото-

рого является «СТЗ». Слет длится 3 дня - с 

пятницы по воскресенье. Он проходит неда-

леко от города Полевской, возле Глубочин-

ского пруда, порядка 12 км отсюда. От ад-

министрации города на слете также высту-

пает команда. 

Орлов И.Б.: 

Подскажите, ведется ли какая-либо 

статистика отдачи от проводимых «СТЗ» 

мероприятий? В частности, профориента-

ционная работа: в нее вкладывается опреде-

ленное время, деньги, силы, капитал, а каков 

приток и отток, условно, молодежи, на ко-

торую направлена данная работа? Каков 

КПД «СТЗ» от этого? 

Орлов Игорь Борисович, заместитель заве-

дующей Научно-учебной лабораторией ис-

следований в области бизнес-коммуникаций 

НИУ ВШЭ:  

К сожалению, профориентационная 

работа в нашем городе и в других городах, 

где присутствует «ТМК», построена еще не 

на столь высоком уровне, нежели это в раз-

витых странах. На сегодняшний день мы 

устраиваем порядка 70% людей, которые 

оканчивают Полевской многопрофильный 

техникум. Однако выпускники, получившие 

высшее профессиональное образование, в 

большинстве своем не идут работать на за-

воды. Приведу небольшой пример: в про-

шлом году я защищал свой проект по про-

фориентации, направленный на вовлечение 

молодежи, в связи с чем мне нужно было 

провести в УрФУ на кафедре металлургии и 

железных сплавов среди 21 выпускника ба-

калавриата опрос относительно их даль-

нейшего карьерного пути. Из данной груп-

пы 18 выпускников видели своим местом ра-

боты салон сотовой связи, то есть салон про-

даж. 

Только 3 человека собираются идти 

работать по направлению: один в Нижнета-

гильский металлургический комбинат и 2 

человека по специальному образованию 

УГМК. Другие же на вопрос о причинах их 

поступления на инженера-металлурга отве-

чали, что пошли учиться «за компанию» или 

по наставлению родителей, которые уже 

многие годы работают по данной профес-

сии. 

Мы сделали выводы из сложившейся 

ситуации и начали совершенствование 

наших профориентационных уроков. Мы не 

стали водить молодежь непосредственно на 

производство, так как это небезопасно, но 

решили знакомить их с профессий в учеб-

ном центре «СТЗ». 

Компания вышла с предложением в 

Управление образованием города, чтобы 

получить возможность показывать учебные 

фильмы непосредственно во время проведе-

ния учебного занятия. Нам пошли навстре-

чу. Дальше мы стали выходить на родитель-

ские комитеты. Большинство людей, конеч-

но же, работают на «СТЗ», но мало родите-

лей рассказывают детям, что нужно пройти 

перед тем, как, допустим, стать сталеваром 

дуговой сталеплавильной печи: первое, по-

мимо того, что нужно получить образова-

ние, надо еще обладать соответствующим 

здоровьем. Мы говорим о том, какую меди-

цинскую комиссию необходимо пройти пе-
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ред тем, как начать работать в электростале-

плавильном комплексе.  

Какие нужны знания, помимо полу-

чения образования? Металлургический 

процесс на сегодняшний день очень сильно 

отличается от преподаваемых теории и 

практики, потому что сейчас в университе-

тах и институтах учат преподаватели, кото-

рые раньше знали процесс мартеновского 

производства. Сейчас он восстановитель-

ный, здесь практически нигде мартеновских 

печей нет, процесс полностью окислитель-

ный. Те знания, которые дают в университе-

тах, на практике отличаются, поэтому мы 

стараемся вести работу и с преподавателя-

ми. Так, мы стали приглашать к себе препо-

давателей из университетов на практику. 

Орлов И.Б.: 

Насколько охотно идут преподавате-

ли? 

Рябухин А.В.: 

Мы начали осуществлять данную 

практику с марта прошлого погода. Понача-

лу мы получили негативные отзывы, встре-

чали непонимание со стороны преподавате-

лей, которые относились к подобного рода 

практике скептически. Но в какой-то момент 

они пошли к нам, так что последние полгода 

данная практика работает.  

Орлов И.Б.: 

Ведь существуют и другие каналы, 

например, дополнительное профессиональ-

ное образование (ДПО) и внутренние систе-

мы переподготовки, в том числе, в рамках 

работы базовых кафедр. Есть у «ТМК» в це-

лом и у «СТЗ», в частности, идеи создать ба-

зовую кафедру в каком-либо университете?  

Рябухин А.В.: 

Сейчас мы этим занимаемся. 19 нояб-

ря 2017 года был открыт корпоративный 

университет «ТМК2U». Учебный центр 

«СТЗ» является одной из базовых площадок 

корпоративного университета, где мы сей-

час пытаемся эти вопросы решить. Однако 

не все позиции пока удается закрыть, при-

ходится привлекать внешних поставщиков 

образовательных услуг. Государство на сего-

дняшний день не дает нам возможности 

полностью обеспечивать образовательный 

процесс здесь, потому что нужна лицензия 

на ведение образовательной деятельности, 

нужны преподаватели. 

Тем не менее, я думаю, что постепен-

но мы к этому моменту придем. Сейчас от-

крывается площадка в Сколково. То есть 

корпоративный университет как база ТМК 

будет находиться в Сколково.  

Орлов И.Б.: 

А какова будет связь, ведь Сколково в 

Москве, а вы здесь? Не получится так, что вы 

на Москву будете работать? 

Рябухин А.В.: 

Вообще цель данного проекта все-таки 

подготовка персонала для своих нужд. Мо-

мент, связанный с вебинарами, достаточно 

хорошо проработан. Более того, мы разра-

ботали систему мотивации для возврата на 

наше предприятие. Проходя обучение, со-

трудник берет на себя обязательство после 

прохождения обучения, не менее 5 лет про-

работать на предприятии. 

Орлов И.Б.: 

Возможно, я ошибаюсь, но Вы восста-

навливаете хорошие советские практики 

ТУЗов. Корпоративный университет – это 

практика целевого распределения, это прак-

тика учебы за счет предприятия, это прак-

тика берет начало с социальной инфра-
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структуры Хрущева и создания комфортной 

среды, как сейчас модно говорить, для ра-

ботников разных уровней. А, допустим, у 

оператора пульта есть какие-то возможности 

не горизонтального перемещения с одной 

печи на другую, а какого-то роста?  

Рябухин А.В.: 

Безусловно! Если он в этом заинтере-

сован, то он подает заявку о включении его в 

управленческий резерв. Для этого есть 

определенный инструмент: участие в науч-

но-практической конференции. На каждом 

предприятии проходит своя молодежная 

научно-практическая конференция. Побе-

дители едут на международную конферен-

цию представлять завод, ведь у нас несколь-

ко дивизионов (российский, европейский, 

американский, ближневосточный). Работ-

ник, желающий расти вверх по карьерной 

лестнице, участвует в научно-практической 

конференции. По его выступлению мы ви-

дим, как он себя ведет, какие идеи продви-

гает, какова степень его вовлеченности. Если 

он попадет в управленческий резерв, то мо-

ей обязанностью как директора по управле-

нию персоналом будет продвигать этого че-

ловека именно по карьерной лестнице. У 

меня это заложено в KPI. 

Орлов И.Б.: 

Существует ли какой-то определен-

ный образовательный стандарт под управ-

ленческий пост? Будете ли Вы его мотиви-

ровать пройти обучение в корпоративном 

университете? Сейчас заочное образование 

умерло. 

Рябухин А.В.: 

Естественно, этот процесс есть. Когда 

сотрудник попадет в управленческий ре-

зерв, у него есть определенная процедура 

прохождения тестирования на уровень его 

компетенций. Как только он прошел это те-

стирование (технологическое тестирование, 

тест на стрессоустойчивость, мотивирован-

ность, вовлеченность), мы можем увидеть, 

где ему нужно поучиться, и создать план его 

индивидуального развития. На сегодняш-

ний день 92% резервистов имеют такие пла-

ны индивидуального развития. 

Орлов И.Б.: 

А сколько всего сотрудников находит-

ся в управленческом резерве на данный мо-

мент? 

Рябухин А.В.: 

Порядка 300 человек. С 22 по 24 мая 

будет проходить наша заводская научно-

практическая конференция, в рамках кото-

рой будут действовать 16 секций: трубопро-

катная, трубосварочная, сталеплавильная, 

механическая, электрическая, энергетиче-

ская и т.д. В каждой секции будут разыгра-

ны 3 призовых места. На сегодняшний день 

имеется 9 заявок.  

Орлов И.Б.: 

На 16 секций? 

Рябухин А.В.: 

Да, 9 человек будут участвовать. В 

конференции принимают участие сотруд-

ники до 35 лет. Лица, занявшие 3 призовых 

места в каждой секции, точно попадут в 

управленческий резерв, за исключением тех, 

кто уже там состоит с прошлого года, потому 

что такие люди тоже бывают. 

Орлов И.Б.: 

Им не запрещено участвовать? 

Рябухин А.В.: 

Нет. Если у них есть идеи, если они 

хотят продвигать какие-либо улучшения. 
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Ланцев Артем Олегович, советник ПАО 

«Трубная металлургическая компания»: 

По итогам конференции также выда-

ют грант на реализацию идеи. 

Орлов И.Б.: 

Таким образом, существует еще некий 

формат стартапа? Если участник конферен-

ции представит достаточно убедительный 

бизнес-план на следующем этапе, то компа-

ния вложится в реализацию его идеи? 

Рябухин А.В.: 

Да, если результаты экономического 

расчета будут достаточно значимыми для 

компании, то ему будут выделены денежные 

средства на реализацию этого проекта.  

Степанов Антон Александрович, эксперт 

Научно-учебная лаборатория исследований 

в области бизнес-коммуникаций НИУ ВШЭ: 

Алексей Викторович, я хотел бы вер-

нуться к теме взаимодействия с муници-

пальными властями. Вы привели примеры 

нескольких проектов, таких как подарок ко 

Дню города, развитие инфраструктурных 

объектов. Муниципальные власти вклады-

вают деньги в эти проекты? 

Орлов И.Б.: 

И контролируете ли Вы средства, ко-

торые даете? 

Рябухин А.В.: 

Муниципалитет не вкладывается в эти 

проекты. Все держится за счет нас, на градо-

образующем предприятии. Такая практика 

ведется уже достаточно давно, потому что 

все-таки жизнь наших горожан это в том 

числе и жизнь наших заводчан. Если бро-

сить развитие социальных объектов, то в 

муниципалитете наступит упадок, если пе-

редать их городу, то их сдадут / продадут 

под какие-то офисные помещения, за кото-

рыми никто смотреть не будет.  

Степанов А.А.: 

Расскажите, кто выступает инициато-

ром вашего взаимодействия с муниципаль-

ными властями? 

Рябухин А.В.: 

Инициатором взаимодействия высту-

пает «ТМК», особенно если оно касается ка-

ких-либо улучшений в городе. У нас сейчас 

идет реконструкция дороги по улице Труб-

ников, - это основная транспортная артерия, 

по которой идет вывоз нашей продукции. 

Это городская территория, но дорога была 

достаточно серьезно разбита, потому что по 

ней ходят тяжеловозы. Мы постоянно засы-

паем ее шлаком, которого у нас в избытке со 

сталеплавильного производства, тем не ме-

нее, она постоянно разбивается. Мы вышли 

к муниципалитету с предложением отре-

монтировать эту дорогу, помочь в подготов-

ке проекта и всей необходимой документа-

ции для получения областного финансиро-

вания. Более того, деньги были необходимы 

только на закатку асфальта, все остальное 

завод готов был сделать сам. Сейчас уже 

идет реконструкция.  

Администрация, бывает, обращается к 

с просьбой выделить им денежные средства 

на закрытие того или иного проекта, кото-

рый они придумали. Такими проектами, 

например, являются проведение первомай-

ской демонстрации и празднование Дня 

Победы. Все моменты, связанные с перекры-

тием транспортерных артерий, выездов из 

дворов и привлечением волонтеров лежат на 

«СТЗ». В администрации на сегодняшний 

день нет ресурсов, чтобы перекрыть дороги 

для праздничного шествия колоны демон-

странтов.  
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Орлов И.Б.: 

Муниципалитету выгодно в целях 

экономии выделенных под проект средств, 

которые могут дополнительно пойти на ка-

кие-нибудь нужды, периодически обра-

щаться к Вам. 

Рябухин А.В.: 

Нет, я думаю, нет. На сегодняшний 

день небольшая часть этих проектов финан-

сируется. 

Орлов И.Б.: 

То есть часть проектов они берут на 

свой страх и риск, верно? 

Рябухин А.В.: 

Все прекрасно понимают, в том числе 

и областные руководители, что в городе По-

левском есть «ТМК» и «СТЗ». 

Ланцев А.О.:  

Сегодня для развития города необхо-

димо попадание в различные федеральные 

и региональные программы, а не муници-

пальные. А в этом плане «СТЗ» обозначает 

зоны, а «ТМК» добивается включении му-

ниципалитета в такие программы. Напри-

мер? в проект «Умный город», по которому 

мы буквально недавно подписали соглаше-

ние. Эти программы требуют участие част-

ного бизнеса, софинансирование и т.д. Ком-

пания берет на себя эти задачи, так как ей 

интересно участие в таких проектах. 

Орлов И.Б.: 

Мы благодарим Вас за дискуссию. 

Спасибо огромное! 
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CONTRIBUTION OF LARGE BUSINESS TO THE DEVELOP-

MENT OF MUNICIPALITIES IN THE URALS. INTERVIEW 

WITH A. RYABUKHIN, HR DIRECTOR OF SEVERSKY PIPE 

PLANT  

 

In industrial areas, enterprises are the key driver for the development of the territories, where they 

are situated. Making social investments in the development of municipalities, big business ensures 

the loyalty of its employees to the company and prevents their outflow from municipalities. Dur-

ing the meeting with expedition participants Aleksey Ryabukhin, HR Director at Seversky Pipe 

Plant, spoke about company experience of interaction with municipal authorities and its contribu-

tion to the development of territories. 

Key words: 

Socio-economic development, municipalities, the interaction of business and government, corporate social 

responsibility. 
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УДК / UDK 328.182 

 

 
GR В МАЛОМ БИЗНЕСЕ. ИНТЕРВЬЮ С ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ 
КОМИССИИ СОСПП ПО РАЗВИТИЮ МСБ А.В. ХВАГИ-
НОЙ 

 

 

Крупный бизнес в промышленном регионе является ключевой движущей силой его разви-

тия. Кейс Свердловской области в данном разрезе уникален, поскольку крупный бизнес за-

интересован в развитии территорий своего присутствия, в том числе, и развитии малого и 

среднего предпринимательства в регионе. Председателем комиссии СОСПП по развитию 

малого и среднего бизнеса Анна Владимировна Хвагина рассказывает о роли крупного биз-

неса в развитии МСП и тех компетенциях, которые необходимы GR-специалисту для отста-

ивания интересов малого и среднего бизнеса. 

Ключевые слова: 

Малое и средне предпринимательство, GR, government relations, взаимодействие с государственны-

ми органами, бизнес-ассоциации, СОСПП, РСПП, налог на самозанятых, брендинг территории.  

ВЛАСТЬ И  
БИЗНЕС 



 

69 
 

ЖУРНАЛ «БИЗНЕС. ОБЩЕСТВО. ВЛАСТЬ». Октябрь 2019. № 3 (33) 

Хвагина Анна Владимировна, председате-

лем комиссии СОСПП по развитию МСБ:  

Погорим о малом, очень малом бизне-

се и среднем бизнесе. Нужно сказать, что GR 

– это работа отраслевых организаций. Я яв-

ляюсь заместителем генерального директора 

по GR крупной компании «Транссибурал». 

Это многопрофильная компания, основной 

бизнес которой – железнодорожные пере-

возки. Практически все свои вопросы я ре-

шаю внутри компании, но безусловно мы 

ищем поддержки и в общественных объеди-

нениях. Мой непосредственный руководи-

тель возглавляет комитет по транспорту и 

логистике в СОСПП, но свои вопросы мы 

стараемся решать напрямую. У малых и 

средних предприятий такой единицы в 

штате нет, поэтому роль бизнес-

объединений как никогда велика.  

Малый бизнес – предприятия с чис-

ленностью от 16 до 100 сотрудников, а их 

выручка не превышает 400 млн руб. Все, что 

меньше, - это микро-бизнес. А средний биз-

нес включает от 101 до 250 сотрудников, а 

годовой оборот не превышает 1 млрд. руб. 

Малый и средний бизнес предпочита-

ет заниматься торговлей, ремонтом автомо-

билей и других изделий, то есть разного ви-

да сервисами. Не могу не отметить тенден-

ции по региону: переход дистрибьюторской 

компании в производственный сегмент, ко-

гда дистрибьютерская, дилерская компания 

разбирает на винтики некий продукт, про-

дает и создает новый продукт, то есть про-

исходит практически импортозамещение.  

Мне кажется, что не существует уни-

версальных GR-специалистов. Ценны специ-

алисты-отраслевики. Я набираю компетен-

цию в транспортной отрасли, для чего я 

должна знать все - от регламента по уста-

новке колесной пары до практически всех 

маршрутов. В сфере GR для МСП такой воз-

можности нет, это межотраслевая сфера, по-

этому я бы выделила несколько основных 

проблем. К сожалению, количество субъек-

тов МСП сокращается на 6-7% в год по Рос-

сии, на 11% - по Свердловской области, а в 

УрФУ – на 13%.  

Вшивцева Марина Николаевна, исполни-

тельный вице-президент СОСПП: 

Данная негативная тенденция связана 

с тем, что идет большой крестовый подход 

против фирм-однодневок. Остается надеять-

ся, что процент этот будет снижаться. 

Хвагина А.В.: 

К тому же существуют предприятия, 

работающие в серой зоне. Сокращается ко-

личество граждан, занятых в МСП, потому 

что МСП переходит на черную зарплату.  

Один из важных аспектов – это риски 

ведения серого бизнеса, пути выхода из се-

рой зоны. В частности, в Свердловской обла-

сти интересна история с введением налога 

на профессиональный доход. При этом, 

налог на самозанятых в некоторых отраслях 

оптимизирует процесс, а в некоторых, 

наоборот, рушит. Мы планируем провести 

круглый стол по этому вопросу. Свердлов-

ская область не включена в пилотный про-

ект, но есть хорошие шансы в него попасть. 

Правительство ставит перед нами амбици-

озные задачи: достичь к 2024 г. количество 

занятых в малом и среднем бизнесе до 25 

млн человек, а долю в ВВП - до 22%.  

Что же МСП ждет? Безусловно, зака-

зов, кооперации с крупными компаниями в 

любых вопросах, применения конкретных 

инструментов финансирования (грантов, 

займов, субвенций). На региональном 

уровне формируются программные доку-

менты - концепции стратегии развития 

МСП. Деловые объединения участвует в 

этом процессе, собирают мнения, чтобы 



 

70 
 

ЖУРНАЛ «БИЗНЕС. ОБЩЕСТВО. ВЛАСТЬ». Октябрь 2019. № 3 (33) 

корректно представить свою позицию. В 

частности, по Свердловской области этим 

занимается Марина Николаевна Вшивцева: 

только благодаря ей появился пункт о кла-

стерном развитии, включенный в концеп-

цию стратегии, на которую мы теперь мо-

жем ссылаться.  

От нас ожидают работу с контрольно-

надзорными ведомствами, потому что никто 

так не страдает от проверок, как МСП. Здесь 

работа ведется, прежде всего, в части проти-

водействия коррупции. Мы пытаемся найти 

реальные кейсы коррупции по проверке и 

работать адресно.  

Упаковка проектов, продуктов - тоже 

деятельность нашей комиссии. Часто у 

представителей МСП есть отличная идея, но 

она не является проектом, в связи с чем 

предпроектную подготовку берет на себя 

комиссия. Например, собирает экспертов из 

отрасли, и таким образом комиссия берет на 

себя функцию предакселатора. 

Что касается образовательных про-

грамм, то первенство следует отдать Сверд-

ловскому областному фонду поддержки 

предпринимательства: у них есть разнооб-

разные программы. В этом году мы запусти-

ли свой образовательный проект «Точка ро-

ста» - серию семинаров для МСП, состоя-

щую из блоков юридической и финансовой 

грамотности, и управленческого консалтин-

га.  

Что нужно знать и уметь, какими 

компетенциями обладать, если вдруг вы из-

брали своей стезей содействие малому и 

среднему бизнесу? Нужно иметь высокую 

правовую грамотность. Это история про 

межотраслевые коммуникации: закупки, та-

моженное законодательство, антимонополь-

ное законодательство, программные отрас-

левые документы и market research, прин-

ципы работы с региональными бизнес-

акселераторами, венчурными фондами, ин-

струменты частных фондов, законодатель-

ство в сфере лицензирования и сертифика-

ции, полномочия органов государственной 

власти. Необходимо следить за рынком, по-

тому что есть примеры, когда тренды рынка 

менялись за 2 года так, что продукт стано-

вился менее востребованным, как мог бы 

быть.  

Что нужно уметь? GR-специалист для 

МСП – это оратор, аналитик, вдохновляю-

щий субъект, который должен уметь писать, 

выступать и разубеждать, побеждать и про-

игрывать, уметь работать со СМИ, иметь 

чувство юмора и любить свою работу.  

Кого нужно знать и зачем? Нет лиш-

него контакта в работе МСП. Не всегда са-

мый простой способ – вынесение обсужде-

ние на комитете: важен личный контакт, тут 

его сложно переоценить. Нужно формиро-

вать предложения органам государственной 

власти, например, в части программ и ин-

струментов поддержки МСП. Мы все время 

слышим, что инструментов поддержки 

большое количество, но именно на GR-

специалисте лежит миссия донести до орга-

нов, что эти инструменты не работают, что 

их нужно изменить, а главное, почему это 

нужно сделать. Работа с бизнесом по выяв-

лению потребностей ниш для кооперации 

МСП – это самое сложное, так как крупный 

бизнес не готов к диалогу МСП. Это насле-

дие промышленного провала 1990-х годов. 

GR-специалист в МСП ведет работу по по-

иску финансирования, взаимодействует с 

акселераторами, фондами, работает с пред-

принимательскими инициативами, упако-

вывает продукт, работает над формирова-

нием кластерных инициатив.  

Когда вы работаете GR-менеджером в 

крупной компании, ваша мотивация оче-

видна, однако когда вы работаете на МСП, 

то в целом ваша мотивация не очевидна. 
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Орлов И.Б.: 

Часть малого и среднего бизнеса ассо-

циирована с деловыми объединениями, ка-

кая-то часть не входит в деловые объедине-

ния. Вы сказали, что крупный бизнес не го-

тов сотрудничать с малым, что это значит? 

Или не готовы отдельные предприятия, а 

комиссия готова? Комиссия СОСПП занима-

ется только GR? 

Хвагина А.В.: 

Комиссия занимается развитием 

МСП, поиском потенциальных проектов и 

GR.  

Орлов И.Б.: 

Чем тогда занимаются «Деловая Рос-

сия» и «Опора России»? 

Хвагина А.В.: 

Пул МСП, которые входят во все ко-

митеты, на региональном уровне практиче-

ски один и тот же. По МСП не должно быть 

ограничений. И у нас нет ограничений по 

членству.  

Вшивцева М.Н.: 

Нас называют «профсоюзом олигар-

хов», но мы работаем с широкой линейкой 

предприятий. Крупному бизнесу инстру-

менты GR нужны исключительно, это си-

стемные подходы с работой КЦП, инвести-

циям, то есть с теми задачами, которые 

необходимы экономике. У малого бизнеса 

такие системные задачи стоят на втором ме-

сте. Мы работаем с системными изменения-

ми, кейсы нам необходимы для того, чтобы 

мы могли подкрепить системную проблему. 

Для отдельных историй, когда субъект МСП 

не смог решить какие-то вопросы с ОГВ, есть 

институт омбудсмена по правам предпри-

нимателей, мы не подменяем его.  

«Деловая Россия» интересна тем, что 

это объединение людей, сделавших себя са-

ми, а не в результате приватизации. Это лю-

ди, которые выросли из малого бизнеса, лю-

ди-собственники, в то время как мы работа-

ем с менеджерами. Собственники - это со-

вершенно другая психология, они не заин-

тересованы в решении системных вопросов. 

Им удается уходить в конкретные проекты, 

это совсем другая работа.  

Почему мы занимаемся МСП? Это не 

стратегическая задача, в какой-то мере свою 

роль сыграл субъективный фактор. Член 

нашего президиума, генеральный директор 

«Трансэкспро», возглавляет комитет по 

транспорту и является председателем прав-

ления малого и среднего бизнеса, потому 

что тоже рос на этой площадке. Стоит сов-

местить эти комиссии, и мы работаем над 

этим.  

Являясь «профсоюзом олигархов», мы 

не можем обходить тему взаимодействия 

МСП с крупными компаниями. Здесь раз-

ноплановые реалии, работа с малым бизне-

сом - это тоже элемент социальной ответ-

ственности, но не выстраивание коопераци-

онной цепочки, хотя нашей задачей являет-

ся доведение уровня качества до реального 

взаимодействия.  

Следует отметить кейс города Ка-

менск-Уральский 2015 г., когда сработал 

субъективный фактор. Руководитель нашего 

союза вместе с представителем ТПП сочли 

необходимым создать внутри муниципаль-

ную кооперацию, так как резко начала чув-

ствоваться ситуация с падением рынка. На 

совете директоров было принято решение 

на площадке мэрии выбрать пул внутриго-

родских работ на предприятиях, которые 

можно раздать МСП. В результате за год 

бюджет города вырос на 200 млн рублей, что 

для Каменск-Уральского является большим 

показателем. Хотя попытка распространить 
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этот опыт на другие муниципалитеты не 

сработала. Тем не менее, нужно отдать 

должное Министерству инвестиций, кото-

рое сделало под это строку в бюджете, а 

Фонд подготовил необходимую сумму для 

тиражирования. Попытка научно-

технической кооперации не совсем сработа-

ла по разным причинам: некоторые пред-

приятия находятся в сфере натурального 

хозяйства, оборонные предприятия не гото-

вы рисковать, а в крупных корпорациях ре-

шение принимается на уровне Москвы. За-

дача в том, чтобы популяризировать этот 

опыт, привлекать внимание крупного биз-

неса на различных площадках, крупных 

конференциях. Поэтому Союз работает с 

МСП, это один из сегментов нашей деятель-

ности.  

Хвагина А.В.: 

До 2015 г. «ВСМПО-АВИСМА», до-

чернее предприятие «Ростеха», было ориен-

тировано в стратегии на высокие переделы 

титана, обработку конечного продукта, ме-

ханическую обработку титана, стоек шасси 

для самолетов Boeing. С наступлением 2015 

г. «Ростех» спускает новую концепцию, в ко-

торой стоит задача увеличить объемы про-

даваемого сырья: «ВСМПО-АВИСМА» ста-

новится не заинтересован в производстве 

титана, но параллельно развивался кластер, 

то есть инициативная группа, которая могла 

выполнять лазерную резку, шлифовку. Все 

эти предприятия прошли процедуру аккре-

дитации в Минэкономразвития и получили 

субсидию на развитие, но ВСМПО они стали 

не нужны. Кластер не «полетел», просто по-

тому что изменился программный доку-

мент. 

Фролова Мария Юрьевна, студентка 4-го 

курса НИУ ВШЭ: 

На каком этапе представители МСП 

сталкиваются с наибольшими трудностями? 

Хвагина А.В.: 

На этапе открытия своего бизнеса – 

сфера правовой деятельности (лицензиро-

вание, сертификация продукции), взаимо-

действие с контрольно-надзорными органа-

ми. Здесь мы выступаем в форме просвети-

теля, эту работу также ведет Фонд поддерж-

ки предпринимателей. У нас есть проект 

«Юридическая клиника», реализуемый сов-

местно с Юридической академии. Это бес-

платная юридическая помощь, где каждую 

пятницу квалифицированные юристы и ма-

гистранты принимают представителей 

МСП. Больше всего вопросов у представите-

лей стартапов, которые интересуются, на 

каком этапе к ним придут контрольно-

надзорные органы. Проблема первоначаль-

ного капитала стоит даже в меньшей степе-

ни.  

Вшивцева М.Н.: 

Относительно 44-ФЗ, то в данной об-

ласти возникает много экономических про-

блем, особенно вопросов по заключенным 

договорам. Министерство финансов взялось 

за работу по выявлению доходов и расходов 

муниципального управления. Министры на 

ежемесячной основе собирают комиссию по 

определению задолженности муниципали-

тетов перед бизнесом. Проблема в том, что 

работа была выполнена, акты подписаны, а 

бюджет не платит до последнего, экономят. 

Эта проблема почти решена, однако есть се-

рая зона, когда между выполненной работой 

и подписанным актом существует непонят-

ный временной период, но пока что изучать 

этот вопрос не хотят. Вопрос еще заключает-

ся в том, является ли это системной пробле-

мой или разовыми случаями? 
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Фельдман Павел Львович, эксперт НУЛ ис-

следований в области бизнес-коммуникаций 

НИУ ВШЭ: 

Ведете ли Вы работу с чиновниками 

по «научению» их взаимодействию с МСП?  

Хвагина А.В.: 

На Свердловский фонд поддержки 

бизнес-предпринимательства возложена 

функция взаимодействия с главами муни-

ципалитетов именно в этой части. 

Вшивцева М.Н.: 

Инструменты территориального раз-

вития таковы, что сейчас есть ощущение 

нужности территориальной программы ти-

па биржи контактов крупных заводов, кото-

рые находятся на данной территории. Си-

стемного ответа нет: кто-то активно работает 

на уровне муниципалитета, кто-то в слож-

ный период поддерживает своих, то есть ре-

монтные работы отдает горожанам. Есть за-

дача создания системной биржи контактов, 

это задача территориальных подразделений. 

Мы планируем сотрудничать с ТПП, с 

остальными организациями в зависимости 

от территориального покрытия.  

Хвагина А.В.: 

Вспомнился кейс. Я вхожу в комиссию 

по выдаче беспроцентных займов, специфи-

ка которой заключается в рассмотрении за-

явок предпринимателей, многие из которых 

из муниципалитетов. В Каменск-Уральском 

выступил предприниматель с идеей откры-

тия бассейна с пулом услуг для детей с ОВЗ, 

где порог заболеваний высок. На проект 

требовалось софинансирование. СОСПП 

вышел на администрацию города, вместе 

нашли территорию и здание, которое могло 

бы стать бассейном. Они заключили договор 

на представление этой территории в безвоз-

мездное пользование. Предприниматель 

сейчас реализует свой проект. 

Матюненко Юлия Алексеевна, стажер 

Научно-учебной лаборатории исследований 

в области бизнес-коммуникаций: 

Существуют ли региональные меха-

низмы по выводу предприятий из серой зо-

ны? 

Хвагина А.В.: 

Проблема есть, но единого механизма 

для всех отраслей не существует. Идет дис-

куссия по введению налога на самозанятых 

как инструмента по легализации бизнеса. 

Представитель общественного совета по так-

си, наш бывший заместитель министра 

транспорта Владимир Герасименко - ярый 

сторонник введения этого инструмента ле-

гализации бизнеса. Это связано с тем, что 

таксист, не регистрирующийся как ИП, не 

может быть зарегистрирован на платформе 

агрегатора. Агрегаторы анонсировали, что 

они будут работать с теми, кто платит налог 

на самозанятых. Таким образом, имея соот-

ветствующее удостоверение, он пополнит 

рынок таксистов.  

Второй рынок, на котором озвучива-

ется данная тема, - рынок индустрии красо-

ты. Эксперты «Опоры России» выяснили, 

что порядка 60% индустрии красоты – серый 

рынок. В результате этого бюджет ежегодно 

недополучает 56 млн рублей в год, при этом 

я думаю, что эта цифра недооцененная. При 

проведении опроса участников белого рын-

ка выяснилось, что те негативно относятся к 

введению налога на самозанятых, так как по 

нему самозанятые будут платить меньше, 

чем индивидуальные предприниматели. 

Внутри рынка существует противодействие 

этому.  

Третий рынок - переработка лома и 

металлов. Для осуществления данного вида 



 

74 
 

ЖУРНАЛ «БИЗНЕС. ОБЩЕСТВО. ВЛАСТЬ». Октябрь 2019. № 3 (33) 

деятельности необходимо иметь лицензию, 

которую самозанятые получить не могут, а 

только ИП. Таким образом есть инструмент, 

чтобы стать легальным, но они не могут им 

воспользоваться.  

Что касается инструментов, то нет 

единых, только отраслевые. К тому же игра-

ет роль образование, потому что не всегда 

субъект МСП способен оценить риски. 

Вшивцева М.Н.: 

У нас был период, когда мы активно 

работали с Министерством экономики в ча-

сти расширения видов занятости для упро-

щенной системы налогообложения и па-

тентной системы. Свердловская область яв-

ляется одним из регионов, где это было. Со-

противление было фундаментальное. Па-

тенты на репетиторство, на домашнюю ра-

боту, домашний клининг. Небольшие для 

человека налоги позволяют ему выходить из 

серой зоны, потому сфера социальной за-

щиты также должна быть привязана к иден-

тификации. 

Орлов И.Б.: 

В общественном мнении сфера быта 

была непрестижной. Не стоит ли поменять в 

обществе отношение к "малому" труду? Ду-

маю, что, не поменяв отношении к малому 

бизнесу, возможно, не получится добиться 

результатов легализации. Возможно, необ-

ходима серия статей, круглые столы, обсуж-

дение в сетях. Или я ошибаюсь? 

Вшивцева М.Н.: 

В Свердловской области плотно зани-

маются бизнесом. Такие пропагандистские 

вещи есть, например, неделя малого и сред-

него российского бизнеса, которая в мае 

проводится у нас. Малый бизнес чувствуют 

себя причастными. Несколько лет назад мы 

учредили «Премию № 1», это наш инстру-

мент продвижения. Премия вручается на 

приеме у губернатора в День предпринима-

теля. В этом году мы будем вручать ее в 

партнерстве с издательским домом «Ком-

мерсантЪ», который на протяжении послед-

них лет вручает премию «Ъ» (премия узна-

ваемости за пределами региона). В этом году 

они сделали такой рейтинг по Свердловской 

области. У нас будет 4 номинации: «Про-

мышленник № 1», «Предприниматель № 1 

«Персона № 1 в инновациях и науке», «Со-

бытие года № 1». Например, по событиям у 

нас 3 крупных конкурента: Чемпионат мира 

по футболу, выставка ИННОПРОМ и за-

явочная кампания ЭКСПО-2025. 

Орлов И.Б.: 

Есть ли у Свердловской области реги-

ональный бренд? 

Хвагина А.В.: 

Урал – опорный край державы. 

Орлов И.Б.: 

Это лозунг. Практически используется 

ли этот лозунг? Есть ли предприниматель-

ские фестивали? 

Вшивцева М.Н.: 

Арамиль - интересное место. Там есть 

проект «Парк Сказов», основанный в основ-

ном на бажовских рассказах. Там использу-

ется много событийных моментов. Есть 

большой летний фестиваль «Чусовая», ко-

торый несет в себе большое культурное зна-

чение. Есть проект по созданию туристиче-

ского кластера, попытка восстановить «де-

мидовскую концепцию» вокруг реки Чусо-

вая, где будет размещен малый и средний 

бизнес. У нас создан туристический марш-

рут «Самоцветное кольцо Урала» по сюжету 

бажовских сказов. Малый и средний бизнес 
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вовлечен в него с точки зрения питания, 

проживания, сувенирной продукции.  

Каждый город обязательно проводит 

фестивали. Активность есть, однако про-

блема заключается в том, что мы об этом ма-

ло говорим, в отличие от Казани. У нас нет 

системной работы со СМИ. Новации этого 

года по Дню предпринимателя состоят в 

том, что мы не просто объединились, а объ-

единили медиа-планы. К нам подключился 

Департамент информационной политики, 

который все ресурсы развернул в нашу 

пользу. В течение 10 дней мы активно заяв-

ляли о себе. 

Хвагина А.В.: 

В туристическом направлении комис-

сия работала зимой этого года. При под-

держке Ассоциации туризма и Центра раз-

вития туризма мы провели сессию по фор-

мированию комплексного туристического 

продукта «Свердловская область – террито-

рия ЗОЖ», которая объединила ключевые 

спортивные маршруты региона в единый 

маршрут.  

В части брендинга когда-то существо-

вала инициатива по брендированию про-

дуктов знаком качества Свердловской обла-

сти - «Покупай местное». На некоторых то-

варах есть маркирование продуктов. Ини-

циативу, возможно, продолжим, если нала-

дим отношении с УФАС, когда брендинг 

территории будет привязан к брендингу 

продукции и к ГОСТу, то есть делаем что-то, 

что отвечает стандартам ГОСТа и отличает 

продукцию от конкурентов. 
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 GOVERNMENT RELATIONS IN SMALL BUSINESS. INTER-

VIEW WITH THE CHAIRMAN OF THE COMMISSION ON 

SMALL AND MEDIUM ENTERPRISES DEVELOPMENT           

A. KHVAGINA 

 

Big business in industrial region is a key driver of its development. The case of the Sverdlovsk re-

gion is unique in this context, as large business is interested in developing the territories of its 

presence, including the development of small and medium-sized enterprises in the region. Anna 

Khvagina, Chairman of the Commission on the Development of Small and Medium Enterprises of 

Sverdlovsk regional union of industrials and entrepreneurs, talked about the role of large business 

in the development of SMEs and the competencies that a GR specialist needs to defend the inter-

ests of small and medium businesses. 

Key words: 

Small and medium enterprises, GR, government relations, interaction with government bodies, business as-

sociations, Sverdlovsk regional union of industrials and entrepreneurs, Russian Union of Industrialists and 

Entrepreneurs, self-employed tax, branding of the territory.  
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КРУГЛЫЙ СТОЛ С ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ КОМИТЕТА ПО 

БЮДЖЕТУ, ФИНАНСАМ И НАЛОГАМ ЗАКОНОДАТЕЛЬ-

НОГО СОБРАНИЯ СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ                  

В.А. ТЕРЕШКОВЫМ  

 

 

Данный материал основан на расшифровке встречи с Председателем комитета по бюджету, 

финансам и налогам Законодательного собрания Свердловской области Владимиром Ан-

дреевичем Терешковым. В ходе дискуссии депутат рассказал об особенностях бюджетного 

процесса в регионе, законотворческой деятельности и взаимодействия с исполнительной 

властью. Отдельно председатель комитета остановился на вопросе разработки мер, стиму-

лирующих развитие бизнеса. 

Ключевые слова: 

Законодательный процесс, бюджетный процесс, принятие государственных решений, региональный 

уровень, налоговые льготы.  
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Терешков Владимир Андреевич, Председа-

тель комитета по бюджету, финансам и 

налогам Законодательного собрания Сверд-

ловской области:  

Здравствуйте! Давайте я сперва пред-

ставлюсь: меня зовут Терешков Владимир 

Андреевич. Я являюсь председателем коми-

тета по финансам и налогам – одного из 

ключевых комитетов Законодательного со-

брания. Работаю депутатом с 2004 года, а до 

этого много лет с 1991 по 2004 год (в самый 

тяжелый период) возглавлял один из цен-

тральных районов города Екатеринбурга - 

Верх-Исетский район. В нашем районе 

находится все: Правительство, Законода-

тельное собрание, ФСБ, МВД, тюрьма, 

Иоанно-Предтеченский собор (центральная 

епархия) и многое другое. 

Я рад вас приветствовать. Комитет по 

бюджету, финансам и налогам был создан 

практически с того момента, как сформиро-

вался законодательный орган. В этом году в 

апреле Законодательному собранию Сверд-

ловской области исполнилось 25 лет. Реше-

ние о его создании было принято в 1994 го-

ду. С того года началась большая эпоха 

формирования законодательной базы. Если 

Налоговый кодекс меняется динамично, то 

Бюджетный кодекс более стабилен и кон-

сервативен. Большая серия законов была 

подготовлена в рамках развития функцио-

нала представительного органа власти. Был 

создан закон о бюджетном процессе Сверд-

ловской области - один из первых областных 

законов, где мы описали всю технологию 

работы над формированием, рассмотрени-

ем, контролем, исполнением областного 

бюджета и, в определенной степени, консо-

лидированного бюджета муниципальных 

образований. В 2003 году мы реформирова-

ли муниципальную систему управления, 

было создано 74 муниципальных образова-

ний, в том числе, 5 муниципальных райо-

нов, в структуре которых находится 25 посе-

лений. 

Как только мы приступили к форми-

рованию органов управления муниципаль-

ных образований, были даны установки 

максимально распространить местное само-

управление на территории. С этой целью 

была создана комиссия, в которую входил и 

я. В конечном счете мы пришли к более сжа-

той модели: не стали дробить муниципали-

теты и создавать отдельные исполнительные 

и представительные органы в каждом посе-

лении. Это нерационально, как с точки зре-

ния финансовых затрат, так и с точки зре-

ния управления, ведь система становится 

очень децентрализованной. На юге России 

были субъекты Российской Федерации, со-

стоящие из 250 или 430 муниципальных об-

разований. Мы пошли по пути укрупнения 

и создали городские и муниципальные 

округа. Эта история интересна тем, что то-

гда, во времена первого губернатора Эдуар-

да Росселя, областное правительство воз-

главлял Алексей Петрович Воробьев. Он же 

одновременно возглавлял региональное от-

деление партии «Единая Россия». Его вызы-

вали в Москву и вынесли строгий выговор с 

предупреждением, так как «наверху» хоте-

ли, чтобы местное самоуправление макси-

мально довели до населения. Но мы все рав-

но этого решили не делать и приняли закон 

в том виде, в каком его подготовили. Время 

показало, что нами была выстроена опти-

мальная на сегодняшний день система рабо-

ты с муниципальными органами.  

Законодательное собрание изначаль-

но было сформировано из двух палат: ниж-

няя палата – это областная дума, а верхняя 

палата - это палата представителей, она так 

и называлась. Нижняя палата избиралась 

сугубо по партийному списку, а в верхнюю 

палату избирались депутаты по одноман-

датным округам. В областной думе у нас 
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было 27-28 депутатов. В верхней палате засе-

дал 21 депутат. Взаимодействия между эти-

ми двумя палатами были прописаны в 

нашем областном законодательстве.  

Тогда же был создан базовый закон - 

Устав Свердловской области. Отдельной 

главой (Глава 13) было прописано финансо-

вое обеспечение деятельности органов госу-

дарственной власти. Тот устав, который был 

создан у нас, на 90% лег в основу подавляю-

щего числа уставов всех субъектов Россий-

ской Федерации. Он был сделан очень каче-

ственно, ведь у нас в области расположена 

очень сильная юридическая школа.  

Областная дума работала на профес-

сиональной основе: все депутаты получали 

зарплату. В верхней палате на той же основе 

работало лишь 2-3 человека: председатель и 

его заместители. Областная Дума вела всю 

черновую работу, готовила законопроекты. 

После принятия Областной Думой соответ-

ствующего закона он отправлялся на согла-

сование в верхнюю палату. Там проводили 

свое заседание, где закон поддерживался 

или отклонялся.  За это время не было ни 

одного случая, чтобы закон, подготовлен-

ный и принятой нижней палатой, был бы не 

поддержан в верхней палате. Между пала-

тами существовало очень эффективное объ-

единение усилий. Необходимо отметить, 

что депутаты верхней палаты, хотя и не ра-

ботали на профессиональной основе, все же 

являлись членами и комитетов, и комиссий 

Областной Думы. Так была выстроена рабо-

та.  

Во властной же структуре в регионе 

была некая «двухглавость»: губернатор был 

высшим должностным лицом субъекта Фе-

дерации, а председатель правительства - 

главой исполнительной власти. На мой 

взгляд, эта двухголовая система была очень 

удобной, как с точки зрения оперативности 

работы, так и с точки зрения качества про-

дукта. Губернатор принимал на себя страте-

гические цели и задачи, а председатель пра-

вительства выполнял всю текущую рутин-

ную работу правительства. Естественно, мы 

работали в большей степени с правитель-

ством, а не с губернатором. Тем не менее, 

губернатор всегда выступал перед совмест-

ным заседанием палат с предложениями на 

предстоящий финансовый год, с отчетами о 

работе правительства и т.д. Но пришло вре-

мя, и нас, скажем так, убедили, что лучше 

иметь одну голову, нежели две. Здесь нача-

лись сложности. С одной стороны, губерна-

тор начал возглавлять правительство, а это 

означает работу в оперативном режиме, что 

не всегда губернатор может делать. К при-

меру, Свердловская область готовилась к 

проведению Экспо-2025, и губернатор прак-

тически год находился в разъездах по раз-

ным странам мира в составе российской де-

легации и убеждал тех или иных людей про-

голосовать за Российскую Федерацию и го-

род Екатеринбург. Исполнение обязанно-

стей возлагалось на первого заместитель-

ством губернатора, однако он сильно огра-

ничен в своих полномочиях. Возникали до-

полнительные сложности. Сейчас губерна-

тор тоже находится в поездках – переносится 

заседание Правительства или делается в не-

урочное время. Эта живая деловая связь 

между исполнительным органом и законо-

дательным органом была нарушена. Когда 

обсуждался вопрос о соединении главы ре-

гиона и главы правительства в одном лице, 

мы объясняли, что это не совсем удачная 

формула, однако, к сожалению, сохранить 

ту структуру нам не удалось. Сейчас прихо-

дится выстраивать работу в том режиме, ко-

торый имеется.  

Что же касается системы работы над 

законодательством, то из 27 законов, кото-

рые мы в 2018 году провели через наш коми-

тет, были приняты практически все, за ис-
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ключением одного отклоненного. Половина 

из этих законов внесены депутатами нашего 

комитета. Сейчас мы понимаем, что должны 

немножко подменять исполнительную 

власть при подготовке законов: время поме-

нялось, тон работы остается прежним, а 

условия заставляют нас на себя брать до-

полнительную нагрузку. На мой взгляд, это 

не совсем правильно, все-таки основным 

инициатором законопроектов должна яв-

ляться исполнительная власть. Это ее функ-

ционал по природе. Исполнительная власть 

должна запускать этот механизм, чтобы уза-

конить свои действия. Представительная 

власть более консервативная: мы должны 

фундаментально описать событие, разло-

жить его по полочкам, рассмотреть меха-

низмы и только тогда запускать их. Далеко 

не все из депутатов являются профессиона-

лами в здравоохранении, образовании или 

сельском хозяйстве. Конечно, когда закон 

формируется депутатами, то он разрабаты-

вается в рабочих группы, куда приглашается 

для обсуждения и исполнительная власть, 

но такой подход, по моему мнению, не со-

всем верен.  

Нас спасает одно – созданный област-

ной думой Уральский институт региональ-

ного законодательства. Там собрались про-

фессиональные юристы, которые помогают 

депутатам описывать те или иные события и 

увязывать их с действующим законодатель-

ством РФ или Свердловской области. То есть 

мы вбрасываем тему, юристы работают с 

нами в рабочих группах, выискивают раци-

ональное зерно, описывают его, мы сверяем 

наработки с исполнительной властью и, ес-

ли все хорошо, запускаем в работу. Львиная 

доля законов, выходящая из-под пера наше-

го комитета, не требует поправок, не требу-

ет изменений в тот срок, на который они со-

зданы. Характерно высокое качество подго-

товки законопроектов. В структуре законо-

дательного собрания есть государственно-

правовое управление - юридический орган, 

который контролирует правильность про-

хождения законопроектов без нарушения 

сроков, порядков и т.д. 

Вернемся к бюджетному процессу. 

Был создан закон о предоставлении меж-

бюджетных трансфертов муниципальным 

образованиям и другим субъектам. Для нас 

это была новая и неизведанная тема. Мы со-

гласовали закон с исполнительной властью 

и буквально через неделю запустили его в 

Областную Думу. Этот закон работает до се-

годняшнего дня практически без изъянов.  

Так получилось, что при формирова-

нии Областной Думы у нас было 4 комитета, 

и 90% функционала ложилось на наш коми-

тет. Сейчас в структуре Заксобрания 8 коми-

тетов. Где-то дробление было искусствен-

ным, но оно так сложилось. Несмотря на это, 

мы вынуждены пересекаться по каким-то 

вопросам с другими комитетами. Чтобы как-

то развести функционал, были созданы со-

ответствующие нормы – Положения о коми-

тетах. Формально в регламенте прописана 

такая форма взаимодействия между комите-

тами, как проведение совместных заседаний 

двух комитетов одновременно, однако мы 

этим практически никогда не пользуемся. 

Сложно обеспечить явку двух комитетов од-

новременно, да и голосование нужно прово-

дить отдельное для каждого комитета. Эту 

систему сложно отработать. Мы просто ста-

раемся сосредоточить в рамках рабочей 

группы работу представителей нужных ко-

митетов.  

Некоторое время назад у нас бюджеты 

были ежегодными. Эта тенденция феде-

рального уровня продвигалась для того, 

чтобы бюджеты были оперативными. В ко-

нечном итоге мы пришли к тому, что необ-

ходимо вводить среднесрочное планирова-

ние. Сейчас в регионе принимается трёх-
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летний бюджет на очередной год и плано-

вый период. Плановый период прописан в 

основном в укрупненных параметрах: дохо-

ды, расходы, дефицит, государственный 

долг, верхний предел, предельный уровень. 

Эти параметры мы обозначаем и по основ-

ным направлениям бюджетной классифи-

кации: образование, здравоохранение, куль-

тура, спорт и прочее. Положительную или 

отрицательную динамику мы, тем не менее, 

стараемся заложить. Сейчас наш областной 

бюджет составляет 249,7 млрд. руб., расходы 

– 257 млрд. Таким образом дефицит состав-

ляет 7,7 млрд. руб., но он укладывается в 

требования федерального законодательства 

и не превышает 10%.  

На следующие периоды у нас заложен 

незначительный рост - примерно 4-5% в год. 

При этом мы ставим задачу на 2020 и 2021 

годы снизить дефицит бюджета в пределах 3 

млрд и 1,5-2 млрд соответственно. Это связа-

но не только с тем, что наша экономика са-

модостаточна и великолепно себя чувствует, 

но и с тем, что изменились взаимоотноше-

ния между субъектами Федерации и цен-

тром. Федеральный центр поставил перед 

всеми регионами задачу поэтапно снизить 

дефицит бюджета. У нас очень скромный 

дефицит бюджета, а есть субъекты Россий-

ской Федерации, и их немало даже в Ураль-

ском федеральном округе, где верхний пре-

дел государственного долга равен регио-

нальному бюджету. В основном речь идет о 

северных территориях, где добывают нефть. 

Есть субъекты, которые наращивают дефи-

цит бюджета, перекрывая текущие пробле-

мы развития территорий. Хотя деклариро-

вали, что в 2019 г. бюджет должен быть про-

фицитным, профицит означает, что в теку-

щем режиме на свои обязательства средств 

хватает. Но у нас есть и бюджет развития, 

который требует существенно больше 

средств.  

Анализ экономики Свердловской об-

ласти показывает, что в целом она развива-

ется нормально. Спасают нас, прежде всего, 

предприятия, которые имеют оборонные 

заказы. Это гарантированная сумма поступ-

ления для предприятий и, соответственно, 

гарантированная сумма поступления в виде 

налогов нам. Однако этот заказ заканчивает-

ся в 2021 году, соответственно, после эти 

предприятия, вероятно, будут переходить 

на гражданскую продукцию, а это очень 

сложный процесс. В советские годы у нас 

был крайне неудачный опыт. Все-таки спе-

цифика предприятия должна сохраняться. В 

связи с этим областной бюджет формирует-

ся с опорой на металлургию, горнодобыва-

ющую промышленность, машиностроение и 

IT, так как они дают неплохие результаты.  

Я веду постоянный контроль за эко-

номикой территорий, и некоторые вещи 

настораживают. У нас есть такой показатель, 

как объем отгруженной продукции или 

энерговооруженность / энергопотребление. 

К сожалению, по энергопотреблению у нас 

идет снижение. Объем отгруженной про-

дукции тоже не растет, хотя поступление по 

прибыли, по другим налоговым отчислени-

ям у нас неплохое. Вот такая необычная си-

туация.  

Основной источник дохода нашей об-

ласти — это налог на прибыль организаций 

(43-45%), второй – это НДФЛ (38-40%), даль-

ше идет налог на имущество организаций, 

специальные налоговые режимы, акцизы и 

т.д. Мы ставим задачу подъема средней за-

работной платы и доведение ее в промыш-

ленном секторе до средней по региону, в 

связи с чем, казалось бы, поступления от 

НДФЛ должны расти, а они не растут. Зада-

ча выполнена, а налог не растет. При этом 

растет прибыль предприятий. Отставание в 

Свердловской области в 2016 г. по средней 

ежемесячной зарплате от средней заработ-
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ной плате по РФ составляла 4100 руб. в ме-

сяц. В первом квартале 2019 г. – 6150 рублей. 

Вы представляете: отставание нарастает, 

прибыль растет, а НДФЛ, естественно, не 

растет. Что в этом случае надо делать? Надо 

садиться и с предприятиями разбираться. 

По среднему и малому бизнесу - дру-

гая ситуация, связанная с тем, что в послед-

ние годы ожесточились требования к МСП, 

прежде всего, со стороны контрольно-

надзорных органов. Что бы ни говорили, 

малый и средний бизнес душат. На одном из 

заседаний комиссии мы рассматривали, в 

частности, несколько организаций, все они 

похожи друг на друга. У них выручка со-

ставляет 400-600 млн, а НДФЛ они платят 

всего порядка 1,5 млн руб. в год –либо серая 

зарплата, либо «смыв» с выручки. Все они 

сейчас участвуют в судебных делах, по-

скольку их пытаются признать банкротами. 

Это средний бизнес. Вторая опасная ситуа-

ция была связана с тем, что один из крупных 

владельцев 80 предприятий в сфере обще-

ственного питания по России вынужден за-

крывать свою сеть, где работает не одна сот-

ня людей. По сути, у него налоговых долгов 

нет, но с помощью силовых структур, Роспо-

требнадзора, налоговых органов блокирует-

ся его деятельность. Он не может в оборот 

запустить деньги через банковский кредит, а 

средний бизнес живет на коротких банков-

ских кредитах. Банки ставят ему заслон, го-

ворят, что он находитесь в «особой зоне» и 

отказывают в кредитовании. Пока на комис-

сии принимается решение, время уходит.  

Налог на имущество организаций — 

это, по сути, третий источник дохода нашего 

бюджета. Несколько лет назад мы начали 

использовать этот налог как инструмент 

стимулирования развития бизнеса. По нало-

гу на прибыль организации мы не имеем 

право предоставлять льготы. Часть доходов 

от НДФЛ мы направляем в муниципальные 

образования как самостоятельный доходный 

источник для того, чтобы поднять муници-

палитеты в доходах. У них из собственных 

доходов - налог на землю, налог на имуще-

ство физических лиц и отчисления от 

НДФЛ. Все остальное составляет копейки. 

Налог на имущество организаций был до 

недавнего времени третьим доходным ис-

точником и давал нам в пределах 15-20 

млрд. руб. в год — это очень приличный до-

ходный источник.  

Для стимулирования бизнеса была 

принята серия законов, которые внесли из-

менения в наш закон по налоговому имуще-

ству организаций. Мы даем льготы на при-

рост доли построенного в течение предсто-

ящего финансового года. На эту долю при-

ращенного имущественного комплекса мы 

обнуляем доход. Мы даем льготы для начала 

бизнеса, допустим, на стартовый год. Мы 

поддерживаем с помощью снижения налога 

на прибыль организации, которые занима-

ются наукой, внедрением современного 

производства. Предоставляем также льготы 

по территориям опережающего экономиче-

ского развития, по особой экономической 

зоне на определенные направления. Для 

этого всего используется рычаги по налогу 

на имущество организаций. В связи с этим 

поступления по нему просели где-то на 6-7 

млрд руб. Эти деньги жалеть не надо: это 

отложенный возврат. Если производство 

начинает «вставать», приращивается иму-

щественный комплекс, значит увеличивает-

ся налогооблагаемая база, рабочие места по 

НДФЛ, – все меняется в связке.  

По прибыли появились изменения в 

федеральном законодательстве, которые 

дают возможность применять такую техно-

логию, как инвестиционный вычет. Сейчас 

мы в 2018-2019 гг. начали активно занимать-

ся вопросами предоставления льгот по инве-

стиционным вычетам льготы для отдельных 
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видов экономической деятельности, напри-

мер, для туристско-рекреационных зон. Для 

промышленного сектора мы выбрали два 

базовых направления: это предприятия, да-

ющие рост по производительности труда и 

применяющие IT-технологии. Мы видим от 

этого очень хорошую отдачу.  

Орлов Игорь Борисович. Заместитель заве-

дующей Научно-учебной лабораторией ис-

следований в области бизнес-коммуникаций 

НИУ ВШЭ: 

А как же импортозамещение? 

Терешков В.А.: 

Импортозамещение мы сейчас не ста-

вим.  Мы сейчас провели несколько рабочих 

групп по этому направлению и пришли к 

выводу, что очень сложно описывать неко-

торые вещи, которые отсеяли бы те компа-

нии, которые импортозамещением не зани-

маются. Есть ряд тонкостей. Мы поднимем 

тему импортозамещения, как я думаю, на 

следующем шаге.   

Транспортный налог я не комменти-

рую. Одно время мы сделали его оптималь-

но низким: освободили все автомобили 

мощностью до 100 лошадиных сил. Вы же 

помните, каким образом в советское время 

вводился транспортный налог? Почти весь 

транспорт Советского Союза находился в 

ведение государства, и только 3-4% – у фи-

зических лиц. Сейчас же все частное, но тех-

нология с лошадиными силами осталась с 

советского периода. Я знаю этот закон, и 

прошу всех не трогать его, потому что на 

федеральном уровне все равно рано или 

поздно созреют и скажут его ликвидировать. 

Есть технологии, которые во всем мире при-

меняются: налог на литр заливаемого горю-

че-смазочного материала или акцизная мар-

ка. В Венгрии таблетку ставят на техосмотре. 

Есть более простые системы, нежели наша. 

Налог на транспорт у нас работает, и соби-

раемость хорошая, потому мы его и не тро-

гаем.  

Последний серьезный налог, который 

мы ввели, – это патентная система. Несколь-

ко лет назад депутаты его разработали, све-

рили, показали населению, самозанятым. 

Все они его поддержали. Сейчас налог на 

патент развивается, причем хорошими тем-

пами. Этот налог позволяет вывести часть 

бизнеса из «серой зоны». Под этот налог по-

падает множество видов экономической дея-

тельности, можно нанимать от 1 до 15 чело-

век. При этом налогоплательщиком по дан-

ному налогу могут быть и физические лица, 

и ИП.  

В завершение хотел бы сказать, что 

наш комитет курирует все, что касается кон-

трольной функции представительного ор-

гана власти, Счетной палаты Свердловской 

области. У нас закон принят, который раз-

рабатывался в моем комитете. На сегодняш-

ний день он работает очень эффективно. По 

итогам 2018 г. проверке Счетной палаты 

подверглось более 170 млрд руб. областного 

бюджета.  Мы ввели норму, которую я не 

видел пока ни в одном регионе, это норма 

называется коллегия Счетной палаты. В со-

ставе коллегии находятся аудиторы, пред-

ставители прокуратуры и депутатского кор-

пуса. По итогам рассмотрения любой про-

верки все материалы поступают в прокура-

туру области, а уже прокуратура по ним 

принимает решение: принять к сведению 

или выписать представление. Эта норма хо-

рошо работает.  

Последнее ноу-хау — это исполнение 

требования бюджетного кодекса о публич-

ном обсуждении плана проекта на очеред-

ной год. Первый этап публичного обсужде-

ния проходит в областном министерстве 

финансов при участии депутатов, членов 

правительства и всех муниципалитетов 
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(председателей дум). Мы определяем объе-

мы межбюджетных трансфертов, которые 

должны попасть в муниципалитеты, в связи 

с чем все муниципалитеты имеют возмож-

ность отстаивать свои бюджеты. По итогам 

2018 г. мы отработали 20 млрд. руб. в плюс 

муниципалитетам.  

Далее идет подготовка бюджета, кото-

рый рассматривается на комитете в первом 

чтении, выносится на заседание законода-

тельного собрания. На этом этапе было 

внедрено второе ноу-хау: после первого чте-

ния мы создаем согласительную комиссию с 

участием правительства и депутатского кор-

пуса (50% на 50%) и утверждаем это поста-

новлением законодательного собрания. За-

конопроект обсуждается в режиме онлайн в 

течение 1,5-2 недель. Принимают участие 

муниципалитеты, граждане, общественная 

палата, силовые структуры, депутатский 

корпус, правительство. Идет рассмотрение 

государственных программ, решение про-

блем, которые существуют. Создаются рабо-

чие группы, которые в рамках своих 

направлений рассматривают в режиме он-

лайн те или иные положения, которые вно-

сятся в форме поправок к бюджету во вто-

ром чтении. 

 

 

Орлов И.Б.: 

Насколько представлен крупный, 

средний и малый бизнес в вашем комитете? 

И еще один вопрос: каким образом и по ка-

ким направлениям выстраивается работа с 

бизнес-объединениями? 

Терешков В.А.: 

Из шести депутатов нашего комитета 

5 являются представителями бизнеса.  

Орлов И.Б.: 

Поэтому вы и инициируете налоговые 

льготы?  

Терешков В.А.: 

Конечно. Один из депутатов возглав-

ляет представительство «Первоуральского 

трубного завода». Он директор и одновре-

менно депутат. Еще один депутат возглавля-

ет агрохолдинг «УГМК». На профессио-

нальной основе у нас, по сути, работают 2 

депутата. С Еленой Николаевной Артюх у 

нас плотный контакт, мы участвуем в работе 

ее совета, а она, в свою очередь, бывает у нас 

на рабочих группах и совещаниях, особенно 

когда поднимаются вопросы, касающиеся 

малого и среднего бизнеса. С СОСПП мы 

плотно работаем, преимущественно через 

Марину Николаевну Вшивцеву и Михаила 

Григорьевича Черепанова. Постоянно с ни-

ми встречаемся. 
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ROUND TABLE WITH CHAIRMAN OF THE COMMITTEE ON 

BUDGET, FINANCE AND TAXES OF THE LEGISLATIVE AS-

SEMBLY OF THE SVERDLOVSK REGION V. TERESHKOV  

 

This material is based on the transcript of the meeting with the Chairman of the Budget, Finance 

and Tax Committee of the Legislative Assembly of the Sverdlovsk Region Vladimir Tereshkov. 

During the discussion, the deputy spoke about the features of the budget process in the region, 

legislative activity and interaction with the executive branch. Separately, the committee chairman 

focused on the development of measures stimulating business development. 

Key words: 

Legislative process, budget process, adoption of government decisions, regional level, tax benefits.  



 

86 
 

ЖУРНАЛ «БИЗНЕС. ОБЩЕСТВО. ВЛАСТЬ». Октябрь 2019. № 3 (33) 

 

 

 

 

 

УДК / UDK 328.182 

 

 
КРУГЛЫЙ СТОЛ С ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ СВЕРДЛОВСКОГО 

РЕГИОНАЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ «ДЕЛОВОЙ РОССИИ» 

Л.Л.  ГУНКЕВИЧЕМ 

 

 

В данном материале представлены материалы встречи с председателем регионального от-

деления «Деловой России» в Свердловской области Леонидом Леонидовичем Гункевичем. В 

ходе беседы с главой свердловской «Деловой России» были затронуты вопросы взаимодей-

ствия среднего бизнеса с представителями региональных и местных властей, сотрудниче-

ства с другими бизнес-ассоциациями и об инструментах продвижения интересов членов 

делового объединения на региональном уровне. 

Ключевые слова: 

Деловые ассоциации, взаимодействие бизнеса и власти, средний бизнес, механизмы продвижения 

интересов.  

ВЛАСТЬ И  
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Орлов Игорь Борисович, заместитель заве-

дующего Научно-учебной лабораторией ис-

следований в области бизнес-коммуникаций 

НИУ ВШЭ: 

Мы, все здесь присутствующие - со-

трудники Научно-учебной лаборатории ис-

следований в области бизнес-коммуникаций 

ВШЭ. Я отвечаю за научную составляющую 

работы данной лаборатории. Одновременно 

я заместитель руководителя Департамента 

политической науки Высшей Школы эконо-

мики. Соответственно у нас два круга инте-

ресов: первый – это типичный GR-овский 

интерес (каким образом бизнес взаимодей-

ствует с властью?). Для этого мы встречаемся 

и с руководителями бизнес-объединений, и 

с представителями министерств. А вторая 

наша задача она дополнительная - Дмитрий 

Александрович Пумпянский настоял, чтобы 

мы не бросали тему бизнес-традиций, куль-

турных и, социальных традиций регионов. 

Ведь без этого мы не поймем особенностей 

взаимодействия в регионе, где востребованы 

и дореволюционные традиции и советские. 

Мы вот, например, посмотрели, что проис-

ходит на уровне современного бизнес-

образования - на самом деле это старая со-

ветская ВТУЗовская система, которая и сей-

час работает. Но узкий профессиональный 

интерес — это взаимодействия региональ-

ной власти и бизнеса. 

Гункевич Леонид Леонидович, председатель 

свердловского отделения «Деловой России»: 

У Вас понятно, а у молодежи? 

Степанов Антон Александрович, эксперт 

Научно-учебной лабораторией исследова-

ний в области бизнес-коммуникаций НИУ 

ВШЭ:  

Мы в принципе все объединены од-

ной тематикой, просто кто-то чем-то больше 

интересуется, чем-то меньше.  

Орлов И.Б.: 

Да, кто-то ОРВ больше интересуется. 

Это все сотрудники лаборатории, и они по-

чти все у нас магистры, соответственно, у 

каждого из них есть свои какие-то приори-

теты.  

Степанов А.А.: 

Ну, я по бизнес ассоциациям в боль-

шей степени специализируюсь.   

Орлов И.Б.: 

Мария пишет у Д.А. Пумпянского 

проектную работу. Какая тема? 

Фролова Мария Юрьевна, слушатель фа-

культатива «GR в современной России: 

теория и практика»: 

Малое и среднее предприниматель-

ство.  

Гункевич Л.Л.:  

Малое и среднее предприниматель-

ство у Пумпянского?  

Орлов И.Б.: 

Ну, для меня это тоже было открыти-

ем на самом деле. Ну, если бы Вы были про-

фессором Высшей Школы Экономики, Ма-

ша бы тоже у Вас писала. У нас он профес-

сор Базовой кафедры Александра Николае-

вича Шохина. Дело в том, что для меня ста-

ло открытием после экспедиции в Рязань 

(плюс я смотрел еще другие материалы, по 

Воронежу, например), что РСПП занимается 

малым и среднем бизнесом. В Рязани 15 ди-

ректоров крупных предприятий, которые 

"варятся в собственном соку" и их в принци-

пе МСП не интересует.  

Гункевич Л.Л.:  

То есть, есть РСПП, есть Деловая Рос-

сия, есть Опора России и есть ТПП, которая 
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по сути дела - гибрид между общественной 

организацией и организацией, решающей 

государственные задачи. Если вы знаете, ко-

гда заканчиваются дипломатические отно-

шения, то торговые отношения не заканчи-

ваются, потому что война войной, а торговля 

торговлей.  

Орлов И.Б.: 

Дипломатических отношений может 

вообще не быть. Вспомните отношения 

СССР и США, до 1933 г.  дипломатических 

отношений вообще не было, а торговое 

представительство было.  

Гункевич Л.Л.:  

Ну, вот. Кроме того, Торгово-

промышленная палата наделена некоторы-

ми полномочиями: она занимается вопроса-

ми сертификации, а также они аккредито-

ваны при арбитражных судах. А дальше 

идет как матрешка. В принципе, малым и 

среднем бизнесом занимаются все. Но мы 

подели сферы примерно так. Все-таки 

РСПП больше занимаются крупным бизне-

сом. Плюс для себя мы считаем, что РСПП - 

это все-таки люди, которые пришли в бизнес 

на приватизационной волне.  История эта 

связана с недрами, с нефтью и т.п. Деловая 

Россия - это средний бизнес и отчасти круп-

ный бизнес, но мы все-таки себя позицио-

нируем как self-made. Продукция, которую 

мы выпускаем, это бизнес для человека. Мы 

считаем, что мы маленькие, но интеллектуа-

лы. Если у тебя маленький магазинчик — 

это Опора России. Как только у тебя сеть, и 

ты отдаешь часть функционала, делегиру-

ешь полномочия и занимаешься стратегиче-

ским развитием, то ты уже становишься Де-

ловой Россией.  

 

 

Орлов И.Б.: 

То есть, средний бизнес, это люди, ко-

торые с нуля что-то сделали. 

Гункевич Л.Л.:  

Да, мы не сырьевые. То есть какая-то 

была в начале идея, и путем разных жиз-

ненных кульбитов мы начинаем выстраи-

вать новые отношения, не наследуя ничего 

из советского прошлого. Что мы сделали в 

Свердловской области? Наше Свердловское 

отделение – одно из самых мощных, то есть, 

в ежегодном рейтинге оно занимало первое, 

второе или третье место. Когда я еще только 

пришел и не полностью занимался этим во-

просом, мы были на седьмом месте. И по-

этому в принципе наши практики, которые 

используем, мы транслируем, тиражируем. 

Буквально недавно я стал координатором 

Уральского Федерального округа.  

Вообще традиционно Уральский 

округ сильный. И в принципе вам скажу, что 

эта активная позиция каждого, кто участвует 

в Деловой России, все равно видна, и есть 

четкий социальный лифт, он прямо про-

слеживается. Тот, кто начинает часть себя 

отдавать общественной деятельности, про-

двигается. Это можно по каждому региону 

проследить.  

Я вот сейчас с Инвестсовета. Два про-

екта, которые там озвучивались — это стра-

тегические проекты. Один из этих проектов 

- Промышленное дело России. Что мы дела-

ем? Во-первых, между собой мы поделили 

сферы доминирования, то есть, кто главный 

в какой теме. Например, у ТПП - это между-

народная тема, выезды всякие - у них это хо-

рошо получается. У нас был момент, что мы 

туда заходили, начали выигрывать конкур-

сы, потом решили, что не будем этим зани-

маться, потому что ТПП это сподручнее, у 

них больше инструментов там. Промыш-
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ленность безусловно находится в ведении 

Союза промышленников и предпринимате-

лей. Что мы себе забрали? Мы отвечаем за 

оценку регулирующего воздействия, проти-

водействие коррупции и инвестиционный 

климат. Мы как раз работаем с муниципа-

литетами. Это то, где нам надо прорастать. К 

микробизнесу относятся так: либо его не за-

мечают, либо - как к ребенку. А вот когда 

начинаешь прорастать и задевать сферы ин-

тересов, в том числе общественных, входишь 

в конфликтные поля. Например, сталкива-

ешься с администрациями. И тут мы начи-

наем работать.  

Одновременно мы дружно формиру-

ем общественные советы. Когда говорят, что 

это все фикция — это не так. Все зависит от 

того, кто куда пошел и какую занял внут-

реннюю позицию по отношению к своей де-

ятельности в отношении советов и эксперт-

ных комиссий. В большинстве своем, без-

условно, многие люди предпочитают либо 

отмалчиваться, либо говорить не по суще-

ству, не вникая в тему. И это большая про-

блема. Мы даже в свое время объявляли мо-

раторий внутри своей организации, после 

того как наши представители шли на какие-

то заседания или встречи в правительство с 

чиновниками, неподготовленными по теме.  

Вы понимаете, что есть противоречие. 

У чиновников есть задача следовать законо-

дательству, они мастера выживания. Мы про 

себя шутим, что чиновники встают вместе с 

креслом, потому что боятся его потерять. 

Это совсем другое мировоззрение человека, 

который предпочитает некую стабильность 

возможностям. У предпринимателя другая 

история, если у него есть варианты - либо 

стабильность, либо возможности, и любой 

предприниматель выбирает риск. Это, 

наверное, какая-то генетическая история. 

Все время хочется что-нибудь «замутить». 

Вот проходит встреча, смотришь на челове-

ка и думаешь, какая от него польза, как 

можно на нем заработать, и другого интере-

са в голове нет. Мои друзья говорят: «Лео-

нид, с тобой неинтересно общаться, потому 

что ты говоришь не по душам, о кино или о 

чем-то еще, а ты все время говоришь о день-

гах, о пользе, как и с кем можно что-то зара-

ботать». Даже книжки читаешь и берешь 

идеи по заработку оттуда. У нас есть чат 

специальный, куда мы скидываем такие 

идеи. 

Орлов И.Б.: 

Это характерно только для среднего 

бизнеса? Ну, крупный бизнес он устойчив, 

малый он тоже, наверное, тяготеет к ста-

бильности. То есть получается, что средний 

бизнес боится скатиться назад и одновре-

менно стремиться попасть вперед. Или тут 

другая история? 

Гункевич Л.Л.:  

Ну, Вы же понимаете, что состояния 

покоя нет. Есть либо движение вперед, либо 

движение назад. Поэтому группа едино-

мышленников, которая объединена со мной, 

понимает, что мы либо двигаемся вперед 

непрерывно, либо мы сильно начинаем от-

катываться назад. Что такое двигаться впе-

ред непрерывно? Это не только в бизнесе. 

Ты постоянно чем-то прирастаешь. Каждый 

день одно новое знакомство. Каждый день 

должен появляться один новый человек, ко-

торый может принести тебе какую-то поль-

зу. У нас огромные записные книжки, пол-

терабайта уже забито. Когда я смотрю свой 

фейсбук (у меня почти 7 тыс. подписчиков), 

я практически всех знаю лично. У меня та-

кая социальная роль в предприятии: я паро-

воз и локомотив, который перерабатывает 

все. Моим партнерам или сотрудникам 

сложнее. Есть такой термин - предпринима-

тельский коэффициент. У всех в среднем 
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бизнесе он зашкаливает. Я, например, на те-

бя смотрю, ты юрист, а мне нужен договор. 

Я считаю, что у тебя в голове все договоры, 

ты открыл ноутбук, включил и быстро за 15 

минут все сделал. 15 минут ты поработал, а 

что остальные 23 часа 45 минут ты будешь 

для меня делать? Вот я так смотрю на людей. 

Я с ними не ругаюсь, просто закидываю им 

новые задачи, потому что у меня в голове все 

равно есть всего 15 минут на договор. И я 

начинаю как соковыжималка работать. Кто-

то пристраивается и может, а кто-то не 

справляется. Я вот сейчас пришел в офис и 

там стоит девушка и рыдает. Я спрашиваю 

«чего ты рыдаешь?». Она говорит: «Леонид 

Леонидович, мне нужно срочно отправить 

письмо китайцам по туристическим марш-

рутам, сделать легенду игры «Демидовские 

клады», и вы сказали подготовить завтраш-

нее выступление на форуме по детскому ту-

ризму, и все это нужно сделать к 3-м часам». 

Ну, я говорю: «Так Вы не ревите, Вы идите и 

делайте».  

Орлов И.Б.: 

Туристский кластер входит в сферу 

интересов «Деловой России» или это Ваша 

личная история?  

Гункевич Л.Л.:  

Лично я этим занимаюсь. Губернатор 

попросил.  

Орлов И.Б.: 

А вот Самоцветы - это чья история? 

Которые задуманы по принципу Золотого 

кольца России.  

Гункевич Л.Л.:  

Самоцветы - не наша история. Тури-

стический кластер - это под городом Ниж-

ний Тагил территория 2,5 тыс. квадратных 

километров (это примерно одна десятая 

территории Словении). Это территория в 

длину 80 км и в ширину – 20-35 км. 15 насе-

ленных пунктов. В чем там история?  

Туда вышел Ермак и пошел завоевы-

вать Сибирь. В принципе это то место, отку-

да появилась большая Россия, современная 

Россия. Вторая история, почему там кластер: 

это деревня Висим. В ней был первый завод, 

который построили Демидовы. Деревня Ви-

сим - это есть та самая заводская цивилиза-

ция, которую описал Алексей Иванов в сво-

их книгах «Золото Бунта», «Золото парное», 

«Горнозаводская цивилизация». И третья 

история — это гора, где пока что сделано 

только начало западного склона. Там столк-

новение двух материков, там самая высокая 

гора Белая. Уже сделали склон на запад в 

Европу, и сейчас будем делать склон на во-

сток в Азию. То есть в принципе, пока горы, 

где бы ты заезжал на подъемнике и выбирал, 

куда тебе скатиться в Европу или Азию, - та-

кого пока нет. Пригласили канадцев - они 

мастера в этом деле. 50 курортов они сдела-

ли, 20 сами управляют.  

Мы все находимся под воздействием 

стереотипов. У нас с советского времени, ес-

ли отдых, то надо куда-то ехать. На самом 

деле весь мир отдыхает не так, весь мир от-

дыхает рядом: где живет, там и отдыхает. 

Мы создавали массовые здравницы - Кавказ-

ские и Крымские, а реально люди проводи-

ли время у себя на 6 сотках. А если брать 

весь мир, то у курортов 80% доходов - мест-

ные. В нашей агломерации 18 млн человек. 

Это получается хорошая экономика. Губер-

натор сейчас принял, на мой взгляд, класс-

ное решение по развитию туризма. Он 

предвосхитил, что внутренний туризм, это, 

во-первых, сильный драйвер экономики (по-

тому что рабочее место в туризме тащит за 

собой от 3,5 до 4,5 рабочих мест смежных 

рынков).  
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Так вот, каким же образом мы выстра-

иваем взаимодействие, которое полезно как 

для нас, так и для общества? Мы активно 

защищаем свои позиции. Осуществляем ОРВ 

и частенько входим во внутренние кон-

фликты с госорганами, но все равно, если ты 

находишься в конструктивном диалоге, то 

это очень востребовано. Чиновник получает 

информацию за счет нас, но карьеру он де-

лает не с нами и по большому счету, некото-

рые идеи, которые мы видим изнутри, чи-

новник принимает, тестирует на других со-

беседниках и выясняет, что это не личное 

желание. Хотя, конечно, часто решая лич-

ные проблемы, члены нашей ассоциации 

решают и отраслевые проблемы.  

Орлов И.Б.: 

Способы компенсации они могут быть 

разными, да? То есть, это не обязательно ма-

териальное компенсирование, это может 

быть повышение статуса, смена имиджа, 

смена бренда? 

Гункевич Л.Л.:  

Да, даже компенсация материальная 

может быть не только в деньгах. Вы знаете, 

мы тут лицензию получили на издание, и 

мне говорят журналисты: «Так и так, рынок 

забит». Я говорю: «Слушайте, это у вас в го-

лове получение материальной компенсации 

прямое: деньги или бартер, - а мы смотрим 

на тему шире». Мы с хорошим таргетингом 

можем донести информацию до любого че-

ловека, который находится в социальных се-

тях.  

Орлов И.Б.: 

Вы активнее работает через соцсети 

или через сайт ассоциации? 

 

 

Гункевич Л.Л.:  

Через соцсети, так эффективнее по-

лучается. Механика социальных сетей 

непрерывно развивается. BigData все больше 

собирает информации. Мы понимаем, что 

министр ЖКХ, скорее всего, будет читать 

такие-то СМИ, и мы пиарим эти СМИ. Или 

мы посмотрели на совещании, что у него 

iPhone 8, мы пиарим по тем, кто пользуется 

восьмеркой на этой территории. Это хоро-

ший инструмент для того, чтобы добраться 

до молодежи. И ценник не очень дорогой. В 

фейсбуке собирается у нас сообщество бо-

лее-менее интеллигентное. В фейсбуке го-

раздо эффективнее, чем в СМИ обращаться. 

Тот, что занимается общественной деятель-

ностью, смотрит комплексно: взаимодей-

ствует с властью, позиционирует бизнес, по-

зиционирует себя и очень активно форми-

рует вокруг себя ядро. Вот по моим замерам, 

мое ядро составляет 20 тыс. в Фейсбуке. То 

есть я делаю пост, чуть-чуть его «толкаю» и 

получаю хороший эффект. Вот в прошлом 

году делал поздравление на Новый год (об-

суждали тогда отключение интернета в свя-

зи с законом Яровой), а я еще представитель 

Германа Клименко (был помощником Пре-

зидента по развитию интернета). Я отвожу 

дочку в школу, а она достает из кармана 

пластиковую маленькую телефонную тру-

бочку, дает мне ее и говорит: «На, звони, 

будь на связи» (ей года 3 было, наверное), и 

я беру. Кладу в карман, прихожу в студию и 

делаю новогоднее поздравление. Пока де-

лаю, положил руку в карман, а затем начи-

наю в нее говорить. А если есть мелкие 

предметы, то люди начинают всматриваться. 

Я немного с юмором поздравил: сказал, что 

возможно отключение интернета, поэтому 

привыкайте к пластмассовым телефонам 

обратно. И у меня получилось 400 тыс. про-

смотров моментально. 
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Степанов А.А.: 

Можете рассказать, пожалуйста, по-

дробнее, есть ли у Вас какая-то мотивация и 

какое-то желание взаимодействовать с мас-

совой аудиторией? Через такие каналы 

коммуникации, который не связаны с орга-

нами государственной власти? На сколько 

для Вас вообще важно позиционирование 

«Деловой России»?  

Гункевич Л.Л.:  

Мы так и делаем. У нас, например, на 

странице объединения идет несколько про-

ектов абсолютно общечеловеческого харак-

тера. У нас есть клуб ответственных родите-

лей. Это моя история. У меня старшей 27 

лет, а младшей 5. И оказалось, что тема дет-

ской педагогики интересна не только мне. И 

этот проект позиционировал нас очень хо-

рошо. Современные родители с семейными 

ценностями — это хороший образ бизнес-

мена. Я - капитан запаса. Я знал, что грядут 

сокращения, а у меня предпринимательский 

склад ума. и я сам уволился, не стал ждать 

сокращения и получать льготы от государ-

ства. И как раз за год адаптировался к жиз-

ни. Для нас важно позиционирование как 

нормальных людей, а не «живоглотов», ко-

торые хотят что-то «распилить».  

Орлов И.Б.: 

С одной стороны то, что Вы говорите, 

это про человеческое лицо среднего бизнеса, 

а другой стороны это некая социальная мис-

сия бизнеса?  

Гункевич Л.Л.:  

Не, не так. Зайчику хочется жить сре-

ди зайчат, бельчонку среди бельчат, волчон-

ку среди волков, а нам хочется жить среди 

подобных. И мы подаем такие сигналы во 

вне, чтобы найти единомышленников. Мы в 

Деловой России друг друга очень дополня-

ем. Например, половина Деловой Росси — 

это местный клуб Харлей Дэвидсона. Часть 

у нас занимается спортом. Как действует со-

циальные сети и почему именно социаль-

ные сети? Любая система стремиться сни-

зить затраты энергии до нуля. Что мы дела-

ем? Мы проводим мероприятие. Некоторые 

из сотрудников переживают, что мы готовим 

мероприятие, а на него приходят 10-20 чело-

век. Но на самом деле, мы же живем в ин-

формационном обществе, и это увидят де-

сятки и сотни тысяч человек.  По большому 

счету для нас важнее не как это все происхо-

дило, а как мы об этом расскажем.  

Степанов А.А.: 

Леонид Леонидович, можно Вас еще 

спросить? Вы до этого упоминали про обще-

ственный совет и про то, что его эффектив-

ность зависит от того, как в нем работают 

люди. Можете подробнее рассказать о том, 

как Вам видится механика взаимодействия 

бизнеса через этот канал.  

Гункевич Л.Л.:  

Давайте я вам прикладную часть по-

кажу. Вы знаете, как происходят этапы ли-

дерства? Первое - изучи правила. Второе - 

соблюдай правила. Третье- расширяй гра-

ницы этих правил. А потом создавай свои 

правила. Что обычно делает недалекий че-

ловек? Приходит и вместо того, чтобы по-

нять как это все устроено, начинает резать 

правду матку, как ему кажется (а не исследу-

ет психотип руководителя и т.п.). Но правда 

у всех своя. Ваша свобода заканчивается 

ровно там, где начинается моя свобода. 

Орлов И.Б.: 

Свобода моего носа и кулака, если в 

точном переводе.  
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Гункевич Л.Л.:  

Я упрощу. И, соответственно, что 

происходит, когда обычные люди приходят 

в любой коллектив? Нужно выбрать свою 

сферу деятельности, зайти и понять, какой 

там сложился коллектив. Какую задачу на 

самом деле ставит руководитель, когда со-

здает общественный совет? Как Вы можете 

использовать эту задачу себе во благо? Сила 

действия равна силе противодействия: если 

Вы пришли и начинаете порождать негатив, 

Вы получите негативную историю. Или Вы 

пришли и начинаете прислушиваться, дели-

те людей по интересам. Присматриваетесь к 

человеку, как он одевается, например. Какой 

он вообще: веселый или грустный, интро-

верт или экстраверт, сходится ли с вашими 

взглядами то, что он сказал и т.д. И после 

этого начинаете контактировать. Я реко-

мендую втроем хотя бы собраться, потому 

что трое - это уже «клика». В рамках обще-

ственного совета, когда там всего 13 челове-

ка, трое - это уже бомба. Потому что, все не 

собираются, кворум — это половина. Еще 

важный пункт: в каждом коллективе агентов 

перемен должно быть примерно 10%, тогда 

уже можно куда-то двигаться. В рамках об-

щественного совета нужно хотя бы два чело-

века. И дальше Вы начинаете уже тихонеч-

ко, в зависимости от ожиданий руководите-

ля, двигать свою повестку. Вот, сколько Вам 

лет?  

Степанов А.А.:  

Двадцать два. 

Гункевич Л.Л.:  

О, 22 года - это уже серьезные люди. 

Хороший возраст, Вы уже способный чело-

век. А говорят, что сейчас взрослеют позд-

нее.  

 

Степанов А.А.: 

Да, мы тоже такое слышали. 

Гункевич Л.Л.:  

Ну, я по дочке своей смотрю.  У нее ум 

появился только лет в 25. Ну, не то, чтобы 

ум, у нее два высших образования, и в Аме-

рике она училась. Имеется в виду, что к 25 

годам она начала зрело смотреть на вещи. 

Раньше она сразу говорила: «Это не прав-

да!», а теперь сначала посмотрит ситуацию 

и только потом начинает действовать.  

Вот я вам рассказал об основах дея-

тельности в общественном совете. А дальше, 

когда вы начинаете генерировать свою по-

вестку, критикуйте конструктивно. Не 

должно быть боязни критики. Есть важная 

фраза: форма ведения дискуссии важнее со-

держания дискуссии. Потому что, когда лю-

ди начинают переходить на личности, это 

плохо. Лучше от дискуссии не уходить, го-

ворить по теме и в принципе, тогда люди не 

против критики. Нет такого противостояния 

«чиновник-бизнес». На самом деле чинов-

ник и бизнес, чиновник и народ – это не 

противоречие. Мы и там, и там. Нужно по-

нимать чиновника тоже. Вот я поработал 

чиновником. Представляете идет прием 

граждан, а я занимаюсь экономикой.  При-

ходят женщины с желанием закрыть мага-

зин в доме, потому что они считают, что их 

мужья алкоголики именно из-за этого мага-

зина. Если не будет магазина - не будет ал-

коголиков. Нужно понимать их уровень об-

разования, конечно, но они абсолютно ис-

кренни. Вот представляете себе такое столк-

новение? То есть, если Вы выходите на орби-

ту культурных людей, главное не перехо-

дить на личности, и любая дискуссия тогда 

складывается. Потому что любая дискуссия 

полезна и той и другой стороне. Поэтому 

эти общественные советы в принципе нор-

мально работают, если, во-первых, там кто-
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то не делает имитацию бурной деятельно-

сти, во-вторых, не начинает продавливать 

свои интересы. Поэтому попробуйте то, что 

я сказал, и это будет срабатывать в любой 

истории.  

Орлов И.Б.: 

Мы учились по Гегелю и помним, что 

любое качество всегда вырастает из количе-

ства. Причем скачкообразно. Отсюда вопрос: 

насколько Деловая Россия вообще представ-

лена в советах? Во всех, в какой-то части? 

Каков ее удельный вес? Потому что, как я 

понимаю, для Деловой России обществен-

ные советы - самый эффективный способ 

взаимодействия с властью.  

Гункевич Л.Л.:  

Ну, это нормальный, законом преду-

смотренный способ. 

Орлов И.Б.: 

Я и имею в виду легальные способы, 

конечно. Потому что мы понимаем, что у 

РСПП есть другие легальные возможности.  

Гункевич Л.Л.:  

И у нас есть другие возможности.  

Орлов И.Б.: 

Представлена ли Деловая Россия в За-

конодательном собрание, например? Или в 

общественной палате при губернаторе. В 

других общественных палатах?  

Гункевич Л.Л.:  

Мы практически везде присутствуем. 

Но это даже не совсем наша заслуга в чистом 

виде. Это общий тренд, который задает ру-

ководство страны. Есть большая четверка, 

которая в Москве присутствует практически 

везде.  При Николае II Савва Морозов уже 

начал выстраивать какие-то взаимоотноше-

ния. Ведь сначала вообще никакого обще-

ния не было. Ведь купцы – это по большому 

счету недавние крестьяне, которые разбога-

тели.  

Орлов И.Б.: 

Первый встретился с купцами Алек-

сандр Второй, который посетил в Москве 

дом председателя купеческого собрания. 

Это был первый диалог власти и купечества, 

а Александр III уже этим не занимался, Ни-

колай Второй вернулся к этой практике.  

Гункевич Л.Л.:  

Да, вернулся. К чему я это все говорю? 

У нас так повелось, что наше присутствие — 

это такая калька с Москвы. 

Орлов И.Б.: 

Есть определенная неформальная 

квота, что должны присутствовать предста-

вители от большой четверки. У вас же, как и 

у других бизнес-ассоциаций нет, к сожале-

нию, права законодательной инициативы. 

Тогда отсюда вопрос: каким образом вы 

участвуете в ОРВ, и насколько вы можете 

представить свою инициативу, через какие 

механизмы?  

Гункевич Л.Л.:  

ОРВ — это законом предусмотренный 

и открытый механизм. Это первая хорошая 

история. Вторая история: у нас есть члены 

организации, которые являются депутатами. 

У нас в Госдуме хорошее представительство 

(по-моему, 8 депутатов от Деловой России). 

По сути дела, можно фракцию создавать.  

Если взять регионы, то получается, что я 

знаю порядка 22 депутатов в Госдуме, кото-

рые там заседают в разных комитетах, и с 

которыми я на связи. Плюс я являюсь по-

мощником нескольких депутатов. И област-

ной думы, и Государственной Думы. Только 
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в моей компании 3 или 4 человека являются 

помощниками депутатов разного уровня.  

Орлов И.Б.: 

Мы, когда разговаривали в Заксобра-

нии, услышали несколько путей встраива-

ния в законодательный процесс. Первый 

путь — это пойти через региональные ин-

ституты и все равно окажешься в Государ-

ственной Думе. А самый простой путь — это 

через свердловчан, которые участвуют в ра-

боте Государственной Думе, сразу туда 

напрямую.  

Гункевич Л.Л.:  

Я считаю, что политика — это дело 

политиков. Я общаюсь с очень серьезными 

людьми, которые давным-давно перестали 

заниматься историей из разряда «свой депу-

тат». Нет никакого смысла этим заниматься. 

Если у тебя есть армия юристов, ты все рав-

но пробьешь свой вопрос. Нет смысла вы-

ращивать депутатов и что-то там контроли-

ровать. Я считаю, бизнес — это бизнес, по-

литика — это политика. И не надо это сме-

шивать.  

Орлов И.Б.: 

Смешивать не надо, но возвращаюсь к 

примеру купцов, о которых Вы говорили. До 

1905 года бизнес сознательно не шел в поли-

тику, потому что считали, что это будет ме-

шать бизнесу. А потом благодаря Рябушин-

ским, Крестовникову и другим купцы туда 

активно пошли. И сказали, что народ двоих 

не выдержит, поэтому дворянам придется 

слезть с шеи народа, а мы – купцы – туда за-

беремся. И, если Вы помните, они даже вы-

купили много поместий Москвы, и там об-

разовались купеческие анклавы. Появилось 

понятие «Москва купеческая», которое было 

описано у Бурышкина.  

 

Гункевич Л.Л.:  

Бурышкина не читал, но согласен.   

Орлов И.Б.: 

Отсюда вопрос. Мы понимаем, что в 

идеале бизнес и политика должны быть раз-

ведены, но в реальности этого никогда не 

происходит? 

Гункевич Л.Л.:  

Я вижу по своим друзьям, что-либо он 

становится политиком и там остается (это 

совсем другое мировоззрение и поведение), 

либо его выталкивает обратно. Все, кто 

остался там и там, обычно заканчивают тем, 

что теряют бизнес. Они входят в конфликт, 

и их начинают давить. Для всех, кто пытался 

на двух стульях усидеть, в итоге получается 

так. Если брать областную Думу, то там си-

дят уже чистые политики. Да, они выходцы 

из бизнеса, да у них могут быть каике-то до-

ли в слепом трасте, но, по сути, они уже по-

литики, а не предприниматели. Я вам скажу, 

если по-честному, то политика это экономи-

ка в квадрате. Это более захватывающая, ад-

реналиновая история. Это нормально, если 

у человека адреналин закончился, то он 

идет туда, где этот адреналин есть. Но я ви-

жу, что практика такова, что в итоге у лю-

дей, которые пытались совмещать, это не 

получилось — это разные виды деятельно-

сти.  

Орлов И.Б.: 

Опять же, как относиться к сфере по-

литики. Если Вы помните, на Западе деньги 

определяют власть, в России власть опреде-

ляет деньги. Мы знаем, что в 1990-х годах 

был прейскурант какое место сколько стои-

ло. Человек же платил деньги не для того, 

чтобы думать о судьбе народа.  
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Гункевич Л.Л.:  

Вы знаете, я слышал эти разговоры, но 

это мне кажется какая-то странная история. 

Если брать Госдуму или Гордуму, туда без-

условно эти ценники есть - это стоимость 

предвыборной агитации. А так, что на тебе 

деньги и сделай меня мэром города, я такого 

не слышал.  

Орлов И.Б.: 

Ну, есть партийный список, и человек 

платит за то, чтобы попасть в этот список.  

Гункевич Л.Л.:  

Я не обладаю такими сведениями. 

Мне, к сожалению, такого не предлагали. 

Ну, или к счастью.  

Орлов И.Б.: 

Когда говорил о соотношении поли-

тики и экономики, я не имел в виду личный 

выбор человека. Я имел в виду, что пред-

приниматели реально сталкиваются с раз-

личными проявлениями политики: с нало-

говой политикой или контрольно-

надзорной деятельностью. То есть по боль-

шому счету есть два формата. Первый. Реги-

ональный предприниматель не может никак 

повлиять на то, что есть в Москве. Но он ре-

ально может влиять здесь на то, что прини-

мается в комитетах Законодательного со-

брания Свердловской области, на то, что 

творится здесь в контрольно-надзорных ор-

ганах, ведь есть законодательная база и ее 

механизмы исполнения. То есть то, что 

написано на бумаге и правоприменение. 

Вот, я о том и говорю, что деловая Россия — 

это объединение кого? Даже не знаю, как вас 

назвать. Если СОСПП это профсоюз олигар-

хов, то Деловая Россия — это профсоюз кого, 

по аналогии? В любом случае, вы защищаете 

интерес своего бизнес-анклава.  

Гункевич Л.Л.:  

Да, у нас вообще темы, которые мы 

для себя сформулировали. Первая. Защи-

щая интересы своего бизнеса, ты решаешь 

отраслевые проблемы и наоборот. Вторая 

история — это защита бизнеса. Мы понима-

ем, что недобросовестные чиновники не 

столь решительны по отношению к участ-

никам сообщества.  

Орлов И.Б.: 

Мы понимаем, что сообщество помо-

гает защититься от чиновничьего произвола.  

Гункевич Л.Л.:  

Да, от произвола любого - и законода-

тельного, и неформального. У нас в органи-

зации есть частное охранное предприятие, 

которое если что выступит на защиту. И 

третья история — это нетворкинг, то есть, 

качественная тусовка.  

Орлов И.Б.: 

Ну, мы частично это затрагивали уже. 

Это же тема PR. Создания образа вашего де-

лового сообщества через СМИ, социальные 

сети. То есть, это тоже значительное направ-

ление. Иначе бы Вы этому столь значитель-

ную часть своего времени не посвятили бы. 

Для Вас это важно.  

Гункевич Л.Л.:  

Ну это же часть нетворкинга. Как нам 

собрать себе подобных? У нас есть такой ру-

пор, через который мы говорим: «Нам это 

интересно» или «Вот мы тут тусуемся». У 

нас есть такая тема, например, что мы по-

стоянно ездим по миру. У нас в постоянном 

движении порядка 5-7 яхт. Сейчас это Кана-

ры. 5--8 яхт съезжаются со всей страны и 10 

дней находятся в достаточно закрытом про-

странстве. Это клуб. И, в принципе, Деловая 

Россия — это клуб.  
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Орлов И.Б.: 

Это интересно. СОСПП — это проф-

союз олигархов, а Деловая Россия - это клуб. 

Эта мысль интересная сама по себе. Скажи-

те, а ЖКХ. Я так понял, что управляющие 

компании — это тоже сфера среднего бизне-

са. Отсюда мы понимаем, как можно вы-

страивать имидж в отношении населения. 

Вот сейчас по дороге мы встретили одну ба-

бушку, она нам рассказал о проблеме отме-

ны транспортного маршрута. Говорит: «Ви-

жу вы такие идете красивые, что-то друг 

другу показываете, а я вам сейчас расскажу, 

как я плохо живу, потому что пешком хожу». 

Гункевич Л.Л.:  

У нас есть либо рекомендации участ-

ников (мы поручаемся друг за друга). Либо, 

если такой кандидат со стороны, то я обща-

юсь и смотрю ему в глазное дно. Мы далеко 

не всех принимаем. Я когда пришел в орга-

низацию, сюда брали кого угодно, лишь бы 

было много, и были маленькие членские 

взносы.  

Орлов И.Б.: 

А сейчас наоборот?  

Гункевич Л.Л.:  

Сейчас у нас приличные взносы, в 

принципе, в стране одни из самых больших. 

У нас официально в организации сейчас по-

рядка 80 человек. Но они курсируют. Ком-

мерсанты они, в принципе, циничные со-

здания. Есть люди, которые вступили, ре-

шили свой вопрос (познакомились с кем-то, 

например или вошли куда-то) и потом вы-

шли.  

Орлов И.Б.: 

А у Вас это нормальная практика, ко-

гда член, например Деловой России может 

входить в другое деловое сообщество? В Ря-

зани, например, мы столкнулись с тем, что 

они жестко корпоративные ассоциации, за 

исключением ТПП. Здесь мы с удивлением 

обнаружили, что существуют другая - от-

крытая - схема. Такие «сообщающиеся сосу-

ды».  

Гункевич Л.Л.:  

Мы каждый месяц в четверг встреча-

емся с СОСПП, ТПП, АСИ, бизнес-

омбудсменом, в кафе или в других местах. 

Мы по четвергам встречаемся, друг 

друга держим в курсе, сверяем повестку. Вот 

меня, когда выбирали, у меня одно из обе-

щаний было - «гармонизатор гармонизато-

ров».  

Орлов И.Б.: 

А с Артюх взаимодействуете плотно? 

Гункевич Л.Л.:  

Да, конечно.  

Орлов И.Б.: 

Мы, как любой нормальный человече-

ский мозг все делаем методом сравнения. 

Мы видели одно и теперь пытаемся понять, 

почему здесь по-другому. Я уже назвал это 

моделью «переливающихся сосудов» в отли-

чии от модели «каждый сам за себя» в Ряза-

ни.  

Гункевич Л.Л.:  

Так нам же это очень удобно. Никто 

не запрещает быть членом сразу двух орга-

низаций. У тебя же могут быть даже задачи 

разные. Грубо говоря, у меня есть, напри-

мер, офисное здание — это одна история, и 

я развивал сеть стационарной торговли. 

Имел кооператив. 

Орлов И.Б.: 

Аграрный? Сельскохозяйственный? 
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Гункевич Л.Л.:  

Да. Шло неплохо.  Какие-то вопросы?  

Орлов И.Б.: 

Да, вопросы, коллеги, давайте.  

Гункевич Л.Л.:  

Я основную тему, которая вам нужна 

была, объяснил? 

 

Степанов А.А.: 

Да, спасибо большое.  

Орлов И.Б.: 

У них какие-то специфические вопро-

сы, наверное, есть. Наташа? 

Гончарова Наталия Александровна, экс-

перт Научно-учебной лаборатории иссле-

дований в области бизнес-коммуникаций 

НИУ ВШЭ:  

Я хотела бы спросить, как Вы оцени-

ваете качество оценки регулирующего воз-

действия?  

Гункевич Л.Л.:  

Нет предела совершенствованию. Но 

пока так, на троечку.  

Гончарова Н.А.: 

А в связи с чем? Чего не хватает в дан-

ном случае?  

Гункевич Л.Л.:  

Ну, это моя частная оценка. Наши за-

мечания никого не обязывают, а в принципе 

мы понимаем, что интересы у всех разные. 

Когда я говорю, что оцениваю на троечку, 

это означает, что мы не везде достигаем 

компромисса, хотя и в ОРВ мы, в принципе, 

гармонизировались. Только разве что с 

СОСПП у нас разные ценности. Но все рав-

но консенсуса больше, чем разногласий. Я 

считаю, что мы всегда, по существу, не пере-

ходим на личности, и это важно. И вторая 

история - если неправильная подача, когда 

люди с надрывом. Плюс иногда позиция не-

которых органов заводит нас в тупик, когда 

пытаются подписать, что ОРВ пройдено, то 

есть, хитрят.  

Гончарова Н.А.: 

В СОСПП отметили, что через вас, че-

рез «Деловую Россию» продвигают какие-то 

экстравагантные контраргументы. Как по-

том влияет эта конфликтная ситуация на 

«Деловую Россию»? 

Гункевич Л.Л.:  

Не знаю, кто и что пытается через нас 

продвинуть. Это фантазии. Но в принципе 

мы считаем, что нет плохого пиара. Мы в 

принципе иногда себе что-то позволяем. Я 

вот предложил регулировать нижнюю гра-

ницу цен строительных подрядов, и сразу 

все возбудились. Хотя надо тему глубже по-

копать, и она будет хорошая. Или я предло-

жил муниципальное регулирование по объ-

ектам бизнеса. Люди, которые считают, что 

«дикий» рынок — это лучше всего, начина-

ют раздражаться.  

Гончарова Н.А.: 

А часто Вам поступали предложения 

свернуть конструктивную ОРВ и, соответ-

ственно, никакие комментарии бизнеса не 

принимались? 

Гункевич Л.Л.:  

Реальная политика делается не за сто-

лом переговоров. То, что можно продвинуть, 

проходит консультации до того, как получа-

ется ОРВ. И мы понимаем важность того или 

иного документа. Тогда мы консолидирова-
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но выступаем. Я встречаюсь с теми, кто за-

нимается у нас ОРВ и говорю об этом. Часто 

бизнес не обладает всей информацией. Мы 

хотим изыскать ресурсы и одного-двух чело-

век посадить, чтобы они исключительно 

этим занимались. Я часто сам запрещаю вы-

сказываться позицию от нашего имени, по-

тому что это очень ответственно. Не хоте-

лось бы, чтобы это потом отразилось на том 

или ином бизнесе. Вот в чем суть. У нас же 

ОРВ идет и здесь, и в Москве.  

Матюненко Юлия Алексеевна, стажер-

исследователь Научно-учебной лаборато-

рии исследований в области бизнес-

коммуникаций НИУ ВШЭ:  

Можно еще два вопроса? Мы сегодня 

до того, как прийти в гости к Вам, были в 

Заксобрании и разговаривали с председате-

лем комитета по бюджету. И он сказал о том, 

что в регионе существует устойчивая ситуа-

ция с крупным бизнесом. Понятно, что с ма-

лым, но есть проблемы со средним бизне-

сом. В том плане, что, что игроки среднего 

бизнеса иногда выходят из игры.  

Гункевич Л.Л.:  

Ну да, у нас много предприятий на 

грани банкротства, но мы в этом ничего 

плохого не видим.  

Матюненко Ю.А.:  

Вопрос: есть ли какая-то тенденция по 

снижению числа средних предприятий, 

находящихся на грани банкротства, или, 

наоборот, по их увеличению?  

Гункевич Л.Л.:  

Есть увеличение. Я считаю из-за того, 

что убили систему ООО. Саму идею, когда 

мы скидываемся и отвечаем только бизне-

сом. Вот девушка в офисе. Она 9 лет платит 

за квартиру. Она может что-то и хотела бы 

предпринять в сфере бизнеса, но что-нибудь 

случится (партнер, например, заболел), а у 

нее субсидиарная ответственность. То есть 

она и бизнес потеряет и квартиру. Какой 

нормальный человек пойдет в бизнес? Нега-

тивная тенденция усиливается. Вот пример. 

Один человек купил магазин у другого по 

старым традициям: столько-то официально, 

столько-то неофициально. Но так как чело-

век ушел в банкротство, то суд хотел при-

знать сделку фиктивной с уводом имуще-

ства. Но в целом, тенденция меняется, поко-

ление меняется.  

Орлов И.Б.: 

Все, спасибо большое. 

  



 

100 
 

ЖУРНАЛ «БИЗНЕС. ОБЩЕСТВО. ВЛАСТЬ». Октябрь 2019. № 3 (33) 

ROUND TABLE WITH CHAIRMAN OF THE SVERDLOVSK 

REGIONAL BRANCH OF “BUSINESS RUSSIA” L. GUNKEVI-

CHEM  

 

This material presents the materials of the meeting with the chairman of the regional branch of 

"Business Russia" in the Sverdlovsk region Leonid Gunkevich. During a conversation with the 

head of Sverdlovsk “Business Russia”, issues of interaction of medium-sized businesses with rep-

resentatives of regional and local authorities, cooperation with other business associations and 

tools for promoting the interests of members of a business association at the regional level were 

raised. 

Key words: 

Business associations, interaction of business and government, medium business, mechanisms for promoting 

interests. 

  



 

101 
 

ЖУРНАЛ «БИЗНЕС. ОБЩЕСТВО. ВЛАСТЬ». Октябрь 2019. № 3 (33) 

 

 

 

 

 

УДК / UDK 328.182 

 

 
ВСТРЕЧА С БИЗНЕС-ОМБУДСМЕНОМ СВЕРДЛОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ Е.Н. АРТЮХ 

 

 

Несмотря на создание института бизнес-омбудсмена в России «сверху», в регионах он 

функционирует по-разному. В данном материале Уполномоченный по защите прав пред-

принимателей в Свердловской области Елена Николаевна Артюх рассказала об истории со-

здания данного института на федеральном и региональном уровнях, особенностях регули-

рования ее деятельности в области и его ключевых преимуществах. Отдельно омбудсмен 

остановилась на ключевых направлениях деятельности ее штаба, взаимодействии с бизнес-

ассоциациями и государственными органами, а также ключевыми проблемами, с которыми 

ей приходится сталкиваться в своей работе. 

Ключевые слова: 

Уполномоченный по правам предпринимателей, бизнес-омбудсмен, защита бизнеса, контрольно-

надзорная деятельность, бизнес-ассоциации, правовое просвещение, ОРВ.  

ВЛАСТЬ И  
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Орлов Игорь Борисович, заместитель заве-

дующей Научно-учебной лабораторией ис-

следований в области бизнес-коммуникаций: 

Перед нами в рамках экспедиции ста-

вятся 2 задачи: во-первых, мы хотим понять, 

каким образом на территории Свердловской 

области взаимодействуют бизнес и власть на 

региональном уровне. Наш предыдущий 

экспедиционный опыт показывает, что ни-

какой единой логики и жестко установлен-

ных механизмом взаимодействия бизнеса и 

власти. Они зависят от многих факторов, 

например, личностный фактор губернатора, 

специфика отрасли, в которой ведет свою 

деятельность бизнес. Это зависит от многих 

факторов. И для нас это не вопрос. Перед 

нами стоит задача выявить эти факторы в 

отдельных регионах и создать некую до-

рожную карту взаимодействия бизнеса и 

власти на региональном уровне, исходя из 

позитивного и успешного опыта отдельных 

регионов.  То есть показать, как это работает 

в разных регионах и выстроить дорожную 

карту. Мы хотим понять, как это работает на 

уровне Урала. Каким образом происходит 

взаимодействие в треугольнике «власть – 

бизнес - общественные организации. 

 Вторая задача, которая стоит перед 

нами, - это изучение традиций в регионе, 

как культурных, социальных, так и пред-

принимательских. Нам важно понять, как 

они помогают объединить власть, бизнес и 

население, каким образом реанимируются 

старые традиции, какие традиции востребо-

ваны, а какие нет и почему. Нам важно это 

понять, так как во многом этот опыт взаимо-

действия основан на каких-то ментальных 

вещах, на традициях. 

 

 

Артюх Елена Николаевна, Уполномоченный 

по правам предпринимателей в Свердлов-

ской области: 

Я рада вашему приглашению, потому 

что мне очень интересно услышать Ваши 

вопросы и поделиться своим опытом работы 

в обозначенном Вами направлении.  

Сначала я расскажу несколько слов о 

себе, так как я согласна с Вами: многое в 

нашей работе определяется личными отно-

шениями и бэкграундом человека, его жиз-

ненными установками и стратегиями. Я ро-

дилась и выросла в Сибири, в Новокузнецке. 

Тем не менее, здесь я живу уже больше 30 

лет, с тех пор как приехала учиться в Сверд-

ловский юридический институт. В советские 

времена это был один из трех ведущих юри-

дических вузов в стране, наравне с универ-

ситетом в Харькове, Саратове.  После окон-

чания института в 1990 году, я на постоян-

ной основе живу и работаю здесь. Уполно-

моченным по защите прав предпринимате-

лей я стала в марте 2014 года, а сейчас по 

прошествии 5 лет была переназначена на 

второй срок. До этого я была руководителем 

довольно крупной на Урале консалтинговой 

компании, предоставляющие юридические 

и аудиторские услуги. Практически сразу 

после окончания юридического института я 

занималась организацией собственного биз-

неса и работала реально практикующим 

юристом.  

В 2011 году, когда В.В. Путин избирал-

ся президентом на очередной срок, круп-

нейшие бизнес-объединения, так называе-

мая «большая четверка», обратились к нему, 

как премьер-министру/кандидату в прези-

денты с предложением о создании государ-

ственного правозащитного института. По-

скольку бизнес консолидировано почувство-

вал, что не хватает общественных инстру-

ментов взаимодействия бизнеса и власти для 

эффективного представления интересов 
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предпринимателей и их защиты. На тот мо-

мент в рейтинге Doing Business мы занимали 

лишь 120-е место в мире по условиям веде-

ния бизнеса. Эти два обстоятельства стали 

для создания государственного правоза-

щитного института. В конце 2011 – начале 

2012 гг., начался общественный разогрев 

этой темы, ее обсуждение, включение заин-

тересованных лиц. Услышав об этом, я по-

няла, что мне было бы интересно попробо-

вать свой опыт и знания как руководителя 

частно практикующей консалтинговой ком-

пании, на посту Уполномоченного по защи-

те прав предпринимателей.  Виделись опре-

деленные направления, как это можно было 

бы реализовывать.  

В мае 2012 года В.В. Путин, став пре-

зидентом, издал соответствующие указы, 

один из которых касался формирования 

государственного правозащитного институ-

та Уполномоченного по защите прав пред-

принимателей при Президенте. В июне 2012 

года на эту должность был назначен Б.Ю. 

Титов. В мае 2013 года, практически через 

год, появился соответствующий федераль-

ный закон. Весь этот промежуток времени 

шел процесс обсуждения и разработки зако-

нопроекта, в который я была включена. 

Осенью 2012 года, когда деловые объедине-

ния Свердловской области выдвинули меня 

в качестве кандидата на должность уполно-

моченного, я была включена в рабочую 

группу, где Госдума представляла некото-

рые варианты закона об уполномоченном. 

Предлагалось несколько концептов регули-

рования этого правозащитного института, в 

том числе и два принципиально разных.  

Один — это сквозная федеральная подчи-

ненность, субординация, создание институ-

та на федеральном уровне во главе с феде-

ральным уполномоченным назначаемыми 

им «сверху» региональными уполномочен-

ными. Естественно, это предполагало феде-

ральное бюджетное финансирование со 

всеми вытекающими отсюда вопросами, свя-

занными с созданием подразделения феде-

рального органа на местах. Второй концепт, 

принятый в итоге, касался 78-ФЗ, согласно 

которому каждый регион самостоятельно 

определяет, создает ли он государственного 

регионального правозащитника, каким об-

разом он назначается и финансируется из 

средств регионального бюджета. 

В Свердловской области закон об 

уполномоченном был принят в декабре 2013 

года, а в марте 2014 года я была назначена на 

эту работу. Во всех 85 субъектах РФ суще-

ствуют региональные законы, практически 

везде уполномоченные назначены. Я говорю 

«практически», так как в данный конкрет-

ный момент, возможно, уполномоченный 

меняется, но институт в целом везде работа-

ет. В нескольких субъектах Российской Фе-

дерации бизнес-омбудсмен – это государ-

ственная должность, которая, в соответствии 

с региональным законом, замещается на 

общественных началах, как, например, в 

Амурской, Ростовской и Астраханской обла-

стях, где эта государственная должность со 

всеми вытекающими из этого ограничения-

ми и рамками занимается на общественных 

началах, то есть уполномоченный не полу-

чает зарплату и может заниматься другой 

оплачиваемой работой. При этом при упол-

номоченных формируется аппарат, который 

состоит из государственных служащих и 

финансируется из бюджета.  

Принципиально институт по защите 

прав предпринимателей задумывался в ка-

честве посредника между бизнесом и вла-

стью при урегулировании конфликтов. В 

Свердловской области существует Указ гу-

бернатора № 546-УГ, изданный в 2017 году 

под посвященный 5-летней программе раз-

вития Свердловской области до 2021 года. 

Одним из направлений данной программы 
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является развитие малого и среднего бизне-

са. Уполномоченный не ограничен в защите 

прав бизнеса любого размера, однако 

наиболее частый клиент – это МСП, потому 

что он менее всего снабжен ресурсами, в том 

числе и юридическими. В этом указе губер-

натора обозначены несколько шагов, в кото-

рых, по сути, отражена государственная по-

литика Свердловской области по развитию 

предпринимательства. Создано множество 

институтов развития и поддержки пред-

принимательства с различным функциона-

лом. Все они так или иначе реализуют свою 

работу, оперируя бюджетными средствами, 

которые выделяются на поддержку бизнеса, 

например, на льготное кредитование и вы-

дачу микрозаймов. 

Есть 2 ключевых информационных 

портала, где можно получить всю информа-

цию о существующих в Свердловской обла-

сти финансовых и организационных ин-

струментах поддержки предприниматель-

ства: Инвестиционный портал Свердловской 

области, администрируемый региональным 

Министерством инвестиций, и портал «Мой 

бизнес», который администрируется Сверд-

ловским областным фондом поддержки 

предпринимательства.  

Работа бизнес-омбудсмена – это защи-

та законных прав и интересов субъектов 

предпринимательской деятельности во вза-

имодействии с органами публичной власти. 

Под предпринимателями мы понимаем ши-

рокий спектр коммерческих организаций, 

начиная от индивидуальных предпринима-

телей до, возможно, муниципальных уни-

тарных предприятий. Мы подчеркиваем, 

что мы мера не финансовой, но юридиче-

ской поддержки предпринимателей, когда у 

них возникают каике-то проблемы во взаи-

модействии с органами публичной власти, 

которые своими действиями, решениями 

или бездействием, возможно, нарушают их 

права на территории региона. Территория 

моей деятельности ограничена Свердлов-

ской областью.  

Мы работаем по 3 ключевым направ-

лениям: защита индивидуальных прав и за-

конных интересов при обращении к упол-

номоченному с письменной жалобой, пра-

вовое просвещение и работа с системными 

проблемами.  

По первому направлению мы работа-

ем непосредственно с индивидуальными 

жалобами предпринимателей. Так, напри-

мер, конкретная компания жалуется на то, 

что ее незаконно проверил Роспотребнадзор 

и объясняет, почему он считает, что это не-

законно. Мы же, в свою очередь, собираем 

информацию и формируем правовую пози-

цию, на основании чего делаем выводы о 

наличии или отсутствии нарушения права. 

Достаточно большую работу прово-

дим по разъяснению официальных требова-

ний, новой правоприменительной практики 

в рамках правового просвещения. Ежегодно 

в среднем мы охватываем примерно 3 тыс. 

предпринимателей просветительскими ме-

роприятиями в форме открытых классов, 

которые понравились и предпринимателям, 

и контрольным органам.  

Первые классы стали проводиться в 

2017 году, когда возникла тема онлайн-касс. 

В 2017 году технику должны были поменять 

на новую те предприниматели, которые все-

гда работали с кассами. Для этих это было 

болезненно, но не в новинку. Другая же 

часть предпринимателей никогда не поль-

зовалась кассами, так как была освобождена 

от такой обязанности (индивидуальные 

предприниматели на ЕНВД и на патенте), 

поэту для них переход на онлайн-кассы в 

2018-2019 гг., был очень сложным как сточки 

зрения расходов, так и с точки зрения осваи-

вания технологии. Сложно даже с точки 
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зрения   обучения персонала. Другой аспект 

проблемы качается покрытия сетью «Ин-

тернет». В Свердловской области в 2 тысячах 

населенных пунктов до сих пор нет интер-

нета.  

Орлов И.Б. 

А сколько всего населенных пунктов в 

Свердловской области? 

Артюх Е.Н.:  

Всего их 10 тысяч. Однако Свердлов-

ская область не является в этом смысле уни-

кальной. Даже те населенные пункты, кото-

рые подпадают под стандарты Минсвязи 

«обеспеченные интернетом», зачастую не 

являются таковыми. Что подразумевается 

под «обеспеченные интернетом»? В центре 

деревни стоит столб со специальным аппа-

ратом, который дает связи в радиусе 50 мет-

ров, а магазин, допустим, находится на рас-

стоянии 500 метров. Там связи объективно 

нет. Чтобы обеспечить эту связь предпри-

ниматель вынужден 500 метров оптоволокна 

до магазина проложить за свой счет, что до-

рого для сельского магазина, в котором еже-

месячный оборот лучшем случае достигает 

100 тыс. рублей. В то же время магазин в де-

ревне — это очаг жизни, это не столько про-

дукты, сколько реализация социальной 

функции, у которой до муниципальных 

властей руки не доходят. Главы муници-

пальных образований и сельских поселений 

просят не закрывать магазин даже в случае 

его убыточности, иначе неясно, куда 40 пен-

сионеров, живущих в близлежащих домах, 

пойдут за хлебом.  

Эта история не столько о цифровиза-

ции и желании предпринимателя уклонить-

ся от исполнения обязательных требований. 

Редкий предприниматель уклоняется от вы-

полнения нормальных, внятных, понятных, 

разумных обязательных требований, выби-

рая для себя этот сверхрисковый путь «игры 

в прятки» с государством. Как правило, 

предприниматели понимают, что в целом 

предпринимательская деятельность риско-

вана по экономическим соображениям.  

Редко кто из них выбирает путь осознанного 

уклонения от юридической законопослуш-

ности. Таким образом, когда они на этот 

путь встают, становится очевидно, что тре-

бования не особо разумны. непонятные, 

слишком затратные или обременительные.  

По этой причине мы начали прово-

дить открытые классы по объяснению обяза-

тельных требований, касающихся внедре-

ния касс, с ФНС по Свердловской области. В 

Екатеринбурге, в офисе уполномоченного, в 

рамках одного открытого класса, 2 раза в ме-

сяц собирается порядка 20 человек. Мы не 

собираем огромную аудиторию абсолютно 

сознательно, так как хотим, чтобы каждый 

предприниматель в течение 1,5-2 часов от-

крытого класса мог задать свой вопрос, по-

лучить на него ответ, задать его повторно до 

тех пор, пока он не поймет, чтобы все 20 че-

ловек, которых мы приглашаем (точнее, кто 

записался) получись персональные консуль-

тации и разъяснения. В ходе этих разъясне-

ний мы выявляем проблематику, которая 

зашита в несовершенном 54-ФЗ, получаем от 

реального бизнеса информацию о том, что 

не так в конкретной правоприменительной 

практике,  как налоговые органы ее пони-

мают и реагируют на ряд проблем, которые 

объективно иногда не зависят от предпри-

нимателей.  

Старт отрытым классам был дан в 

начале 2017 года, а уже к 2018 году к нам 

присоединились 6 контрольно-надзорных 

органов, которые тоже заинтересовались в 

проведении открытых классов для предпри-

нимателей. Одним из них стал Россель-

хознадзор. С ним мы провели в прошлом го-

ду множество открытых классов, касающих-
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ся системы «Меркурия» - электронная си-

стема декларирования товаров животного 

происхождения, которые в обороте. Данное 

регулирование затрагивало интересы про-

изводителей, оптовиков, розницы, общепита 

и все тех, кто как-то связан с товарами жи-

вотного происхождения. По нему велась ра-

бота в том числе и с муниципалитетами, где 

мы разъясняли предпринимателям, как за-

регистрироваться в системе электронного 

декларирования. Кстати, благодаря этому 

проекту появился список территорий, где 

еще нет интернета. В итоге благодаря тако-

му хорошему взаимодействию Россель-

хознадзора, предпринимателей и уполно-

моченного в формате открытых классов мы 

были избавлены от лавинообразного потока 

жалоб на эту тему, а также от проблем в 

правоприменение. Полгода занимались 

разъяснением.  

Разъяснение регулирования – это не 

только забота предпринимателей и бизнес-

омбудсмена, но и самих контрольно-

надзорных органов, которые впоследствии 

будут проверять исполнение нормативных 

требований. Данная логика укладывается в 

вектор реформы контрольно-надзорной де-

ятельности, одно из составляющих которой 

— это профилактика и методическая по-

мощь добросовестному бизнесу. На мой 

взгляд, многие контрольно-надзорные орга-

ны это осознают и готовы работать в данном 

направлении. Разъяснение того, как пра-

вильно исполнять требования, избавляет от 

правонарушений в этой сфере в будущем.  

В этом году мы также организовывать 

открытые классы с участием органов, в част-

ности с ФНС и Роскомнадзором. К примеру, 

мы проводили разъяснительную работу по 

правилам организации пользования пуб-

личного WiFi, которая регламентируется 3 

страницами обязательных требований, од-

нако знает об этом, может быть, лишь каж-

дый тысячный из предпринимателей, а 

остальные даже не задумываются. Тем не 

менее за нарушение данных требований по-

лагаются серьезные штрафы. Мы у всех кон-

трольно-надзорных органов просим памят-

ку для предприятий и размещаем ее в от-

крытом доступе на нашем сайте. На сайте 

уполномоченного есть кнопка «Полезное 

для бизнеса», где можно найти на бумаге 

список того, что нужно делать. Есть еще ряд 

других органов, которые взаимодействует с 

нами по этой теме.  

В рамках третьего направления нашей 

деятельности – работы с системными про-

блемами – мы предпринимаем попытки со-

вершенствования правового регулирования 

предпринимательской деятельности и кор-

ректировки складывающейся правоприме-

нительной практики для того, чтобы си-

стемно решить вопрос целой отрасли или 

группы предпринимателей. В этом направ-

лении мы больше взаимодействуем с бизнес-

объединениями, прежде всего с «большой 

четверкой», а также с целым рядом отрасле-

вых ассоциаций. 

Орлов И.Б.: 

На какое из этих направлений у Вас 

уходит больше всего времени?   

Артюх Е.Н.: 

 Я для себя не веду такой счет, по-

скольку многое определяется ситуативно. Во 

всяком случае, поток жалоб мы не регулиру-

ем: сколько к нам поступило, с таким коли-

чеством мы и работаем. В среднем у нас ста-

билизировалось число обращений: около 

тысячи в год.  

Орлов И.Б.: 

Число обращений во многом зависит 

от работы по другим пунктам: чем эффек-

тивные Вы ведете работу по разъяснению 
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требований и решению системных проблем, 

тем меньше у Вас должно быть жалоб.  

Артюх Е.Н.: 

Принципиальная задача уполномо-

ченного – выявить проблему, описать ее и 

предложить решение. Примет ли это пред-

ложение федеральный / региональный за-

конодатель или орган исполнительной вла-

сти, поправит ли он регулирование или 

правоприменительную практика – это от 

нас не сильно зависит. Задача наша – это 

выдать предложения. Иногда наши предло-

жения считаются неприемлемы или о них 

вспоминают через 10 лет, когда клиент «ско-

рее мертв, чем жив», и это не фигура речи. 

Нам удалось системно внести поправ-

ки в регулирование размещения нестацио-

нарных торговых объектов на территории 

Свердловской области. Проблема возникла в 

2015 году. В 2017 году не удалось ее системно 

отрегулировать, в результате чего год спустя 

количество жалоб нестационарных торгов-

цев на нарушение их прав возросло в 4 раза. 

При этом конце 2018 года в одном конкрет-

ном муниципалитете Первоуральск» уда-

лось отрегулировать на муниципальном 

уровне эту тему, в связи с чем оттуда мне не 

пришло примерно 170 жалоб. 

Работа с индивидуальными жалобами 

после их систематизирования, помогает вы-

явить систем проблемы и сформировать 

предложения по их решению. Например, 

недавно из одного муниципалитета было 

несколько жалоб на системное неисполне-

ние муниципальных контрактов со стороны 

муниципальных заказчиков. Эта тема всегда 

в то-3 по количеству жалоб предпринимате-

лей. В 2017 и в 2018 году в топе 3 жалоб со 

стороны предпринимателей это: деятель-

ность правоохранительных органов, след-

ственных органов, прокуратуры, закупки и 

проверки. И первый квартал 2019 года не 

исключение: 33% жалоб на правоохрани-

тельные органы, 25% на закупки и что-то 

там около 15% на контроль. Эти проблемы в 

топе по-прежнему. Проанализировали мы 

на основе жалоб из одного муниципалитета 

содержание типового муниципального кон-

тракта и пришли к выводу, что нормы, ко-

торые там заложены по отношению к пред-

принимателям в части взыскания неустоек 

противоречат 44-ФЗ. На основании работы с 

тремя жалобами мы написали системное об-

ращение главе муниципалитета с предло-

жением пересмотреть содержание этих кон-

трактов и подготовили предложение в де-

партамент закупок Свердловской области. 

Надеюсь, что оно будет рассмотрено и при-

нято, в связи с чем какое-то количество про-

блем будет снято.  

В ходе просветительского взаимодей-

ствия с налоговыми органами мы обнару-

жили несовершенства регулирования. Если 

просто взять и прочитать текст 54-ФЗ, то по-

нять его невозможно. С моим 30-летним 

юридическим стажем я не могу, что эти за-

конодатели написали в тексте. Как это по-

нять предпринимателю, который это дол-

жен указанные в нем требования испол-

нить? Как это понять налоговому инспекто-

ру, который придет проверить исполнение 

требований? Мне кажется, что кажется Госу-

дарственной Думе нужно филологическую 

службу создать или поменять уже имеющу-

юся.  

На таких открытых классах предпри-

нимателю и представителю налоговой 

службы тяжело общаться. Хоть реформа и 

идет, у всех стоят задачи по профилактике, 

методической помощи, непосредственному 

контакту с предпринимателем, однако «ги-

рей» висит закон о противодействии кор-

рупции. Закон о противодействии корруп-

ции – это такая вещь, которая, как мне ка-

жется, очень сильно портит жизнь всем. 



 

108 
 

ЖУРНАЛ «БИЗНЕС. ОБЩЕСТВО. ВЛАСТЬ». Октябрь 2019. № 3 (33) 

Добропорядочный чиновник из страха быть 

заподозренным в коррупционном поведе-

нии не может по-человечески общаться с 

предпринимателем. На мой взгляд, в нем 

содержатся слишком широкие и размытые 

формулировки – к любому из нас можно 

придраться на ровном месте.  

Очень сложно общаться по многим 

причинам, в том числе и по причине отсут-

ствия привычки нормального общения 

между инспектором и проверяемым. Лишь 

недавно реформа сказала, что нужно об-

щаться, однако до этого были другие уста-

новки: поймать, выявить как можно больше 

нарушений, взыскать как можно больше 

штрафов. То, что после этого предпринима-

тель прекратит свою деятельность, а 10 че-

ловек останутся без работы — это никого не 

волновало. Пока что этот поворот произо-

шел только в головах.  

Уполномоченный всегда работает в 

качестве медиатора. С 2014 года мы пытаем-

ся выступать посредниками в диалоге бизне-

са и власти. В ходе таких обсуждений даже 

проверяющий понимает, что даже добросо-

вестный предприниматель иногда не может 

выполнить требование. Сам инспектор, не-

сколько раз прочтя закон, иногда не совсем 

понимает, что он должен сделать в конкрет-

ной ситуации. Проблема качества правового 

регулирования предпринимательской дея-

тельности — это одна из важнейших про-

блем. У меня есть некоторые идеи по реше-

нию данной проблемы. Моя цель – достичь 

того, чтобы потребитель или охраняемые 

законом интересы не получили вреда.  

Недавно я выступала с докладом на 

заседании по экономической политике 

Уполномоченного представителя президен-

та по УрФО, он опубликован у меня на сай-

те. Мне кажется, что подходы должны быть 

следующими: во-первых, ст. 34 Конституции 

говорит, что свобода предпринимательской 

деятельности — это право и свобода. Каж-

дый человек имеет право заниматься неза-

прещенной предпринимательской или иной 

экономической деятельностью. Конститу-

ция же говорит, что любое ограничение 

конституционных прав и свобод возможно 

только через федеральные законы. Кроме 

федеральных законов, ничто не может вне-

сти ограничения в права и свободы.  Прак-

тически весь объем обязательных требова-

ния к предпринимательской деятельности 

или ее ограничений — это подзаконные ак-

ты. С какой стати конституционное право 

свободы предпринимательской деятельно-

сти ограничивается не федеральным зако-

ном, а подзаконными актами? По подсчетам 

бизнес-омбудсмена Б.Ю. Титова существует 

2 млн обязательных требований и ограни-

чений в России по отношению к разным ви-

дам предпринимательской деятельности. В 

Казахстане их, для сравнения, порядка 34 

тысяч.  

Мне кажется, что подходы в части 

ограничения предпринимательской дея-

тельности должны быть следующими: 

1) Только федеральным законом 

возможно вводить обязательные требования 

и ограничения. 

2) При принятии новые обяза-

тельных требований и ограничений необхо-

димо устанавливать разумный переходный 

период, в течение которого все (предприни-

матели и инспектора) ознакомятся с ними, 

поймут и накопят необходимые средства 

для их исполнения. 

3) При введении обязательных 

ограничений, которые неизбежно влекут 

издержки для бизнеса, необходимо в этом 

же законе предусматривать систему компен-

сации. Так, при внедрении кассовой техники 

путь и для узкой группы, но все же ввели 

налоговые вычеты за покупку касс. Все эти 
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примеры где-то когда-то существовали. Вве-

дение системы «Платон», например, отло-

жили: дали ее понять, освоить и накопить 

необходимые средства и т.д. Самый простой 

способ компенсации — это налоговые выче-

ты или прямое субсидирование. 

4) Необходимо введение тестового 

нештатного периода без выписывания 

штрафов, как это было сделано в рамках 

введения системы «Платон» или при необ-

ходимости использования контрольно-

кассовой техники.  

5) При введении нового требова-

ния необходимо также вводить и 5-летний 

мораторий изменения в данной сфере, что-

бы у предпринимателей была возможность 

привыкнуть к новым правилам. Этот пункт 

был указан и в моем ежегодном докладе 

уполномоченного в 2015 году.  

Сейчас эти подходы вновь актуальны, 

в частности о некоторых из них в последнее 

время говорит и министр финансов Антон 

Силуанов. 

Ежегодно Борис Юрьевич Титов гото-

вит доклад для Президента, где многие из 

этих позиций обозначены. К сожалению, 

предлагаемые нами меры не всегда берут в 

оборот, так как есть объективные трудности: 

ограничение в финансовых ресурсах, во 

времени, необходимость переобучения и т.д. 

Однако если перед нами стоит задача сохра-

нения и развития предпринимательства, то 

этим нельзя не заниматься. У предпринима-

тельства есть ресурс для самосохранения, но 

он не бесконечен. Есть отрасли более под-

верженные исчезновению, некоторые ком-

пании могут «не дожить» до того дня, когда 

будет принято спасительное решение.  

Остановимся чуть подробнее на том, 

как мы работаем над совершенствованием 

регуляторной среды. По данному направле-

нию мы активно взаимодействуем с деловым 

сообществом. Существует 2 типа отчетности: 

перед губернатором и перед законодатель-

ным собранием с докладом. Это документ, в 

котором собрана вся ключевая информация.  

В части содействия качеству регуляр-

ной среды мы принимаем участие в оценке 

регулирующего воздействия (ОРВ). Данный 

инструмент очень важен, сам по себе инсти-

тут ОРВ совершенно правильно был когда-

то задуман. Тем не менее у меня есть вопро-

сы к тому, как он сейчас реализуется. Мы в 

Свердловской области, как мне кажется, не-

плохо взаимодействуем как с Министер-

ством экономики и территориального раз-

вития (уполномоченным органом, админи-

стрирующим ОРВ), так и с деловыми объ-

единениями. Принципиально «бизнес-

четверка» участвует в ОРВ всех ключевых 

актов. У нас есть ряд удачных примеров, ко-

торые подробно описаны в докладе.  

Прямо сейчас мы совместно работаем 

для введения инвестиционного налогового 

вычета. В декабре 2018 года такой вычет был 

введен, но он касается очень узкого круга 

участников и пока что не является, на наш 

взгляд, реальным инструментом инвестици-

онного стимулирования.  В конце прошлого 

года губернатору было направлено мотиви-

рованное предложение по расширению кру-

га действия этого вычета. Это пример еще 

одного инструмента в руках уполномочен-

ного. По закону уполномоченный вправе 

обращаться к губернатору и в Правитель-

ство Свердловской области с мотивирован-

ным предложением о принятии, внесении 

изменений или приостановлении действия 

того или иного нормативного правого акта в 

случае, это требуется для улучшения веде-

ния предпринимательской деятельности.  

Список таких предложений есть, какие-то из 

них были приняты, какие-то в работе. Так, 

сейчас мы «добили» вопрос, связанный с ре-

гулированием размещения торговых неста-
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ционарных помещений, правда в ходе ОРВ 

он «чудесным образом» преобразовался: его 

приняли в итоге с другими сроками (1 год 

вместо 3 лет). 

На мой взгляд Свердловская область 

является уникальным субъектом. У нас нет 

принципиальных противоречий и конку-

ренции за клиента в части членства в орга-

низациях. У уполномоченного подписаны 

соглашения о взаимодействии с 8 организа-

циями, совместно с которыми мы работаем 

над улучшением деловой среды в регионе: 

1. СОСПП; 

2. Уральская ТПП; 

3. Свердловское областное отде-

ление «ОПОРЫ России»; 

4. Свердловское региональное де-

ление «Деловой России»; 

5. Союз малого и среднего бизнеса 

Свердловской области; 

6. Агентство стратегических ини-

циатив; 

7. Свердловский областной союз 

потребительских обществ; 

8. Ассоциация международных 

автомобильных переводчиков. 

Что сейчас находится в круге интере-

сов деловых объединений и над чем мы 

продолжаем работать? Во-первых, это во-

просы, касающиеся весогабаритного кон-

троля относительно автоматических рамок, 

через которые проходит грузовик, которые 

взвешивают и замеряют габариты, фикси-

руют их. Уполномоченный был вынужден в 

конце прошлого года подготовить специ-

альный доклад на эту тему.  Специальный 

доклад по закону готовится в случае выявле-

ния массовых или грубых нарушениях прав 

предпринимателей. Если при прохождении 

автоматических рамок будет выявлено, что 

грузовик что-то нарушил, то его владельцу 

приходят штрафы, причем чувствительные: 

150-500 тыс. рублей. Если фак нарушения 

был зафиксирован в ручном режиме, то вам 

придет штраф на 100 тыс. рублей, а если в 

автоматическом – 150 тыс. В связи с этим 

возникает вопрос: почему за одно и то же 

нарушение назначаются разные штрафы? В 

докладе мы предложили в том числе губер-

натору обратиться в Конституционный суд с 

заявлением о не конституционности данной 

нормы. Наш губернатор не успел обратить-

ся, потому что ранее это сделали коллеги из 

Вологодской области. Впоследствии Консти-

туционный суд все-таки вынес решение о не 

конституционности нормы. Сейчас мы 

ждем, когда законодатель внесет поправки в 

КоАП.  

По закону уполномоченный может 

иметь общественных помощников, которых 

рекомендуют бизнес-ассоциации, как по 

муниципалитетам, так и по сферам дея-

тельности. Сейчас у меня 14 помощников в 

муниципалитетах и 3 по сферам, еще не-

сколько кандидатов находятся на рассмот-

рении. Общественные помощники, по сути, 

обеспечивают связь между уполномоченным 

и муниципалитетами на местах.  

Интересный формат — это совмест-

ный прием уполномоченного с контроль-

ными органами. Как минимум раз в месяц 

мы проводим такие приемы, в ходе которых 

разрешается целый ряд вопросов. Недавно 

поменялся руководитель Службы судебных 

приставов по Свердловской области, кото-

рая была одной из самых проблемных «си-

ловых» структур по количеству жалоб. 

Очень много жалоб поступало от предпри-

нимателей, как от должников, так и от изыс-

кателей на плохую работу приставов. Никак 

мы не могли эту тему отрегулировать. С 

приходом нового руководителя, крайне эф-

фективного, на мой взгляд, человека, мы 
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провели с ним уже два приема. Однажды у 

нас на прием было записано 10 человек, из 

которых 3 не пришли, потому что в ходе 

подготовки к приему их проблема была ре-

шена. Данное взаимодействие – хороший 

инструмент, мы им часто пользуемся. В 

прошедшую пятницу провели прием с Пер-

вым заместителем прокурора Свердловской 

области. В мае готовимся к приему в управ-

лении ФНС по Свердловской области. По-

моему все.  

Конечно, без роли личности в исто-

рии ничего не обходится. У нас в каждом 

бизнес-объединении руководители такие, 

что нет ненужной конкуренции, у каждого 

есть своя ниша. Мы вместе можем консоли-

дироваться в решении каких-то важных во-

просов, выступая единым фронтом. Глава 

нашей области и руководители органов ис-

полнительной власти в основном понимают, 

что от противостояния с бизнесом ничего 

хорошего не получится. При этом я имею в 

виду не определяющие крупные экономиче-

ские субъекты, но и МСП тоже. Эта группа 

довольно многочисленная: порядка 30% 

экономически активного населения Сверд-

ловской области занято на предприятиях 

малого и среднего бизнеса. Уполномочен-

ный выступает в качестве балансира при 

поиске компромиссов между бизнесом и 

властью. Иногда поступают не вполне адек-

ватные и разумные предложения – их тоже 

нужно отсеивать. Одна из проблем с кото-

рой я столкнулась в начале — это желание, 

не подкрепленное нормальной аргумента-

цией, расчетами.  

Мне кажется, что сейчас в Свердлов-

ской области в основном хороший баланс 

складывается. Многие коллеги-

уполномоченные рассказывают истории, как 

у них идет борьба между общественными 

объединениями, и в жернова этой борьбы 

кто только не попадает: и чиновники, и 

уполномоченные, что, конечно, не способ-

ствует нормализации деловой среды. Такую 

дружную работу как у нас довольно редко 

можно встретить. Меморандум о взаимодей-

ствии, подписанный нами в 2014 году, – это 

не просто бумажка: уже сейчас можно уже 

увидеть плоды и результаты этого взаимо-

действия.  

Сейчас мы все вместе (уполномочен-

ный, «бизнес-четверка», Министерство ин-

вестиций и развития, Свердловский област-

ной фонд поддержки предпринимательства) 

готовим очередное событие под названием 

«Неделя права на бизнес», которое мы про-

водим с 2014 года. Предложен данный про-

ект был уполномоченным. Всегда это такая 

неделя, в которую выпадает 26 мая, День 

российского предпринимателя. В этом году 

«Неделя права на бизнес» проходила с 20 по 

26 мая. Сейчас мы заканчиваем подготовку 

консолидированной программы этих меро-

приятий.  

Есть еще одна интересная практика, 

которая у нас работает, называется «Прямой 

контакт с губернатором». Два раза в год 

проводится мероприятие, где губернатор 

при участии уполномоченного в качестве 

модератора отвечает на вопросы реальных 

представителей малых предпринимателей 

(порядка 80 человек), у которых другой воз-

можности пообщаться с губернатором нет.  

Орлов И.Б.:  

Как происходит отбор?  

Артюх Е.Н.: 

У всех деловых объединений и у 

уполномоченного есть квота в 10 человек в 

расчете, что будет проводиться ротация 

участников. В прошлом году мы провели две 

таких встречи. В этом году исходим из того, 

что будет проведено две встречи в год. Само 

мероприятие занимает примерно 1,5 часа, 
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удается задать где-то 12-15 вопросов и полу-

чить ответы. Когда я встречалась с губерна-

тором, то узнавала у него, как, по его мне-

нию, это должно происходить, должна ли 

быть заявлена какая-то тема или «винегрет» 

вопросов. Он сказал, что не надо ограничи-

вать участников в вопросах. Как правило, 

бизнес-объединения выдвигают участников 

и формулируют какие-то вопросы, которые 

для них актуальны. Есть какие-то специфи-

ческие вопросы, которые требуют предвари-

тельной подготовки, а есть более глобаль-

ные, например, чего вы ждете от бизнеса в 

2019 году? Мне нравится, что наш руководи-

тель региона не отказывается от такого «ви-

негрета» вопросов и готов так открыто об-

щаться с залом. По результатам этих встреч 

выдаются поручения, в связи с чем следую-

щая встреча начитается с информации об 

исполнении этих поручений. Мне кажется, 

это тоже хорошая практика.  

Орлов И.Б.:  

По крайней мере, бизнес ощущает, 

что с ним разговаривают глаза в глаза, что 

его слушают. Слышат или нет – это уже дру-

гой вопрос, но тем не менее.  

Артюх Е.Н.:  

Это очень важно. Я знаю это, исходя 

их личных приемов, которые провожу. 

Примерно 30% жалоб мной как уполномо-

ченным признаются необоснованными, 

например, если у предпринимателя такого 

права, на которое он рассчитывает, он за-

блуждается, что связано с незнание своих 

прав и обязанностей. А это означает, что в 

каких-то моментах человек не может и свои 

риски прогнозировать. Объективно невоз-

можно удовлетворить все запросы. Но при 

реальном общении люди в состоянии лучше 

друг друга слышать. В основном предпри-

ниматели – люди ответственные, творческие 

и гибкие. Мне кажется, уральское «не верь, 

не бойся, не проси» для них характерно, 

ведь Урал когда-то был точкой притяжения 

старообрядцев и староверов, которые сюда 

бежали. Уральские золотопромышленники, 

например, первыми открывшие рассыпное 

золото, были староверами, людьми, которые 

бежали с котомками, как-то устраивались, 

никому не верили и ни у кого ничего не 

просили. До сих пор остались целые посел-

ки, где проживают старообрядцы. Я с ува-

жением отношусь к этим традициям. Есть 

еще один девиз «не словом, но делом». Про 

уральские традиции лучше всего писал Ма-

мин-Сибиряк, например, в «Приваловские 

миллионы» и «Золото». Он писал очень ин-

тересные и фундаментальные книги о ха-

рактере предпринимателей, про период 

начального накопления, про период сыто-

сти, про то, как это не ценится. Если вы про-

читаете «Золото» и закроете год начала и 

конца описываемых событий, то по некото-

рым позициям не поймете, не сегодняшний 

ли это день. 

Орлов И.Б.:  

Спасибо! Коллеги, я не буду ничего 

спрашивать, чтобы не отбирать у вас воз-

можность задать свой вопрос. 

Матюненко Юлия Алексеева, стажер-

исследователь Научно-учебной лаборато-

рии исследований в области бизнес-

коммуникаций:  

Елена Николаевна, я бы хотела снача-

ла начать с небольшого комплимента. Каж-

дый раз, когда мы приезжаем в регион, мы 

смотрим, как работает сайт бизнес-

омбудсмена, потому что, с одной стороны, 

это определенное лицо, а другой стороны, 

можно увидеть «горячие точки». И я дей-

ствительно была в полном восторге, потому 

что у вас рабочий сайт, где размещены 

очень полезные документы. Ваша активная 
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работа началась 5 лет назад, и вы говорите, 

что предприниматели очень хотят поучаст-

вовать в ваших уроках. Факт, что к вам при-

ходит большое количество представителей 

малого бизнеса и видит в вас поддержку, го-

ворит о многом, ведь нередко мы видим, что 

предприниматель не хочет, чтобы его трога-

ли, и сам нет хочет никуда идти. Как у Вас 

выстраивалась эта работа и как Вы заявили о 

себе так ярко? Как развивался Ваш инсти-

тут? 

Артюх Е.Н.:  

Во-первых, когда я говорила об исто-

рии вопроса, потребность в бизнес-

омбудсмене в 2014 году назрела. Он был и 

ожидаем снизу и воспринят сверху. Это пер-

вый фактор: естественный ход событий 

предопределил возникновение уполномо-

ченного.  

Во-вторых, у меня, возможно, есть не-

кое конкурентное преимущество по отно-

шению к своим региональным коллегам, по-

тому что я оцениваю наш областной закон 

об уполномоченном как очень взвешенный 

и разумный, в том числе в части формиро-

вания аппарата при уполномоченном. К мо-

ему глубочайшему сожалению, каждый ре-

гион на свое усмотрение формирует или не 

формирует аппарат.  Огромное количество 

моих коллег работают в одиночку, некото-

рые в аппарате правительства, некоторые в 

аппарате губернатора. В лучшем случае у 

них есть один секретарь и один помощник. 

Однако некоторые субъекты, в том числе и 

Свердловская область, правильно подошли к 

этому вопросы: либо совсем не тратить вре-

мя и деньги, либо делать это качественно. 

Мы предпочли второй вариант. У меня в ап-

парате 11 человек, по моему мнению, это 

немного при учете того, в регионе зареги-

стрировано 202 тыс. субъектов предприни-

мательской деятельности и проживает 4,5 

млн жителей в 94 муниципалитетах. В лю-

бом случае я ресурсообеспечена. У меня по-

явилась возможность оперативно создать 

сайт и регулярно его наполнять. У меня, к 

сожалению, нет пресс-секретаря. К моим 11 

человек мне остро не хватает еще 2, но мы 

пока справляемся.  

В-третьих, я почти 20 лет была руко-

водителем юридической компании в очень 

жестком конкретном рынке. Свердловская 

область – в некотором смысле юридическая 

столица России. Необходимость развиваться 

на этом рынке, заниматься маркетингом, 

подбором персонала - эти навыки никуда не 

делись. Они использовались для продвиже-

ния меня как государственного правоза-

щитника. Первые 3 года почти каждую не-

делю я ездила по муниципалитетам, прово-

дила встречи с целыми залами предприни-

мателей и пропагандировала работы упол-

номоченного.  

В-четвертых, наверное, самое важное – 

это наша эффективность при решении ка-

ких-то вопросов. Мы можем защитить кон-

кретного предпринимателя, сохранить биз-

нес-единицу. Более того, благодаря взаимо-

действию с бизнес-объединениями, они сре-

ди членов своих организаций говорят об 

уполномоченном.  

Орлов И.Б.:  

Насколько я понял, вы отказались от 

дублирования правовых вопросов, когда 

свои правовые службы держит «четверка»? 

Вшивцева Мария Николаевна, Исполни-

тельный вице-президент Свердловского об-

ластного союза промышленников и пред-

принимателей:  

По крайней мере, мы всегда благо-

дарны за консультации, которые нам дает 

Елена Николаевна. Она предлагает такой 

замечательный формат как экспертный со-
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вет при уполномоченном. В экспертном со-

вете несколько рабочих групп по возника-

ющим проблемам, например, по весогаба-

ритному контролю. Она ведет эффективную 

работу, связанную с контрольно-надзорной 

деятельностью. Можно сказать, что мы 

больше ищем фактуру на местах, а Елена 

Николаевна занимается методологической и 

системной работой.  

Орлов И.Б.:  

Как я понимаю, у Вас выстраивается 

система сотрудничества. Кто в вашем реги-

оне, стал «локомотивом», который объеди-

нил вокруг себя всех людей и первым при-

гласил на свою площадку для диалога все 

бизнес-объединения? 

Вшивцева М.Н.:  

Первым был СОСПП: мы пригласили 

и «ОПОРУ России», и «Деловую Россию» и 

ТПП. Изначально было соглашение, что мы 

работаем тандеме. Так родился меморандум, 

после чего практически сразу возник новый 

институт защиты предпринимательства, а 

Елену Николаевну сразу пригласили к со-

трудничеству. Меморандум долгое время 

модерировался не нами: надо отдать долж-

ное очень активному представительству 

АСИ, которое взяло на себя эту функцию. 

На постоянной основе, примерно раз в ме-

сяц, мы собираемся и обсуждаем какие-то 

ключевые темы, чтобы выработать некую 

общую позицию. Сейчас агентство упразд-

нило представительство на территории об-

ласти, но поскольку человек, возглавлявший 

АСИ, перешел в ТПП, сейчас он эту функ-

цию модерации, наверное, возьмет на себя. 

Под модерацией в данном случае просто 

подразумевается назначение дня для общей 

встречи.  

Орлов И.Б.:  

А АСИ ушло из региона сознательно 

или это какая-то такая большая политика?  

Вшивцева М.Н.:  

Это связано с решением федеральной 

власти переформатировать структуру рабо-

ты.  

Орлов И.Б.:  

То есть это связано не со Свердловской 

областью, а с большой перестройкой, верно?  

Вшивцева М.Н.:  

На самом деле большой вопрос, 

насколько это решение будет эффективным. 

Они выходят в некое цифровое простран-

ство, где очень тяжело поддерживать актив-

ность экспертного сообщества для того, что-

бы правильно и вовремя давать обратную 

связь. Посмотрим, как этот механизм будет 

работать в новом формате.  

Орлов И.Б.:  

Подскажите, какой удельный вес 

женщин предпринимателей в регионе. 

Насколько это мужской бизнес? 

Артюх Е.Н.:  

У меня нет этой статистики, я этой 

темой не занималась, но по ощущениям 

женщин существенно меньше, чем мужчин.  

Вшивцева М.Н.:  

Это зависит еще от градации бизнеса. 

В крупном вот ни одной женщины нет.  

Артюх Е.Н.: 

Ну, женщин, конечно, меньше, чем 

мужчин и этому, как мне кажется, есть со-

вершенно объективные причин. 

Орлов И.Б.:  
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Когда составлялась программа, я кто-

то не учел, что мы ее будем постоянно 

нарушать по времени. Как комплимент, мы 

никогда в Рязани не выходили за рамки, да-

же раньше заканчивали, опять-таки, потому 

что они друг с другом не дружат. Часть во-

просов просто уходила в никуда, особенно 

когда мы спрашивали, как они взаимодей-

ствуют с другими ассоциациями. Мы не 

услышали ни одного теплого слова в адрес 

рязанского бизнес-омбудсмена.  

Артюх Е.Н.:  

Кто был бизнес-омбудсменом в Рязани 

во время Вашей поездки?   

Орлов И.Б.:  

Егор Бурцев, но сейчас уже не он за-

нимает эту должность. 

Артюх Е.Н.:  

В Рязанской области было очень жест-

кое противостояние между бизнес-

омбудсменом и «ОПОРОЙ России». 

Орлов И.Б.:  

Несмотря на мое уважение к Любимо-

ву, создается такое ощущение, что он прие-

хал и смотрит, как все разрешится без его 

вмешательства. 

Артюх Е.Н.:  

Он просто еще не осознал ни ценно-

сти, ни опасности этой истории.  

Гончарова Наталия Александровна, экс-

перт Научно-учебной лаборатории иссле-

дований в области бизнес-коммуникаций 

НИУ ВШЭ: 

Я бы хотела вернуться к вопросу 

оценки регулирующего воздействия. Про-

двигаете ли вы этот инструмент для инди-

видуального использования среди предста-

вителей МСП? Как вообще сам бизнес поль-

зуется этим инструментом?  

 

Артюх Е.Н.:  

А можете пояснить, что вы имеете в 

виду под индивидуальным использованием?  

Гончарова Н.А.: 

Чтобы предприниматели могли заре-

гистрироваться как независимые эксперты и 

сами оценивать влияние тех или иных пра-

вовых актов на свой бизнес. 

Артюх Е.Н.:  

Я убеждена, что бизнесу регистриро-

ваться в качестве эксперта не нужно. Есть 

предпринимательская деятельность, а есть 

экспертная, которая осуществляется на по-

стоянной основе. Это означает, что нужно 

практически все время на профессиональ-

ной основе этим заниматься. Экспертная де-

ятельность может быть интересна ассоции-

рованным организациям, вузам, а предпри-

ниматели все-таки участвуют ситуативно. 

Вот выставил Минтранс на ОРВ проект по 

междугородним перевозкам – предприни-

матели, связанные с международными пере-

возками, на него отреагировали и поучаст-

вовали, уполномоченный отреагировал и 

поучаствовал. А на другие проекты они не 

реагируют, им это неинтересно. Мало кто на 

постоянной основе мониторит сайт ОРВ.  

Если мне что-то попадается на глаза и 

я понимаю, что этот акт важен, но написан 

неправильно, то мне нетрудно связаться с 

конкретной группой предпринимателей и 

сказать, что данное регулирование их кос-

нется, чтобы они прочитали и высказали 

свою позицию или присоединились ко мне. 

Важно их мнение как профессионалов, по-

тому что есть сугубо технические требова-
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ния. Источники информации разные. Фор-

мально любой может поучаствовать. 

 

Орлов И.Б.:  

Спасибо Вам! Вы уж извините, что мы 

занимаем ваше время.  

Артюх Е.Н.:  

И Вам спасибо! Я очень рада, что у Вас 

есть интерес к данной сфере, потому что, на 

мой взгляд, институт омбудсмена остается 

недоиспользуемым, недооцененным по ре-

сурсам и недорегулированным в части фе-

дерального законодательства. Из года в год в 

моем докладе и докладе федерального 

омбудсмена один раздел посвящен регули-

рованию работы уполномоченного. Каждый 

год мы пишем предложения, что именно 

нужно поправить в федеральном законе и, 

соответственно, в региональном. На мой 

взгляд, недостаток некоторых полномочий, 

например, в части судебной защиты, в части 

нормализации отношения процессуальных 

кодексов к фигуре уполномоченного как в 

уголовном, так и в административном про-

цессе. Есть, по нашему мнению, несколько 

недостатков правового регулирования, о ко-

торых мы говорим регулярно, но которые 

пока не устранены. Все это делает нас не-

много «недоправозащитниками»: если я ис-

пользовала все механизмы, но все равно ни-

чего хорошего не добилась и нужно идти в 

суд, то я очень сильно связана по рукам и 

ногам, как и другие наши омбудсмены.  

Орлов И.Б.:  

То есть процессуально вы участвуете 

как гражданин? 

Артюх Е.Н.:  

Нет, в качестве третьего лица, как 

уполномоченный, но решение о допуске 

остается на усмотрение суда. Вы же видели 

количество жалоб на правоохранительные 

органы? Без участия уполномоченного в 

уголовном судопроизводстве нам не пере-

ломить эту ситуацию.  

Орлов И.Б.:  

Еще раз спасибо! 

Вшивцева М.Н.:  

Мы Вам очень благодарны за то, что 

Вы нашли время.  

Артюх Е.Н.:  

Еще раз повторю, вам спасибо за вни-

мание. Надеюсь, мы будем услышаны и че-

рез вас в том числе.  
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 MEETING WITH THE BUSINESS OMBUDSMAN OF THE 

SVERDLOVSK REGION E. ARTHUKH  

 

Despite the creation of the institute of a business ombudsman in Russia from above, it functions 

differently in the regions. In this article, Elena Artyukh, the Commissioner for the Protection of En-

trepreneurs' Rights in the Sverdlovsk Region, spoke about the history of the creation of this institu-

tion at the federal and regional levels, the specifics of its regulation in the region and its key ad-

vantages. Separately, the Ombudsman dwelled on the key areas of her headquarters, interaction 

with business associations and government bodies, as well as the key problems that she faced in 

her work. 

Key words: 

Ombudsman for Entrepreneurs, business ombudsman, business protection, supervision and supervision, 

business associations, legal education, regulatory impact assessment, RIA. 
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ВНЕДРЕНИЕ ОЦЕНКИ РЕГУЛИРУЮЩЕГО ВОЗДЕЙСТВИЯ 
НА РЕГИОНАЛЬНОМ УРОВНЕ В РОССИИ: ОПЫТ СВЕРД-
ЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ 

 

Гончарова Н.А.3 

 

Оценка регулирующего воздействия (ОРВ) как один из инструментов оптимизации госу-

дарственного управления путем повышения качества регулирования появилась в России 

относительно недавно. Если на федеральном уровне данная процедура доказала свою эф-

фективность, то на уровне российских субъектов, которые выстраивали свои процедуры са-

мостоятельно с учетом региональных особенностей, системы ОРВ, как и качество их функ-

ционирования, имеют существенные отличия. 

В данной статье рассмотрен опыт внедрения процедуры ОРВ в российских регионах на 

примере Свердловской области, принявшей участие в «пилотном» проекте и отличающейся 

высокой организованностью регионального бизнес-сообщества. Выводы, представленные в 

статье, основаны как на открытых данных, опубликованных региональными властями, так и 

на материалах экспедиции в Свердловскую область НУЛ исследований в области бизнес-

коммуникаций НИУ ВШЭ. В заключении разработаны рекомендации по повышению каче-

ства ОРВ в регионе для различных акторов, принимающих участие в процедуре. 

Ключевые слова: 

Оценка регулирующего воздействия, ОРВ, регулирование, регуляторная политика, нормотворче-
ство, взаимодействие бизнеса и власти, бизнес-ассоциации, субъекты РФ. 
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ОЦЕНКА РЕГУЛИРУЮЩЕГО ВОЗДЕЙ-

СТВИЯ В РОССИИ 

Социально-экономические измене-

ния, как и изменения в общественных от-

ношениях, влекут необходимость внедрения 

системы регулирования для их упорядочи-

вания и стабилизации, а также защиты всех 

участников данных отношений. Введение 

новых норм влечет за собой определенные 

последствия, однако далеко не все из них 

могут являться позитивными, а само регу-

лирование – оптимальным, в результате чего 

на различных акторов (государство, бизнес, 

потребители/пользователи и население в 

целом) могут возлагаться дополнительные 

материальные и нематериальные издержки, 

которые в совокупности перевешивают вы-

годы регулирования и значительно ухуд-

шают их положение [20]. 

Во избежание возложения дополни-

тельного бремени на различные экономиче-

ские группы был разработан такой инстру-

мент как оценка регулирующего воздей-

ствия (ОРВ), в которой могут принять уча-

стие различные акторы, оставив свое аргу-

ментированное мнение о разработанном 

проекте нормативного правового акта. Дан-

ная процедура позволяет чиновникам, раз-

рабатывающим регуляторные нормы и 

«оторванным» от предмета регулирования, 

узнать позиции лиц (как юридических, так и 

физических), на которых непосредственно 

будет распространяться предлагаемое регу-

лирование, которые являются сторонами ре-

гулируемых отношений и понимают их ню-

ансы. Таким образом, данная процедура 

позволяет оценить целесообразность регу-

лирования, релевантность предлагаемого 

способа решения проблемы целям разраба-

тываемого регулирования, выявить возмож-

ные альтернативы, скрытые позитивные и 

негативные последствия и сравнить предпо-

лагаемые выгоды от регулирования с реаль-

ными издержками [20]. Помимо этого, ОРВ 

способствует обеспечению прозрачности и 

открытости нормотворческого процесса, по-

вышению качества нормотворческих реше-

ний. 

Ежели для многих развитых стран 

процедура ОРВ в том или ином виде не но-

ва, то в России данный инструмент начали 

применять относительно недавно. При этом 

предмет ОРВ в России уже, чем в ряде дру-

гих стран, а именно –проекты НПА, затра-

гивающие вопросы предпринимательской 

(и инвестиционной) деятельности. 

На федеральном уровне базу данных 

для использования этого инструмента нача-

ли создавать в 2010 году. О старте внедрения 

ОРВ в российских регионах было объявлено 

в 2011 году, а к 2014 году применение про-

цедуры ОРВ во всех регионах должно было 

стать обязательным, согласно Указу Прези-

дента 2012 года «Об основных направлениях 

совершенствования системы государствен-

ного управления» [19]. 

В связи с особенностями развития рос-

сийских субъектов региональным властям 

при разработке нормативно-правовой базы 

было позволено отклоняться от федерально-

го «эталона» и настраивать процедуру ОРВ 

под регион. Данные послабления привели к 

разнообразию как путей внедрения данного 

инструмента в региональный нормотворче-

ский процесс, так и к различию процедур, 

разнице в качестве их применения. 

В связи с этим особый интерес вызы-

вает опыт по внедрению оценки регулиру-

ющего воздействия в Свердловской области, 

так как ее механизмы формировались под 

влиянием нескольких значимых факторов, 

таких как: 

- высокая доля крупного бизнеса в 

ВРП области и высокая значимость в соци-

ально-экономическом развитии ее террито-
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рий, высокий политический вес промыш-

ленников в регионе [2]; 

- высокая интеграция представителей 

бизнес-структур в законодательные и ис-

полнительные органы власти; 

- развитый комплекс инструментов по 

взаимодействию бизнеса и власти, в том 

числе, в части нормотворческой деятельно-

сти. 

ВНЕДРЕНИЕ ОРВ В СВЕРДЛОВСКОЙ ОБ-

ЛАСТИ 

В 2011 году Свердловская область и 

ряд других российских субъектов приняли 

участие в пилотном проекте по внедрению 

процедуры оценки регулирующего воздей-

ствия лишь федеральных правовых актов на 

региональном уровне, а окончательно про-

цедура была закреплена в 2013 году. 

Сейчас ОРВ в регионе регулируется 

Законом Свердловской области «Об оценке 

регулирующего воздействия проектов нор-

мативных правовых актов Свердловской об-

ласти и проектов муниципальных норма-

тивных правовых актов и экспертизе норма-

тивных правовых актов Свердловской обла-

сти и муниципальных нормативных право-

вых актов», принятом в 2014 году [5]. При-

мечательно, что в отличие от ряда регионов 

свердловскими властями было принято ре-

шении о создании отдельного закона о по-

рядке проведения ОРВ, а не внесении по-

правок в региональные НПА. Сама проце-

дура закреплена в Постановлении Прави-

тельства Свердловской области № 1051 [14].  

и нескольких технических приказах Мини-

стерства экономического и территориально-

го развития Свердловской области4. В разра-

ботке постановления активное участие при-

 
4  Прим.: Приказы Министерства экономики Сверд-
ловской области от 29.03.2018 № 17, от 18.12.2017 № 
101, от 19.12.2017 № 103 и от 19.12.2018 № 86. 

нимали региональные отделения бизнес-

ассоциаций. По словам исполнительного 

президента Свердловского областного союза 

промышленников и предпринимателей 

(СОСПП) Е.В. Харламова, ответственного за 

ОРВ, результатом данного участия стало 

внесение «целого ряда новаций, которые на 

федеральном уровне, конечно, тоже исполь-

зуются, но далеко не все и не в полном объ-

еме». Среди них вынесение неурегулиро-

ванных противоречий на уровень губерна-

тора, доступ общественных советов при ми-

нистерствах к планам нормотворческой дея-

тельности на год и т.д. 

В регионе действует смешенная си-

стема ОРВ, при которой публичные кон-

сультации по подготовке регулирования 

проводит разработчик, а непосредственно 

по проекту НПА – Минэкономики (Рис. 1). В 

целом же схема схожа с той, что реализуется 

для оценки проектов НПА на федеральном 

уровне. 

Прежде на публичные консультации 

выносились только те проекты НПА, кото-

рые собрали более половины негативных 

откликов, то с 2016 года Минэкономики рас-

сматривает спорный проект НПА при нали-

чии любых неучтенных или частично 

учтенных предложений предпринимателей.  

В свердловской процедуре ОРВ проек-

та НПА возможна организация согласитель-

ного совещания по инициативе разработчи-

ка для урегулирования всех противоречий, в 

связи с чем на данное совещание пригла-

шаются все лица, оставившие негативные 

комментарии относительно проекта. Данная 

практика существует и в других регионах, 

однако далеко не во всех. 
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Рис. 1. Схема процедуры ОРВ в Свердловской области [14].  

 

 

Ключевым достижением свердловско-

го бизнес-сообщества стала возможность вы-

несения неурегулированных разногласий по 

проектам НПА на уровень губернатора. 

Данная новшество призвано стимулировать 

разработчиков разрешать все противоречия 

на стадии публичных консультаций и согла-

сительных совещаний, в большей степени 

идти на уступки бизнесу, что свидетельству-

ет о понимании на уровне губернаторского 

корпуса важности развития процедуры ОРВ 

в регионе. 

АКТИВНОСТЬ УЧАСТНИКОВ ОБЩЕ-

СТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ И ПУБЛИЧ-

НЫХ КОНСУЛЬТАЦИЙ 

Стороны, интересы которых затраги-

вает разрабатываемое регулирование, имеют 

возможность высказать свою позицию по 

проекту НПА в целом и отдельным его 

пунктам в ходе публичных консультации, 

как оставив комментарии на сайте 

www.regulation.midural.ru, так и направив 

их по электронной почте. 

Преимущественно в публичных кон-

сультациях участвуют представители бизне-

са (в том числе и бизнес-ассоциаций), так 

как именно им предстоит выполнять разра-

батываемые нормы. Тем не менее регулиро-

вание отношений прямо или косвенно за-

трагивает не только бизнес, но потребителей 

и общество в целом. Их интересы зачастую 

отстаивают независимые эксперты и пред-

ставители академического сообщества. Рас-

смотрим подробнее участие данных групп в 

процедуре ОРВ в Свердловской области.  

БИЗНЕС-СОБЩЕСТВО 

Среди региональных отделений биз-

нес-ассоциаций «большой четверки» в обла-

сти негласно разделены направления по 

взаимодействию с органами власти [9]. Не-

смотря на это, взаимодействие в рамках ОРВ 

остается в некоторой степени камнем пре-
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ткновения для СОСПП и «Деловой России». 

В целом по общим вопросам, затрагиваю-

щим бизнес, вне зависимости от его размера 

и отраслевой принадлежности, ассоциации 

вырабатывают единую позицию по вопросу 

и направляют в РОИВ-разработчик5. 

Необходимо отметить, что в регионе 

предприниматели предпочитают действо-

вать именно через бизнес-ассоциации, кото-

рые, во-первых, обладают серьезным влия-

нием в области (преимущественно СОСПП) 

и, во-вторых, представляют интересы своих 

членов анонимно. Таким образом, напря-

мую бизнес (особенно крупный) не прини-

мает участие в ОРВ напрямую, лишь предо-

ставляет необходимые данные для подго-

товки аналитических материалов и свои 

мнения для агрегации интересов. 

Помимо этого, областное Министер-

ство экономики заключает двухлетние со-

глашения со сторонними организациями, в 

том числе, и с бизнес-ассоциациями, о взаи-

модействии в сфере ОРВ для обеспечения 

информационно-аналитической поддержки 

проведения оценки проектов нормативных 

правовых актов с целью повышения их во-

влеченности в процедуру ОРВ и региональ-

ное нормотворчество в целом. Данное со-

трудничество подразумевает информаци-

онное оповещение организаций о всех эта-

пах прохождения проектом процедуры ОРВ. 

Организации же, в свою очередь, обязуются 

по запросу Минэкономики проводить мони-

торинг реализации действующего законода-

тельства и качества проведения оценки ре-

гулирующего воздействия РОИВами, подго-

тавливать предложения по повышению эф-

фективности регулирования и обеспечивать 

 
5  Прим.: Данные выводы основаны на материалах 
экспедиции и анализе автором комментариев по про-
ектам НПА, оставленных на 
www.regulation.midural.ru. 

участие своих представителей в согласи-

тельных совещаниях [15].  

На конец 2018 года у Минэкономики 

Свердловской области подобные соглаше-

ния заключены с 10 организациями, среди 

которых [18]: 

- Свердловский союз промышленни-

ков и предпринимателей; 

- Свердловское отделение «Деловой 

России»; 

- Свердловское отделение «Опоры 

России»; 

- Уральская Торгово-промышленная 

палата; 

- Уполномоченный по защите прав 

предпринимателей в Свердловской области; 

- НП «Ассоциация развития дорожно-

го сервиса Свердловской области»; 

- Союз автотранспортных предпри-

нимателей; 

- Институт экономики Уральского от-

деления РАН; 

- Свердловская региональная Ассоци-

ация выпускников Президентской програм-

мы; 

- ОАО «Пивоваренная компания Бал-

тика». 

Необходимо отметить, что многие 

бизнес-ассоциации и крупный бизнес имеют 

своих представителей в совещательных сове-

тах при РОИВах, что дает им право доступа 

к планам их нормотворческой деятельности 

на ближайший год. Данное представитель-

ство позволяет акторам заранее определить 

приоритетные проекты, подготовить необ-

ходимые аналитические материалы и выра-

ботать свою позицию. 

Помимо этого, свердловские отделе-

ния «бизнес-четверки» принимают участие 
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и в процедуре ОРВ федеральных норматив-

ных правовых актов, направляя свои пред-

ложения в московские офисы ассоциаций 

[9]. 

Тем не менее, участие некоторых 

крупных региональных бизнес-сообществ в 

ОРВ до сих под остается фиктивным. Пока-

зательно, что за последние несколько лет 

(2017–2018 гг.) Уральская ТПП в 100% случа-

ев при участии в публичных консультациях 

поддержала предлагаемое регулирование 

(74 мнения о поддержке). СОСПП занимает 

более нейтральную позицию и стремится не 

только критиковать разрабатывающиеся 

проекты, но и активно высказывает свою 

поддержку (69 «за» и 78 «доработать»). Не-

сколько конфронтационную позицию зани-

мают «Деловая Россия» и «ОПОРА»: в 100% 

случаев высказывались предложения по до-

работке (в общей сумме более 350 предло-

жений). Данная статистика (Рис. 2) косвенно 

подтверждает существование стратегии, ко-

торой придерживаются в СОСПП: продви-

жение наиболее «радикальных» идей через 

«Деловую Россию» для сохранения позитив-

ного имиджа в глазах представителей госор-

ганов [17], [18].    

Рис. 2. Статистика направленных региональными отделениями «бизнес-четверки» мнений и паке-

тов предложений по проекта НПА в рамках процедуры ОРВ в 2014-2018 гг. 

 

 

ЭКСПЕРТНОЕ И АКАДЕМИЧЕСКОЕ СО-

ОБЩЕСТВО 

Необходимо также отметить, что экс-

пертное сообщество, привлекаемое к ОРВ и 

участвующее в процедуре на добровольной 

основе, состоит преимущественно из отрас-

левых экспертов, тесно связанных с отдель-

ными бизнес-структурами, в то время как 

академическое общество представлено лишь 
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сотрудниками Института экономики Ураль-

ского отделения  РАН, а другие учебные и 

исследовательские учреждения к участию в 

процедуре не привлечены. 

На текущий момент областное акаде-

мическое сообщество не готово принимать 

участие в процедуре оценки регулирующего 

воздействия в качестве самостоятельного ак-

тора и, тем более, на добровольной основе 

[6]. Эксперты из академических округов рас-

сматривают ОРВ лишь в качестве возможно-

сти предоставления аналитики под заказ со 

стороны бизнес-сообщества. Также Ураль-

ский федеральный университет, объединя-

ющий наиболее обширное в регионе акаде-

мическое сообщество, до сих пор не имеет 

соглашения о взаимодействии по вопросам 

проведения ОРВ с областным Минэкономи-

ки. Данная неготовность к системному во-

влечению в процедуру оценки проектов 

нормативных правовых актов ведет к фик-

сированию позиций лишь заинтересован-

ных внешних акторов, на которых будет 

распространяться разрабатываемое регули-

рование, и не оставляет возможности для 

фиксирования потенциально непредвзятого 

взгляда эксперта (отраслевого специалиста, 

юриста, экономиста и пр.). 

КАЧЕСТВО ФУНКЦИОНИРОВАНИЯ ОРВ 

В РЕГИОНЕ 

Региональные министерства стремят-

ся как можно быстрее и спокойнее провести 

свои проекты НПА через процедуру ОРВ, во 

избежание необходимости доработки про-

екта или пересмотра способа решения про-

блемы в целом. В связи с этим зачастую раз-

работчики пренебрегают проработкой 

обоснования регулирования и детального 

заполнения сопроводительной документа-

ции, особенно на фоне роста проектов НПА, 

выносимых на ОРВ, в результате чего возни-

кает риск «потоковой» оценки. Усугубляет 

данную проблему и дефицит квалифициро-

ванных кадров как в РОИВах-разработчиках, 

так и в профильных министерствах, зани-

мающихся подготовкой заключений о ОРВ.  

Данная проблема актуальна и для 

Свердловской области. Несмотря на актив-

ное развитие в регионе такого инструмента, 

как ОРВ, его совершенствование и активное 

влияние бизнеса на ее изменение, качество 

проводимой оценки регулирующего воздей-

ствия в регионе в последние годы снижается. 

На начальных этапах внедрения инструмен-

та Национальный институт исследования 

проблем предпринимательства в ходе мони-

торинга внедрения ОРВ в регионах в 3-м ра-

унде (3-я волна, апрель 2013 года) присудил 

внедряемой в Свердловской области системе 

ОРВ лидирующую позицию. В пилотном 

рейтинговании внедрения ОРВ в субъектах 

России, проведенном НИУ ВШЭ в 2014 году, 

Свердловская область вошла в группу 

«Высшая лига ОРВ» (серьезные вложение, 

хорошее качество анализа), заняв 8-е место 

среди 54 субъектов, вошедших в рейтинг. 

При этом качество региональных заключе-

ний об ОРВ оценивается в 14,1 балла из 20 

возможных. При этом лидером рейтинга 

стал другой регион Уральского ФО – Ямало-

Ненецкий автономный округ [13].  

Схожую оценку Свердловская область 

получила и в рейтинге субъектов РФ по ка-

честву проведения ОРВ, подготовленном 

Министерством экономического развития на 

основе анализа правового закрепления и 

практического опыта регионов в сфере ОРВ, 

ее методического и организационного со-

провождения и внедрения на муниципаль-

ном уровне, а также на базе независимой 

оценки, предоставленной бизнес-

сообществом. Все эти годы регион сохранял 

за собой место в ведущей группе (хотя при 

этом не был лидером), однако уже в 2018 го-

ду спустился в группу с «хорошим уровнем» 
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проведения ОРВ, что на фоне «соседей» вы-

глядит средне, так как чуть менее, чем в 30% 

субъектов Уральского федерального округа 

качество проведения ОРВ оценивается на 

высоком уровне [18]. 

Необходимо отметить довольно низ-

кую проработанность обоснования регули-

рования со стороны РОИВов-разработчиков, 

которые зачастую статистически не под-

крепляют аргументы в пользу введения ре-

гулирования, не прилагают полноценное 

финансово-экономическое обоснование и 

реальную оценку последствий. Помимо это-

го, в подавляющем большинстве случаев не 

показывают возможные альтернативы регу-

лирования.  

Представители бизнес-сообщества 

также отмечают некоторые недостатки при 

подготовке заключений об ОРВ региональ-

ным Министерством экономики. Так, в ряде 

случаях в заключениях не отображалась по-

зиция бизнес-ассоциаций, а также отсут-

ствовал элементарный анализ выгод и из-

держек регулирования. 

В то же время следует отметить, что 

ухудшение качества заключений об ОРВ 

происходит на фоне отсутствия резкого 

скачка в количестве проектов нормативных 

правовых актов, выносимых на оценку, в 

связи с чем данная тенденция не связана с 

проведением «потоковой» оценки. 

РАЗВИТИЕ ОРВ НА МУНИЦИПАЛЬНОМ 

УРОВНЕ  

В 2015 году было принято решение о 

тестировании внедрения в регионе проце-

дуры ОРВ на муниципальном уровне. В ка-

честве «пилотных» было выбрано 5 муници-

пальных образований: городские округа По-

левской, Ревда, Верхняя Пышма, «город 

Лесной» и г. Каменск-Уральский [7]. 

Согласно Закону Свердловской обла-

сти № 74-ОЗ, проведение ОРВ обязательно в 

73 из 94 муниципалитетов региона [5]. В му-

ниципальных районах и городских округах 

соответствующая нормативная база была 

принята к 2016 году, в поселениях – к 2017 

году.  

На данном уровне также заключены 

соглашения с представителями бизнес-

сообщества, однако не во всех муниципали-

тетах (8 образований не осуществляют дан-

ную практику). Тем не менее, Минэкономи-

ки отмечает, что участие предпринимателей 

в ОРВ остается низким. Так, в 2018 году лишь 

в 15 муниципалитетах на один проект в 

среднем поступало более 0,8 мнений в ходе 

публичных консультаций [18]. При этом в 56 

муниципалитетах функционируют специ-

альные совещательные органы в сфере ОРВ. 

Что же касается качества осуществле-

ния ОРВ в на муниципальном уровне, то со-

гласно оценки областного Минэкономики, в 

2018 году лишь в Ачитском городском окру-

ге функционирование системы ОРВ нахо-

дилось на неудовлетворительном уровне 

(«отсутствие фактического проведения ОРВ 

и экспертизы, организации взаимодействия 

с предпринимательским сообществом»), а в 

последние годы данная группа сокращается. 

При этом в группу с высшим уровнем во-

шли 23 образования, из них 6 образований 

получили максимальный балл (Новоураль-

ский, Невьянский, Верх-Нейвинский, Бере-

зовский, Рефтинский городские округа и 

Верхняя Пышма) [18]. Примечательно, что 

все лидеры расположены в наиболее разви-

той – юго-восточной – части Свердловской 

области. 

ЗАКЛЮЧЕНИЕ И РЕКОМЕНДАЦИИ 

Свердловская область совершила от-

личный старт на этапе внедрения процеду-

ры ОРВ в регионе: соответствующая норма-
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тивно-правовая база разрабатывалась при 

привлечении бизнес-ассоциаций. В регионе 

в рамках ОРВ действует ряд инструментов, 

призванных повысить как вовлечение биз-

неса в процедуру, так и его шансы отстоять 

собственные интересы. Внедряемая в реги-

оне система положительно оценивалась в 

различных рейтингах регионов, по некото-

рым из них Свердловской области присваи-

вали лидирующие позиции. Тем не менее, 

несмотря на это, в последние годы качество 

обоснования регулирования разработчика-

ми и качество заключений об ОРВ, подго-

тавливаемых областным Минэкономики, 

стало снижаться (Рис. 3). 

Рис. 3 Уровень качества ОРВ в муниципалитетах, согласно оценке Минэкономики за 2018 г. 
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Данная негативная тенденция может 

быть связана с влиянием следующих факто-

ров: 

- недостаточной квалификацией госу-

дарственных служащих, ответственных за 

подготовку сопроводительной документа-

ции для ОРВ проектов нормативных право-

вых актов и заключений об ОРВ; 

- слабой вовлеченности некоторых биз-

нес-ассоциаций в процедуру ОРВ, их край-

ней лояльностью региональным органам 

власти и фиктивностью участия; 

- незаинтересованностью академическо-

го сообщества в участии в процедуре ОРВ. 

На уровне муниципалитетов в реги-

оне процедура ОРВ внедрена не повсемест-

но, а доля муниципальных образований, где 

качество ОРВ оценивается «удовлетвори-

тельно» и ниже, достаточно велика. Слабое 

вовлечение предпринимателей в оценку 

проектов муниципальных НПА также явля-

ется фактором, сдерживающим развитие 

ОРВ в регионе. 

На основе выявленных проблем со-

ставлены рекомендации для отдельных 

групп, принимающих участие в оценке ре-

гиональных и муниципальных НПА по 

улучшению функционирования системы 

ОРВ в регионе. 

I. Региональные органы исполнительной 

власти: 

1. Повышение квалификации госу-

дарственных служащих, ответственных за 

подготовку сопровождающей документации 

для проектов НПА в рамках процедуры ОРВ 

и заключений об ОРВ: организация межми-

нистерских тренингов и мастер-классов для 

сотрудников (в том числе с привлечением 

Минэкономразвития РФ), прохождение про-

грамм повышения квалификации;  

2. Повышение заинтересованности 

госслужащих в детальной проработке со-

проводительной документации для разме-

щения на региональном портале ОРВ: вне-

сение изменений в процедуру ОРВ, в соот-

ветствии с которой проекты НПА и сопро-

водительная документации будут возвра-

щаться разработчикам для доработки при 

отсутствии детализированной информации 

по любому из пунктов, необходимых для 

обоснования регулирования, разработка со-

ответствующих критериев, невыполнение 

которых достаточно для возврата; 

3. Расширение текущего состава сто-

рон, заключивших соглашение об взаимо-

действии в сфере ОРВ по инициативе 

Минэкономики, в том числе, привлечение 

академического сообщества (ведущих учеб-

ных заведений и исследовательских органи-

заций региона) к экспертной оценке и при-

влечение в индивидуальном порядке пред-

принимателей, ведущих свою деятельность в 

«конфликтных» (с преимущественно жест-

ким регулированием) отраслях6. 

II. Структурные подразделения органов 

местного самоуправления, ответственных 

за ОРВ: 

1. Повышение информированности 

предпринимателей о возможности участия в 

ОРВ проектов муниципальных НПА: раз-

мещение доступной информации о проце-

дуре ОРВ на официальных сайтах муници-

пальных образований, направление инфор-

мационных материалов об ОРВ в муници-

палитете хозяйствующим объектам. 

2. Публикация в открытом доступе 

планов нормотворческой деятельности на 

ближайший год; 

 
6 Прим.: Как это сделано в случае с компанией «Бал-
тика». 
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3. Создание советов по ОРВ в муници-

палитетах, где таковые до сих пор отсут-

ствуют. 

III. Региональные отделения бизнес-

ассоциаций: 

1. Повышение активности участия 

предпринимателей в муниципальной ОРВ, 

как посредством информирования о суще-

ствовании данного инструмента взаимодей-

ствия с органами МСУ, так и на основе при-

влечения к в качестве экспертов; 

2. Участие в разработке программ по-

вышения квалификации в сфере ОРВ, само-

стоятельная организация тренингов и ма-

стер-классов, направленных как на государ-

ственных и муниципальных служащих, от-

ветственных за разработку проектов НПА и 

подготовку заключений о ОРВ, так и на 

представителей бизнеса (преимущественно 

для работы на муниципальном уровне). 

Данные рекомендации призваны по-

высить вовлеченность различных акторов в 

процедуру ОРВ, качество проведения дан-

ной процедуры и, следовательно, качество 

принимаемого регулирования. 
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Regulatory Impact Assessment (RIA) as one of the instruments for public administration optimiza-

tion by improving the quality of regulation has appeared in Russia relatively recently. At the fed-

eral level this procedure proved to be effective, but Russian regions built their RIA procedures in-

dependently taking into account regional characteristics, so regional RIA systems, as well as the 

quality of their functioning, have significant differences. 

This article discusses the experience of the RIA procedure implementation in Russian regions by 
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В Свердловской области запрос на подготовку тех или иных кадров формируют преимуще-

ственно крупные промышленные предприятия. В своем интервью первый проректор УрФУ 

Сергей Всеволодович Кортов рассказывает о ключевых направлениях взаимодействия уни-

верситета с со свердловскими предприятиями в части организации образовательного про-

цесса, поддержке студенческих предпринимательских инициатив и ключевых тенденциях 

по развитию высшего образования в регионе. 
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Орлов Игорь Борисович, заместитель заве-

дующего Научно-учебной лабораторией ис-

следований в области бизнес-коммуникаций 

НИУ ВШЭ: 

Мы только вернулись из технопарка и 

посмотрели, каким образом происходит вза-

имодействие с внешними акторами. Техно-

парк – это структура УрФУ? 

Кортов Сергей Всеволодович, первый про-

ректор УрФУ: 

В каком из 12-ти свердловских техно-

парков вы были? 

Орлов И.Б.: 

Не думал, что их так много. В том, что 

расположен на улице Конструкторов. 

Кортов С.В. 

Нет, этот технопарк не принадлежит 

университету, а является 100-процентной 

дочкой Правительства Свердловской обла-

сти, но мы с ним взаимодействуем.  

Орлов И.Б.: 

А являетесь ли вы его резидентом? 

Кортов С.В. 

Нет, не являемся. 

Орлов И.Б.: 

В любом случае, мы посмотрели, ка-

ким образом создаются образовательные 

программы в системе среднего профессио-

нального образования, как создаются обра-

зовательные программы под skills, а также 

услышали о довольно существенных про-

блемах, которые у технопарка существуют. 

Мне остались непонятны ряд вещей. Пер-

вый вопрос заключается в том, каким обра-

зом образовательные учреждения участвуют 

в экспертных сообществах? Насколько они в 

них представлены, и насколько эффективно 

это взаимодействие? 

Кортов С.В.: 

Два года назад, когда нас стали вво-

дить в проектное обучение на уровне Феде-

рации, возникла четкая структура проект-

ных офисов: был создан проектный офис 

федеральный, и в каждом регионе создава-

лись проектные офисы по ключевым 

направлениям. Мы сейчас вот переформи-

ровались под национальные проекты, а 

прежде мы были разделены по приоритет-

ным направлениям. Представители УрФУ 

составляют порядка 70%, если не больше, 

среди экспертного сообщества. Либо в про-

ектном комитете, либо в Общественном со-

вете, либо в коллегии при соответствующем 

министерстве есть наши представители. В 

рамках этой деятельности они занимаются 

сбором информации о приоритетных 

направлениях, которые актуальны для 

Свердловской области. Мы как университет 

работаем, прежде всего, на экономическое 

развитие региона.  

У университета есть крупный сов-

местный проект с регионом по созданию 

центра ядерной медицины, - сейчас мы его 

запускаем. Его стоимость составляет 700 млн. 

руб. Компания «Фармстандарт» ставит ка-

меры для диагностики, Правительство 

Свердловской области предоставляет квоты 

на диагностику, – так и складывается сим-

биоз. 

В рамках второго приоритетного про-

екта «Технологии при разработке бытовых 

отходов» мы сейчас открываем проектный 

институт по проектированию этих заводов, 

базовому проектированию. Скоро мы учре-

дим несколько заводов. В рамках третьего 

приоритетного проекта по цифровой эко-

номике под управлением Университета бы-
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ла разработана программа «Умный регион», 

которая сейчас реализуется. 

Университет выступает не только как 

методолог в некоторых случаях, но и как по-

ставщик конкретных решений. Вот сейчас у 

нас, например, идут переговоры по исполь-

зованию университетской станции космиче-

ского мониторинга для реализации кадаст-

рового учета. 

С СОСПП мы не работаем, но помимо 

союза промышленников и предпринимате-

лей в регионе еще есть отраслевые ассоциа-

ции, например, Союз предприятий оборон-

ного комплекса, Совет главных конструктов 

и т.п. 

Орлов И.Б.: 

С МСП вы не работаете? 

Кортов С.В.: 

Нет, мы работаем, но я говорю о 

большом бизнесе, с которым мы работаем в 

большей степени для обучения, нежели для 

денег. У нас 95 предприятий малых.  

Орлов И.Б.: 

Собственных малых предприятий? 

Кортов С.В.: 

Да, как раз в них миллионы вложены. 

Орлов И.Б.: 

Они многопрофильные? 

Кортов С.В.: 

Есть и многопрофильные, но в основ-

ном - проектного типа. 

Орлов И.Б.: 

Студенты вовлечены в эту работу? 

Потому что у нас это обязательная часть 

учебного процесса в рамках проектного се-

минара. 

Кортов С.В.: 

У нас сейчас тоже это внедряется с но-

вого учебного года. Сегодня пройдет заседа-

ние координационного совета, где будет до-

кладываться о готовности системы проект-

ного обучения. 

Поскольку наш вуз имеет преимуще-

ственно инженерный и естественнонаучный 

характер, то мы занимаемся проектным обу-

чением в инженерных направлениях, то есть 

обязательно должно быть задействовано од-

но крупное предприятие или несколько как 

партнеры или поставщики задачи.  

Орлов И.Б.: 

Вы принимаете участие в процедуре 

ОРВ, вас привлекают к ней? 

Кортов С.В.: 

Неактивно, но, когда нас привлекают, 

мы делаем. Вообще наши эксперты участву-

ют в проектах не на альтруистических нача-

лах. Мы ищем каналы и возможности про-

двигать продукты университета как мини-

мум на региональный рынок.  

Орлов И.Б.: 

Если к Вам обратится какое-то мини-

стерство и попросит принять участие в экс-

пертном совете, Вы ведь все равно этим за-

нимаетесь на бесплатной основе? 

Кортов С.В.: 

Нет, я за это отвечаю. Если я не вижу в 

ближайшие 3-5 лет денег, то я откажусь. 

Орлов И.Б.: 

Мы недавно были в Рязани. Согласно 

статистическим данным, порядка 50% сту-

дентов рязанских вузов не собираются оста-
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ваться в Рязани по разным причинам: 

Москва все-таки рядом, а в Рязани по боль-

шому счету перспектив не видят. Из тех, кто 

собирается остаться, почти половина хотят 

быть чиновниками, мало кто хочет риско-

вать и идти в бизнес. Мы посмотрели стати-

стику: здесь ситуация если не идеальная, то 

очень хорошая, выпускники не уезжают. 

Матюненко Юлия Алексеевна, стажер-

исследователь Научно-учебной лаборато-

рией исследований в области бизнес-

коммуникаций НИУ ВШЭ: 

В связи с этим у меня есть вопрос: по-

сле того, как студенты закончили бака-

лавриат, какой отток студентов происходит, 

имеет ли он массовый характер и находится 

ли он внутри региона? 

Кортов С.В.: 

Я не могу ответить на этот вопрос 

объективно, так как у меня нет статистики 

перед глазами. Отток имеет отраслевой ха-

рактер, как и любая конкуренция за кадро-

вые ресурсы. Переманивают хороших IT-

специалистов. Молодые специалисты с ме-

таллургической, машиностроительной или 

химической специализацией, скорее всего, 

будут искать работу в регионе. Представи-

тели гуманитарных специальностей начи-

нают двигаться ближе к центру, к Москве и 

Петербургу. В среднем, мне кажется, что ос-

новная часть остается тут, потому что они 

имеют такие направления подготовки, по 

которым можно найти нормальное рабочее 

место в промышленности. 

Орлов И.Б.: 

Свердловчане, приехавшие из обла-

сти, хотят осесть в Екатеринбурге или воз-

вращаются к себе в муниципалитеты, где 

есть выше зарплата и работа? 

Кортов С.В.: 

Нет, они все-таки оседают в Екате-

ринбурге. 

Орлов И.Б.: 

Чего им не хватает? Комфорта? Куль-

туры для молодежи? 

Кортов С.В.: 

Да. Недавно я ездил на «ВСМПО-

АВИСМА», богатейшее предприятие, глав-

ный поставщик Boeing и Airbus, 75% экспор-

та которого составляет титан. Соответствен-

но зарплаты там тоже очень высокие. Не-

смотря на то, что там работает наш филиал, 

есть богатое предприятие, рядом располо-

жена особая экономическая зона «Титановая 

Долина», а молодежь все равно не могут 

удержать.  

Орлов И.Б.: 

Есть ли у Вас базовые кафедры, кроме 

каких-то объединений предприятий? 

Кортов С.В.: 

Да, конечно, таких кафедр уже насчи-

тывается порядка 20. 

Орлов И.Б.: 

Как по Вашему мнению, в Вашем ре-

гионе/области ситуация с вузовской наукой 

меняется?  

Кортов С.В.: 

К вузовской науке отношение посте-

пенно меняется, потому что у нас всегда бы-

ла вузовская наука прикладной, в регионе 

востребован прикладной аспект научной 

деятельности.  

Орлов И.Б.: 

А представителей гуманитарного 

склада ума вы отправляете к нам в Москву, 

как я понял.  
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Кортов С.В.: 

Гуманитариев мы сейчас пытаемся за-

нять на территории области, если они ведут 

свою деятельность на стыке социологии, 

психологии и больших данных. Сейчас у нас 

реализуются хорошие проекты по нейро-

технологиям, анализу больших данных в со-

циальных сетях. 

Орлов И.Б.: 

Промышленники открывают в уни-

верситете базовые кафедры для чего? В чем 

на самом деле заключается интерес бизнеса? 

Кортов С.В.: 

У предприятий два типа интересов: 

90% – это интерес в рекрутинге, многие 

приходят к нам в поиске задач в рамках 

НИОКР. Для некоторых предприятий со-

трудничество выливается в совместные ин-

фраструктурные проекты. У нас совместно с 

«УГМК» есть огромный научный учебный 

центр на трех этажах, где мы закупаем обо-

рудование, а они, в свою очередь, предо-

ставляют задачи и помещения для проект-

ной деятельности. 

Орлов И.Б.: 

Сколько примерно сейчас таких про-

ектов у вас в работе? 

Кортов С.В.: 

На данный момент 2 проекта. 

Фролова Мария Юрьевна, слушатель фа-

культатива «GR в современной России: 

теория и практика»: 

Как вы поддерживаете стартапы? По-

могаете ли вы им развиваться после выхода? 

 

 

Кортов С.В.: 

У нас один из лучших акселераторов в 

России, который работает с 2014 года на всю 

страну. У нас подано больше 2000 заявок. 

Орлов И.Б.: 

Каков удельный вес местных старта-

пов и стартапов из других регионов? 

Кортов С.В.: 

Я думаю, порядка 20% приходит из 

других регионов. В целом из акселератора 

выходит порядка 150-200 идей. 

Орлов И.Б.: 

У вас есть и постсопровождение стар-

тапов? 

Кортов С.В.: 

Да, мы помогаем в продаже продукта 

и привлечении существенных инвестиций. 

Гончарова Наталия Александровна, экс-

перт Научно-учебной лабораторией иссле-

дований в области бизнес-коммуникаций 

НИУ ВШЭ: 

Из всех участников акселератора ка-

ков процент успешных проектов на выходе?  

Кортов С.В.: 

Небольшой - обычно 45-50 проектов, 

все из частных акселераторов.  

Степанов Антон Александрович, эксперт 

Научно-учебной лабораторией исследова-

ний в области бизнес-коммуникаций НИУ 

ВШЭ:  

У меня к Вам вопрос по поводу взаи-

модействия университета с бизнесом. В ходе 

экспедиции у меня сложилось ощущение, 



 

136 
 

ЖУРНАЛ «БИЗНЕС. ОБЩЕСТВО. ВЛАСТЬ». Октябрь 2019. № 3 (33) 

что главный Ваш интерес складывается из 

трех параметров: бизнес 1) дает деньги на 

реализацию какого-то проекта, 2) помогает 

закрыть разрыв между образованием и про-

изводством и 3) внедряет бизнес-технологии 

и бизнес-процессы в функционирование 

университета. Так ли это и насколько при-

веденный мною перечень является исчерпы-

вающим? 

Кортов С.В.: 

У нас есть заказчик - государство, ко-

торое формулирует государственный заказ в 

области образования и науки. Для нас биз-

нес является не заказчиком и даже не инве-

стором, а партнером в каком-то крупном 

проекте, который для нас достаточно ценен. 

Мы наравне с бизнесом участвуем в распре-

делении результатов этих проектов внутри 

университета. 

Сейчас я веду переговоры с группой 

«ФармСтандарт» по новым препаратам, кле-

точным технологиям и ядерной медицине. 

По последнему пункту мы уже подписали 

соглашение. С «УГМК» мы также реализуем 

крупный проект. Кроме стандартных исто-

рий, когда стороны обмениваются продук-

тами, мы совместно реализуем проектное 

обучение: бизнес входит ресурсами в обра-

зовательный процесс, предоставляя своих 

людей, поставляя задачи и вкладывая день-

ги.  

От нас бизнес получает бесплатную 

рабочую силу и студентов, которые решают 

определенные задачи. Еще одна выгода для 

компаний – покупка со стороны универси-

тета части оборудования, которое использу-

ется для общих целей.  

Орлов И.Б.: 

Возможно, я задам несколько прово-

кационный вопрос, но как на управлении 

университетом отражается присутствие в 

Наблюдательном и Попечительском советах 

УрФУ Дмитрия Александровича Пумпян-

ского. 

Кортов С.В.: 

Он является членом многих советов. 

Он очень жесткий бизнесмен и руководит 

университетом как своей корпорацией.
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INTERVIEW WITH THE FIRST RECTOR OF THE URAL FED-

ERAL UNIVERSITY S. KORTOV  
 

 

In the Sverdlovsk region, a request for the training of various personnel is formed mainly by large 

industrial enterprises. In his interview, the first vice-rector of the Ural Federal University Sergey 

Kortov talks about the key areas of the university’s interaction with Sverdlovsk enterprises in 

terms of organizing the educational process, supporting student entrepreneurial initiatives and 

key trends in the development of higher education in the region. 

Key words: 

Education, qualifications, technology parks, basic departments, personnel.  
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ИНТЕРВЬЮ С ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТОМ СВЕРДЛОВСКОГО 
ОБЛАСТНОГО СОЮЗА ПРОМЫШЛЕННИКОВ И ПРЕД-
ПРИНИМАТЕЛЕЙ Т.А. КАНСАФАРОВОЙ 

 

 

Развитие кадров, особенно технических специальностей, является одним из первостепенных 

интересов крупного бизнеса Свердловской области, который готов выделять под это 

направление собственные ресурсы. В интервью вице-президент СОСПП Татьяна Анасовна 

Кансафарова, курирующая работу бизнес-ассоциации в сфере взаимоотношений с отрасле-

выми союзами, профсоюзами в сфере социально-трудовых отношений, рассказывает об 

опыте крупного бизнеса в развитии кадров и их удержании в регионе. 

Ключевые слова: 

Образование, квалификация, кадры. 
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Фельдман Павел Львович, ведущий эксперт 

Научно-учебной лаборатории исследований 

в области бизнес-коммуникаций НИУ ВШЭ:  

Обязуемся Вас долго не мучать!  

Татьяна Анасовна Кансафарова, исполни-

тельный вице-президент СОСПП: 

Ну, смотря какие вопросы будут.  

Фельдман П.Л.: 

А вопросы будут вот какие. Касаемо 

подготовки кадров. Вы уже говорили на 

круглом столе, что не хватает синих ворот-

ничков. Предприятия создают различные 

школы и по-разному выходят из положения. 

Но это одна часть вопроса. Вторая часть во-

проса — это менеджмент, который в России 

тоже далеко не блестящий на предприятиях. 

Есть ли у вас какая-то практика подготовки 

менеджеров внутренними силами предпри-

ятия? То есть, есть ли какие-то институты 

для менеджерского состава с программами 

аналогичными MBA или executive MBA, что-

нибудь по профпереподготовке? Есть ли 

что-то с ВУЗами вашими в этой области?  

Сейчас расскажу, почему меня это интересу-

ет. У нашего института есть один партнер.  

Я представляю еще, кроме всего прочего, 

Институт коммуникационного менеджмен-

та - одно из наших структурных подразде-

лений. Мы работаем как раз по переобуче-

нию менеджеров. И у нас есть один круп-

ный промышленный клиент, у которого та-

кая политика. Он понимает, что у него стра-

дает качество менеджмента, с одной сторо-

ны, а с другой стороны, он у него близок к 

предпенсионному возрасту, и ему нужно го-

товить резерв. Мы сейчас в процессе перего-

воров по программе, где предприятие будет 

оплачивать молодым, которые в резерве, 

обучение длительностью, допустим, три го-

да. Мы обучаем в течение 3 лет этих людей, 

при этом они, как в шутку говорят «на золо-

том ошейнике». То есть они должны будут 

отработать какое-то время. Такой договор, с 

помощью которого он удержит эти лояль-

ные кадры. В то же время крупные вещи, 

вроде курсовых и дипломных работ, они бу-

дут писать вместе с ветеранами фирмы. То 

есть ветераны будут передавать такой некий 

опыт.  Очень интересный проект.  

Кансафарова Т.А.: 

Ну, если отвечать коротко, то такого 

проекта отдельного нет. Несмотря на то, что 

такого конкретного проекта у СОСПП нет, у 

нас есть ряд совместных проектов, которые 

мы реализуем. Например, всем известна 

Президентская программа подготовки 

управленческих кадров. Мы входим в состав 

комиссии, которая отбирает претендентов 

на эту программу. Мы имеем право голоса и 

принимаем участие в отборе претендентов 

на участие в этой президентской программе. 

Исходя из специфики и актуальности тех 

или иных проектов, с которыми приходят 

слушатели. Кроме того, есть проекты, кото-

рые связаны с практико-ориентированным 

менеджментом. Это не совсем MBA конечно, 

но, тем не менее, базовые кафедры пред-

приятий. Они существуют напрямую в уни-

верситетах, но по профилю. Потому что од-

но дело, если это, например, железная доро-

га. Здесь понятно, что у них основной - это 

Университет путей и сообщения. А другое 

дело, если это сельскохозяйственное назна-

чение. У нас есть Сельхозакадемия, туда лю-

ди направляются. Это еще конечно Ураль-

ский федеральный университет и серьезный 

блок экономической школы менеджеров. 

Ну, у них тоже есть Высшая школа экономи-

ки и Уральский государственный экономи-

ческий университет. Так совпало, что я в 

УрГЭУ являюсь преподавателем в сфере 

управления персоналом. Как раз в этом году 

идет достаточно серьезная модернизация 
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программ с точки зрения приближения к 

реальным управленческим задачам на пред-

приятиях.  

Что касается управления персоналом, 

у нас в прошлом году была открыты при-

кладная магистратура, куда пришли дирек-

тора по персоналу, то есть управленцы. 

Причем, с крупнейших промышленных 

предприятий нашего региона. Для них чи-

тали лекции реальные практики. То есть это 

не типовой профессорский состав педагогов, 

это реальные практики, которые, исходя из 

своих наработок, делают программу. Имеют 

за плечами большой управленческий опыт. 

И планируется, что такие же прикладные 

магистратуры будут развиваться и дальше. 

Более того, буквально в апреле мы ездили в 

Штутгарт. Общались с университетом име-

ни Штайнбайса. Он имеет онлайн приклад-

ную магистратуру. И сейчас они в процессе 

переговоров в отношении двойных дипло-

мов с немецкой стороны и УрГУ. Если это 

получится, то это тоже будет некий блок 

управленцев, но экономической направлен-

ности для того, чтобы готовить, как вы гово-

рите прикладников. Что-то среднее между 

консалтингом и повышением квалифика-

ции специалистов управленческого уровня. 

Эти проекты есть, и они не вчистую 

СОСПП. Мы это делаем совместно с универ-

ситетами, с органами государственной вла-

сти (по поводу Президентской программы 

администрация губернатора принимает 

решения). Ну и всевозможное участие в кон-

курсных комиссиях на лучших менеджеров 

и т.д. Плюс школа наставничества тоже реа-

лизует что-то на территории Свердловской 

области, - мы там тоже являемся партнера-

ми.  

Фельдман П.Л.: 

Интересно! 

Кансафарова Т.А.: 

Потому что наставничество тоже мо-

жет быть разным.  Это не обязательно но-

вички. Оно может быть для топ-менеджеров, 

которые растут, для резервистов. Школа ре-

зервистов — это нормальная тема, которую 

мы уже обсуждали неоднократно на пло-

щадке комитета по развитию профессио-

нального образования. У нас в рамках Союза 

есть комитет. И там тоже лучшие практики 

школы резервистов рассматривали. Кроме 

того, обсуждали темы, связанные с гумани-

тарными науками для технических топ-

менеджеров. Вот эти софт скиллы. Нельзя 

только на технические аспекты инноваций 

выходить. Необходимо и на гуманитарные 

компетенции выходить. То есть, периодиче-

ски мы к этой теме возвращаемся, но я бы не 

сказала, что это отдельный образовательный 

проект. Такого у нас нет, да и ресурсов нет, 

чтобы заниматься отдельно какой-то обра-

зовательной деятельностью.   

Фельдман П.Л.: 

А магистратура, которая в универси-

тете экономическом она двухлетняя, да?  

Кансафарова Т.А.: 

Да, это классическая магистратура. 

Она называется «прикладная», но она пол-

ностью там «перелопачена».  

Фельдман П.Л.: 

Ну да, она похожа на такой вариант 

executive MBA, когда узкие дисциплины чи-

таются профессионалами индустрии, а не 

профессорами из университета, которые 

начитывают лекции. Ну, потому что лекции 

устарели. Это уже немножко другая форма. 

А по предпринимателям и по чиновниками 

нет ли каких-то программ централизованно-

го обучения? Вот один из примеров приве-

ду. Мы в том году работали в ноябре-
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декабре с руководителями муниципалите-

тов республики Татарстан (45 человек). Мы 

давали им программу повышения квалифи-

кации по современным методам поддержки 

малого и среднего предпринимательства. 

Лекции читали профессиональные люди. А 

потом мы фактически вместе с ними в ре-

жиме индивидуальных консультаций дора-

батывали их программы. Программы у них 

естественно были, но мы их дорабатывали с 

точки зрения того, чтобы они стали при-

кладными, поставили им другие KPI. Дого-

ворились до того, что нужно и как оцени-

вать И у нас получился очень удачный ре-

зультат. То есть они защитили перед Прези-

дентом Республики в марте все свои муни-

ципальные программы и запустили их в 

жизнь. Нечто подобное у Вас есть? 

Кансафарова Т.А.: 

Ну, я не скажу. Во-первых, это 

немножко не мой хлеб. Это зона комитета 

малого и среднего бизнеса, они, скорее все-

го, такие программы реализуют совместно с 

фондом поддержки и развития предприни-

мательства на территории Свердловской об-

ласти. Единственное, что могу вспомнить, но 

это не наш проект, а Опоры России. Они ре-

ализуют проект обучения предпринимате-

лей, а не муниципалитетов, а для того, что-

бы они грамотно свои проекты упаковывали 

для получения поддержки.  

Фельдман П.Л.: 

Мы с ними, к сожалению, не будем 

встречаться. Тут такая интересная история, 

что вообще самый идеальней вариант — это, 

наверное, посадить вех за один стол, чтобы 

они между собой каким-то образом догова-

ривались. 

 

Кансафарова Т.А.: 

А у нас на самом деле такой формат 

был. Долгое время это был проект большой 

четверки. Мы реализовывали его в прошлом 

году. В этом году еще е встретились ни разу. 

Называется это бизнес-чтения. То есть это не 

совсем обучение, но такой формат, как Вы 

говорите, чтобы посадить чиновников и 

предпринимателей за один стол. Это делает 

большая четверка: Опора, ТПП, мы и Дело-

вая Россия совместно с АСИ и на площадке 

АСИ. Собирались для обсуждения страте-

гии, причем эту стратегию тезисно нам 

представляли именно ключевые министер-

ства. И бизнес непосредственно задавал во-

просы, даже бюджет раскладывали по по-

лочкам и смотрели, на что, с точки зрения 

бизнеса, стоит потратить больше ресурсов, 

чтобы потом был эффект больший, чем сей-

час прописано в проекте бюджета. То есть 

эти бизнес-чтения либо бюджета, либо стра-

тегий за одним столом мы практиковали. Но 

это были, конечно, разовые мероприятия, 

тематические. Это не совсем курс обучения. 

Но такие вещи, точно знаю, осуществляет 

бизнес-школа УрГУ. Они на эти курсы при-

глашают руководителей муниципальных 

образований. Даже называется это школа 

мэров. Либо руководителей бюджетных ор-

ганизаций. Собирают с тем, чтобы бизнес-

терминология вошла в головы, жизнь и ком-

петенции руководителей бюджетных орга-

низаций.  

Фельдман П.Л.: 

В процессе реализации нашего проек-

та было много интересного. Ты задаешь во-

прос человеку, который работает в муници-

палитете. Вот приходит к Вам бизнесмен со 

стартапом и говорит, что хочет открыть тре-

тью пекарню. А Вы ему говорите, что у этих 

двух хлеб остается на полдня и нужно в дру-

гой район везти. То есть третья пекарня не 

нужна, нужен какой-то другой бизнес. Он 

отвечает, что этого сделать не могут. Мы 
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спрашиваем, ищут ли они какие-то ниши. 

Шиномонтаж есть? Есть. А шиномонтаж, ко-

торый во дворы заезжает, есть? Нет. В про-

цессе дискуссии оказалось, что они плохо 

слышат друг друга. Что говорит малый биз-

нес? На примере Рязани: оставьте нас в по-

кое. Вы только не лезьте. Зачем вы говорите, 

что хотите нам помочь, если известно, чем 

это все закончится? А эти говорят, что нет, 

правда, поможем. Я задавал вопрос по пово-

ду сайта, на котором представители малого 

и среднего бизнеса могут обмениваться сво-

ими лучшими практиками. В Татарстане 

возник этот вопрос снизу. Они говорят, что 

мы бы с удовольствием накидали каких-то 

идей и поделились опытом, но нет площад-

ки.  

Кансафарова Т.А.: 

У нас есть сайт-инвестпортал Сверд-

ловской области. Кроме того, у нас есть сайт 

фонда развития промышленности. И там 

часто можно найти какие-то хорошие про-

екты и лучшие практики. Потому что они 

либо получили поддержку в Министерстве, 

либо по линии фонда развития предприни-

мательства. Я в силу того, что являюсь экс-

пертом рейтинга инвестиционной привле-

кательности, периодически на эти сайты за-

ходу и вижу, что реально все это происхо-

дит. Хотя Вы правы, происходит это не во 

всех сферах. С точки зрения серийности 

оказания госуслуг они пока сильно отстают.  

Я еще отвечаю за тему, связанную с 

контрольно-надзорной деятельностью, а это 

такой большой блок вопросов, где есть как 

раз вопрос трактовки тех или иных терми-

нов. И это очень важно, потому что бизнес-

мену быть специалистом и в юрисдикциях и 

санпинах - нереально. А маленький бизнес 

не может брать целый штат этих специали-

стов. Поэтому именно простота и доступ-

ность этих минимальных наборов требова-

ний, что должен выполнять бизнес, важна. 

Слава Богу, появились проверочные листы, 

который открываешь и видишь, что ты дол-

жен выполнять. Но тут тоже дьявол в мело-

чах. Например, е Роструд создал 130 прове-

рочных листов. Он попытался сформиро-

вать все свои требования, и у него получи-

лось 130 оценочных листов, в каждом из ко-

торых по десятку вопросов. То есть пред-

ставляете, сколько требований у одного 

только Роструда? А их 30 с лишним надзор-

ных организаций и органов.  

Фельдман П.Л.: 

А бедный предприниматель хочет от-

крыть кафе и, причем, открыть у нас, а не в 

Лондоне. При этом количество требований у 

нас и в Лондоне отличается раз в 300, навер-

ное.  

Кансафарова Т.А.: 

Да. Порядка двух миллионов требова-

ний всего. Предпринимателю проще их не 

выполнять, думать, что никогда к нему не 

придут, потому что он маленький и никому 

не интересен. Это крупный бизнес у всех на 

виду, а малышам раз в три года переоформ-

лять юридическое лицо. Иначе в противном 

случае тебя прикроют или придут с провер-

кой. Это, к слову, об инвестиционной при-

влекательности. И тут, к сожалению, регио-

ны сделать ничего не могут. Потому что это 

федеральные вещи. Надзорные вопросы, это 

тоже в основном федеральные органы 

надзора и контроля, на которые мы можем 

повлиять, только информируя наверх. Или 

договариваться с представителями регио-

нальных федеральных служб об обсуждении 

хотя бы процесса информирования, кон-

сультаций и профилактических мероприя-

тий.  

Фельдман П.Л.: 
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Понятно. Но у вас хорошие шансы 

попасть в «пилот» по самозанятым.  

Кансафарова Т.А.: 

Мы сначала посмотрим, как с самоза-

нятыми работают другие регионы. Говорят, 

что там все совсем непросто. Поэтому мы 

сначала посмотрим на опыт других.  

Фельдман П.Л.: 

Там очень сложно! Например, Татар-

стан - пилот по самозанятым. Они долго 

объясняли муниципалам, что это вообще та-

кое и почему нужно проводить агитацию. 

Там же куча всяких вещей и мелочей. В ряде 

пилотных регионов появились самозанятые, 

но исчезли МСП. Например, про Яндекс го-

ворили. Лицензию ты получаешь, если ты 

ИП, и ты можешь работать с агрегаторами 

типа Яндекс. А для самозанятых непонятно, 

что делать с лицензией у агрегатора. 

Кансафарова Т.А.: 

Моя личная позиция, что надо по-

смотреть. Да, очень все непросто. И скорее 

всего, будут поправки в законодательство.  

Фельдман П.Л.: 

Первый вопрос у муниципалов был, а 

как мы их посчитаем? 

Кансафарова Т.А.: 

Опыт патентов показал, что первый 

год был просто ужас. А потом это установи-

лось, и теперь это достаточно серьезный сек-

тор экономики. Скорее всего, у самозанятых 

будет такая же динамика. Но я всегда друго-

го боюсь. Мы же засыпаем с одними закона-

ми, а просыпаемся с другими законами. К 

сожалению, 31 декабря принимаются куча 

федеральных законов. При всех системах 

ОРВ, публичных обсуждения и т.д. не всегда 

удается продавить те или иные вещи.  

 

 

Фельдман П.Л.: 

Опыт показывает, что все хорошо по-

считали и написали, а на практике не рабо-

тает. 

Кансафарова Т.А.: 

Вот с движимым имуществом что бы-

ло? На один год взять, а потом отменить, вот 

как так можно было?  

Фельдман П.Л.: 

Иногда ошибаются … 

Кансафарова Т.А.: 

Ошиблись так, что потом вся страна в 

налоговую инспекцию бегала. И ведь до сих 

пор налоговая инспекция говорит, что стан-

ки на заводе на цементной основе - это не-

движимое имущество, потому что вы его не 

можете сдвинуть. К чему это все приводит в 

итоге?  е зря же существует поговорка: дура-

кам закон не писан, если писан, то не читан, 

если читан, то не понят, если понят, то не 

так. Это наша действительность.  

Фельдман П.Л.: 

Хорошо. Антон, у тебя есть еще какие-

то вопросы?  

Степанов Антон Александрович, эксперт 

Научно-учебной лаборатории исследований 

в области бизнес-коммуникаций НИУ ВШЭ: 

Да, у меня такой небольшой уточня-

ющий вопрос. Скажите, учитывается ли при 

реализации различных гуманитарных про-

ектов как-то PR составляющая? Вообще об-

ращаете ли Вы внимание на то, как позици-

онируется Ваша деятельность для широкой 

общественности? Имеет ли это вообще для 

Вас значение? И если позиционируется, то 
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как? Или это из серии «если будет, то хоро-

шо», а так нам важнее договариваться с ад-

министрацией, а что с общественностью не 

делай, она все равно будет думать, что мы 

«профсоюз олигархов».  

Кансафарова Т.А.: 

Общественность в любом случае счи-

тает нас «профсоюзом олигархов». Но, с 

другой стороны, мы как общественная орга-

низация заинтересованы в том, чтобы по-

вышать количество своих членов. И поэтому  

PR-составляющая очень важна. Как я говорю 

всегда своим сотрудникам, у нас продуктом 

является бумага. Если с точки зрения бизне-

са смотреть, то у нас продукт это либо бума-

га, либо позиция, либо действия, то есть что-

то неосязаемое. И в том числе, это имидж 

бизнеса и имидж предпринимателя. И по-

нимание того, что предприниматели Сверд-

ловской области как-то объединены, в серь-

езных вопросах имеют одну позицию. Ос-

новная задача Союза - создать единое виде-

ние бизнеса Свердловской области. И это 

лицо должно быть профессиональным. 

Кроме того, это благотворительный и соци-

альный вопрос, потому что бизнес, который 

мы представляем, социально ответственный. 

А каким еще инструментом мы можем это 

делать? В деятельности общественной орга-

низации и PR и информирование как можно 

большего количества жителей региона о 

том, что есть такой Союз, и он занимается 

такими важными делами. Это информиро-

вание не только про Союз — это информи-

рование про бизнес-сообщество региона. 

Это влияет и на имидж самого региона. 

Правительство понимает, что сильный и 

грамотный партнер со стороны бизнеса - это 

с одной стороны вызов, который держит их в 

тонусе, а с другой, и достоинство региона. 

Степанов А.А.: 

Понятно, большое спасибо! 

Фельдман П.Л.: 

Большое спасибо! 
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INTERVIEW WITH VICE-PRESIDENT OF THE SVERDLOVSK 
REGIONAL UNION OF INDUSTRIALS AND ENTREPRE-
NEURS T. KANSAFAROVA 

 

The development of personnel, especially technical specialties, is one of the primary interests of 

large business in the Sverdlovsk region, which is ready to allocate its own resources for this direc-

tion. In this interview, Tatyana Kansafarova, Vice-President of the Sverdlovsk Regional Union of 

Industrials and Entrepreneurs, oversees the work of the business association in the field of rela-

tions with industry unions, trade unions in the field of social and labor relations, talks about the 

experience of large businesses in developing and retaining personnel in the region. 

Key words: 

Education, qualifications, personnel.  
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ВСТРЕЧА С МИНИСТРОМ ИНВЕСТИЦИЙ И РАЗВИТИЯ 
СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ В.В. КАЗАКОВОЙ 

 

В рамках студенческой экспедиции в Свердловскую область прошла встреча с министром 

инвестиций и развития Викторией Владимировной Казаковой. В ходе дискуссии глава ми-

нистерства рассказала об истории развития взаимодействия с бизнес-ассоциациями от от-

раслевых союзов работодателей до «большой четверки», перспективных инструментах сти-

мулирования предпринимательской деятельности в регионе, а также поделилась своим ви-

дением роли бизнеса в развитии свердловских муниципалитетов. 

Ключевые слова: 

Инвестиции, государственно-частное партнерство, ГЧП, корпоративная социальная ответствен-

ность, КСО, развитие муниципалитетов, социально-экономическое развитие. 
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Орлов Игорь Борисович, заместитель заве-

дующего Научно-учебной лабораторий ис-

следований в области бизнес-коммуникаций 

НИУ ВШЭ: 

Виктория Владимировна, мы слышали 

сегодня о нескольких моделях того, как биз-

нес взаимодействует с властью через обще-

ственные палаты, советы, Государственную 

Думу и свердловчан, которые представлены 

в Москве, а также каким образом он взаимо-

действует между собой – через соглашения 

«большой шестерки». В соответствии с этим 

вопрос, а Вы как со своей стороны видите 

процесс взаимодействия, его проблемы, 

плюсы и минусы? Бизнес мы услышали, но 

это лишь одна сторона медали, поэтому нам 

хотелось бы узнать и ваше мнение. 

Виктория Владимировна Казакова, ми-

нистр инвестиций и развития Свердловской 

области: 

Крайне важно, чтобы диалог между 

бизнесом и властью выстраивался, был по-

нятен и приносил явный эффект каждой из 

сторон. Свердловская область был первым 

регионом, который стал задумываться об 

этом и выстраивать у себя очень правильные 

«лоббистские» инструменты.  

В конце 1998 – начале 1999 годов по 

инициативе губернатора Свердловской об-

ласти были созданы отраслевые объедине-

ния работодателей. Эти отраслевые объеди-

нения (Союз машиностроителей, Союз обо-

ронных предприятий, Союз предприятий 

химической промышленности, Союз метал-

лургов и др.) строились как очень правиль-

ные «лоббистские» организации с целью 

представления отдельных групп интересов 

промышленников в органах государствен-

ной власти, что на тот момент было крайне 

важно. Свердловская область была в числе 

передовых регионов, больше в России мне 

неизвестна практика, когда по инициативе 

действующей власти такие объединения 

были созданы.  

Этот процесс идет достаточно давно, и 

всегда эти промышленные объединения бы-

ли максимально интегрированы в деятель-

ность органов исполнительной власти. Пер-

воначально они даже находились в здании 

Белого Дома - здании Правительства Сверд-

ловской области, даже в тех ведомствах, вза-

имодействие с которыми осуществлялось 

больше всего. Потом, в процессе изменений, 

они уже переехали в свои офисы по мере 

своего взросления и выстраивания этого 

взаимодействия.  

На текущий момент этот механизм 

сохранился. У нас по-прежнему действуют 

отраслевые объединения работодателей, их 

мнение всегда учитывается, они являются 

участниками трехсторонних соглашений, 

которые защищают интересы работников. 

Обязательно через отраслевые объединения 

работодателей проходят согласование клю-

чевые стратегии развития отраслей. Они 

принимают участие практически во всех 

коллегиальных органах, которые созданы по 

инициативе Правительства Свердловской 

области. Таким образом, мы с 1999 года вы-

страиваем системную и очень качественную 

работу с нашими промышленниками. Очень 

важно понимать, что Свердловская область 

является промышленным регионом, здесь 

концентрация промышленности в четыре 

раза выше, чем по России, поэтому, несо-

мненно, не учитывать интересы основных 

стейкхолдеров невозможно и неправильно.  

В общественном совете Мининвести-

ций эти объединения также представлены. 

Обеспечено представительство объединений 

в общественном совете по малому и средне-

му предпринимательству (другой коллеги-

альный орган при министерстве). Даже с 

появлением таких новых организаций, как 

«Опора России», на сегодня эти организа-
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ции достаточно органично вошли в общую 

систему взаимодействия. С прошлого года 

мы сотрудничаем с ними в рамках реализа-

ции национального проекта «Малое и сред-

нее предпринимательство» на территории 

Свердловской области.  

Да, когда очень много вовлеченных 

участников, бывает достаточно сложно 

найти компромисс, который не ущемлял бы 

интересы ни одной из сторон. Под компро-

миссом я подразумеваю не уступки одной 

стороны другой, а поиск правильного кон-

структивного решения, которое было бы 

направлено на удовлетворение интереса 

каждой из сторон, чтобы никто из них ниче-

го не терял. Этот баланс бывает порой слож-

но найти, но главное – терпение, перегово-

ры, готовность двигаться навстречу. Все в 

конечном итоге приводит к тому, что мы до-

говариваемся.  

На сегодняшний день мы обсуждаем 

новые инструменты государственной под-

держки, например, параметры инвестици-

онного налогового вычета (ИНВ) – инстру-

мента, который субъект может использовать 

после внесения изменений в Налоговый ко-

декс. Сейчас мы пытается достичь компро-

мисса в том, как мы применим инвестици-

онной налоговый вычет для ключевых от-

раслей экономики региона. Этот вопрос на 

сегодняшний день вызывает самые жаркие 

споры, поскольку каждый хочет получить 

максимум, что может привести к выпадаю-

щим доходам бюджета, а бюджету необхо-

димо закрывать социальные обязательства, в 

связи с чем принимать необдуманные вещи 

было бы неправильно. Нам удалось достичь 

понимания с бизнесом, мы очень долго об-

суждали параметры ИНВ, на это ушло по-

рядка 9 месяцев. Мы договорились о том, что 

ИНВ будет распространен на участников 

приоритетных инвестиционных проектов 

Свердловской области, начиная с 2023 года, 

как раз с того самого момента, когда уйдет 

льгота по налогу на прибыль. Более того, мы 

предложим новые положения к закону об 

ИНВ для предприятий, которые являются 

участниками проекта по повышению произ-

водительности труда. 

 Орлов И.Б.:  

Я уточнял у председателя комитета 

Заксобрания по бюджету, финансам и нало-

гам Владимира Андреевича Терешкова о 

том, являются ли в регионе проекты по им-

портозамещению приоритетными. Тереш-

ков ответил, что они как раз таковыми пока 

не являются, однако к этой теме вновь при-

дется вернуться. Ввиду этого возникает сле-

дующий вопрос: в четырехугольнике «зако-

нодательная власть – исполнительная власть 

– бизнес – граждане» каким образом дости-

гается соглашение с законодателями? Мы 

понимаем, что у бизнеса и власти интересы 

разные. Поскольку интерес бизнеса – полу-

чить прибыль, соответственно, у любой вла-

сти есть установка использовать часть этой 

выгоды для себя. 2019 год объявлен курсом 

на профицит бюджета, однако мы понима-

ем, выполнение этой установки практически 

нереально.  Каким образом Вы работаете на 

выполнение законодательной линии по со-

кращению дефицита бюджета в перспекти-

ве, чтобы он был превращен в профицит-

ный? Как Вы, будучи министром, будете вы-

ходить из этой ситуации?  

Казакова М.В.: 

Что касается выстраивания взаимоот-

ношений с законодателями, есть устоявшая-

ся практика: каждая из инициатив проходит 

согласование в профильных комитетах, если 

речь идет о предоставлении мер государ-

ственной поддержки компаниям, занятым в 

обрабатывающих производствах. Мы все до-

статочно подробно обсуждаем на комитете. 
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Главным преимуществом является то, что 

членами комитетов являются представители 

действующего бизнеса разного уровня, как 

малого и среднего, так и крупного, а также 

общественных организаций («большой чет-

верки»). Каждая инициатива проходит за-

щиту сначала в профильном комитете, по-

том в комитете по бюджету. Это крайне 

важно для выхода уже с проектом закона на 

заседание Заксобрания, чтобы снять все раз-

ногласия и замечания.  

Наша задача состоит в создании усло-

вий для развития бизнеса. Если мы говорим 

о внедрении нового инструментария, то он 

должен стимулировать новую инвестицион-

ную активность, выход новых продуктов, со-

здание новых производств. Мы стараемся 

конфигурировать все эти элементы таким 

образом, чтобы они касались непосред-

ственно конкретного действия, выхода кон-

кретного продукта. Например, возможно ли 

введение раздельного учета, чтобы мы не 

теряли ключевую налоговую ставку, чтобы 

мы давали льготы на то, чем предприятие 

прирастает, сохраняя действующие пара-

метры бюджета? И мы всегда находимся в 

жарких спорах с Минфином: они всегда 

оперируют понятием выпадающих доходов, 

в то время как мы стараемся до них донести, 

что этих доходов нет, что они условно выпа-

дающие. И если мы с вами не сделаем эти 

шаги навстречу, то доходов не будет вообще 

никогда. А так мы предоставляем переход-

ный период на 5 лет, а потом мы имеем 

прирост.  

Я считаю, что такая политика доста-

точно результативна. По крайней мере в по-

следние 2 года у нас хорошая динамика по 

налоговым отчислениям в бюджет именно 

со стороны обрабатывающего сектора. Мы 

неоднократно пытались говорить о бюджете 

развития, о том объеме средств, который мы 

можем направлять на развитие секторов, но 

в виде субсидий, обсуждали возможность 

введения процента от налоговых поступле-

ний от того или иного вида экономической 

деятельности, который будет направляться 

на поддержку бизнеса. Пока мы с нашими 

коллегами из Минфина и Минэка не до-

стигли понимания. Здесь важно предложить 

широкий инструментарий, чтобы поддерж-

ка предоставлялась от момента идеи (ини-

циативы) и до выхода конечного продукта. 

Поддержка должна охватить, в том числе, и 

крупный бизнес, поскольку они являются 

крупнейшими налогоплательщиками, а их 

инвестиционные программы максимальны. 

Помимо этого, крупные налогопла-

тельщики в большинстве своем еще и соци-

ально активны, они всегда идут навстречу и 

стараются качественно изменять среду при-

сутствия. Большое количество проектов реа-

лизуется на территориях муниципалитетов 

за счет крупных компаний. У нас есть прак-

тика заключения соглашения между круп-

ными компаниями, регионом и муниципа-

литетом, на территории которого компания 

имеет производство. В рамках этого согла-

шения оговаривается лимит налоговых по-

ступлений, который не меняется в течение 

определенного периода. Все, что поступает 

сверх лимита, идет на развитие муници-

пального образования в соответствии с пла-

ном мероприятий, который согласовывается 

губернатором, главой муниципалитета и 

главой компании или корпорации. Такие 

соглашения у нас действуют с УГМК и «Ро-

сатомом».   

Степанов Антон Александрович, эксперт 

Научно-учебной лаборатории исследований 

в области бизнес-коммуникаций НИУ ВШЭ: 

Подскажите, кто был инициатором 

запуска данного типа соглашений?  
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Казакова М.В.: 

В качестве инициатора выступило 

Правительство Свердловской области. Эта 

практика существует с 2008-2009 гг., когда 

было очень важно договориться. В этом во-

просе пример Свердловской области очень 

показателен. 

Орлов И.Б.: 

Мы понимаем, что Свердловская об-

ласть – это промышленный регион, но при 

этом он развивается неравномерно. Что де-

лается для устранения диспропорций в раз-

витии муниципалитетов? Ведь это очень 

важно для развития региона в целом. Мы 

знаем множество регионов, которые концен-

трируются вокруг одного градообразующе-

го предприятия.  

Казакова М.В.: 

Полностью преодолеть диспропорции 

невозможно, даже, наверное, не стоит этого 

делать, слишком много вкладываться.  

Но при этом появляются новые ини-

циативы, новые проекты, например, иници-

атива, о которой заявил губернатор, – созда-

ние туристско-рекреационного кластера. 

Казалось бы, для промышленного региона 

развитие туристической индустрии нети-

пично, но на самом деле у области очень се-

рьезный потенциал. Более того, известность 

региона, города Екатеринбурга в междуна-

родном сообществе повысилась с момента 

участия области в борьбе за право проведе-

ния Экспо-2025. Была проделана колоссаль-

ная работа, и многие знают, что такое 

Свердловская область, какие у нас возмож-

ности. Мы центр делового, событийного ту-

ризма, мы в тройке регионов страны по ко-

личеству событий. Это способствует разви-

тию инфраструктуры.  

Развитие сосредоточенно вокруг 

крупных промышленных центров – это го-

род Екатеринбург, Нижний Тагил, на севере 

Краснотурьинск и Серов, на востоке Ка-

менск, а на западе Первоуральск. Туристско-

рекреационный кластер – это территория 

между Нижним Тагилом и Горноуральском, 

которая охватывает 15 населённых пунктов, 

преимущественно деревни, которые нахо-

дятся не в очень хорошем состоянии. Наша 

задача – провести качественные изменения, 

реализовать такой амбициозный и финан-

сово емкий проект, рассчитанный на гори-

зонт до 10 лет. Мы планируем, что эта среда 

изменится за счет проектных инициатив.  

Орлов И.Б.: 

Я понял, что нельзя преодолевать 

диспропорции только за счет строительства 

промышленных предприятий. Где-то для 

этого нужны проекты в АПК, где-то тури-

стический кластер, где-то образовательный. 

Казакова М.В.: 

Разумеется, все зависит от специфики 

территории, о которой идет речь. Конечно, 

мы не настроим мартеновских цехов, 

«Уралмашей» на территории всей Сверд-

ловской области.  

Гончарова Наталия Александровна, экс-

перт Научно-учебной лаборатории иссле-

дований в области бизнес-коммуникаций 

НИУ ВШЭ: 

Не подскажете, какие еще меры пред-

принимаются для повышения инвестици-

онного потенциала территорий ограничен-

ного развития? 

Казакова М.В.: 

Мы не оперируем таким понятием как 

«территории ограниченного развития». Мы 

стараемся распространить стандарты, в том 
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числе, стандарт инвестиционной детально-

сти. У нас есть такой же стандарт и по му-

ниципалитетам, который представляет со-

бой набор действий нормативно-правового 

регулирования, минимальный перечень то-

го, что должно быть на территории муни-

ципалитета для захода инвестора. В рамках 

муниципального стандарта о повышении 

инвестиционной привлекательности терри-

торий мы и пытаемся решать эти задачи.   

Матюненко Юлия Алексеевна, стажер-

исследователь Научно-учебной лаборато-

рии исследований в области бизнес-

коммуникаций НИУ ВШЭ: 

Этот год проходит на федеральном 

уровне под лозунгом национальных проек-

тов и достаточно явного сдвига во взаимо-

действии власти и бизнеса с точки зрения 

социальной ответственности последнего. Вы 

уже сказали о том, что бизнес достаточно 

участвует, создает инфраструктуру, что, 

наверное, даже важнее, чем вложить сред-

ства в образовательное учреждение. Как вы 

считаете, есть ли еще перспективы для про-

должения этого тренда, или бизнес будет 

охотнее инвестировать, если его не просить 

об этом?  

Казакова М.В.: 

Я думаю, что бизнес прекрасно пони-

мает, что его доход, его прибыль формирует 

тот коллектив, который у него работает. 

Коллективу необходимо создать комфорт-

ные условия на территории проживания. 

Нужно двигаться к созданию комфортных 

условий на территории присутствия этого 

бизнеса, тем более, есть инструменты, меха-

низмы, которые можно дальше развивать, 

которые доказали свою эффективность. 

Например, с «ВСМПО-АВИСМА» у меня 

очень много времени ушло, чтобы выстро-

ить конструктивные взаимоотношения, так 

как они вели достаточно закрытую полити-

ку. В конечном счете мы все-таки нашли 

общие точки по формировании параметров 

специального инвестиционного контракта 

под один из их проектов развития.  

Если производство прирастает, то у 

компании меняются и требования к тому 

персоналу, который занят на их производ-

стве. Персонал нужно, с одной стороны, 

обучать, обеспечивать жильем, то есть нуж-

но развивать социальную инфраструктуру. 

Ведь позже появляются дети, появляется 

необходимость в детских садах и школах. В 

конце концов город должен быть привлека-

телен, в нем должно быть приятно жить.  

Я рассказала «ВСМПО-АВИСМА» наш 

опыт создания комплексной программы 

развития муниципалитета на территории 

Свердловской области. Мы с ними разрабо-

тали отдельно при участии Высшей школы 

экономики и менеджмента УрФУ отдельный 

план развития. Сейчас мы дорабатываем 

комплексную программу, буквально на этой 

неделе будем согласовать дополнительные 

параметры по отельным инфраструктурным 

проектам. Кроме того, у компании одномо-

ментно появилась необходимость в техни-

куме, однако условия для проживания сту-

дентов не очень хорошие, в связи с чем ком-

пания готова за свой счет построить совре-

менное общежитие. 

Я вам хотела еще рассказать о том, что 

у нас ежегодно подводятся итоги муници-

пального рейтинга. Бюджет в размере 100 

млн. рублей выделяется на развитие муни-

ципальных образований, которые заняли 

первые 3 места по итогам рейтинга (первая 

тройка, показавшая наилучшую динамику). 

Эти средства Минфин направляет в муни-

ципалитеты, а мы эти деньги никак не кон-

тролируем.  
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Фролова Мария Юрьевна, слушатель обще-

университетского факультатива «GR в 

современной России: теория и практика»: 

Сейчас мы наблюдаем довольно ак-

тивное развитие ГЧП в регионе. На данный 

момент 40 из 43 действующих контрактов 

ГЧП заключены в сфере ЖКХ. Какие меры 

сейчас министерство разрабатывает для раз-

вития инструмента в других отраслях?  

Казакова М.В.: 

Данный инструмент востребован в 

большей степени в ЖКХ, так как порядка 

70% концессией в сфере ЖКХ заключаются 

муниципалитетами. 

На сегодняшний день мы сформиро-

вали реестр объектов культурного наследия, 

которые могут быть переданы в рамках ме-

ханизма ГЧП. В феврале прошлого года мы 

вышли на подобную концессию – усадьба 

Железнова, один из наиболее сохранивших-

ся памятников архитектуры города. Там бу-

дет создан бутик-отель. Министерство ста-

рается данное направление популяризиро-

вать.  

У нас также сформированы отрасле-

вые рабочие группы по ГЧП в сфере здраво-

охранения, образования, транспорта, ЖКХ. 

Сейчас дорабатывается вся необходимая 

нормативно-правовая база, так как не совсем 

был ясен механизм заключения контракта и 

вхождения инвестора в проект. Если речь 

идет о заключении концессий, то полномо-

чия Свердловской области выполняет тот 

орган исполнительной власти, который от-

ветственен за реализацию политики в дан-

ной сфере.  

Очень непросто решаются вопросы, 

связанные с обоснованием платы публично-

го партнера. Мы считаем, что ГЧП – это ис-

тория больше про бизнес, в связи с чем 

должна присутствовать понятная финансо-

вая модель, а инвестор, входя в подобные 

виды соглашений, должен понимать, что он 

заходит в случае концессии функционально 

на техническое обслуживание тех объектов, 

которые создаются или реконструируются. 

И при этом в ходе данной деятельности он 

гарантированно зарабатывает, у него появ-

ляется прибыль. К сожалению, не все инве-

сторы понимают эти модели, в большинстве 

своем в рамках платы публичного партнёра 

хотят компенсировать все свои инвестици-

онные затраты. На наш взгляд, это непра-

вильный подход, плат должна быть установ-

лена на уровне минимального гарантиро-

ванного дохода в случае, если речь идет о 

развитии транспортной инфраструктуры в 

рамках государственно-частного партнёр-

ства. Такой проект сейчас реализуется с 

РЖД в Титановой долине.  

По отдельным особо интересным объ-

ектам, по которым не распространена прак-

тика вхождения в ГЧП, тоже был сформиро-

ван и размещен реестр. Мы стараемся участ-

вовать во всех активностях национального 

центра ГЧП, проводить у нас какие-то 

крупные дискуссионные мероприятия и 

конференции. 

Очень сложно в регионе проходит 

процесс согласования по школам, поскольку 

это отдельная история, которая предполага-

ет полный объем инвестиционных затрат. У 

нас все школы муниципальные либо об-

ластные, в связи с чем инвесторы на функ-

циональной эксплуатации не зарабатывают. 

Целесообразнее в данном случае считать это 

соглашением о ГЧП, а не концессией, по-

скольку концессия может быть признана 

мнимой сделкой, как мы считаем. Нам необ-

ходимо определить, входят ли в ГЧП школы, 

потому что в конечном счете нам за объект 

придется заплатить больше, чем он стоил бы 

по 44-ФЗ. Опять же сегодня это одни деньги, 

а через 10 лет мы будем обмениваться более 
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дешевыми деньгами, что мы и пытаемся 

объяснить нашим коллегам из Минфина. 

Степанов А.А.:  

В чем для Вас заключается социальная 

ответственность бизнеса? Как вам кажется, 

Ваше понимание расходится с пониманием 

бизнеса или нет?   

Казакова М.В.: 

Для меня социальная ответственность 

бизнеса – это нормальный социальный па-

кет для людей, которые работают на пред-

приятии, высокий уровень корпоративной 

культуры, безопасные условия труда, созда-

ние комфортных условий для жизни своих 

работников. По сути люди приносят при-

быль, и здесь очень важно создать правиль-

ную и качественную среду, в том числе, ре-

шать и бытовые вопросы.  Конечно, у каж-

дой компании свои стандарты, но у нас до-

статочно большое количество примеров как 

для крупных промышленных предприятий, 

так и для «середнячков», небольшого бизне-

са с объемом выручки менее 60 млн рублей. 

Забота о своих людях занимает первое место, 

потому что вопрос качественного кадрового 

потенциала стоит очень остро. Очень важно 

решать вопросы лояльности компании, ина-

че работник, набрав компетенции, уйдет в 

другую компанию. 

Орлов И.Б.: 

Вы мыслите примерно также, как и 

бизнес, потому что в ряде регионов, где об-

суждали этот вопрос, местная власть мыслит 

несколько шире: для нее социальная ответ-

ственность бизнеса – это забота не только за 

своих работниках, но о регионе в целом, о 

населении. Бизнес должен «почувствовать 

необходимость вложиться».  

Казакова М.В.: 

Вот от градообразующих предприя-

тий зависит жизнь муниципалитета, жизнь 

города. Очень хорошо, что они это осозна-

ют, вкладываются. Это наиболее яркий при-

мер социальной ответственности, но он вы-

зван заинтересованностью бизнеса в соб-

ственном развитии. Если бы компания хоте-

ла уйти и не была заинтересована в том, 

чтобы увеличивать свои активы на этой тер-

ритории, я не думаю, что удалось бы с ними 

выстроить качественное системное взаимо-

действие. 
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MEETING WITH THE MINISTER OF INVESTMENT AND DE-

VELOPMENT OF THE SVERDLOVSK REGION V. KAZAKOVA 

 

As part of the student expedition to the Sverdlovsk region, a meeting was held with the Minister 

of Investment and Development Viktoria Kazakova. During the discussion, the head of the minis-

try spoke about the development of interaction with business associations from industry unions of 

employers to the «Big Four», promising tools to stimulate entrepreneurship in the region, and 

shared her vision of the role of business in the development of Sverdlovsk municipalities. 

Key words: 

Investments, public-private partnerships, PPPs, corporate social responsibility, CSR, municipal develop-

ment, social and economic development.  
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КРУГЛЫЙ СТОЛ С СОТРУДНИКАМИ МИНИСТЕРСТВА 
ЭКОНОМИКИ И ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ 
СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
 

 

 

Данный материал основан на дискуссии в ходе встречи участников экспедиции с сотрудни-

ками Министерства экономики и территориального развития Свердловской области, кото-

рые сосредоточились в своих выступлениях на системе стратегического планирования, су-

ществующего в области, как на региональном, так и на муниципальном уровнях. В ходе 

дискуссии были затронуты вопросы взаимодействия бизнеса и власти при разработке стра-

тегических документов и реализации национальных проектов. 

Ключевые слова: 

Стратегическое планирование, территориальное планирование, социально-экономическое развитие, 

инвестиции, государственная поддержка, национальные проекты, проектный менеджмент.
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Каменская Надежда Викторовна, замести-

тель Министра - директор департамента 

управления проектами Министерства эко-

номики и территориального развития 

Свердловской области: 

Непосредственно о работе региональ-

ного проектного офиса я расскажу попозже. 

Вопросы, касающиеся порядка организации 

работы со стратегиями (откуда появляется 

стратегия, как она реализуется, как учиты-

ваются интересы разных уровней) осветят 

мои коллеги. Общий регламент предлагает-

ся следующий: 15 минут о стратегиях, 15 

минут о работе регионального проектного 

офиса, 30 минут на вопросы и ответы.  

Егоров Евгений Владимирович, заместитель 

начальника отдела стратегического раз-

вития территорий Министерства эконо-

мики и территориального развития Сверд-

ловской области: 

Стоит начать с федерального уровня. 

Стратегические планирование в России 

осуществляется в соответствии с Федераль-

ным законом № 172-ФЗ «О стратегическом 

планировании в Российской Федерации». 

Таким образом, стратегическое планирова-

ние осуществляется на всех уровнях: феде-

ральном, региональном и местном. Феде-

ральный уровень вам понятен, региональ-

ный уровень — это уровень Свердловской 

области, и местный уровень — это уровень 

муниципальных образований, городов, го-

родских округов, муниципальных районов.  

На территории Свердловской области 

стратегическое планирование осуществляет-

ся в соответствии с законом № 45-ОЗ. Также 

документы стратегического планирования у 

нас разделяются по горизонту планирова-

ния: среднесрочные (5-10 лет) и долгосроч-

ные (свыше 10 лет). Например, документ 

среднесрочного планирования — это Указ 

Президента № 204 «О национальных целях 

и стратегических задачах развития Россий-

ской Федерации». Документ территориаль-

ного развития - стратегия пространственно-

го развития России на период до 2025 года.  

На уровне региона у нас таким документом 

является «Пятилетка развития Свердловской 

области» до 2021 года, а стратегическое тер-

риториальное планирования у нас в области 

никакими документами не предусмотрено. 

К долгосрочным документам страте-

гического планирования относятся страте-

гии социально-экономического развития 

всех уровней: федерального, регионального 

и муниципального. Все они в целом имеют 

схожие названия – стратегии социально-

экономического развития Российской Феде-

рации, Свердловской области, муниципаль-

ного образования. К этим документам также 

можно отнести еще 2 документа: стратегию 

социально-экономического развития макро-

региона - новое понятие, которое введено у 

нас стратегией пространственного развития, 

– и стратегию социально-экономического 

развития агломераций.   

К территориальным документам от-

носится и схема территориального плани-

рования Российской Федерации. Уже про-

слеживается, что экономика плавно накла-

дывается на территорию на каждом из этих 

уровней. На территории нашего региона 

действует схема территориального плани-

рования Свердловской области до 2035 года, 

на территории муниципалитетов – гене-

ральные планы и раздел стратегии про-

странственного развития в стратегии соци-

ально-экономического развития, которая 

является нашим ноу-хау. 

Основанием для разработки стратегии 

является, как правило, прогноз социально-

экономического развития различных уров-

ней власти, а также бюджетный прогноз, как 

для Российской Федерации, так и для ее 
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субъектов. На данный момент в нашем ре-

гионе реализуется стратегия социально-

экономического развития на 2016-2030 годы, 

которая была разработана в 2015 году и 

утверждена областным законом № 151-ОЗ.   

С 2016 года проводилась одновремен-

но разработка и актуализация документов 

разного уровня стратегического планирова-

ния. К таким документам относятся отрас-

левые документы стратегического планиро-

вания социально-экономического развития 

(стратегии органов исполнительной власти 

и стратегии муниципальных образований). 

Работа велась с целью их координации, что-

бы каждый проект, который указывается 

муниципалитетом, нашел у нас отражение в 

стратегии того или иного отраслевого орга-

на. 

На сегодняшний день у нас принята 

одна отраслевая стратегия, а 23 находятся на 

стадии концепции и будут утверждены в 

2019 году. У муниципальных образований 

все гораздо лучше – разработано и утвер-

ждено 73 стратегии из 74, которые соответ-

ствуют городским округам и муниципаль-

ным образованиям; по маленьким террито-

риям стратегии не разрабатываются.  

Как я уже сказал, нововведением при 

разработке стратегии социально-

экономического развития муниципальных 

образований является включение в него раз-

дела пространственного развития. Это по-

пытка наложить экономику, как одеяло, на 

территорию, и, соответственно, от того, 

насколько правильно мы ее накладываем, 

зависит верность оценки по стратегическому 

планированию. Невозможно положить те 

или иные проекты без привязки к террито-

рии. В регионе сейчас много глобальных 

проектов, в том числе, и строительство высо-

коскоростных магистралей, и от того, как мы 

их учтем, зависит их реализация.  

При разработке стратегии муници-

пальных образований мы придерживались 

следующих основополагающих принципов:  

1. Разработкой стратегии руково-

дит лично глава муниципального образова-

ния. Если спустить эту работу на уровень 

заместителей, то эта стратегия не затронет 

все направления деятельности муниципали-

тета. 

2. Стратегии разрабатываются не 

приглашенными консультантами, а теми 

людьми, кто работает и живет на террито-

риях, знает изнутри, как функционирует 

территория, и какие есть пути решения те-

кущих проблем.  

3. Стратегический документ дол-

жен быть документом общего согласия всех 

слоев, отраслей муниципального образова-

ния. Для этого у нас были созданы эксперт-

ные советы: экспертный совет «Наука» (для 

понимания с научной точки зрения того, в 

том ли направлении мы движемся), экс-

пертный совет «Бизнес» (тот слой, который 

дает нам всю экономику муниципального 

образования), экспертный совет «Власть» 

(координирует все действия), большой совет 

«Общественность» (проведение обществен-

ных обсуждений стратегий) и экспертный 

совет «СМИ» (наверное, самый важный), от 

освещения которого зависит восприятие 

людьми на территориях этой стратегии, 

участие в ее реализации.  

Все стратегии, которые были разрабо-

таны на территории муниципалитетов, 

прошли согласование на стратегическом со-

вете Свердловской области, в который вхо-

дили представители исполнительных орга-

нов власти, научного сообщества и обще-

ственники, с целью соотнесения тех целей и 

задач муниципальных образований с целя-

ми отраслевых стратегий и стратегии соци-
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ально-экономического развитии Свердлов-

ский области в целом.  

В 2019 году завершается разработка 

всех отраслевых стратегий и приступить к 

разработке стратегии социально-

экономического развития агломераций. В 

документах территориального планирова-

ния предусмотрено создание на территории 

Свердловской области 3-х агломераций: Ека-

теринбургской с центром в Екатеринбурге, 

Нижнетагильской с центром в Нижнем Та-

гиле и агломерации северных городов с цен-

тром в Серове.  

Отдельно остановлюсь на агломера-

циях как части территорий, поскольку это 

для нас новое определение, а реализация на 

территории агломераций любых крупных 

инвестиционных и инфраструктурных про-

ектов невозможна без координации, сов-

местного действия муниципалитетов. Если 

один муниципалитет готов строить у себя 

дорогу, а другой нет, то дорога закончится 

на границе этих муниципальных образова-

ний. В связи с этим очень важно развивать 

вместе ту часть территории, которая являет-

ся центром роста. В настоящее время в Ека-

теринбургскую агломерацию входит 13 му-

ниципальных образований. При рассмотре-

нии стратегии муниципальных образований 

мы зафиксировали, что все образования ви-

дят себя частью Екатеринбургской агломе-

рации, готовы действовать сообща, готовы 

решать различные инвестиционные проек-

ты вместе. 

Орлов И.Б.: 

Какими критериями Вы руководство-

вались при выстраивании этих 3 агломера-

ций? Насколько я понимаю, Стратегия про-

странственного развития России принята 

совсем недавно. 

 

Егоров Е.В.: 

Она принята распоряжением Прави-

тельства № 207 от 19 февраля 2019 года.  

Екатеринбургская агломерация воз-

никла самостоятельно и в стратегии про-

странственного развития, и в научной среде. 

В экспертном и научном сообществах уже 

давно обсуждалось, что такое агломерация. 

В целом это некая территория, объединяю-

щая несколько муниципальных образова-

ний, имеющая ядро, которое притягивает к 

себе и взаимодействует с населением терри-

тории по экономическим, социальным, 

культурным и иным вопросам. Таким обра-

зом, в основу лег многофакторный отбор. 

Мы часто спорим с Федерацией по поводу 

Екатеринбургской агломерации: они пред-

лагали включить в агломерацию 21 муници-

пальное образование вместо 13, руковод-

ствуясь принципом 2-х часовой доступно-

сти. Мы же, жители Екатеринбурга, понима-

ем, что из Каменск-Уральского, который 

расположен от Екатеринбурга как раз в 2 ча-

сах езды, в региональный центр не ездят ра-

ботать, как и из Богдановичей. 

Орлов И.Б.: 

То есть агломерация, условно, строи-

лась «с земли», на основе реалий, которые 

сейчас сложились. Тогда возникает следую-

щий вопрос: сложившиеся тенденции и реа-

лии могут поменять карту развития? Пла-

нируется ли сокращение диспропорций в 

развитии муниципалитетов? Как будет ре-

шаться проблема диспропорций между аг-

ломерациями? Будете подстраивать под то, 

что уже есть, или под то, как оно должно 

быть? 

Егоров Е.В.: 

У нас для обоснования Екатеринбург-

ской агломерации было разработано 2 

научно-исследовательские работы: первое 



 

159 
 

ЖУРНАЛ «БИЗНЕС. ОБЩЕСТВО. ВЛАСТЬ». Октябрь 2019. № 3 (33) 

исследование под названием «Принципы 

формирования Екатеринбургской агломе-

рации» было проведено «Гипродором» в 

2016 году. В нем обозначен ареал муници-

пальных образований. Вторая работа 

«Обоснование схемы тер планирования 

Свердловской области», на наш взгляд, бо-

лее важная, была проведена совместными 

усилиями с санкт-петербургским кампусом 

НИУ ВШЭ, где мы внедрили понятие клю-

чевой единицы системы расселения (КЕСР).  

По итогам было выявлено, что есть 

муниципалитеты, которым нужно дополни-

тельное воздействие, другие же муници-

пальные образования, наоборот, вопреки 

экономике и какой-либо логике существуют 

достаточно эффективно и самостоятельно. 

Таким муниципальным образованием, 

например, является Пелым, практически - 

самый дальний район. Там построили доро-

гу в Ханты-Мансийск, куда и уехали почти 

все жители. Соответственно, все налоги пла-

тят в Пелыме, а уровень заработной платы 

выше, чем в Екатеринбурге в 1,5 раза. Бюд-

жет муниципалитета увеличивается, реали-

зация проектов становится более реальной 

на этой территории.  

Орлов И.Б.: 

Получается, что развитие территории 

позволяет ликвидировать диспропорцию не 

между отстающими территориями, а наобо-

рот, Екатеринбург иногда становится в не-

котором роде отстающей территорий? 

Егоров  Е.В.: 

Да, в некотором роде. У нас есть, 

например, муниципальное образование, 

входящее в Екатеринбургскую агломера-

цию, с самым большом разрывом с Екате-

ринбургом, хотя территориально оно нахо-

дится в часе езды.  

Сейчас активно обсуждается ВСМ 

«Москва-Казань». Мы, соответственно, об-

суждаем свою ВСМ «Екатеринбург-

Челябинск», благодаря которой эти города 

также будут доступны за 2 часа езды. Таким 

образом, агломерация потихоньку будет 

увеличиваться, образовывая ареал в 600 км, 

который и будет развиваться. Мы иногда по 

городу ездим дольше, чем будет до Челя-

бинска. 

Егорова Инна Александровна, начальник 

отдела аналитического обеспечения и коор-

динации стратегического планирования 

Министерства экономики и территориаль-

ного развития Свердловской области: 

Есть такое понятие, как «специализа-

ция муниципальных образований», которое 

активно используется при разработке стра-

тегий. Каждому муниципальному образова-

нию, входящему в Екатеринбургскую агло-

мерацию, предложно выбрать собственную 

специализацию. Мы понимаем, что если за-

вязать все ресурсы на Екатеринбурге, то ни 

область, ни муниципалитеты от этого не 

выиграют. Да и город, пресытившись, полу-

чит для себя негативный экономический 

эффект. 

Есть «жилые» территории, где будет 

хороший рынок жилья, как для арендного, 

так и для постоянного проживания на тер-

ритории агломерации. Точно также будет 

отдельное место для получения образова-

ния. Каждый муниципалитет был оценен с 

разных сторон, и каждому было предложено 

несколько специализаций, которые доведе-

ны до глав муниципального образования, 

экспертного совета «Власть», чтобы после 

эта специализация учитывалась в стратегиях 

социально-экономического развития муни-

ципального образования.  

По итогам совместного исследования с 

НИУ ВШЭ муниципальным образованиям 
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мы рекомендовали выделить КЕСРы. Такой 

подход, я надеюсь, в дальнейшем позволит 

сбалансировать развитие муниципальных 

образований.  

Например, несмотря на то, что в Тавде 

сегодня нет промышленного развития, зато 

есть заповедные места, которые позволяют 

развивать охоту, а деньги пойдут в данный 

муниципалитет за счет экотуризма. По стра-

тегии социально-экономического развития 

мы заметили, что все хотят заниматься ту-

ризмом, в связи с чем в рекомендациях му-

ниципалитетам мы писали, чтобы они взаи-

модействовали с соседями, которые де-

факто являются одним образованием, так 

как люди там живут и отдыхают вместе. Это 

помогает определить возможную специали-

зацию муниципалитета. Мы не планируем 

развивать отдельные муниципальные обра-

зования, но планируем сохранить суще-

ствующую систему расселения для того, 

чтобы у нас вся область развивалась, разны-

ми темпами, но развивалась, и чтобы уро-

вень жизни поддерживался.  

Орлов И.Б.: 

По привлечению инвестиций мест-

ный бизнес не потянет подобные проекты. 

На что ориентировано привлечение ино-

странных инвестиций, крупного бизнеса из 

других регионов? Какое место здесь занима-

ет именно взаимодействие с бизнесом? Вто-

рой момент: бизнес устраивает стабиль-

ность, вы же, будучи чиновниками разных 

уровней, вынуждены ориентироваться на 

национальные проекты, на программы им-

портозамещения, которые спускают «свер-

ху». Бизнесмену никто «сверху» ничего не 

спускает, в связи с чем возникает вопрос, ка-

ким образом бизнес будет включен в страте-

гии?  

 

Егорова И.А.:  

Слово бизнеса учитывалось при раз-

работке стратегий и на муниципальном 

уровне, и на уровне региона. Речь идет не 

обязательно о крупном бизнесе, хотя в ос-

новном именно он входил в областной совет. 

В целом мнение бизнеса начало учитываться 

на этапе разработки и подготовки стратеги-

ческих документов. Без одобрения эксперт-

ного совета «Бизнес» мы стратегию даже не 

рассматривали, поскольку это документы 

согласия. Бизнес должен высказать свою 

точку зрения: какие условия ему нужны, 

чтобы развиваться на данной территории. 

Их мнение учитывалось и муниципальными 

властями, и на наших областных советах. На 

областном совете представлен уже немного 

другой уровень бизнеса (крупный бизнес, 

деловые объединения), который рассматри-

вает свои интересы через призму стратеги-

ческих документов, обсуждаемых на совете.  

При рассмотрении стратегий выслу-

шивались рекомендации, пожелания, мне-

ния и, возможно, даже проекты от бизнеса, 

представленные на областном уровне. Па-

раллельно в регионе существует Министер-

ство инвестиций, которое как раз занимается 

привлечением бизнеса к инвестициям. У нас 

разработана инвестиционная стратегия, ко-

торая является одной из отраслевых страте-

гий. Межотраслевые стратегии должны учи-

тывать те интересы, которые высказали му-

ниципалитеты в своих стратегиях, чтобы 

желания и возможности муниципалитетов, в 

том числе, и при поддержке региона, сходи-

лись. 

При подготовке стратегий развития 

территории мы учитывали стратегии муни-

ципально-частного партнерства, поскольку 

без поддержки со стороны, возможно, даже 

веского слова власти, бизнес не будет вкла-

дывать деньги. Муниципально-частное 

партнерство присутствует у нас в стратегии, 
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тоже является одной из основ стратегическо-

го планирования, поскольку без бизнеса 

здесь никуда.  

К нам, как к органу власти, периоди-

чески поступают какие-то предложения от 

бизнесменов, которые готовы вложить ка-

кую-то сумму денег. Такие предложения по-

ступают и в Мининвест, с которым мы взаи-

модействуем, оцениваем стратегии, предла-

гаемые муниципалитетами и отраслевика-

ми.  

Есть еще один пример взаимодей-

ствия, по которому уже достигнут опреде-

ленный эффект: предприниматель может 

обозначить сумму денег, которую он может 

вложить, на основе которой мы подбираем 

параметры и стратегические социально-

направленные проекты с хорошей прибы-

лью. Так, сейчас есть проект по строитель-

ству оздоровительного центра для детей в 

Кушве, где предусмотрена инвестиционная 

площадка, готовы условия, есть готовность 

власти идти на диалог и помогать в разви-

тии бизнеса, и главное, есть бизнесмен, го-

товый вложиться. Этот проект, я надеюсь, 

послужит примером сотрудничества, диало-

га муниципалитета, региональной власти и 

бизнеса именно на основе стратегического 

планирования.   

Орлов И.Б.: 

Когда Вы говорите о поддержке биз-

неса, что, по-вашему, бизнес понимает под 

поддержкой и что понимаете Вы? На что Вы 

готовы пойти, чтобы помочь бизнесу?  

Егоров Е.В.: 

Давайте я поясню на примере. У нас 

реализуется крупный логистический проект 

в районе Первомайский, где планируется 

строительство большого транспортного ло-

гистического комплекса, возможно, Вы о нем 

слышали. Большинство земель в районе 

принадлежит группе компаний «УГМК», 

промышленному металлургическому гиган-

ту, занимающемуся, в том числе, и сельским 

хозяйством. По генеральному плану там, где 

должен быть расположен логистический 

центр, у компании выращивается кормовая 

культура. С одной стороны, мы можем топ-

нуть ногой и без лишних разговоров выку-

пить у них землю. Тем не менее, есть и дру-

гой вариант, в соответствии с которым мы 

можем предложить им перевести данную 

территорию в земли промышленности, ка-

питализировать и поучаствовать либо зем-

лей, либо каким-то другим способом в реа-

лизации проекта, начать развивать логисти-

ку. С учетом разнонаправленности «УГМК» 

она со своими партнерами вполне может 

влиться в наш проект. Если прежде предста-

витель УГМК-Агро выступал против, то, 

узнав о втором варианте, он поменял свою 

стратегию действий и стал считать, какой из 

вариантов выгоднее. 

Орлов И.Б.: 

Я правильно понимаю, что ведется 

индивидуальная работа с каждым предпри-

нимателем, отдельно выстраивается с ним 

диалог, коммуникация и сопровождение? 

Надежда Викторовна, это существенно сни-

жает риски для инвесторов? Организацион-

ные риски ведь все равно большие. 

Каменская Н.В.: 

Для инвестора снижает, для государ-

ства повышает, поскольку эти все люди ра-

ботают на государственной гражданской 

службе.  

Орлов И.Б.: 

Мы смотрим риски для бизнеса по ре-

гионам: где-то это неплатежеспособный ры-

нок, где-то контрольно-надзорная деятель-
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ность, – то есть организационные риски 

очень важны. 

Каменская Н.В.: 

Важно смотреть источник получения 

информации о рисках в регионах, посколь-

ку, если мы говорим о рейтинге инвестици-

онной привлекательности АСИ, то он по-

строен на выборочных опросах, это своего 

рода лотерея. В связи с этим говорить о том, 

что риски на сегодняшний день в Свердлов-

ской области именно те, которые обозначе-

ны АСИ, не совсем правильно. Более того, 

они могут даже меняться в течение года. 

Егоров Е.В.:  

При разработке муниципальных 

стратегий был всем дан совет разработать 

такую стратегию, чтобы при смене главы ре-

гиона или другого должностного лица ниче-

го не поменялось, курс был тот же. 

Каменская Н.В.: 

На стороне власти главный инстру-

мент, которого никогда не будет у бизнеса, – 

регулирование. Этим инструментом бизнес 

пользоваться не может. Есть нормативный 

документ, действие которого будет распро-

страняться на всех. Как бы не пользовался 

бизнес своим ресурсом, условно, торговлей 

или своим предложением финансовой под-

держки, такого ресурса, который был бы 

обязателен, у него нет. С одной стороны, у 

государства этот аргумент ограничен анти-

монопольным законодательством, законода-

тельством о конкуренции, чтобы власти в 

отношении бизнеса не злоупотребляли. Как 

предоставление преференций, так и пре-

кращение их предоставления находится в 

компетенции именно государственной вла-

сти. Органы местного самоуправления не 

могут этого сделать, в их ведении находятся 

только налоги.   

 

 

Орлов И.Б.: 

Вы предпочитаете выходить на диалог 

с предпринимателем напрямую или дей-

ствовать через бизнес-ассоциации? 

Каменская Н.В.: 

К счастью, у нас на территории реги-

она такой выбор не стоит, поскольку иници-

атива поступает как раз со стороны бизнес-

сообщества. Это они выбирают, как им к нам 

идти. Тем не менее, идти через РСПП, 

например, гораздо проще, поскольку ты ко-

оперируешься с партнёрами по отраслевому 

признаку. Сформировали общий пакет – 

вышли на общий кластер. У нас бизнес при-

глашается на высший проектный уровень, 

что создан при губернаторе, и на уровне от-

раслей, где его представители работают в 

качестве экспертов. Более того, если бизнес 

пошел в РСПП, то это не значит, что для не-

го закрыта дорога в «Деловую Россию» или в 

ТПП, просто у них разные ниши.  

Орлов И.Б.: 

Возможно, это не совсем корректный 

вопрос, но с кем эффективнее работать?  

Каменская Н.В.: 

Есть те, с кем эффективно работать 

организационно, однако есть и другие, ко-

торым приходится несколько раз звонить 

для того, чтобы выйти на какой-то высший 

уровень, у которых все время меняются ис-

полнители. С РСПП, например, у нас пря-

мой контакт.  

Степанов Антон Александрович, эксперт 

Научно-учебной лаборатории исследований 

в области бизнес-коммуникаций НИУ ВШЭ: 
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Я хотел уточнить, у экспертного сове-

та «Бизнес», который задействуется в подго-

товке документов, какой правовой статус? 

Это просто совещательный орган? Вы гово-

рили, что без заключения этого совета Вы 

даже не рассматриваете предлагаемый план 

развития. Это Ваша позиция или продикто-

вано каким-то нормативным правовым ак-

том? 

Егорова И.А.: 

До разработки стратегий в 2017 году 

вышли методические рекомендации для 

муниципалитетов, зафиксированные По-

становлением Правительства Свердловской 

области № 208. Несмотря на то, что у нас по 

131-ОЗ муниципальные образования абсо-

лютно свободны, все-таки в области есть до-

говоренность, что общая идеология по раз-

работке стратегических документов должна 

быть. Поэтому к 208-ПП прислушались все. 

Это постановление предписывало муници-

палитетам создать экспертные советы, в ко-

торые мог бы войти любой бизнесмен, и его 

мнение было бы услышано при разработке.  

По положению, которое разработано 

и закреплено муниципальным правовым ак-

том, каждый экспертный совет имел свои 

права и обязанности. На уровне области та 

методика, которую область считает необхо-

димой для муниципальных образований, 

закреплена постановлением Правительства. 

В этой же методике прописана необходи-

мость получение документально оформлен-

ного согласия в виде заключения или реше-

ния, выписки из решения. У нас есть ин-

струменты воздействия на муниципалитеты, 

которые не видят смысл в единой идеоло-

гии: все муниципальные образования нуж-

даются в субсидиях области, а одним из 

условий предоставления средств выступает 

соответствие стратегическим приоритетам.  

 

 

Матюненко Юлия Алексеевна, стажер-

исследователь Научно-учебной лаборато-

рии исследований в области бизнес-

коммуникаций НИУ ВШЭ: 

Я бы хотела уточнить у Вас относи-

тельно агломераций: как осуществляется 

управление агломерациями? Правильно ли 

я понимаю, что создается отдельный орган, 

который будет заниматься, условно, управ-

лением и координацией агломераций? 

Егоров Е.В.: 

Принципы управления территориями 

остаются неизменны, аппарат не меняется, а 

руководство будет осуществляться коллеги-

альным органом на уровне области. Пока 

что этот орган создан только для Екатерин-

бургской агломерации. 

Егорова И.А.: 

Для нас сейчас этот вопрос самый 

сложный, так как существует 2 подхода. 

Первый использовался при создании горно-

заводской агломерации еще в 2013-2014 гг.: 

были подписаны официальные соглашения, 

создано общее положения и даже какие-то 

надмуниципальные органы, однако сегодня 

никакого эффекта от этого не наблюдается, 

поскольку, когда управлять нечем, органы 

не нужны.  

Второй подход это тот, который сей-

час применяется к Екатеринбургской агло-

мерации, заключается в том, чтобы посмот-

реть, как развивается территория без каких-

то новых органов, как мы можем ей помочь. 

Нужно будет управление – оно будет созда-

но. Сейчас это более эффективно.  
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Фролова Мария Юрьевна, слушатель фа-

культатива «GR в современной России: 

теория и практика»: 

Какие направления социально-

экономического развития станут наиболее 

приоритетными в ближайшие 10 лет по об-

ласти? 

Каменская Н.В.: 

Приоритеты не являются никаким 

секретом, и вряд ли они отличаются от дру-

гих регионов. Это сохранение и развитие 

человеческого потенциала: социальная сфе-

ра, здравоохранение, образование, культура. 

Безусловно, приоритетом является развитие 

экономики, поскольку для Свердловской об-

ласти есть 2 основных целевых ориентира, 

которые поставлены губернатором до 2021 

года. Уже говорилось о программе губерна-

тора «Пятилетка развития». Перед регионом 

стоят 2 цели: улучшение качества жизни 

уральцев и вхождение Свердловской обла-

сти в тройку регионов-лидеров. Чтобы стало 

лучше жить, нужна экономическая база. Ос-

новными здесь является макроэкономика, 

отдельно развитие МСП, что есть в указе № 

204. Без инфраструктурного развития нель-

зя, поэтому создание комфортной среды, 

куда входит комфортная городская среда, 

транспорт, логистика и гражданское обще-

ство, тоже является нашим приоритетом. 

Я бы хотела вам еще рассказать о про-

ектном управлении в Свердловской области, 

которое внедряется с 2017 года, однако его 

принципы и методы использовались в реги-

оне и ранее. Я уже говорила про инвестици-

онные проекты, сопровождение бизнеса на 

территориях – уже тогда использовались 

принципы проектного управления. По-

скольку появилось постановление № 1050, 

которое сейчас признано утратившим силу, 

и принято новое Постановление Правитель-

ства РФ № 1288, то теперь их использование 

формализовано. На фоне указа № 204 по-

явилась необходимость координировать ра-

боту, то есть появился самостоятельный 

пласт организационный работы. Без этой 

работы, например, на конкретной террито-

рии в рамках концепции безопасных и каче-

ственных дорог только что построили доро-

гу, а потом на следующий год в рамках 

«Комфортной городской среды» на месте 

дороги все раскопали и построили свои сети. 

Такие вот ситуации не свидетельству-

ют о том, что кто-то плохо работает. Про-

блема заключается в том, что у органов про-

сто не хватает времени, но они четко знают, 

за что отвечают. Когда губернатор начинает 

получать информацию о социально-

экономическом развитии территории, все 

эти истории всплывают. 

С 2017 года мы «влились» в приори-

тетные проекты, которые были утверждены 

в рамках основных направлений на уровне 

Совета при Президенте по указу № 204 (но-

вый «майский указ»), который был принят в 

рамках, условно, предвыборной программы 

Президента. Отличие этого документа за-

ключается в системности. В нем определены 

основные направления 12 национальных 

проектов, а также 13-го проекта — «Ком-

плексного плана модернизации и расшире-

ния магистральной инфраструктуры», но не 

всего, а лишь его транспортной части. Каж-

дое из направлений имеет свои цели и зада-

чи. Каждый национальный проект, по сути, 

представляет собой программу, которая со-

стоит из федеральных проектов и решает 

каждую задачу.  

Свердловская область участвует в 55 

федеральных проектах и реализует 57 реги-

ональных проектов, которые включают в се-

бя соответствующие компоненты федераль-

ных проектов. При этом регионом охвачены 

12 национальных нацпроектов, просто по 

комплексному плану на федеральном 
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уровне еще не определен региональный 

компонент.  

Всего 9 целей, 12 национальных про-

ектов. В некоторых проектах мы не участву-

ем, поскольку они нас не касаются, напри-

мер, работа по Байкалу или Волге. Есть те 

сферы, которые не относятся к уровню ком-

петенции регионов, например, дороги Ми-

нистерства обороны или ипотека, которая 

является исключительно федеральной исто-

рией.  

Есть случаи, где мы проявили некото-

рую инициативу. Таким является вопрос по-

вышения производительности труда и под-

держки занятости – это именно тот проект, 

который реализует бизнес. Относительно 

производительности труда в составе 

нацпроекта есть три федеральных проекта: 

системные меры, адресная поддержка, под-

держка занятости, то есть реализуется ком-

плексный подход. Это разные отраслевые 

направленности, разные финансовые пото-

ки: служба занятости не может работать на 

привлеченных источниках, здесь нет вне-

бюджетных средств, при этом адресная под-

держка – это исключительно внебюджетные 

средства. Чтобы синхронизировать все эти 

решения, в области была принята регио-

нальная программа, таким образом, все эти 

проекты входят в состав региональной про-

граммы, чтобы скоординировать эту исто-

рию на одной площадке.  

Высшим органом в структуре управ-

ления проектной детальности является Со-

вет при губернаторе по приоритетным стра-

тегическим проектам. Это орган, который 

определяет стратегические ориентиры, 

утверждает паспорта проектов, назначает 

руководителей и принимает отчеты. Более 

того, именно на этой площадке тестируются 

новые инструменты взаимодействия раз-

личных слоев бизнеса, муниципалитетов. 

Так, например, 2-3 апреля мы провели Совет 

при губернаторе в формате Государственно-

го совета: муниципалитеты вместе с област-

ными органами работали в группах. Мы 

взяли 5 различных направлений. Коллеги 

работали 2 дня, выявляли проблемы, выра-

батывали решения, параллельно им давали 

инструментарий, в частности, по эффектив-

ному общению.  

Проектный комитет Свердловской 

области — это, по сути, состав Правитель-

ства Свердловской области, что удобно при 

возникновении вопросов межведомственно-

го взаимодействия или перераспределения 

ресурсов. Здесь мы принимаем решение, все 

согласовываем, в результате чего правитель-

ственное постановление принимается в 

упрощённом порядке.  

Функции проектного офиса выполня-

ет департамент управления проектами, со-

зданный Министерством экономического 

развития. Он обеспечивает организацион-

ную деятельность и проектного комитета, и 

Совета. Также есть проектные комитеты по 

нацпроектам. Перед департаментом стоит 3 

задачи: организация межведомственного 

мониторинга и контроля, организация не-

обходимого инструментария, координация 

реализации указа № 204. Для выполнения 

этих задач структура департамента состоит 

из двух отделов: отдела мониторинга, кото-

рый осуществляет функцию координации, 

и отдела методологии, который занимается 

оценкой концепции, разработкой норма-

тивно-правовой методической базы, сопро-

вождением процессов (всем, что обеспечива-

ет мониторинг и реализацию проектов).  

У нас для повышения эффективности 

есть проектный час, который проводится 

каждый понедельник, где докладываются 

проблемные вопросы, вырабатываются ва-

рианты их решения. А результаты докалы-

ваются министру. В свою очередь, методиче-

ский час выделяется для обсуждения раз-
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личных методических вопросов: это позво-

ляет включиться в свою деятельность и не 

погружаться в бюрократический процесс. 

Более того, в творческий такой час рождают-

ся достаточно хорошие решения.   

Как мы координируем работу? Со-

трудники отдела мониторинга входят в со-

став всех ведомственных проектных офисов, 

то есть мы получаем информацию напря-

мую. Мы отказались от писем. Каждый из 

ведомственных проектных офисов знает 

своих проектных кураторов.  

Безусловно, без автоматизации про-

цессов это неэффективно, поэтому была 

разработана специальная система, где авто-

матически формируются протоколы, проис-

ходит коммуникации в мессенджере, ведется 

календарное планирование. 
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ROUND TABLE WITH PUBLIC SERVANTS OF THE MINISTRY 

OF ECONOMY AND TERRITORIAL DEVELOPMENT OF THE 

SVERDLOVSK REGION 

 

This material is based on a discussion during a meeting of expedition members with public serv-

ants of the Ministry of Economy and Territorial Development of the Sverdlovsk Region, who fo-

cused on the strategic planning system that exists in the region, both at the regional and municipal 

levels. During the discussion, issues of interaction between business and government during the 

development of strategic documents and the implementation of national projects were raised. 

Key words: 

Strategic planning, spatial planning, socio-economic development, investment, government support, nation-

al projects, project management.  
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ИНТЕРВЬЮ С ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТОМ СОСПП И.В. КУД-

РЯВЦЕВЫМ О ТЕРРИТОРИЯХ ОГРАНИЧЕННОГО РАЗВИ-

ТИЯ В СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ 

 

 

В последние годы региональные власти в большей степени инвестируют в территории опе-

режающего развития, тем самым сильнее увеличивая дисбаланс в развитии регионов. Пре-

имущественно развитие территорий с низким потенциалом ложится на градообразующие 

предприятия, которые заинтересованы в сохранении рабочей силы на территории. В ин-

тервью вице-президент Ассоциации рассказал об опыте СОСПП и крупного бизнеса в це-

лом по развитию муниципалитетов, где расположены крупные градообразующие промыш-

ленные объекты. 

Ключевые слова: 

Стратегическое планирование, социально-экономическое развитие, территории ограниченного раз-

вития, муниципалитеты. 
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Гончарова Наталия Александровна, экс-

перт Научно-учебной лаборатории иссле-

дований в области бизнес-коммуникаций 

НИУ ВШЭ: 

Расскажите, пожалуйста, как Вы в це-

лом видите роль СОСПП и его членов в раз-

витии территорий ограниченного развития 

в области? 

Кудрявцев Игорь Викторович, исполни-

тельный вице-президент СОСПП: 

Кроме центрального офиса у нас так-

же есть территориальные структуры, прав-

да, пока не во всех муниципальных районах. 

Их, как правило, на данных территориях 

возглавляет градообразующее предприятие.  

Основная роль СОСПП на данных 

территориях – развитие бизнес-среды в кон-

кретном муниципальном образовании. Что 

же для этого делается? Во-первых, мы про-

водим совещания по развитию коопераци-

онных связей со средним и малым бизнесом. 

Во-вторых, если существуют какие-то си-

стемные проблемы у бизнеса в отдельном 

муниципальном образовании, мы стараемся 

привлекать к их решению Правительство 

Свердловской области. 

Мы очень тесно взаимодействуем с 

Министерством инвестиций и развития по 

вопросам поддержки малого и среднего 

бизнеса на территориях, так как оно создает 

в муниципалитетах агентства по развитию 

территорий. Главное, мы агитируем градо-

образующие предприятия на данных терри-

ториях заниматься не только развитием 

бизнеса, но и вопросами социального обес-

печения. Например, предприятия Перво-

уральска подписали с администрацией го-

рода соглашение о поддержке социальных 

стартапов. Они выделяют победителям кон-

курса финансовые ресурсы, тем самым вно-

ся вклад в развитие социальной сферы. 

Помимо этого, градообразующие 

предприятия занимаются и кадровыми во-

просами. Они имеют свои учебные центры. 

Как правило, наблюдательные советы про-

фильных техникумов возглавляют предста-

вители наших предприятий, оказывают им 

поддержку. Все градообразующие предпри-

ятия занимаются также профориентацион-

ной работой в школах. 

В Краснотурьинске алюминиевый за-

вод курирует территорию опережающего 

развития «Богословский». Во-первых, он 

располагается на территории завода: под не-

го в ходе оптимизации производства были 

выделены освободившиеся цеха. Здесь раз-

вивается часть предприятий индустриаль-

ного парка «Богословский». 

Во-вторых, они развивают подключе-

ние предприятий к инженерной инфра-

структуре и контролируют развитие бизнес-

инкубатора, - это реализуется совместно с 

Правительством Свердловской области и 

Министерством инвестиций и развития. 

Гончарова Н.А.: 

Вы говорите о поддержке профориен-

тации в образовательных учреждениях, что 

направлено на удержание молодых кадров 

на данной территории. А какую политику 

проводят градообразующие предприятия по 

поддержке семейных работников?  

Кудрявцев И.В.: 

Во-первых, к сожалению, не всегда 

профориентационная работа достигает тех 

целей, которые Вы только что упомянули. В 

Нижнем Тагиле наши члены создали и под-

держивали техническое образование: допла-

чивали учителям физики, проводили олим-

пиады. Это ведет и к обратному процессу: из 

90 выпускников гимназии 10 остались в 

Свердловской области, остальные же уехали 
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в Петербург и Москву, потому что уровень 

их подготовки был достаточно высоким.  

Гончарова Н.А.: 

Предприятия не были готовы предо-

ставить им достойное трудоустройство? 

Кудрявцев И.В.: 

Готовы, в том числе, заключать дого-

вор на обучение в конкретном институте 

под себя, вплоть до предоставления жилья. 

Гончарова Н.А.: 

С чем тогда, на Ваш взгляд, связан та-

кой отток? 

Кудрявцев И.В.: 

Нижний Тагил не сравним с Москвой, 

как по экологии, так и по уровню заплаты, 

по социальной инфраструктуре. Это очень 

серьезная болевая точка. В Верхней Салде 

такая же история. Большой процент уезжа-

ющих. 

Гончарова Н.А.: 

Я бы хотела еще поговорить о страте-

гическом планировании. Как вы оцениваете 

стратегические документы муниципалите-

тов, насколько полно они отражают реаль-

ные проблемы региона? Учитывают ли они 

особенности территорий ограниченного 

развития? Адекватные ли KPI заложены? 

Кудрявцев И.В.: 

Я бы сказал, что, во-первых, квалифи-

кация кадров, которые разрабатывают про-

граммы в муниципалитетах, недостаточна. 

Тем не менее, в некоторых муниципалите-

тах, где расположены крупные градообра-

зующие предприятия, бизнес в разработке 

муниципальных программ принимает ак-

тивное участие для дальнейшего утвержде-

ния постановлением Правительства по раз-

витию данной территории, с расписанием 

полного плана и указанием тех или иных 

целевых показателей, которые они должны 

достигнуть. Все же я бы оценил средний 

уровень стратегического планирования в 

муниципалитетах как недостаточный. Эта 

ситуация связана с низкой квалификацией, 

однако я не говорю сейчас о крупных горо-

дах (более 100 тыс. жителей). 

Гончарова Н.А.: 

Крупный бизнес участвует в страте-

гическом планировании, а МСП? 

 Кудрявцев И.В.: 

Градообразующим предприятиям, как 

Вы видите, никак от этого не отвертеться. 

Они просто обязаны и вынуждены зани-

маться развитием города, во-первых, с точки 

зрения строительства социальных объектов, 

во-вторых, чтобы удержать кадры. 

МСП очень сильно отличается от 

крупного бизнеса, у них разные интересы. 

Одни заинтересованы в получении площа-

дей, другие – в получении льгот, доступа к 

финансовым ресурсам. Малый и средний 

бизнес в порядке исключения участвует в 

стратегическом планировании муниципа-

литетов. В Полевском есть градообразующее 

предприятие Северский трубный завод, там 

же есть наш филиал, в который входят по-

рядка 30 предприятий, в том числе и пред-

ставители МСБ. Вот они принимают участие 

в обсуждении стратегических документов на 

заседаниях филиала. В других же муници-

палитетах такая практика не развита. 

Гончарова Н.А.: 

В тех муниципалитетах, где нет гра-

дообразующих предприятий, насколько чи-

новники готов привлекать бизнес к страте-

гическому планированию? Не предприни-

маются ли ими попытки «оккупировать» 
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общественные советы, включая в их ряды, 

например, бывших чиновников? 

Кудрявцев И.В.: 

На основе моего опыта общения с 

представителями муниципалитетов на тер-

риториях нашего присутствия, я могу сде-

лать вывод, что власть, наоборот, готова 

привлекать бизнес к участию. В рамках до-

рожной карты, разработкой которой мы за-

нимаемся, они готовы это участие развивать, 

но как я сказал, цели у малого и среднего 

бизнеса совершенно разные. Для них глав-

ное – выживание, особенно в текущей эко-

номической ситуации. 

Гончарова Н.А.: 

Реализуются ли крупные инфра-

структурные проекты на данных террито-

риях сегодня? 

Кудрявцев И.В.: 

Они потому и называются территори-

ями ограниченного развития: там нет круп-

ных инфраструктурных проектов. Власть 

ищет возможности привлечения инвесторов. 

Правительство приняло решение о приори-

тетах инвестиционных проектов. В нем за-

фиксированы порядка 20 планируемых к 

реализации инвестиционных проектов, но 

не конкретно на территориях ограниченно-

го развития, а по Свердловской области в 

целом. 

Гончарова Н.А.: 

Текущие усилия Правительства 

направлены на дальнейшую поддержку 

территорий опережающего развития или же 

на подтягивание по уровню развития 

остальных территорий в целях ухода от дис-

баланса территориального развития в реги-

оне? 

Кудрявцев И.В.: 

У них больше инструментов для под-

держки территорий опережающего разви-

тия, поэтому они стоят на первом месте, од-

нако региональные власти занимаются и 

тем, что подтягивают остальные террито-

рии. Разные ситуации бывают. Например, в 

г. Асбест современная компания хотела по-

строить завод, но город (и население, и го-

родская дума) не позволил, потому что про-

изводство было вредным.  
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INTERVIEW WITH VICE-PRESIDENT OF THE SVERDLOVSK 

REGIONAL UNION OF INDUSTRIALISTS AND ENTREPRE-

NEURS I. KUDRYAVTSEV ABOUT THE TERRITORIES OF LIM-

ITED DEVELOPMENT IN THE SVERDLOVSK REGION 

 

In recent years, regional authorities have been investing more in areas of priority development, 

thereby increasing the imbalance in the development of regions. Mainly the development of terri-

tories with low potential lies with city-forming enterprises that are interested in maintaining labor 

in the territory. In the interview, the vice-president of the Association spoke about the experience 

of Sverdlovsk Regional Union of Industrialists and Entrepreneurs and large business in general in 

the development of municipalities, where large city-forming industrial facilities are located. 

Key words: 

Strategic planning, socio-economic development, territories of limited development, municipalities.  
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ВСТРЕЧА С РЕГИОНАЛЬНЫМИ ЭКСПЕРТАМИ В УРАЛЬ-
СКОМ ФЕДЕРАЛЬНОМ УНИВЕРСИТЕТЕ 

  

 

В рамках круглого стола с представителями экспертного сообщества в Свердловской обла-

сти, прошедшего на базе УрФУ, участники экспедиции обсудили, как менялся Урал, а вслед 

за ним Свердловская область и Екатеринбург, в последние несколько веков. Какие стремле-

ния характерны для его жителей? Как выстраивается взаимодействие общества, бизнеса и 

власти в регионах и чем вызвано повышение протестной активности в региональном цен-

тре? Эти и другие вопросы поднимались в ходе дискуссии, тезисы которой представлены в 

данном материале. 

Ключевые слова: 

Бренд региона, образование, культурный код, протестное движение. 
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Черноухов Эдуард Анатольевич, доцент 

кафедры документоведения, архивоведения 

и истории государственного управления 

УрФУ: 

Традиционно Урал, начиная с 18-го 

века, отождествляют с горнозаводским кра-

ем. Хотя прошло порядка 300 лет, но если 

посмотреть на список Forbes, то 23-е и 24-е 

место занимают Андрей Козицын и Игорь 

Алтушкин - оба олигархи в сфере металлур-

гии. Мы характеризуемся как регион заво-

дов, именно на этом строится наша эконо-

мика. 

Наш социокультурный код – это па-

тернализм, перетекающий в этатизм. Власть 

считает, что лучше знает, что нам нужно в 

социальной сфере, ярким примером чего 

является дискуссия вокруг строительства 

храма. Два наших горнозаводских олигарха 

считают, что храм нужен, а мнения горожан 

при этом никто не слушает. 

Керимов Александр Алиевич, доцент кафед-

ры политических наук УрФУ: 

Идея патернализма есть. Когда мы го-

ворим о нашем регионе, то вспоминаем 

наше промышленное прошлое. Патерна-

листский код действительно присутствует. 

И он действительно перетекает в этатизм. 

Этот подход во взаимоотношениях между 

властью и бизнесом приводит к тому, что 

вырисовывается некая этажность во взаимо-

отношениях. «Наверху» решают власти, а не 

отдельное общество: так и происходит сра-

щивание бизнеса и государства. Наш регион 

и дальше мог бы заниматься промышленно-

стью и развитием туризма, что могло бы 

привнести колорит в Екатеринбург (здесь 

можно было бы организовать охотничий, 

экотуризм и пр.). Бизнес, власть и общество 

должны диверсифицировать варианты раз-

вития общества, нельзя зацикливаться толь-

ко на металлургии. Что же касается строи-

тельства храма, то эту тему проталкивают не 

только уральцы. 

Мухаметов Руслан Салихович, доцент ка-

федры политических наук УрфУ: 

Не соглашусь с коллегами относи-

тельно патернализма, как характерной чер-

ты Урала. Черта такая есть, но закреплять за 

региональной культурой патернализм не 

совсем корректно. Современная политиче-

ская история Свердловской области в срав-

нении с другими регионами такова, что с 

1990-х годов область сильно отличалась. Это 

был один из самых демократических регио-

нов России. С Пермским краем Свердлов-

ская область всегда делила в этом плане пер-

вое место. В постсоветский период либе-

рально-модернизированная часть всегда 

присутствовала. Проведенные протесты го-

ворят о том, что в городе присутствует мо-

дернизационное, либеральное начало. 

Налицо элементы автономности Среднего 

Урала, горнозаводского Урала, элемент по-

лицентричности, отсутствия некого доми-

нирующего актора в политике и экономике. 

Не будем забывать, что 20 лет современной 

истории для Свердловской области был ха-

рактерен конфликт между областными вла-

стями и городскими. Этот конфликт стал 

своеобразным кейсом, с которым проводят 

сравнения в других регионах.  

Что касается взаимодействия бизнеса 

и власти, то в равной степени на региональ-

ном и муниципальном уровнях представле-

ны финансово-промышленные группы 

(«УГМК», «РНК», «ТМК») и не только, 

например, «Ростехнологии» представлены в 

Нижнем Тагиле. Не важно, кто губернатор, у 

нас всегда была определенная взаимовыгод-

ная модель партнерства.  
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Ермак Сергей Владимирович, Заместитель 

директора Аналитического центра «Экс-

перт»: 

Сейчас Екатеринбург пытается найти 

свой путь, так как город до сих пор не знает, 

каков он. Екатеринбург – это про «особость», 

здесь есть городской патриотизм. Уровень 

патриотизма в Свердловской области высок. 

Вторым таким городом по уровню местного 

патриотизма является, наверное, Владиво-

сток. Из Екатеринбурга в Москву, например, 

ездят меньше всего людей в сравнении с 

другими регионами. Вторая особенность ре-

гиона заключается в том, что наша традиция 

- это отказ от традиции. Екатеринбург в XVII 

веке был купеческим, затем стал промыш-

ленным, теперь снова стал купеческим. Ка-

ким он будет дальше, никто не знает. Мы 

очень легко переключаемся и быстро кида-

емся на новые веяния. У региона есть тяга к 

свободе. Мы голосуем не так, как все. Отно-

сительно эскалации конфликта с властью: 

скорее всего она будет набирать обороты. 

Мы пытались кластеризовать бизнес, 

который присутствует в Екатеринбурге. 

Главное, чем мы отличаемся от других тер-

риторий: у нас очень развита креативная 

индустрия. Эти индустрии мы начали экс-

портировать. Например, Александр Прима-

ченко, наш главный экономист, работает на 

Nike. IT-специалистов мы тоже экспортиру-

ем по всей России. Еще одно наше креатив-

ное направление – урбанистика. Развитие 

этих направлении обусловлено стремлением 

к модернизму и отказом от старого.  

Кузнецова Олеся Васильевна, старший пре-

подаватель кафедры онтологии и теории 

УрФУ: 

Историю с храмом у театра можно 

рассматривать через призму десекуляриза-

ции, которая бурно у нас протекает. В этом 

отношении Екатеринбург – интересный го-

род. Свердловская область по данным Атла-

са национальностей и религий является од-

новременно одним из самых секулярных и 

десекулярных регионов, так как 36% жите-

лей региона заявили, что верят в Бога, но 

конкретную религию не исповедуют. Таким 

образом, десекуляризация происходит «сни-

зу». Происходящее в области – признак но-

вой духовности: это люди, которые отверга-

ют национальную религию. Мы с вами кон-

струируем Бога, изобретаем обряды, но при 

этом циркулируем между буддизмом, хри-

стианством, восточными практиками и пси-

хологическими концепциями. Таких цен-

тров открывается немало. Екатеринбург из-

начально был поликонфессиональным. В 

2014 году мы исследовали такие духовные 

центры. Если говорить о фундаментализме, 

то он присутствует в регионе, но он не мест-

ный, а в основном приходит из Казахстана 

или Узбекистана. Есть мечети, которые тяго-

теют к радикальному исламу из-за того, что 

наполняются мигрантами, которые приез-

жают из Узбекистана. В основном из местно-

го населения мечети посещают татары.  

Черноухов Дмитрий Эдуардович, менеджер 

по продажам и организации экскурсий в 

Екатеринбургском центре гидов: 

Уральские люди очень своевольные, у 

них на все есть своя точка зрения. Здесь впи-

сывается отлично пример храма. Есть при-

мер сноса телебашни, который произошел 

чуть больше года назад. Несмотря на то, что 

башня представляла комплекс проблем 

(например, известны случаи суицидов, да и 

с точки зрения архитектуры она не была 

чем-то выдающимся), все равно людям она 

была очень близка, и ее снос смог объеди-

нить людей на митингах.  

Есть некая аутентичность у региона, 

есть то, исходя из чего, мы можем называть 

себя уральцами. Урал – горнозаводская ци-



 

176 
 

ЖУРНАЛ «БИЗНЕС. ОБЩЕСТВО. ВЛАСТЬ». Октябрь 2019. № 3 (33) 

вилизация, некий исторический код, однако 

сейчас все это очень быстро меняется. Когда 

я веду обзорные экскурсии, часто интересу-

ются, почему не менее суровый Нижний Та-

гил или Челябинск, а именно Екатеринбург. 

Мне кажется, суть в том, что Екатеринбург 

всегда меняется. Да, он был городом-

заводом, затем он стал купеческим городом, 

а сейчас город в поиске того, что назвать ос-

новным. Администрация города уже 10 лет 

не может определиться, что является нашей 

ассоциативной единицей: Романовы, горно-

заводская цивилизация, граница Европы и 

Азии или что-то другое. Среди приезжаю-

щих в Екатеринбург был проведен опрос: 

«Что является главной ассоциацией с Ура-

лом и Екатеринбургом для Вас?». Возможно, 

выборка была не совсем репрезентативной, 

но в опросе победил Геннадий Букин, пер-

сонаж из телешоу «Счастливы вместе». 

Орлов Игорь Борисович, заместитель заве-

дующего Научно-учебной лаборатории ис-

следований в области бизнес-коммуникаций 

НИУ ВШЭ: 

Была ли подобная реакция у жителей 

города на снос Ипатьевского дома в сентяб-

ре 1977 года? 

Черноухов Д.Э.: 

Да, тогда даже фото о сносе дома сде-

лали нелегально. Политическая ситуация 

была не всем ясна. 

Орлов И.Б.: 

Существует ли некая комфортная 

среда, которая проистекает из традиций? 

Какие традиции Урала можно считать 

устойчивыми?  

 

Степанова Наталья Романовна, доцент 

кафедра экономики и управления строи-

тельством и рынком недвижимости: 

Екатеринбург - уникальный город. 

Здесь уживаются современные здания и ста-

ринные архитектурные объекты (чаще дере-

вянные). В городе развита широкая теат-

ральная среда: здесь расположен Театр опе-

ры и балета, который постоянно номиниру-

ется на «Маски» и уже завоевал их больше 

10. Театр музыкальной комедии обладает 

двумя «Масками». Помимо этого, свою дея-

тельность ведут Кукольный театр, частный 

«Коляда-театр». У нас сильная архитектур-

но-художественная академия. В городе рас-

положено несколько точек притяжения, та-

ких как «Ельцин-Центр» и пространство для 

коллективной работы «Точка Кипения» от 

АСИ.  

На региональные фестивали сверд-

ловчане ездят постоянно, но еще много фе-

стивалей проходит перед Уральским феде-

ральным университетом, например, «Вен-

ский фестиваль».  

Черноухов Д.Э.: 

Василий Татищев, основатель Екате-

ринбурга, действительно сделал многое для 

города, оставив большое наследие. У людей 

есть запрос на комфортную среду, отсюда 

есть запрос на храмы и башни. Это некое со-

единение патриотизма с комфортом. 

Мазур Людмила Николаевна, Заведующая 

кафедрой документоведения, архивоведе-

ния и истории государственного управле-

ния УрФУ: 

Для нас Екатеринбург – это культур-

ный город, который каждой социальной 

страте дает то, что ей нужно. Понятие ком-

форта здесь широкое, так как позволяет удо-

влетворить запросы каждой категории насе-

ления. Причем оно не связано с традицией 
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или региональной спецификой – это тренд 

роста городов, урбанизация. Традиция не 

есть изменение, а сохранение.  

Кузнецова О.В.: 

На Урале много городов, причем рас-

положены они достаточно плотно: из центра 

на периферию довольно легко добраться. 

Комфорт также связан с достаточным дохо-

дом на душу населения, а это развивает, в 

том числе, досуговые пространства.  

Картаева Анна Александровна, доцент ка-

федры онтологии и теории УрФУ: 

Одна из устойчивых традиций ураль-

цев - уезжать и возвращаться, но есть и дру-

гая традиция: бороться и осмыслять себя. У 

нас, например, много уличных художников, 

которые в рамках своей работы спрашивают 

людей «Что я? Кто я?». В рамках одного из 

биеннале был представлен проект, где люди 

размышляли о том, что характеризует 

Свердловскую область.  

Черноухов Э.А.:  

Я бы хотел узнать у наших гостей из 

Москвы, что для Вас Екатеринбург?  

Степанов Антон Александрович, эксперт 

Научно-учебной лаборатории исследований 

в области бизнес-коммуникаций НИУ ВШЭ: 

Наверное, 2 самые главные ассоциа-

ции – это противоречивость и завораживае-

мость. Город впечатляет обилием авангард-

ных построек, пересекающихся с большим 

количеством исторических зданий, от кото-

рых веет той эпохой. Город кажется проти-

воречивым, потому что несочетаемое соче-

тается, и этим он завораживает.  

 

Фролова Мария Юрьевна, слушатель фа-

культатива «GR в современной России: 

теория и практика»: 

Гостеприимство, потому что жители 

очень открыты к диалогу. Еще одна ассоци-

ация – патриотизм, потому что из сего-

дняшней дискуссия мы поняли, что местные 

жители готовы отстаивать свой город. Также 

мне показалось, что город довольно пыль-

ный. Нам рассказали, что человек за день 

собирает на себе очень много пыли. 

Матюненко Юлия Алексеевна, стажер-

исследователь Научно-учебной лаборато-

рии исследований в области бизнес-

коммуникаций НИУ ВШЭ: 

До приезда были ассоциации с про-

мышленностью, Ройзманом, «Ельцин Цен-

тром» и Экспо-2025. После приезда сохра-

нился код промышленности, «Ельцин 

Центр» идентифицировался в код свободы, 

так как есть большой запрос, а также город-

ской патриотизм. 

Гончарова Наталия Александровна, экс-

перт Научно-учебной лаборатории иссле-

дований в области бизнес-коммуникаций 

НИУ ВШЭ: 

Все эти дни нас в большей степени 

преследовало слово «кооперация». Почти от 

каждого мы слышали о кооперации, как в 

городе, так и в регионе. Кажется, что Екате-

ринбург - город сотрудничества, где люди 

пытаются приспособиться, для чего необхо-

димо взаимодействовать друг с другом. 

Орлов И.Б.:  

Поддерживает ли малый бизнес ка-

кие-то традиции? 

Ермак С.В.: 

В опыте взаимодействия местных вла-

стей и бизнеса сейчас нет традиций. Тради-
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ция была до смены губернатора, но после 

прихода Евгения Куйвашева здесь была вы-

строена совершенно другая парадигма вза-

имоотношений. Есть вертикаль власти, и в 

ней есть малый бизнес, чего не было в ста-

рой традиции.  

Глазырин Алексей Владимирович, Президент 

Российской ассоциации по связям с обще-

ственностью: 

Образование в традициях Екатерин-

бурга во второй половины XX века играет 

ключевую роль. На регион накладывались 

промышленные обязательства. Университет 

нужен для того, чтобы наполнять кадрами 

промышленность. Возникло большое число 

университетов во всех отраслях народного 

хозяйства. Екатеринбург не только моло-

дежный город, но и город, который стягива-

ет ресурсы с большого региона: за счет обра-

зования здесь накапливается интеллекту-

альный потенциал. Проблемы с выстраива-

нием диалога образовательной сферы с биз-

несом дали скучный результат, здесь наукой 

заниматься не приходится.  

Тургель Ирина Дмитриевна, Заместитель 

директора по науке Высшей школы эконо-

мики и менеджмента УрФУ: 

У нас действительно одна из самых 

сильных юридических и журналистских 

школ. Важна, конечно, экономическая само-

достаточность. У региона есть стремление 

показать свои амбиции. Для Свердловской 

области характерна некая «пацанская куль-

тура» (попытки что-то показать и доказать), 

связанная с формированием крупного биз-

неса, не только с «Уралмашем», но и други-

ми.  

Орлов И.Б.: 

Как образовательная общественность 

пытается донести до власти, что Екатерин-

бург не только культурная столица, но что 

он может стать образовательным брендом 

региона? 

Черноухов Э.А.: 

В Свердловской области работает тра-

диция личных контактов, а не обществен-

ных каналов. Донести свои интересы до вла-

сти через общественные каналы довольно 

сложно.  
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MEETING WITH REGIONAL EXPERTS AT THE URAL FED-

ERAL UNIVERSITY  

 

As part of a round table with representatives of the expert community in the Sverdlovsk region, 

held in the Ural Federal University, the expedition participants discussed how the Urals changed, 

followed by the Sverdlovsk region and Yekaterinburg, over the past few centuries. What aspira-

tions are characteristic of its inhabitants? How is the interaction of society, business and govern-

ment in the regions built, and what caused the increase in protest activity in the regional center? 

These and other issues were raised during the discussion, the theses of which are presented in this 

material. 

Key words: 

Regional brand, education, cultural code, protest movement. 
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Нумерация формул, рисунков, таблиц – единая, сквозная по всему тексту. 

При написании статьи используются затекстовые ссылки, которые оформляются в 

квадратных скобках ([3] или [3, 15]), где первое число указывает на номер источника в спис-

ке литературы, а второе – страницу, на которую ссылается автор. 

Список должен быть выполнен в соответствии с требованиями ГОСТа. В начале спис-

ка в алфавитном порядке указываются источники на русском языке, затем – источники на 

иностранных языках. Образцы оформления источников в списке литературы: 

1. Лопатина Е. И. GR-менеджмент как современный инструмент управления вза-

имодействием бизнеса с органами власти // Научно-методический электронный журнал 

«Концепт». – 2016. – Т. 41. – С. 150–154. 

2. Официальный сайт Центра по изучению проблем взаимодействия бизнеса и 

власти [Электронный ресурс] URL: http://www.gr-center.ru/ (Дата обращения: 15.04.2017). 

На отдельном листе указывают полностью имена, отчества и фамилии авторов, уче-

ная степень и ученое звание, должность и место работы (включая адрес места работы), ра-

бочий и контактный телефоны, электронные адреса. Данная информация представляется 

на русском и на английском языках. 
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Окончательный документ электронной версии статьи должен иметь расширение 

docx. 
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